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NOTES 

POUR SERVIR A UN ESSAI DE (iRAMMAIRE rouaaaeus 

(dialecte de I'Ahaggar) 

Pfui:LIM1NAIRES • 
I. -- Dans eet essai de grammaire on a pris pour base celle qu'a 

publiee M. le general Hanoteau. 

II. - La plus grande difflculte, dans l'etude de la langue touaregue, 
est la rarete des lnfurmateurs surs. Les esclaves des Touaregs tout en 
parlant une multitude de Iautes, II en est de meme des commereants 
arabes et des haratin du Tidikelt qui voyagent et vivent au milieu des 
Touaregs. Les imrad eux-memes parlent mal; sou vent its omettent 
I'observation des regles ; leur langage est alourdi par des longueurs 
i uutiles : certaines incorrections sont passees chez eux il l'etata d'habi­
tude. La correction du langage ne se trouve que chez les nohles : ils 
tiennenl Ii. honueur de bien parler; fa langue se conserve chez eux dans 
sa purete , C'est done exclusivement parmi les nobles qu'Il Iaut chereher 
des informa teurs, en cheisissant eeux que leur situation et leur intelli­
gence out toujours Iait vivre dans un milieu distingue. 

Cet essai de grammaire a ete fait avec l'aide de Ba-Hammou-el­
'Aucar-i ben ' Abd-es-Selam, secretaire de Mousa ag Amastan, arneuoukal 

aetuel de I' Ahaggar, et depuis 25 ans secretaire de tous les amenoukal 
qui se sont succede dans I' Ahaggar. D'apres les Kel·Ahaggar Ies plus 

,competent", nul rnieux que lui ne connatt leur langue. 

Ill. II semble qu'il y a 4 dlalectes chez Ies Touaregs : celui de 
l'Ahaggar, appele lahaggart. parte par Ies Kel-Ahaggar, los Kel-Ajjer 
et les Taitok ; celui des Kel-Alr, appele tairt. parle daus la region de 
fAir; celui des Kel-Adrar, appele tadrals. parle dans I'Adrar oriental;;,Jil! 
celui des loullemmeden et des Touaregs du Soudan, appele taoullemmet.! 
II n'est question dans eette grammaire que du dialecte de I'Ahaggar. ­

;\

Lorsqu'on emploie, dans cette etude, les mots Ahaggar, ou Kel-Ahaggar ,
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pourune chose concernant I~ langage, on entend, a moins que Ie 

contratre ne soit specifie, par Ahaggar tous les pays oil se parle le 
dialects de l'Ahaggar, c'est-a-dlre l'Ahaggar, rAjjer et Ie pays sous Is 
dominaUo~ ides Taitolf et par Kel-Ahaggar tous les Touregs parlant Ie 
dialecte des Kel-Abaggar,:c'est.a~direles Kel-Ahaggar, les Kel.Ajjer, les 
Taltok et les imrad de ceux-cl. 

IV, - La langue touaregue, en general, sans distinction de dialecte, 
s'appelle, dans Ie dialecte de l'Ahaggar, tamaha~. Dans Ie dialecte de 
I'Adrar ou l'appelle tamachek, Tamaha~ slgnifie « la touaregue I); c'est , 
Ie Iemiuin singulier du mot A.mahar (( Touareg I).	 , 

V. - Le mode de transcription adopte est Ie suivant : ' a, e, I, ou. 0 ; 

cD m e 8 b; c;) ~ :::J ch (V) ; A n V U d : 3 Q (v~); ~ J[ f ; 

)<I X ~ g; .L ',' g (doux); : h (~); ? ~ Z ~ i (consonne); H :=: X I X. 
i : .: k (J); ... k (wi ); :: kh (..;..); /I I; :J m; In; 

, 

: ou 
,	 L 

(consouue) ; 0 0 r; : r ( t) ; El 0 s; + t ; :9 t (1,); ::K ~ z ; # .i 

(emphajique) , Dans les mots touaregs ecrits en caracteres Irancais, 
Ie g a toujours Ie rneme son, celui qu'Il a dans le mot « garder I), jamai~ 

celui qu'il a da":s le mot « large I). Toutes les lett res se prononcent 
separemsnt, a l'exception de ou, ch, kh; ainsi ait « fils de ) se prononce 
comme s'll y -avait au; Air (nom pro pre de lieu) se prononce comme 

"\ ....~.	 

s'il y avait A1:r; bechcMn (I rnais J) se prononce comme s'il y avail 

bechchane; tJkit « mesure » se prononce comme s'il y avait ekUe ; issesten 
« it a interroge » se prononce comme s'iI y avait issestene. Les Touareg 
ont un' son nasal qu'ils ne rendent pas dans l'ecriture et qui se rapprocbe 
de notre gn dans Ie mot « agneau »; nous I'indiquons, dans la trans­
cription, par Ie signe - place sur Ie n (ana « frere » s'ecrit " et se pro­

nonce a peu pres « agna »). L'e a tantot Ie' son de l'e muet fran<;ais, 
tantO! un son intermediaire entre notre e muet et a, e, ou tJ brefs (1), 

(I) Les sons interllll!diaires entre e muet et a, o. il, brefs, sont rendus 
dansla transcription par e muet; lorsque cela est utile on indique, entre 
parentheses, apres Ie mot, rautre orthographe qui elle aussi se rapproche 

Y::": beaucoup de l'exactitude (ex. dar erahar (arahm'), dar itmi (ami». 

J, 

3 

taot6t Ie son de I'I! traneats ; dans les deux premiers cas, nous eerivons 
l'e eornme notre e muet , sans Ie surmonter d'aucun aecent ; dans Ie 
3.' cas, nous le surmontons d'un accent aigu (ex, se.~ten ( interroge II ; 

ere ( celui qui, celui que » J. - Souvent il est utile d'Indiquer que des 

sons-voyelles sont longs ou qu'ils sont brefs; les longs sont exprimes, 
par un accent eirconflexe (A. I, e, oti 0), les brefs par le signe (, (8. I, tI, 
e, ou, 0), Les eont Ie son d'un I! Iraueais long; Ies e on t le son d'un 
e muet tres bref, ou un son intermedialre entre notre e muet et a. 0, ou e 
tres brefs ; les eont Ie son de notre ebret. Le son que no us rapresentons 

")~ 

par e est toujours muet et toujours bref ; nous l'ecrivona dans certains 'ii 
til.~ 

cas epour indiquer une brievete tres grande, plus grande que la brievete ~~ 

habituelle , 
Y' 

VI. - La transcription trancaise des mots touaregs donne leur pro­ ,"
nonciation la plus Irequente dans I' Ahaggar; lorsqu'un mot s'y prononce 
d'une ou de plusieurs autres rnanleres, ces autres prononciations sont 

lndlquees entre parentheses aIa suite de la premiere. .,.~ 

i 
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LIVRE ler 

ECRITURE ET PRONONCIATION 

I 

Ecriture ..Les earaeteres des Kel-Ahaggar sont les sulvants : 

= 

I,0,.. 

~, 

1 
~ 
~ 
.y 
.;;' 

~ 
! 
',t 

i 

, • NOIlI FORME 

I· 

nlllSCRIPTION I des des VAlEUR OBSERVATlOMS 
LEl'1'8ES LE1'1'8ES--

i 

A. E. Lou,Olta!'erit • I a, e, l, 00..0 eeue lettre ne place I 
E ieb <Drnea1b '-' [amals 'ln'it la fin 

mots I 
eH ieeh ~ :;) gJ I eh . t. 

I V 
D ied x n v u i a v • I 
p ieQ . 31" (emphatlque J' I 
F iel l=t][ f -:? I 
G ieg X >d )( ~ g (du,i . I 
G ieg .I. 'j" g (douX : prononcla- Ieure Ires douce, qui est , tion particullere] ~lu~lq?e .ch?s~. entre le g. 

H ieh h (aspire) ~ 

I iei ;>czi i ..,$ ioujours consonne au 

iej H~XIX 
commencement et dans 

J j Ie corps des mots, tanlOt 

K iek · k vovetle , tan tot eonsonne 
il ia fin ties mots. ' 

I~ iE'~ ... 
~ 

KH iekh 
.. 

kh.. ,.,. 
L iel II I I ...... 

'-' 
M- iem :J III ,~ 

N ien I \ 
II .\ 

00. 0 ieou : oU,O 
'"': 

id... 
,; 

R ler 00 r 1 

I~ ier 
./ 

· r (Iorternent ~.as-

S ies 08 
seye) t 

S ~,., 

T iet + t ..:.:.,.. 

T iet :8 t (ernphattque) 1, 
Z iez X)( z i 
Z lez # 

,; 

Z (emphatlqne) 

"\ ...~ 
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Nous donnons ces caraoteres dans I'ordre de l'alphabet trancals: les
 
Kel-Ahaggar n'ont pas d'ordre pour enoncer leur alphabet.
 

0[1 ecrlt soil de droite 11 g-auche. soit de gauche 11 droite, soit en bous-'
 
trophedon. La .plupart du temps, 00 .ecrit de droite il gauche; nous
 
ecrivoos ainsi.
 

•	 Eo indiquant la forme des lettres, nous avons suppose qu'on eerit de 
droite 11 gauche. Si on ecrivait de gauche 11 droite, eertatnes lett res 
seraient toumees dans un seus different. Les lettres :J ell 3 Q" )<I g, 
~ i, .: k ; ::J m, :8 t, s'eer ivent toujours dans le sens de I'ecriture ; elles 
s'ecrlvent comme ci-dessus quand on ecrit de droite 11 gauche; si on ecrtvait 
de gauche 11 droite. elles s'ecrtraient G, E, l><, ~, :" C, EE· Les autres 
lettres sont in variables. (Ex. Aoua nek Moilsa ag A11lasli.in (I ce que moi 
Mousa fils d' Amast~n II s'ecrit de droite 11 gauche 1+0:J lS •0:J -: 1 : 
et de gauche	 11 droite : 1:- C0· lS C0+1).
 

Cet alphabet est celui qui est generalement admis dans I'Ahaggar. La
 
de ses lettres y soot d'un emploi universe\. Quelques-unes
 

d' en tr' elles presen tent des variantes : telle personne ecri t l'une ou l'autre
 
ditleremment. ou n'admet pas telle d'entr'elles dans l'alphabet.
 

Pour abreger l'ecrlture, on lie souvent certaines lettres entr'elles ,
 
Voici les abreviations les plus usitees :
 

III +B reunion de 8 et de + 
chI ~ II ~ II + 
yl ~ I) )<I I) + 

\ 

!iI + I) 'r' II + 
jt ?:l II ?:l ) + 
It H II +I) II 

I)wI +:J +:J :8 II :J + 
nl tt I) 1 II + 

,nrt -1-0 +0 I) II + •• 
st. -1-0+8 II 8 ) + 

))IIif :lit: # .+ 
nb m, II 1 » In I 
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AV
I 

reunion de I et de Vnit 
I
 

I
 
nq.. 3 » I )) 3 

I 
ng lS ) 1 II lS 

nk r, 'j' II I ».I. 

Deux autres alphabets, dlstlncts de celui qui est habituellement ell 
usage, sont utiles a eonnattre. Let" est un alphabet ancien. qu'on 
tfouve employe dans les eorits et inscriptious d'une epoque reculee : Ie 
2' est un alphabet servant 11 la transcription des textes arabes en 
caracteres touaregs , 

L'ecriture fin caracteres touaregs est en decadence. Les Kel- Ahaggar 
recouuaisscnt qu'on s'en sert moins qu'autretois, que ceux qui la savent ~ 

dimiuuent en Hombre et que I'orthographe perd graduellernent de sa 
Les discussions sur l'orthographe sont Irequentes; elles se 

terminent en prenant I'avis des vieillards et en cherohant des exemples 
dans II'S inscriptions rupestres anciennes. Actuellement, dans I' Ahaggar, 
il y a environ. parmi les nobles. une femme sur deux, et un homme sur 
trois. sachant lire et ecrire Ies caracteres touaregs : III proportion des 
lettres est un pen moindre parmi les imrad et les Isakkamaren. 

ilf,i ";:P:~"J."'..tz 
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CARACTERES CUACTERESlCARACTERES CARAcrERfS TOUAREGS touarsgs pour ItonaregsTRANSCRIPTION transoriptlon de
ARARES ANCIENSactuels textes arabes I 

.
 I\A,E,I,OU,O <DmeS 0G <Dme~1B '---' 
les 2 .signes juxtaposes 'for-Q[] eeH Q []~'!ment un seul caraetere W~Id' 

00 [ 

J"Q 
les 2 signes juxtaposes for­» "nvuD "nv~i3 ment un sell I caractere C::JI) J" 

;, 
.0' 

D 3H , , 

l=1 J[ les 2 premiers slgnes [nxta- IHF ~ poses tennent lin seul carae­><I X ).{~ tere ; les 3 signes juxtaposes 
'lui solvent forment nn seul : 

!G caractere t11 " V 
I..I. '.. . +(, 

les '4 signes j'lxlallOSeS fr,r­_.>llH 
ment un seul caractere 1111 ·.II:f ·. L: 

?Un ? c 2 ~x-. ~(\)I 

HI?:IXX I~~~:I premiers slgnes juxtapo- 'f~ 
,I 

forment on seul caraetere 

K , .. .id. des deux autres 1\ 11..§ ...... XL ~I,.J;i5 .....;. · .KH 
II II-L 'J 

:J:J Ut:>M ~ _. I' IN U II 
"OU, 0 !) 

0000 00,R ) . : I III = r~ ;:. 
-
~ 

S 
~. 0G 0G,---,..r' + +T X+
 

T
 
'---' 

.6 3 ~ EB.
~. ~T ~'-" 

" 

j ~::t ~::twz I # #l'9m.\; 

I III 
Z. 

IIILT 

",' ""~'~"~~~''''''-r."•.~~.,."",,,,'''-''''''''''III!!'!!Il!lI~••!!II!!!l!ll~~!!!!IllI!!l~I!lll!!t'. 
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. Parmi les lettres de l'alpbabet touareg, il en est 7 qui nc se rencon­
trent presque jamais dans les raeines du dialecte de I'Ahaggar, Ce sont : 
~ ,).{, ?:I, "', ::, 3', ::t, A peu d'exceptlous pre's, on ne trouve ces. 
lcttres que: I' Dans des mots d'originc etrangere au touareg. arabes 
pour la plupart; 2" Dans des mots provenant des dialectes de l' Air et 
de l'Adrar (les Iettres ).(, ?:I, ::t dans Ies mots de I'Air , les lertres 
~, }{, ?:I, ::t dans les mots de l'Adrar}: 3" Dans des mots derives de 
racines de I' Abagg-ar, en rernplacernent de certaines Iettres de ces 
raelnes (savoir : ~ et ::t en remplacement de : redouble, ~ I'll rerupla­
cement de : redouble.... en remplacernent de :' redouble, 3 I'll rempla­
cement de 3, ?:I en rernplacement de 0 suivi de ... ou de ::t suivi de 

Par centre, II'S lettres ... et # sont tres ran's dans II'S dialectes de 
I' Air et de I'Adrar. La plupart des mots ecrils par 'I' dans 
ecrrvent par ~ ; quelques-uns par ?:I. La plupart des mots {'erits par # 
dans I' Ahaggar s'y ecrivent par ::t. Uc plus, dans II'S mots de 
qui contiennent un ] cette lettre est remplacee la plupart du 
par ::t et quelquefois' par ?:I dans l'Alr : elle est remplacee presque 
toujours par ~, ej quelquefois par ?:I, dans l'Adrar, 

II 

Prononciation 

1. - SON8-VOYELLE8 

Les sons voyelles sont a. e (muet), e, i, au, a, Le son-voyelle que nous 
ecrivons ese prononce tan tot avec Ie son de notre e muet. tantot avec 
un son intermediaire entre celui de l'e muet et ceux d'a, 0, e brefs ; il 
est toujours bref. Les autres sons-voyelles tantot ne sont ni longs ni 
breis. tantot sont longs, tantot sont brets : dans le 1" cas, 1l01lS II'S 
ecrtvons a, e,i. au, a; dans Ie 2' Ii- e, i. OIl, rJ; dans Ie 3' 1/, ~, LOll, 0, 
'L'p a Ie son d'un e francais loug. Bien que l'e soit toujours rnuet vet 
toujours bref, nous l'ecrivons dans cl'rtains cas i! pour indiquer une 
brievete tres grande. plus grande que la brievete .babituellc. 

2. - CONSONNES 

Les consonnes B ~ V J[ ~ : X .: II :J lOG + ;K ont 
, , , , '.' , , , " , , t 

leur Plluivalenl en ft'llrH',ai" 

II 

;" , "L~ 4" 

L' ). ib 
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Les eonsonnes 3, ~, "", ::,:,:,3 ont leur equivalenten arabe. 

Les 2 eonsnnnes"]' Cfi deux, se prononcant d'une lacon partictiliere1'~t 
# IZ pmphatique) n'ont d'equivalent ni en francais ni en arabe. 

3. - f:LISION DES SONS-VOYBLLES 

Lorsque , dans une msme proposition, un mot flnissant par un 
son-voyelle est immediaternent suivi d'un mot eornrneneant par un 
son-voyelle. il y a d'ordinaire elision et on ne prononce qu'un des 2 
sons-voyelles , C'est la voyelle du 1" mot qui disparatt, a moins qu'il ne 
soit un monosyllabe. Quand Ie 1" mot est un monosyllabe, si l'elision de 
sa voyelle ne rend Ia phrase incomprehensible elle resle 1'1 le son- voyelle 
initial du 2' 1Il0t s'elide (ex. tarnet teh efi, la femme est dans I'abri 
(et non lehti ef'l); ikk ehen, il est aile dans la tente (et non ikkd 
ehen) ; arafJa i is, ldbottrit i mud n (h'e our en ign'. Ie mors au 
cheval; 1e baton au dos de celui qui ne discernant pas (ne discerne pas) 
(et non i ilis. i amuri), - OBsmvATIONs. -I' Le sou-voyello initial de 
certains mots ne s'elide jarnais (ex. enn as i d.les. dis-lui 11 I'homme ; 
enn ()s i abamq, dis-lui au garcon); 2' Lorsqu'une elision peut pro­
duire de l'obscurite ou de la confusion. on ne la fait pas (ex. on dit : 
inn /ine», il nous a dit; mars on dit innrl i ales, il a dit a I'homme (et 
non in» i Illes, qui siguifle « in'a dit l'homme O'homme ui'a dit) )); 
on dit : ih:( aner. il nous a donne; mats on dit : ikrii i ales, il a 
donne a l'hrnnrne (et non pas ikf idles, qui signifie « m'a donne I'homme 
(l'holllme m'a donne) l); inn i midaen, iI a dit aux bommes; ikr i 
midden. il a donne aux hommes; inn i tiime~, il a dit a la femme; ik{ 
i t(lme~, il a donne it la femme; phrases qui ne pr~tent pas it confusion), 

·4. ),i[ODlFIGATIONS DE GONSONNES DANS L'INTERIEUR DES MOTS 

Dans I'interieur d'un mot: 

: redouble devient quelquelois ~ redouble ou 3 redouble (ex. /Ian 
Nfl' vendu habituellement (de enh, Clre vendu); rdehehed, ahlmer hab.· 
de erhed, ablmer). Souvellt : redouble ne subit pas de transformation 

.( ex:. riihhet, aitner hab.).· . 

: redouble devient toujours m redou hie (ex. e~~a.h, creuser hah . (de 
ereh. creuser) na/!;/f" tuer bab. (de anr, tuer), 

: r~double devil'nt toujours ~ redouble (ex. eggar, ~tre bab. 'sur 
·(de amotr. etre sur); eggat, trapper hab, (de aOt~t, frapper», 

,. >~ 
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'j' 0 et 'f ~ se suivant immedlatement. sans son-vcyelle 'entre ... et 0 
ou entre '( et ~, deviennent ordinairement l=oI redouble (ex. ejjer. tra­
verser (azarjou1', traverseel ; ejjener, j'al fail accroupir (de serim. faire 

. aecrouptr) ). • 
+ 3 se suivabt lmmediatement. sans son-voyelle entr'eux, a hi tin 

d'UD mot, se coutractent en un 3 (ex. ta.bamt. fille (de abfl1'aq" garcom). 

+'( se suivant lrurnediatement, sans son-voyelle entr'eux, it la fin 
d'un 1II0t. se contracteut ell Ull .: (ex, tasnsak, sourde(de arnzafl, sourd) l, 

+: 81' suivant i iumedlatement, sans son-voyelle entr'eux , a la tin 
d'un mot. se contractent en un ... (ex, tamahalj). touaregue (de a>milhat. 
touareg) J. 

Le 0 prelixe de la 1" forme derivee (factitive) des verbes devient pres­
que toujours ::I( dans les verbes ayant : ou ); dans leur radical, et' # 
dans les verbes a yant # dans leur radical (ex. zoudeti. faliguer (de 
eMeh.	 t\tre fatigue); sihel, Iaire courir (de ahel, courir) ; urusi, faire 
connatrre (de essi. connaltre) ; sesmi, faire coudre (de eznti, coudrej : 
iilL/'z.	 rapprocher (de ahez, etre proche», 

La lettre 3 se trouvant dans uue racine deviant quelquelois 3 dans 

certains derives de eette racine (ex. cis, rire (de la tlf) S); eue«, dorrnir 

(de la	 VfS); ethel. lever (de la \"1-' K Lj ; etker, emplir (de la 'IT K RI· 
La lettre : se trou van! dans une racine devient quelquefois 3 dans 

certains derives de celte racine (ex, echchelj, etee mauvais (de la 

VH 0) !. 
La leUre ? se lrouvant dans· une racine devient quelquefois ~ dans 

certains derives de cette racine (ex. ecorchemcnt (de la vHTi. 
La lettre # se trouvanl dalls une racin!' devient quelquefois 0 dans 

certains derives de cette racine (ex, e~s, rire (de la '10 i. ); seWl{er. je 

suis uoir (de la Vf)-P;RlI· 
L.a	 lettre I se trouvanl dans ulle racine devient quelquelois :J (d'une 

lixe ou ad .Iibitum) aans certains derives de cetle racine (ex . 

enbet (ou bien embel)" enterrer (de la VNE-L); elldi (Oil bien emdi), 
enfoncer sous terre (de la '1M D 1); enber (OU bien embel'), aller de 

nuit (de la VMBRI). - Celie modification est rare, 

La lettre :J se trouvant dans un mot devient quelql1efois I (d'une 
maniere the ou ad libitum) (fX. Nezab. Mezab (nom propre d'un lieu 
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d' Algerie) ; _Vesel' (OU bien Meser), E:.rypte'(ar. « Me~er ll)). - La Irs IIS­

Ioruratlou de :J en I est rare et se trouve surtout dans les noms J}l'o/Jres 
d'origine etrangere , 

La lettre 8 se trouvant dans une racine devient quelquelois 3 (d'une­
maniere the ou ad libitum) dans certains derives de cette racine (ex. 
enbe! (ou bien en<!el), enterrer. - Cette modification est- rare. 

La lettre V se trouvant dans une racine devient quelquefois II (d'uue 
maniere lixe ou ad libitum) dans certains derives de cette racine (ex. 

bouAet (ou bien boulet. faire contiuuellement (de Ia VB D)). - Celle 
modification est rare, 

fL -- MODIFICATIONS DES CONSONNES DANS DEUX "lOrs Ql.iJ BE SUIVENT 

I. Les pronorns affixes regimes directs et indirects des verbes, les 
particules berin II vers I), d « ici II (et ses composes. tels que eOlla-d. 
mani-d, etc.), ad « [usqu'a ce que », d « et, avec, dans J), fd (particule 
du futur des ver bes), n II de I). our, II ne pas », et quelques autres mots, 
lorsqu'ils sont intimement lies entr'eux ou iI d'autres mots dans une 
rneme proposition, eprouvent et font eprouver aux mots avec lesauels 
ils sont etroitement lies les modifications suivantes : 

1, Quand V final d'un mot est sulvi de + initial d'un autre mot, sans 
son-voyelle entr'eux, Ie V final devient + (ex. at l enuod.er, jusqu'a 

," ce que je l'aie aUeint (et non ad t); e He~~el. elle reviendra ici (et 
non ed-te~~el) ; takket tet, tu vas habituellement chez elle (et non II1.kked) ; 
mani-t telLa) oil est,elle? (et non mani-d); eoua-t tenna Iii oil clle a 
dit (Iorsqu'elle a dill (et non coua-d) 

2. Quand V final de d (I ici II (et de ses composes tels que poua-rl, etc.),
 
de ad «( Iusqu'a ce que I), ou de ed (partieule du futur), est suivi de I
 
initiald'un verbe, sans son-voyelle entr'eux, Ie V devient 1 (ex. ahet­

£n-d'in en netrem, Ie jour de la-bas ici (en ee jour-Ill que) nous somme"
 
descendus en aval (et non ed netrem); en negel, nous partirons (et non
 
ed nmet> : en nehk, nous irons a (et non ed nekk); zeider an nekch.
 

ee que nous mangeroDs (et non ad nekch); raim an
 
nar. reste jusqu'iI ce que nous ouvrirons (et non ad nar); I'1nmi-n negla!
 

partons-nous? (et non emmi-d) ; mani-I~ nekktl! quand allolls­

nous a (et non	 mani-d) )" 

:-1. Quand V final de d II ici ) (et de ses composes tels que eOMu-d, etc.), 
ou de IHi I( jusqu'll ce que I), est suivi de 3 ou de '( initial d'ull \'erbe, 

~ 

htlt ' 
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sans son-voyelle entr'eux, Ie V deviant 3 ou 'f (ahel-en-din el} gazzen 
dar i; le jour de la-bas iei (en ce jour-lit que) ils out ri dans moi 
~s~ sont moques de moil (et non ed gl1JiJien) ; ahel-en-dtn eg genet ti.'rt n , 
Ie jour de Iii-bas ici (en ce jour-Is que) elles ont fait (mis) des bagues 
(et non ed (lend) : eOlla.g ydddelen tinhtil, Iii oil ils out chasse des 
autrucbes (et non eoua-d) ; ekkimer ali genen orene1l, je suls reste jus­

(rnis] des bijoux (et non ad genet); ennir 
je leur ai dit une chose (quelque chose) 

jusqlf's ce qu'ils ont ri (au point qu'Ils ont ri , qui II'S a fait rire) (et non 
ad ), 

4. Quand V final de d (I et, avec, dans » est suivi de 3 initial d'un 
mot, sans son-voyelle entr'eux, Ie V devient 3 (ex . ierlo'i efj ijiq/ln, iI 
est mele avec (a) des femmes (et non ed Ijiq,'in) ; iel·ti!i ifyil ed. ifl1r'in, a 
ete melee la farine avec des grains (est melee la farine de grains [non 
moulus J) (et' non ed Ijlir'in) ; neier midden elj fjit}'in, j'ai vu des homrnes 
et des femmes (et non ed d.ilj,'in». 

5. Quand 3 final d'un mot est suivi de + initial d'un autre mot. sans 
son-voyelle entr'eux. Ie 3 final devient :3 (ex, amlt t, atteins-Ie (et 
nou ainu] t»_ 

6. QURnd .: final d'un mot est suivi de + initial d'un autre mot. sans 
son-voyelle entr'eux. le + initial devient -: (ex. oiir uk 'kef. je te l'ai 
laisscc (et non ttk leI): e hOk ket ike«, il te l'arrangera (et non haA' 
trt) ; ou hlik ken erhider, je ne te les abime pas (et non Mk tell) ). 

7. Qualld I final d'nn mot rst suivi de :J initial d'un antre mot, sans 
entr'eux. Ie I devient :J akh em ma s, Ie Jail de sa 

lIlere (et non en ma ,~) ; taktit em M011sa, I'eselave de Mousa (et non en 
!fO'lt~a) ; bel'im mil s. vers sa mere (et non benn rna s». 

8. Quand 0 final de our (I ne pas)) est suivi de + initial, I initial, II 
initial, V initial. 3 initial d'un autre mot, sans son-voyelle entr'eux.­
Ie 0 peut. ad' libitum, ne subir aucune transformation ou devenir 
+, I, II, V, 3 (ex. our tegtid (ou bien O'lll teglid). tu n'es pas parti: 
our negriih (ou bien OWl nef'Jiiih). nous ne sommes pas entres; au?' lin 
(ou bien Ottl lin), ils n'ont pas; our degge/en (ou bien 011d 
Us n'ont pas 'grandi ; our qezzer) ou bHm ou(f je ne ris pas». 

9, Quand : final d'un verbe ou d'un pronom affixe dir. ou indo 
est suivi de -: initial d'un pron. affixe reg. dir. ou indir .. sans son­
voyelle entre eux. Je: final et Ie·: initial deviennent cbacun ... (ex. 
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ekf'ii); !_ai, ie t'ai donne (et non ek(£r kai) ;ekk~l;!);emet; je, suis aile 
chez y;I'lUS (et lion ekkir Js,emet» " , "" ; .: 

10. Qualld : final d'un verbe ou d'un pronom afflxe regime dir. (j~ 
indirect est suivi de + initial d'un pron. afflxe reg,dir. o'u indir., sans 
son-voyelle entr'eux, le : final et le + Initial deviennent chacun ... 

;."' (ex; seken ({ne& Js,en, montre-nous les (et nou riner len) ;' ekkt!. ken, ie suis 
aile Chez eux (et non ekktr ten». 

11. Quand + final d'un mot est suivi de V initial d'un autre mo~ sans 
eutr'eux. le + final devient V (ex. ouMren telled tl , ils 

Ii'S onL razzlees ici (et non tenet d) ; ere keml'd d-ikten, eelui qui s'etant 
souveuu iei de vous (et non kernel (t-ikUn); neou6d des akli, HOUS avons 
frappe dans lui un esclave (et non nouOt des». 

12. Quand + tinal d'un mot est suivi de 3 initial d'un autre mot. sans 
son-voyelle entreux, le + final devient 3 (ex. ou tJ ljiner. je ne Ie 
fait pas paltre (et non ou I <tiner) ; ou le(t rtisen. its ne l'out pas touehee 
(et non tet (ti.~en». 

1I. - Les 3 uronoms affixes dependant des noms .et expri mant la 
possession ennek, ennem, enn'it, lorsqu'tls suivent irnmediatement un 
mot termine par un son-voyelle devienneat nnek, rmem, nnU, et lors-

suivent irnrnediatement un mot terrnine par nils deviennent 
nem. nit (ex. tesa nt/ek, ton ventre (et non teSfl ennek); /PIe nnem, 
ton ombre (et non tel; ennem) ; e1'i 'fI nit , son cou (et non eri mnU); 
anon nnU, son puits (et non linou ennit) ;irnflm nek; ton time (et non 
imlln nenek) ; aman nem, ton eau (et non liman ennem) ; midden nit, 
ses hommes (et non midden ennft». 

Ill. - Lorsque Ie pronom affixe regime direct des verbes t « lui l) et 
la partieule d « iei II, sont entre deux 1Il0ts dont Ie 1" finlt et Ie 
2" commence par une voyelle, its deviennent souvent, Ie 1" It, Ie 2' dd 
(ex. e tt irkhem lalla 1 lui fera miserlcorde Dieu I (et non e l 'il'khem); 
oul lir a tt ilUln, ie n'ai p~s ce qui I'etant (ie n'81 pas quoi que ce soit) 
(et non a t Wan) ; our essinl~r aoua tt ihen, je ne sais pas ee qui ayant 
ete dans lui (ie ne sais pas ce qu'it y a en lui) (et non amta t ihijn); 
edd aouier, j'apporterai iei (et non ed aouier) ; e dd asin, ils arriveront 
ici (et non e d asin); ldme~ ta dd e tasit, la lemme celie qui devant 
arriver ici (Ia femme qui viendra) (et non ta d e) ). 

IV. La plupart des substanlifs finissant par t ou t, dans ,Iesquels 
t, ~ final est immediatement precooe d'un son-voyelle breI ou Qui n'est 

~h ~$h:iHlrn 'j ~ 
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ni long ni brel pre~ede tul-meme d'une eonsonne, redoublent Ie t.. t
 
lersqu'ils sont Imm,edlatement suivis des pronoms affixes in « de mol II.
 

ennek « de lui II, ennem « d'elle II, ennU « de lui, d'elle n, lis ne subissent
 
pas de modification lorsque le son-voyelle qui precede t, t est long, ni
 
lorsque ce son-voyelle est precede d'une voyelle (1) (ex. tamldW in,
 
rna compagne; temeritt in, rnou arnie de eceur ; tereidett in, ma che­

vrette; tiH in, mon oeil ; takpj·Qtwttin, mon agnelle;
 
ma soiree; tesoutt in, ma vache ; tahen'kott in. rna gazelle; far011U
 
rna merldienne; laroutt in, mon poumon; tamiditl ennek, ta compagne ;
 

• t.emel'itt ennem, ton amio de coeur ; tereidette ennu', sa chevrette; 
ennU, son rei! ; takel'ouaU ennit, son agnelle ; tahenkoHennU, sa gazelle). 

,!Le I;oot all « fils l) redouble souvent Ie 9 final, lorsqu'jl est immediate­

ment suivi d's son-voyelle (ex. (1(/(/ Jdam, Ills d'Adam; agg J/fHrIOM. fils
 
d'Ammou; agy Louensea. Iils d'Aouenzeg; aa« O'llrar, fils d'Ourar.
 

'c_'.; 

(i) Exemples de substantifs ne redoublant pas t. t tinal : 

llMrouat 'in, mon agneau ; Ilrit in, mon lluir; erll in, rna complai­

sanee ; touraouet in, mon mlel; tauait in. mon palmier; tesllkait 'in,
 
rna ieune chamelle.
 

-:.-~~~ 
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LIVRE II 

NOMS, PHONOMS, QUALll<'ICATIONS 

I 

Nom 

II y a ;2 genres: maseulin et .Ieminin. - II Y a 2 nombres : singulier 
et plurtel, 

'Regles gemJmtes. -, l' Le singulier des noms masculins commence la 
plupart du temps par un des sons-voyelles a. e, e, i, ou. Dans certains 
noms, ce son- voyelle n'est ni long ni brei, dans d'autres il est long, 
dans d'autres H' est bref (ex. abaralj, gareon : ukli, esclave : ales, 
homme ; eddel, jeu ; eidi chien; erer. tete; eli, abri; ilri, difficulte ; 

,ini, couleur : oul, coeur ; ou(jouh, fatigue; 

2' Le pluriel des noms masculins commence la plupart du temps par" 
(ex, ibtll'l!(len, garcons; ino11ba, petits gareons ; imruren, vieillards ) ; 

;~' Les noms temtnlns COllllllencpnt presque tous par I au singulier 
et au pluriel (ex, tabartu, 1lI1e (pl. tibarrtc/;/,n) ; tanoubil, petite fille 

tino/lha) ), 

E;uIJ1ttions aces regles. '- l' Un certain nornbre de noms mascullns, 
singuliers et pluriels, comrnenoent par des consonnes (ex, ti, mon 
pere ; [ad, soil; la«, faim ; midden, nommes ; meddan, enfants ; messami, 
mattres) ; 

2' Les noms masculins commeneant par ou au singuIier conservent 
ordinairement ce son au pluriel (ex, onl, ceeur (pl. oulaouen); oiH'sem, 
natron (pI. atl,ksernen); ollrour, fait de cacber (pI. oufoul'en) ~; 

:3' Des noms masculins pluriels commencent par ii, a, ii, e, e., {i, ou 011 

(ex. li,nulen, freres; anaren, sourcils ; aq,outen, vents; eddelen, jeux ; 
er"iden. chevreaux; €raouen, co US ; o,tllaouen, creurs; 0l1(jou-hen. fatigues); 

i' Quelques noms feminins singuliers ou plnriels ne Cornmencent pas 
par t (ex. oult, tille de; anna, rna mere; messl1, ilia maltressf' ; echch, 
lilies; matt, meres : oulli chevres).t, 

~" 
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1. GENHE 

_ Le leminin singulier s'ohtieut la plupart du temps 

en placaut un I devant les noms masculins et un autre tala fin (ex. 
anoilln petit garcon \1. tanoubit); amidi, eompagnon (I. tamidit) ; amrdr, 
vieillard \1. ramrlll'l); akli, homme esclave (f. !.aklit). En outre, les 
snbstautils comrneucant au masc. par (i changent hab. au leminin oet 
it en un II qui u'est ni long ni brei; qlqlois mais rarernent ils le chan­
gent en un e muet (ex, (lhenlw(l, gazelle male (f. tahenko!); ii·baraQ, 
garcon If. tabara!); alJi-ddo, singe male (I. tabiddaout.); akerouu!. 
agueau if. taker'ovat); a/.h6rhi, fenck male (f. tekMrhi-t) ; ahotiut, ane 
sauvage (f. tehol1tilt)), Les substantils commenCan t au masculin par 
un <1, un (I. qui n'est ni long ni brei, ou une autre voyelle, les gardent 

au feminin sans chaugement­

a. cette regIe. - l' Un certain nombre de noms Ieminins, 
tout en se formant d'apres la regie precedentI', eprouvent en outfe 
quelqu'autre modification plus ou moins importante; une des modifica­
tions II'S plus trequentee est que des substantifs ayant au masculin leur 
dcrnier son-voyelle long changent au iCminin ce son-voyelle long en un 
sou-voyelle qui n'est ni long ni bref (ex. amaiOs, guepard (I. tamiiiasO ; 

ane (I. teiMieO; 11m(1);(,ar-, atne (I. larneb:1);IIl't); oha:«, lion 
(L tahar/); amrar. vieiIlard (f. lamrart); akerOual, agneau (I ta,h't­

rouau : alekkOrJ" cravaehc (diminlltH : taiekkoO)· 

2' Certains noms feminins ne se lerminent pas par I (ex. tirse, chevre ; 
Inf, ombre; tela, possession; tamelta, grace; tekrno'U, mal) ; 

:~. Certains noms mascullus 
dtflerente (ex. Iile,I'. honune (I. 

cheval (f. liebeliao/IIl). 
2. 

Outre les noms singuliers et 

ont pour leminins des noms d'orlgtue 
U/rnen; €11'l'IW, belier (f UlleIC); ais. 

NOMBnE 

pluriels, it y a d ..,s noms collectifs : 

1." PLUlUEL MASCllLIN. - Les pluriels masculins se divisent en 2 classes 
principales : l' Pluriel par n ajonte a la fin du singutier; 2' Pluriel par 
a place soit avant Id demiere articulation, soit en remplacement du son­
voyelle final du singulier. - En outre, ces 2 modes dc lormation se 
combinenl et donnent naissance a des formes de nluriel secolldaires Oil 

les '2 signes du pluriel sont reunis, 

Regie gene,'ate. - Les sons a, a, e, plact's au commencement des nOlllS 
2 



, 
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maseulins se changent la plupart du temps en au pluriet 
garcon (pI. 'ibararj.en); amrar, viei liard illlp'lren) ;. 

houillie (pI. isinkaouen); pref, tete (pl. ira{aoue l, - On a vu 
haut les exceptions a cette regie. 

Pluriel par n. - l' La terminaison n devient, selon les besoins de 
l'euphonie en, an (ex. dbara(j, garcon (pl.ibanj.den); (touilai. anuee 
(pl.io'jtid.n); 2' Certains pluriels prennsnt, par euphonie t, au, (lOU, 

ou iOM avant la terminaison n (ex. ifji. acte (pl. igUen) ; arie/lll(l., del 
(pl. ifiennaouen) ; 0111, cceur (pl. onlaouem); efise", hranche de fourche 
(pl. ifhkiouen)). 

Plnriel par a. - Le pluriel par a cousiste ; 1" A chang-er en II son-
voyelle precedant la cousonne finale de certains siugulicrs (r-x. 
autruche male (1)1. 'i.nhdf); alekkl)tj" cravache (pl. ilekICt/(J»; .2" A rem­

finale de certains singuliers (ex. dhen!ioll. enur-mi 
vetement (pl. iSi'lsa)). 

Le sonvoyclle qui se i.rouve immediatcment avant la 
terminaison de certains singuliers ;se change quelquefois en 011 (ex. 

, Touareg (pI. lmoilhar); limail1s, guepard (pI. iUlOihdsl). . 

Pluriet» combines, r- Certains noms torment Ie pluriel ell changcant 
ep a la voyelle precedant la consonue finale du sinculier et en prenant 
en memc lemps la terrntnaison n (ex. alous, main ( pl. ifa~.~ell) ; 
vase (pI. i/tasscn); .~tl1 aiguille a eoudee (pI. stall!'alisetlj ). 2." Cer­
tains nOIllS singllliel's termine-s en t, OU, challgellt eet LOU. pn II au 
pillriel et y ajontpnl I'n, (ex. IIkli. hOinme esclave ,pI. ; /!Id, 
mouche (pI. phan); {1<;;l'I'ou. grenouille (pI. ilieran); I1nou, 

; ;3' Certains noms sing'uliers termill(;S ell i pt formant leur 
en prenant la tCl'minaison II. precedee du son ou chan:':'ent au 
I'i final du sing-nlier en a (ex. ell/i, bonche (pI. t'llUWUPlil: 8r'i, 

cou (pI. c'monen}). 

2,' PLli RIf;L FE~I1.'iI.'i. - W~!lle "l'n",·n/·e. I.e pluriel feminill se forme 
en placant un I devant Ie pluriel mascnlin et en changeant ell in la 
terminaison en ou n qlland elle trouve (ex. imrllten. \'ieiJlal'ds 
(f. timrtl'rin); Imoilhllf, Touar, r. Timol1!,ol'); ime.~m. galants 
(f. Ii mesra) ). 

Ob"el'l'ations. l' Beancoup de plnriels masculins termines en an 
changent au femiuin cette terminaison en Min (ex. iklan, bOlIlmes 
esclaves (I. tlkUWn) ;ikllhan, coqs (f. likahJitin); illlerl1n. am is de cruur 

tV'_·"..,.-,'"-...... ~=-'''':..",........",....-~~.':'''''' ':''''''l... " ..... ;;:=::)."M., ......,mIP ..".#.;;;;;::::,,;;;;;:)-# j 4Aijj
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(I. limerrUtll»: 2' Les Ieuritrins siuguliers termines en 11. p. prennent 
souvent I'UIII' des terminaisnns amlin, iouin, oui», et quelquelols rnais 
raremeut la terunnaisou oua (ex. tela, possession (pl. lelaOlil/l); 1J1;/ielta, 

(pl. timellionirl); uuieu«. pain (pi /.igdottin); ttile. omhr» (pl. 
/fUil/lli!)); iiuun», front (pl. limmal/uill); tasetta: branchs I"pineuse 

(pl. Ii.~c(ion/l.); teneu», iiI il coudre (pi tlne/oua): ·3" QuC'lques 
noms Iemiuius out un pluriel il'regulier (ex. IeIII.'!:!, leu (pl. timex) ; 
louve (p]. lire.~) ; taliit . ruois (1)1. titll) ; umirt. petit moment (1)1. 11111//') ; 

lafh·t. mot <pl. ; tnit, pied de dr-vant (pl , tlhiOIl); tihelf. brpbis 
(pl. lihaU1:n»)": 4" Quelques II0 illS sing-uliers 0111 POUI' pluriel des noms 
d'ol'igine dlflerente (lir·wi. che vre (pI. /JuJU); iell; lille <pi I'chch) 

3' ALLOI'WI':M~::\T Er ABHEGEME.'iTS BE SO.'iS-VOrEI.tLES DA."S U:s Pl.lIHIIo:LS 

MASeI'LL"" ET FlhuNI:\S, 1" Souveut, dans Ips noms masculins et I,'mi­
nins , des sons-v.oyellps qui ne sont pas longs au singlilier sont loogs au 

(ex. iiblwarj., garcon (pI. ifJllri1(ien); tnbarai, fille (pi, tibal'tl(fin) ; 
tuirar, 1II0nt t pl , ilirll/'en); ti(tOlI. vent (pl. l1(jol1ten); asike], vovage 

isi/;1lenj; I( mes.~ah/Jul, voyageur (pI. irnessoilkat); tinrel'l, ra vine 
IlInrar'ill) ; tiiuuirt, narine (pl , linhar); iakiit; femme esclavs 

tiklrlHn): r/lleltol/!;. tourmi (pI. Inellolbl'rn); 2.' Quf'lquefois. mais rare­
ment. dans les noms lIJasculills et lemillins. des sOlls-voyellrs long au 
singulier ne Ie sont pas au pluriel (ex. aA:Ill. pays (pI. ikllllen) ; '/llIll, 
I'Punion galunte li)t. ihai/en»). 

4' SOMS COLLEr-TIFS. -- Un certain nomllre (JI' UOIllS slngullers onl un 
sens cnllectif; Us se divisellt en 2 class('s: If'S uns ont Ips .2 spns du 
nom (j'ullite et du eolleefif (ex. tahouatt signilir' ({ UUf' sautf'relle I) et 
« de la sautel'elle (des sautereJles) II : allser sig-nitie (I un gOI1l111ier 
mtl.'le )1 l't (I dn gOllllnif'r male (des gOlnmiel's l1Ialf'3) ); loulloult signifie 
I( ulle toulfe de dl'intl » et (I du drilln (des tOlllfes de "!'inn) (); les alltres 
n'ont que Ie sens du eollpetif, sans celui dn nom d'urlitl; ,,;x. Ip-ine 

« de la daUe (des dalles) » 1'1 jamais (I ntle claf.te » ; IIzion 
sign ilie ( d u cri n (de.., erins) I) et jamais « un cri tI » ; 1(j'OU 1111/10a 
si/{nifle (( de la paille longue » et jamais « une paille longue »). TOllS II'S 
noms collf'etifs ont un pluriel, qui signilk plusieurs varietl', diflrin'ntes 
01.1 plusieurs espeees distinctes de I'objl't pxprillle. Lps nOlilS coll"etits 
de la 2' classe n'ont que ee seul 8ens. Les noms collectifs dp la 1" classe 
ont ce sen.s el ils onl aussi eelui du pluriel dll nom d'unile, 
Ipquel ils peuvcllt signitil'r snit (, quelques unit"s (peu nnmbrr'uses "II 

Hombre indMprllline) I). soil « des Ullit(;s (en nombl'e determiuI;; pal' 
I'x. 2.5. (j. 10, I) df' l'ohiel exprim,'; 10l'sfjlle II' plurif'1 tlu 110m cl'llnite 

" $ 'M 
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20- i illes, j'ai donne a I'homme ; oien i Ij,i(iin, ll ont laisse aux femmes; 

siunifie un nomhre d'uuites indetermine, il slgnifie « un petit nombre 
d'~lllit6s I), un nombro dun ites indetermine considerable s'exprime par 
Ie sl ngulier collectil (ex. de la 'I" classe : lihowUin (pl. de 
sigllilit:' plusieurs var ietes de sauterelles », OU bien (( quelques ~ 

(l 

sauterr-l les (peu nombreuses en nornhre indeterrnine) I), ou bien « des' I 
sauterellcs en nombre determine (p. ex. 2, ;J. 6. 10 sautcrelles) I) t 
ibseren (pl. d'al!scr) slgnlfie « plusieurs varietes de gommiers males n, ou 
bicu «( quelques gmnmiers (pou nouibreux. en nombre Indeterrniuej )1, 

011 bien « des gomrniers males PIl noiubre determine (p ex. 2, 0, 6, 10 
gouuniers males) » = ex. de la 2' classe ; tei"ioui11 (pl. de i
« plusieurs vadetl's de dattes »; isiouen (pl. d'11Ziou) sic nitle « plusieurs I

I 
espeees de cr ins ) J. Pour cxpruucr, au slnguller et au pluriel. les ! 
noms d'unite des collcctifs de la 2' classe, iI faut sc servir dune pliri­ I•

excepte pour quelques-nus pour lesquels II existe un mot ! 
(ex, trine, de la datto (des dalles) (nom d'unite : clheyqar, une datte 
(pl. ihegqfll'cn)); c/'zio u, du crin (des crius) (nom d'unite ; tmzad ien da;r 
Ili;o II , un chevt'u dan~ du crin (pi. imzadcn dar (Uion»; aroumnwu, de 
la paillt' longue (110m d'unite ; letiou( iff n I!r'oummwu, une 
de paille longue (pI. liziouin II, I:roummou»); ercll, du ble (nolll d'uuite ; 
latja~ iet n ered, un grain de hiE> (pI. titjarLn 11 tired». r3. DEPB:NDANCE DES NOMS 

Les rapports des noms cntr'eux et avec les verbes s'exprilllent par des ,.
preposi lions : 

Le cas du rJlinifi( s'exprillle en pial/ant devant It' subslantif ou Ie t,I
pronom gouvernt' la preposition n ( de I), qui, sciOli les besoins de :J 
I'euphonie, dE'vif'nt en ou 'ne (ex. amra'/' n ep'em. Ie chef du village; 

l 

tamet II, eh~li, la femme de l'esclave ;imnas en 4i(11.n, les chameaux 
des femmes; (ltouq n aoua, Ie prix de ceci). 

Le cas du dat'if s'exprillle par la prepositioni « a II placee devant Ie 
nom ou Ie pronom, ou par la preposition s « a )1 placee apres lui. Lorsque 
Ii;! construction de la phrase ne demande pas d'inversiolJ, on se sert de i 
et on Ie 1)lace devant Ie nom ou Ie pronom; lorsquc la construction 
demande que la preposition soit apres Ie nom ou Ie pronom. on se sert 
de s au lieu de i (1) (ex, enneni midden, ils ont dit aux hommcs; 

(1) La preposition i, ( a ) est breve; elle ne s'exprirne daus I'ecrilure 
que dans Ie seul cas OU elle precede immediatement un mot commencant 
par une vOJelle; dans ce cas etle s'exprime toujours, meme si la 

.. 

seken i liimrart, nrontre a la vieille femme; sit i aoua-h, ajoute 11 cela ; 
tennid i tues, tu as dit a l'homme : tesl~d i aoua-ti, tu as entendu a cela 
(tu as entendu cela) (Ie verbe eset I( entendre ) gouverne Ie datil); 
midden ou~i s ennen, les honnnes ceux que a (auxquels) ils ont dit ; 
dies ()l£a s ekr~r, I'homme celui que a(auquelj j'ai donne; titjilj,in lis oien, 
Ies femmes celles que a (auxquelles) its ont laisse ; uunrar: to x essek1~fr, 

la vieille femme celie que il (11 laquelle) j'ai monte; aoua-l: a s e,~so"l/ter, 

cela ce que 11 (ce a quoi) fai ajoute (c'est Hi ce a quot j'ai ajoute) ; mi,~ 
aoua-tc ' a qui as-tu dit cela ? lIIa,~ te.l'Lid! quoi a (i! quoi) as-tu 

entendu (qu'as-tu entendu: '? )._ 

Obse1·vations. - Les prepositions du datifi et s signifient « a ) dans Ie 
sens de ( pour )1, non pas dans Ie sens de « de, de chez, d'aupres de u 
(ex. ermeser teieui; idles. j'ai pris une ehamelle a l'homme (c.va-d. 
pour l'hounne, pour la donner a l'homme) ; ekke,~er amis i tiiniet, j'a! 
()te une charnelle a la femme (c.-a-d. pour la femme, pour la donner 11 
la femme I ; mi s tlJ'IJ/tered amis! a qui as-tu razzle Ie ehameau (c,-il-d, 
pOUI' qui. pour le donner a qui. as-tu razzle le chameau) '? fal(I 

line chamelle a l'homme (en la prellant dans son. bien) )) se dil'ait; 
ermlser telemt dar (Ue,~, fai pris une cbamelle de dans I'homille (<ie 
I'homme), ou bien: el'1l!iJser telernt rour ale". j'ai pris uue ehamelle de 
chez l'homrne (de l'homllleJ; « j'ai Ole un ebameau il la femlll(' (('n Ie lui 
enlevallt») se dil'ait: pkke.~er amis dar tel/mel, fai Ote un ehailleau de 
dans la felllille (de la femme); ou bien: ekkeser arnis 1'01.1.1' IUllle/, j'ai 
ote un chameau d(' chez la femm,· (de la [emme), I( a qui as-til razzie Ie 
cha(m~au (f~n Ie lui enlevaot par violence)? ) se dirait; lU'i dar touhercd 
arnis! qui de dans (de dalls qui, de qui) as-tu razzie Ie chal1Jeau '? ou 
bien: lIIi rOlbl' touf1erfd arni8! qui de chez (df' chez qui, de qui I as-til 
razzie Ie chameau ? ), 

voyelle inltiale du mot suivant esl elidee (ex. 0 II ~ II 0 Isdn i ales, it 
en tend I'homlIle, 308 ~ . J[ .: ikfa i (Ibm'art. il a donne a I'('nlant; 
0:J ~ 3·: II Qlekk(j(t ~ emis, la cravache au ehamt:au ; 0 ~ ~ . 8 : 
dralm i is, Ie mol'S au cheval (i.~ est pour ~is, dont Ii est elide) ; 
:: ~ : II 0 satter i aoua-h, j'entends eela; :3:J -+ II 0 isaU i tdmpt, 
il entend la femme; :3:J + . J[ .: ik{ i tiimct, il a donne a la femme; 
+ :J II + 3 .; II alekkO(l i telelllt, la eravache il la challlelle ; + :... 8 + 
. 8 : araba i tel!l'!jll(HIl, Ie mol'S il la jument; 3 ~ + : II 0';{U!PI' j tiicJlI, 
j'enlends certaines I r-<'mlues I ). 
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Le cas de I'al!lalil's'exprime par diverscs particules trill'S que J; « dans, 
chez, vers. dr dans, de chez, de, par. au moyen de », dar « dans. de 
dans, de. par. au moyen de », rou« « chez, de chez, de I). etc, (ex.iglit 
dar errem, if est. parti de dans !(' ,villagl' (il est parti du village); 
(lIwt/.' ilol(l dill' Ij"nrir. Ie vase a Pt.l' fait de dans du bois (all lIloy('1I 
de bois. avec du bois): akou« innekli( rOIlT aLe" le vase a ete donne 
de che-z l'homme (par I'h(1I1I1I)(') ; dltOI.t8 innllira s ales. Ie vase a rtf' 
donne par Ie moyen de l'hounne (grace a l'hounue, grace il l'interveution 
de lhonuue) : elieri hin iellllllekdla I'S Wme~ ta-rer, mon argent a etl' 
mange par Ie lIIoyPn de cette Iemrue (a cause de cette Ieuuue. par SUite 
des dt'penses dont elle a etl' 1(' motif) ; ou bien : mou argent a etl' 
ch('z cette Ieuune (e.-a-d, i l a etc ravi et porte it cette lcuune. p. ex. il a 
el(' razzie ct 011 en a fait cadeau iI cette femme) l, 

O!J"rl'((!/ io)/, -- I" Notre preposifiou de I'ablatif « par » precedant le 
iudirect d'un v-r be passlt (ex. iI a "tl' mange par; II a ",te fait 

par; il a ete donne par; etc, \ n'a pas d'cquivaleut exact en taruahak ; if 
8" reud presque toujours par l'actif : 2' Certains verb-s qui, en Irancais, 
gouvcrllent I ablati], g-oul'el'lH'nl. l'accusatif en tamahak (leis sont, p. 
ex. : « veuir de. arsiver a, aller a. etre dans, etre sur» l. 

Le voraa,. ne s'expl'illle habitueJlement par aucllue pal'ticule. Lorsqu'ou 
appellp quelqu'ull de loin. en criant. on fait sOUl'ent slllvre Oll r>recedt'r 
Ie nom propl'e Oll COlIllllun Oll Ie pronolll personnel par les'lueis on inter' 

de Ja particule v(leaHv(' hei II Ill'! j) II'X. lUes hi!i ,I he l'bolllme I 
lti'i /illne! I he la leUllll('! Iwi hPi I hl' toi.! hill !.'elH I he toi ; Mo(i,m hpi , 
bt' :\Jousa ! i, 

4, MO[»f'JCAIiUN Dl' SON-VOYELLIi D~; L'AflTlCULATION 

INITlALlc: DES NO"" 

Un gl'<lud nornbt,\, dl' suh,;tantits Illasculins et femillins, sillg'ldiers el 
pluriels, eprouvI'nt IHlP IllOditication dans Ie son-vovellP dc' I('ul' llrticu­
latioll inilial<' dans les a eas suivants (1) : 

1" Lorsqu'ils sout sujets d'un verbe 1'1 placl'" aprl;x lui, sans etre 
prec('dtis inlluedia telllen t dl' prOlloms d:'/llons Ira ti!s (cornuI(' oua,-l'er, 
Oll·in, etc.). IIi des prul)(H1IS ouiiOll, tiiol/. se rapportant a PIIX (ex. llim 

(t) Nous appelons «( substalltits '" » les 1I0IIIS qui. il I'un quplconqlH' de 
leurs g'enrps ou de leurs Hombres, masc. fern. 8iug-. 011 pillrieis. eprou­
vpnl dans les eirconstances indiQueps par la g-rammaire. line Illoditieatioo 
dll son- vovelle de leur articulation initialp. 

. "\~,' 'T.•.. "c.'-v-,' 

""" 
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i houila» etl(1 (ihor.! !imi tiin. ru'a fait iliaI beauooup la nuit passee lila 
houche (thni est la modiflcatiou de hui); rbli~en Iunuia« eng, alie! 
lHolha Iwin in, est (etait) en colere beaucoup hier contre Mousa ilionI 

l
 amp (11/1111. est la uiodification de imun)) :
 

sont determines' par un nom de nombre cardinal r-l plae('s,~ lui, sans <"tre precedes immcdiateuient de pronoms demonstrati!s 
(eolllllll' tnut-rer, Oil-ln. elc.), ui des pronorns ollii()(,l. l'i1:0g" S(' rapportant 
a eu x II'X pfirl' WII aml, j'ai vu une bouche (a/ml est la modification 
de emi): neier iet Ulwnlw(. j'ai vu UIJ(' gazelle Iemelle (li'hmkol est 
[a mediticatiou de It/henh'o() : 'Y/{Jier Im'u(1 hen/ilid, j'ai VII a 
males (/wlklirt est In modification de i/lP'nf~ti41: n!!il'i' okkl)zet Ih/'nkii(l, 
j'ai vu 4 :.:azeUes Iemelles (lhenk1'i(f est la modification de 11/1 fu,kli d) l ; 

3' Lorsqu'ils sont I('~ilf)es d'une des part icules d'un des slI!l"lanlifs 
ou de l'adjecti! sui vauts et places npres eux. sans etre precedes illlltle­
diatement de PI'OUOlllS deinonstratils (corrune oua,-rer I.JU·ln, etc,). ni des 
prouoms ou iiot], tiio«. s/~ rapuortant II eux (11. Ces narticules. substa-ulls 
et adiecti! son t : 

Le" l'ar!iellil's : IJrrin (/'be1'in) vel's, de vel's. 
f! (I·d. rip) avec. ('t avec, et, dans. it; d'avee, dl' nan,.; de. 
/I1,I'd d ausI'i, aussi. 

rdel/f1l'y-ed). au dl'SSllS dp 
sou:,;, au-d/'ssous de. 

dill' dans; de dans de. 
rial d('vant. avani. 
(.II/fin' d('rrierr, aprt~s. 

sur: de sur. pour, 
('ntre. 

i il (preposi tion dll da IiO. 
11 lPn, ne) de (preposition du genitil). 
OU/l-II depuis, il partir df', 
rOlli' chpz; de ehez, de. 
S ii's. se) dans, ebez. vel's; de dalls, dl' cht'z, de; 

il par (pri'p, du dalif), pour. au moyen d<', 

(1) ,\lous appetol1S « mots l" II II'S mota (partieules. substaotifs ou 
qll~lcollqurs)·qui. suivis illJlu0diatement d'un subst.antif ';, 

!Iece~"ilrnt la llwlliHealion dll SOIH'o,I'el!i' 0" I'arlielliation initiale du 
i'ubslanlif. 

~ 
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Les substantlls : fly fils de (singul.).
 
'oult fills de.
 
ait Ills de (plurie!).
 

flls de plurjel,
 
kei gens de.
 

erk mauvais (masc, sing, et plur.). 
terk. mauvaise ; mauvaises (fern. sing. et plur .) (ex. 

Ikka lJerin eJ~ki, it a ete vers l'esclave (ekli est la modltication d'akli) ; 
inei enir et trlnirl, il a vu une antilope male et une autilope Iemelle 
(lamrl est la modification de tlmi1't) ; lila ieHdr dar ('assen, que tient-ll 
dans les. mains? Uas.en est la modification d'ifa.sscn); iettti] ifas.sml, 
en 4'(11n, il tient les mains des femmes est la modilication de 
ti(li(l1.n); ag-i{tTcm, fils de la ville (citadin) (errem est la modilication 
d'arrcm; rmlt-esol1f, Iille de [a solitude (mauvais esprit femelle) 
est la modification d'asouO; ail :tbede, His d'Ebede (.:IMde est la modi­
fication d'ElJede, nom propre d'homme) ; tlily Teotuunu; fils de Tabhaout 
(TCbhaollt est la modification de Tobtiaout, nom propre de Ieuuner ; kef 
tnariouin. gens des plaines (habitants des deserts) (tnariol/in est la 
modification de tindl'ioutll) ; c1'k ckli, mauvais ' esclave (ekli est Ia modi­
ficatiou d'akli); terk mauvaises femmes (tJir.tin est la moditlcation 
de tujitJ,in) 

Obserration, - Aux particules , substantits et adjectif precedents, 
i! faut ajoutpr Ie pronom ak rr chaque )l, mais avec une I'estriction : 
1" LOl'squ'un des substautifs qui eprouvent une modification esl illlme­
diatement precede de ak et se trouve dans un des 3 cas susdits qui 
exigent la modification, iI I'eprouve comme si ak n'6tait pas la, saos 
que sa presence y mettp obstacle; 2' Lorsqu'no de ces substantifs est 
imrnediatelllent precede de (Lk et ne se trouve pas dans Ull des 3 cas 
susdits qui exigent la Illoditlcation, iI pent ad libitum la suhir ou non, 
En d'aulres te I' 1111'S , ok est comme les mots kel, erk, avec cettp dilftil'ence 
qu'apres kel et uk la modification des substantifs est obligaloire et 
.",'"",,;'c ak elle est facJ)ltati\'e (ex. iou.s-ed ali ilkli, est arrinj iei 

est la modilication de akli); wn as i ak eg Adl'm, dis-lui 
Ills d'Adam (dis a chaque personnel (eg est la modification de 

; on peut dire ad libitum: ak ekli ious-eti, ou bien air altli 'iolls-ed, 
esclave est arrive ici ; iwuen uk edl'ar, ou bien: ,ieou,en alt alil'lLr, 

iI est monte sur chaque montague; ak' Cde,rf' ilik e, ou bien: Ilk 
ikk ,1, tout Iicu iI y est aile). 

Dans tous les autres cas, ces substantils n'eprouvent pas de moditica­
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tion : ils n'en subissent pas quand its sout sujets d'UD verbe sans lItre 
dans un des 3 cas precedents; ni quand ils sont regimes directs d'UD 
verbe sans eire dans un des 3 cas precedents; ni lorsqu'ils sont au 
commencement d'une proposition : ni lorsqu'ils sont en apposition: ni 
I~~M,,';ILO suiventune dps particules e.dU, car-; hausui; conune : tunui 

si (exprirnant la condition on le doute) ;ma-roull, pourquoi : 
ou, ou bien; inn'in, que (et ses composes) : fouUinnin, parce que; 

enne1', si (exprimant le souhait, ou la condition unie au souhait}; at" 
jusqu'a ; ar, excepte. si ce n'est ; sel (a sel). excepte, si ce u'est : ni 
lorsqu'ils sont lmmediaternent precedes de pronoms. dernonstratlls 
(comme oull-rcr. ou·in, etc.), ou des pronoms oui:ior.l, tiio(1, se rapper­
tant a eux. 

I. - Motiificat'ion tin son-royelle de I'orticulation init/:ale des nOIII.' 

ma"culins sinrn.I,l'iers, - La plupart des substautits masculins singuliers 
comrnencant pal' les sons-voyelles a (ni long ni brei), e (ni long ni brel 
eprouvent, dans les cas precites. une modification de leur 
initial. Ceux qui commencent par a, rI, f., e, au par e muet ou une autre 
voyelle n'eprouvent pas de modlflcatiou. La modification conslste touiour« 
en un abregcment de a. e initial. et en outre, la plupart du 
nne alteration de leur son: a devient habttuelleuient c (muel quelqu»­
tots un 'on intermediaire entre e (muet) et 1:1, quelquetois 11. Ii dev ient 
habituellement uu .son iutermediaire entre e (muet) et 11 se rapproehant 
quelquefois beaucoup de a (f), que'quefois c (muet), quelquefois II: 

rlimardel' eh:li. est parti Itlainteuant I'psclave; i'l/II' OWl' 

Voir note des Preliminaires, p. 2. 
Ex, de substantifs eprouvant la llIodit1cation : 

atirar, mont devIent edrar; tLmi.~. chameau dev. emi.,: !/clll'li, 
arbl'c, plllnte dev. echek (iJrhek): I:lkli. eselave dey. ekl'i; ablal, pipl'J'p 
dey. elilal: (/-(11'1', pied de\'. h)I'I' (ilQ.CI'); solitude dey. (IlsOli(> : 
anoilbi, petit gal'~,on dey enollhi (r1noObi); aheL jour de\'. fllel (fllie/) ; 

aril, bras dey. I~ril (,lril); Hilser. gommif'l' male dey, eliser. 
fhni, bou'che devienl emi \limi); eref, tete dev. 

vallrie dey. erahar (ilro.lw,'); riril" mafillHe dey. erir (aTi1'1 ; Cni1'. antilone 
dev. eni'!' (I(,nir); cho(l, twit dey. ehorj (a.lto!)); attn, pipe de\" chi/I 
ehen, tente dey. ehcn (MIen); eleltl, peau dey. elem (alcm). 

Ex, de substantils ll'epl'OUvant pas la modilication : 

IlIOU. poudre i IlhH. bruit; /i!rmhorj, g'azelle JlJah>; rill11rl_ lent 

-'
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haul/an esoar nous tue beaucoup la solitude (nous tue la Iristesse 
d'etre seuls) ; 'ill e dar rlrahar ouiL-rel' echek n ebsel', mil' kala? Est 
dans ceUe vallee un arbre de /<ommirl' male. 011 non (y a-t-il dang cette 
vallee un gOllllllier malt' ou non)? iiI' ien emis. fai "un chameau : ow' ill' 
(lui if I Ii!klil. it u'a pas meme une (aucune) esclave : mil fe(lui dill' 11m;! 
qu'as-tu fait (mis) dans la bouche ? mi Le/le/ed (lIltf'pr iihen:' qui as-tu 
vu derriere la tente ? ltr clem n enir. j'ai UII(' peau d'antilope ; 
enir dar "I'alllll". j'ai vu une antiiope dans la vallee). 

Of!sl'll'lliions t- Quelques substantits masculins siugulters soumis a 
la ruodilication presentent line r.arttcutarlte quand its sont precedes de 
la par licule s « dans, chez. vel's. de, par ». Les mots « nuit » et 

« haul ». qui suhisseut la modification dans tous les autres cas, 
n'y sont soumls quand Us sont precedes de s « dans, chez, etc. » 
(ex. x de uuit (et non s ehOll): 3 Mella, en haut (PI non s (l{ttla) I, 
Le milt ellli (I bouche n, qui eprouve la modification dans lous les autres 
cas. peut ad libitum la subir au non quand il esl precede de s ,( dans, 
chez, etc. (ex. s avec la boucht' (ou biell Ii ii.mi~; 2" QuelqtlcsJ) 

subs ta uti fs masculi IlS singuIiers sou III is il la modi Iicalion subissen t non 
la 1ll0diJication nlguliere de l'a ou de l''; I'll e au 11, Illais une autre 
un [leu dillel'ente el irrrlomtii'rp. LI' Iliot eior (( lunl' Jl devieDt hJr' let 
DOll liior (1/ il)r) \.	 ( 

II. - ][lldilica!ioll Ii/l .'on royette de far-lieulalion initiale des nmn" 
(ell/inill,' sinyuliers. - La plupart dl's substantifs [endnins singuliers 
COl1ll1lf'IIl,'aut pal' la ni long ni brei). If (ni long ui breI) eprou\'ellt, 
dans Ii,s eas prrciles. IInp Itlodiliratiou du son· vovelle de leur artieula­

main: vase; ii/o/ls, collinc allongee; (Umt'lul, 

vpnt: dles, homme : tilil/l.1. pii'e~ dp bois sur laQuelle on se 
; Onou. puBs: Ilehrhel. serpent. 

jeu, 

cilli chien: ekka(l, wehpr surplombanl; e.~.'lilll, rclair: flddu"lI. grlee. 
fl'i. cou; /ired, ble: ezell, ecudre: Fli. abri; elel', 
iWli. bague d'une eerlaine espece; ilri. dilliculte. 
lir.'. langue; iiii, acte ; 'ini. eouleur. 
onl. creur: 'ml/out. gTains de drinn. 
o,lI/oah, falhwe; 01110111'. fait de caher; m1rioltll. fait d'enlrer; 

olinY'. or, 

brutant: '111m3, 
; l)/ieklHlrj. ppehe. 

elfilli, pret; elidel. 
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tion iultiale. Ceux qui cornmoncent par tao la. Ie. Ie. ou t suivi d'un 
e rnuel ou d'une autre voyelle n'oprouvcnt pas (\1' modification. La modi­
fication consiste 100~.iOUl'S ('11 un abregerucnt de a, i: de la 1" articulation, 
et, en outre. III plupur; tlu temps I'll line alteration de leur SOil: a devient 
habttuel lemcnt e (muet). souvent un son intermediaire entre Ii rmuet) 1'1 
il, quelq uvfuis <1; Ii devi-nt 'hahltucllement UII SOli int. rmediaire entre 
e (muel r PIli se rapprochant quelquefois beaucoup de ,I. quelquelois e 
muet. quelquetois II (1) (ex. lerwi; hi en(! atie! lCmra)'1 nr'a dil hie I' la 
vici llr- Ienuue : tenunou! tln r !l,ra,ha)' owi-r'el' li'klif en liJ:mrart, est morte 
dans ('pUe vallee-ci t'esclave de la vieille Ieuune : ncier iet ti!nol1hil. 
vu une petite Iil!e : erilll·w'I' ieIIEf/lleU, j 'ai trouve une autruche ft'luelle; 
rteiel' IllHlett ennel: et /{im'irli/l eunit aked leoami( ennek, j'ai vu la femme 
1'1 son !lillie et aussi ta flllo : ekke» tagella dar lemsf. ole Ie pain de 
dans II' feu; uoui lired ('Ii (i!rerrell, apportc le hie il l'aire : l!ii1'llUue/f, 
b~ef rIJl/r 1C1II.I'I'il/ enn~t, je l'ai trcuvr-e c!if'z son amie de cieur; letid 

. terk tekiit, tu as une ruauvaise esclave : ke! fem;,p, g-ens du fl'lI (gens 
voues iJ' lenler] I. 

(1)	 Ex. de subslalllils soumis a la modification: 
lamidl/. cOlllpagne devient temiliil (l.ll.lItidl/): lalilJllliil. petile tilJe 

dev. lellO/flJil (fanOlllIU): tablnt/.. balle de\'. WI/all; /I/mrarl. vjpille fplllme 
de\', lellll'llrl: laklil, femme l',,-clave dev, Iilk/'il: tanhelt. autruch~ 

feme III' de\·. tenh,lll: lahart. liolllle dev. li!hol'l; labrt1'a(, fille dev. 
Itbal/I( (lll.bol'llt); lah'e)'uwll.·agnl'lle dey. lekell'uat (ti1kfr01wl) 

leill'Uqit. chacallemellr devif'llt (1IlIu'ggil); 11'1111'1. 

femdlr dev. lellil'l (I{hl'il't); 1/'I'I'rrert, aire dev. U,rfrre'rl (tarcrrer/); 
Ihml'il. alllie de ecrur df'V. Ii!meril (tamt'I"t/); tbn-,e leu dev, Irl/l$e, 

Ex. de subslanUls n'ePI'ouvanl lias la moditicaUon : 
tIlme(.felllllH·; 111/))(J.1·[' menlon: ((iliegflal. apreS-lIlidi : Ii:Ha/lIl'UI. lit 
IIiI/Oul, puils a puulie: larhr,h-elt. vipi'rr; Tal'out. femHle arabe; 

lallI/lilt!. erminette. 
lelwltnf. elollnPIlIeIlI; leUlI. aide; In'/!, amuur ; leill. possession 

cbieuut' ; Ie-'ll. ventre. 
/1;1,;. umbre; (pknc. jUllleIJp; tetui , cui, leze. llIamelle <I'anima!. 
li.,rs/;. chene; linde, mortieI'; tilirl, sueur; Hde/. verite. 
lounlll. maladie: !uuhe. bossr; touk-,e, chaleur; tonra,oupl, mil'l 

-d'abpilles . 
1,1;;11. lualadip de poitrinf' des ehailleaux, 

, 

L	 .. ~ . __ ... 
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Ill. -- Jforii/icatioll iLu son-voyelle de tarticulation iniiiaie des tlO1WI 

masauins pturiels. '- La plupart des substantits masculins pluriels 
commeucant par Ie scn-voyelle i (ni long ni bret), e (ni long ni brei), 
subissent. dans les cas preeltes , une modification de leur son-voyelle 
initial. Csux qui comrnencent par tl. re. e. ou par e muet ou line autre 

ne subissent pas de ruodiflcation . Celle-ci consiste . pour la 
plupart des mots, en la disparition de t . i initial, d. pour un certain 
nombre, en la transformation de i. e. en iJ (muetjou e. - Les pluriels 
c'lllllllencant par i, dans lesquols i initial est sui vi d'une consoune puis 
d'un son-voyelle (ex. ibal'arjw) et non de 2. ccnsonnes consecutives 
(ex. ikUin). perdent I'i initial (ex. dar /)(m'1rten). Les plur iels WIll­

menoant pari. dans lesquels i initial est sulvi de '2 eonsonues COllS,;CU­

tives (ex. iii/an) se divisent en 4, classes; Ips I" perdeut toujours I'i 
initial etle remplaceut par e (rnuet) ou Ii (ex. dar edi'll.fen; okk«: 
los 2' peuvent ad libitum garder l'i initial. ou Ie perdre et le r-mplaoer 
par if (muet} ou ~ (ex. t()ull iniuuien, 011 bien /(JIIl! emz(lden j dar ieil/aln, . 
ou dar rehkdn); les 3' gardent toujours ri initial (ex. dar ish-IIOIII'IIi; les 
q,' perdeut loujours I'i initial e! ne Ie rpmplacent par r;('n (ex. o/t'lwz 
outiiln). - Les p!uriels cOllllllen<;allt par e sont peu nombreux: its 
suivent II'S mellles reg!"s que II'S plurif'Js COlIIlIJencant par i lex. 
rat1.mw) (1) (ex. egmifrjen t man, pst sorliE' dE' lui I'arne (il f'sl 
ou,en-,/ ((hel ol.lJl-rfr bllr·aden. mil' kala) SOllt arriv(;s id n":M,.j'h,,; 

(1)	 Ex. de substantifs subissant la lIIodithiaUon 

illlan. amI' devienl man; i.bar64en. ~'ar<;olls dey /Hll·tI(i(!/I; inlren, 
anl.Hopl} del'. nkllll; ihenki1rj. gazellf's mlill's del'. hl'/I"~a(i; iIllP::.:aren. 
call1pernellts dey. mezzaren j iklldeOill"n, pierres dey. kadpouell : 
petit garyon dl}v. nfP)bII. 

iml'ud. pleb~iens dev;enl .~mrad; imnth. chameaux del'. !iI/mas; 
id'fal'en, monts dey. edrl.irl'n ; ikUin, esclaves del'. ekUl;n; ichktin. arbres. 

reste1chl£lln ou del'. /ichkan ;i.nZdden, cheveux ('este imz(lden 
ou	 dey emiiJAen jistnl/rmen. nOllIs resteismQourn; iskaoufll. cornes 
reste iskaouen; imtWin , ails del'. outiitn; 10l1,1le-mmel/m. hOlllllles de la 
tribu des foullemrneden dey. Ottllemmeden; ereiden, chevreaux dev. 

; era/tmen, sandafps de v. ratitnf1l• 

Ex. df' substllntifs n'p!Jrouvallt pas la moditieati/)ll 

/~nti teli. lI'eres; anAI·ol. soureils; 'il(iol) lell. veilIs; !/('hrheleli Sf'rpt'll ts. 

(dde/en. jPqx; ef/(lden, fmlts. 
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les garcons 011 non ?fleier okkoz niren ed self/mous henki'u!. j'ai vu 4 
anti/opes ct ;) Kazelles; ekll berin meszoren, va vel's les campements; 
insii noo« kadeoaen. il a couche sous les pierres;imna tuise» i nO'll.bll. 
il leur a dit aux petits garcons (il a dit aux petits gareons) ; eglen emrll.d, 
sont par-tis les imrad : lir ok/wz i!lIIna.~, j'ai ~ chameaux : ikka rOU 

l' 

ed/aren. it a ete chez los (aux) 1Il0nlagnes; iglii !/..etrel· ~klal!. il est parti 
denii'rp les csclaves : inMl daou ichkiln (ou bien echlwm) , il a eouche 
sous les arbrcs :iria ouai {orAl irnzl1den (ou bien ernzl.1.den) 11'11. it a tait 
(mis) du heur re sur ses cbeveux; ila keral/.. ismuouen, iI a 3 noms: 
ma iii) 'iiI' i"kl1ouell! qu'a-til entre les ooruvs ? ita serntnOU$ outidn. 
il a ~l ails; ikka 1'0Ii!' Oullemmedel/, it est aile chez les [oul lerumeden ; 
ousiu-d reiden. sont arrives iei les chevreaux; nr okkoz ratirnen. j'ai 

q, sandales). 
Ob.>e!'rntions. 1" II y a une exceplion, au sujet de la part icule s 

(es. .m (I dans, chez. vel'S, etc, I). Les substantits masculius pluriels 
qui sulvent les regles precedelltes, et dans lesquels i, Ii initial FsI suivi 
d'une eonsonnf' puis d'un son-voyelle (ex .ibard(len) et uon de 2 
consonnes eOllspelltives (ex. ikliln), lorsqu'ils sui vent immediatement 
la partieule s (es, $e) l)eUvelll ad libitum garder I'i, einitial ou Ie perdre. 
8'ils Ie gardenL la particule prend la !orllle s (ex. sibaruJ,ien. par des 
gan;onsJ; s'i1s la [Jerden!. fa particule prend la forme es (ex. es lJanlqen, 
pal: des garcons). Les substantifs rnasculins pluriels qui suivent les 
regles prec"dellles. et dalls lesquels i. e initiat est suivi de ~ consoones 
conseeu!il'es (ex. i./iU'tnl. lorsqu'ils suiven! la particule s (es se), s'ils 
appartiennellt aux 3 premieres classes enumerees plus haut, se compor­
tent apri's s COltlllle apres II'S autrps partieules telles que dar n, d. ete: 
(ex..~ Mrill'eII ; II tlh'ldll : s imzaden (Oll bien S I'mzaden) ,~ ichkdn (ou 
bien s echlifln); s iskaouen); s'ils appal'tiennellt a la 4' elasse, its se 

apres S cOlllme II'S mots dans If'squels i, e iuitial est suivi 
a'une com~Olloe puis d'un son-voyelJe (ex. s ion/ian. ou bien es ou/ian) 
(ex.ilm e s i[assen nU (ou bien ilm f es (assen nit). iI I'a fait de ses 
mains; isaklll s 'i/tallen (ou bif'n i.wlli(1t e.~ kal/en), it voyage au_x pays 

~.\stl.men. eclairs: liddIl-!nen, gelees; etl:iiben. ondees ; PiiO,n. males. 

erllouen. cous ; erdaoaen; bles; I!zdaouen, cendres; UaouBn. abris. 

inUen, couleurs. 
oskfiten. levriers; oulaouen, ereu('S; oureren, <:ors; O'Ilaolihen, entrees; 

.oft{ofl.l'en, faits de cacher; ol/(1ouhen, fatigues. 
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(vers Ies pays) ; 2> La 4' elasse des substantits masculine prurrers com­

meucaut par i. /', dans Iesquels i, e initial est suivi de2 eonsonnes
 
consecuuves (ex. iklan), renterme la plupart des pluriels dont uur- des
 
2 consonnes consecutives est un on (ex. iousui«, occupations devient
 
ouzUin; iwl1ldn, lieu x sureleves il sol pia t el dur devient sot1Uin ; ·ifill tian,
 
annees del'. Ol~tian' iouL"dn, Iromages dr- lait aigrf' del'. olltg(in).
 

IV. - Modificalion du .nn-17oyelle de tartinuauor: inif.ilile ill" lIoms 
ninins pluriet. - La plupart des substantits Ieminins pluriels com­


meucant par la syllabe ti (ni longue ni breve) eprouvent, dans les cas
 
precites, uue modification dans cette syllabe Coux qui conunencent par
 
t1, a, ou par I suivi d'uue autre-voyelle, u'eprouvr-nt pas de modiflcatien ,
 
La modification consiste loujours en un abrezement de la syllabe ti :
 
beaucoup de mols changent I'i qui suit Ie I ell i! (muc t) (ex. IikLatZn
 
devient lehlalin) ; Irs sutres, nombreux auss i, perdent l'i qui suit le I et
 
IlB lr remplacent par rien (I'il1ll!'inuin dey. rniirinuin) (1) (ex. oJ/,wined (J
 

11) Ex, de substantifs subissant la modification : 

riduouitin. joies devient IPdaouil'in: IidPfl!J fUi II . apres-midi dev. 
ti!degyatln; ridouUifl. faits de voyager I'apres~midi dev. ti!douit'In; .. 
tibolttofllin, nombrils dev. leb01.Mol1lin: tuteba, IiIs del'. lede/)a: tiln­
MHn, petits sacs en peau del'. ternMlin. 

tiln'/,diouin. amies devient 1m idiot/in ; lifm ro(lin , fill!'s dev. II/lur'l­
(lin; liifel/lis. lois (conliances) del', It'eUds; titll', paroles dev. 
lifal'dsin, pierres Ii feu del'. t/iu'usin: tife"sai, printf'mps dev. I{e"sai; 
ttno(~b(l. petites-lilies del'. Inml?a; lilit, IIlois del'. Itil. 

Ex. de substanlils n'l~prouvalll pas la modilication : 

faiui/in. sreurs; lallai1./I, chemins de traverse; loFWr'lrin. ravines. 

puits il poulies; IMiouin. ombres; tlihdrin. tiguiers. 

ledioultn, reunion; leikolUin, mepris ; telit1n, aides. 

linceuls; teIO!~in. petits rongeurs (sortc de marmoltcs); 
telowitin, elephants femelles. 

Itrwo'utn. dircs; tiiiiUill, l1liroirs; ti(ilin, faits d'ptre libre d'occu­
pations; tWir. fourreaux. 

lou/orllin, similitudes, toultorlrin, bontes. 

IOllnin, puUs a poulies; iOlj(in. haches. 
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sont arrivees ici les eselaves ; nouki'i okkoi;el tllarimdll. 1I0US 

avons pass(;~ plaines uous' avons laisse derr iera nous 4 plaines); 
negraou ten fonr tba.rti4,tn, DOUS les avons trouv,;" chez II'S Iilles ; tit 
let'/i; tlemi«, j'ai de rnauvaises c!lalllelles). 

ObsPI/:ations. - l' Les substaunts femiuins plurirls dans lesquels ti 
initial est rmmediateurent suivi de 2 consonnas consecutive>; appartien­
nent tous a la categor ie des mots qui changent en e (muet i 1'1 qUI suit 
le t (ex. o'Usened-d fekUULII, sout arrrvees icl II'S esclavE's; neif!, 
temrlld. j'a i vu 4 Iemmos irnrad ; elkemer i 1(~nh(lI, ['al suivi les autruehes 
Iemelles) : 2" Les substantils fellIinills plu rfels dans Iesquels If initial 
est immediaterneut sui vi de d d, I, ! se divisent en 2 elasses : les 
1" ehangenl l'1: qui suit Ie t ell if nun-t I (ex Ok/i!iZP/ li!Iil'illi/,: ,illr 
tel//ilin); les 2' pcuvent ad libitum cballger 1'1 qui suit Ie t en jJ (ruuet), 
Oll perdre Ii sails lc remplacer par rien (ex. itel'd.lj,et te(li(Jill. ou bien 
kej'()(let t,lit/in: dar Urjc!,Jout1l, ou hien dar Ilu/onin) (ex. neir; kl'n/dt'l 
fer/ellar j'at vu 3 pigE'olls; ma teklinncd ex ICI,llUin que Iail-tu de 
saugsues ? tyler/PI !,tiqflt (ou bien eulCl1el te{lit)frtl. sont par ties II'S femlu,',s ; 
ma !janel dll!, Ije(1Oi/in (ou bien dar lel)eq,onin)? que Iont-elles dans lcs 
pelits doi,:.:ts (qu'onl-rlles aux pelits doigls)? !il' oman fiJ1JlI i/firil1 l'lU 

foull lettl1]'in), lais (Illets) de reau sur les graills; rna i!jraouell I/I/li8 liar 
teto l1r es1.n , quoi ayant trouve (quel ilia I a alteinl) Ie chameau clans les 
{E'SSPS (nux fesses))'? 3" Quelques rares substauli!s feminins 
eomluell\~alll par Ii gardenl ti illilial et lI'eprouvellt aueullc Illoditiealion 
(ex. (/ar t.i{l"in; (anti Ii/kin). Cetle categorie de lIIot8 sc COlllp08e 
surlout de plurids donI Ie sillgulier COlllmence par Ii (1) ex. P/'le/iI!n 

sont tombees les enlravE's (sing. liHarll; IJk/a1.telliWinili. quatre 
poin.;ons (siug. Iisl6nt): iljrdan i /larel 'ien dar tin/lilT'. lIl'a trouve une 

(1) Ex. de subslalltifs apparlenanl il cetlc crtle!!orip 

cutravE'S (s ti/fart), fiLM/!, ponx (s. tillik); lisllillln, 
\,m1S \S, Ibsten/.); /i'i~hiir, narilles (s. tiithart); Ii/taolt'in, yeux (8 III); 
tin,~aouin, doigls de pirds (s. tinwi); tikraoll.in, vols (s, tikra; Ii ia(l£n, 
cbiellnes (s tlldil); /iWili. gouttes (s. tiHibt): tiljUin, pHages (s. li(lit): 
li;;Uin. arriviies (s. lisU) ; tiWin bandeaux de t~te de couleur alternee 

s. s); tinliion'in, saveurs (s. "nbe); tinnetln, morceaux d'ecorce 
d'arbre servant il tanner (s. lmnel); t-itranin, maledictions(s. tilrant); 
timmaouin, fronts (s, lill/lnf); limzilt. orge (pI. s. I'll; tis.dn, tague's
(s. ,'".J~\ 
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chose (ru'a at teint un mal) dans les narines (8. tiiiharl); e!/ as risafdr 
dar li((wwin, fait-lui (mots-lui) un remede dans IE'S yeux (s. fit)). 

lIemat'llt.es. l' 11 est un cas oil les substantits qui eprouveut une 
Illodification dans Ie son-voyelle de leur articulation initiale peuvent ad 
libitum subir ou non la modification: c'est celui oil la phrase est 
construite de telle sorte qu'ils peuvent etre consideres ou bien. cornme 
sujet du verbe qui les precede. ou bien comme apposition au pronorn 

sujet de ce verbe et non exprhne en tamahak ; si on It'S 
regarde connne sujets, ils subissent la modification; si on les regarde 
comme appositions, tls ne la subisseut pas (ex. tegUI Uklit: est partie 
l'esclavr ; ou bien fegli1. taktil" elle est partie, l'esclave : ousen-d bara­

. sent arrives Ici IE'S garcons; ou bien ousen-(l ibaral)en, ils sont 
arrives lei, les garcons; rna mousnet rtil)1,1t li-rer? que sont ces Iemrnes-ci 
(qui sout ces femmes)? 011 bien ma mm1snet liQiQ/in fi-rer) que sont­
elles. ces Ieurmes-ci (qui snut-elles . ces femmes)?); 2' La presence 
d'un nom de uombre cardinal apd3s un mot ne lui fait subir aucune 
modification (neier tirtirjin kerd(lel, j'ai vu 3 femmes; iUl tifflatin 
okk()f;eL it a eu (il a) !~ esclaves ) ; 3' Les enumerations de subs­ . 
tantils so Iout rarement sans qu'i! y ait une particule de liaison, telle 
que d « avec. et ), mir « ou », entre les subst,allWs ; lorsqu'elles se 
font ainsi, les substantifs subissent ou lion la modification selon que la 
particule qui les precede I'exige ou non~; lorsque I'enumeration se fait 
sans particules de liaison, si Ie 1" substantil doit subir la modifi­
eatioll, il la sllbit seul et non les suivants (ex. « SOllt arrives ici les 
nobles, les imrad, les Isa~~amaren el aussi les esclaves )l se dit 
d'ordillaire : o'llsen-d haggal'en d emrad ed SalflfamMen aked tktdn; 011 
ponrrail dire: ous~n-d haogaren, inq'ad. IsaJs~ami1l'en. aked ekldn; 
« sOlll parties mes lilies, tes filles, les filles de Mousa el les femmes 
esclaves ) se di t d'ordinaire : eglenet tbal'llr;tinin et tba1'ilrtin nl'k. et 
tbaradin en MO!t~a, tI tekWt·in .. 011 pourrait dire: eglenet Ibal'i1<tin in, 
tibardl/1,rt nek, libarrlq,in en MOt/sa, et Uklatin; itl ithamOlll n egm mir 
teraka.fl, est fait un indice de rezzou ou de caravane (il y a un presage 
d'arrivee de rezzOu ou de caravalle); tediollt ta-1'er ta n iYmral'en, ef 
UJmrth''in, ed /wraq,en, et tbardl/lin, cetle reunion cl celle d'hommes 
ages (eette reunioll est une reunioll d'hommes tlges). et [de] femmes 
agees, et l deJ jeunes hommes, et [de} jeunes lilles . 011 lie pourrait pas 
dire tediout til 1'er la n ern-raren ; timrlk'in. ibara(ten. tibrmii)in, la parti­
cule de liaison d est indispensable). 

r
: 
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5. DETERMINATION DEB NOMS 

II Diy a pas d'article : 

Quand 011 veut determiner un 110m d'une maniere precise, on Ie fait 
suivre du pronom dernoustratil et relatit oua « celui, lequel », ta « celle, 
laquelle n, ()1)i « oeux, lesquels l), Ii « oelles, lesquelles ) (ex. lirtil)in n 
Ahai/gar, li-rer, de's femmes de I'Ahaggar.vcelles-ct (ces femmes sont 
des femmes de I'Ahaggar); se determine d'une maniers plus precise ell 
disant tit;lii)1,n Ii n Ahaggar, li-rer, des femmes celles de I'Ahaggar, 
celles-ci (ces femmes sont des femmes qui sont de l'Ahaggar); rmdtlerl 
n erre-m egUn, les hommes du village sont partis; on determine d'une 
maniere plus precise en disant midden oui n ifrrem ealen, -Ies hommes 
ceux du village sont partis (Ies homilies qui sent du village sont partis); 
libaratj~n ti 11 hanan nener, t'l-rrr Oltrgir ti n hanan naouen, des lilies 
celles de nos tentes, celles-ci. lion pas celles de vos. ten tes (ces filles 
sont des lilies qui sont de 1I0S tentes. 11011 pas des filles qui sont de' 
vos tentes)). 

On peut aussi determiner un mot avec precision en Ie Iaisant pr eceder 
de oua n « celui de », til n « celle de », flui Ii « ceux de», ti n « celles 
de ». qui peuvent se traduire dans ce cas par (f celui qui est, celie qui 
est, ceux qui sOlll, celles qui sont lJ (ex. Arab ig/ti, l'Arabe est parti 
on determille d'une manlere plus precise ell disant ona n ,4mb igl l!, c€'lui 
d,Arabe est parti (celui qui est lin Arabe est parti); itbabahin iOUS-t'd. 
mon cOllsln est arrive iei ; ona n ahabahin ious-ed, eelui de mon cousin 
esl arrive iei (celui qui est own cousin est arrive iei)) .._- Ct'tte maniere de 
determiner est d'ull usage tres frequent IJOur les surnoms de persunnes. 
Beaueoup d'homllles el de femmes ont UII ou plus!Purs SUrJlfJIIlS. SoH 
qu'on Ie desigllc par son 110m aecornpag-lle de' son 8ur1l01ll. on peut ad 
libitum faire preeeder ou nOli Ie surllom de OWl 11 « celui de (eclni qni 
est) ) ou ta n (( celie de (celie qui est) l) (ex. ~tlokhalllmeti, SUrnOIDlIle 
A1~lessou., peut etre a ppele lJfokfwmmed, ou bien Aklessou, ou bien 
Mokha.mmed Aklessou. ou biell Mokhammed oua n Af~les.Hm « Mokhammed 
celni d'AkJessou (Mokhammed celui qui est Aldesson) ». ou bien OWl 11 

Aklessou I( CE'lui d' Aklesson (celui qui est Aklessou) I); llc.khmll snr­
1I0mmee Atlekhkhenon peut etre appelee Rahfl/na. ou bi,'n .tdekhkhenou. 
ou bien Rakhma Atiekhkhenolt, ou bien Rakhrna .ta n Adekhkhenol1 
«( Rakhma celie d' Adekhkhenou (Bakhma celie qui est Adekhkhenou) l) 
ou blell la n Adefihkhenou ({ celie d' Adekhkhellou (celie qui es~ Adekh­
khellou) )). 

Les expressiolls ona n I( celui de »), ta n ({ celie de », SOllt l'mployees 
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aussi pour designer des personnes, anirnaux ou choses par des particu­
larites quelconques (ex. ates otta n tamart behaouet, l'homme oelui de 
la barbe ayant ete blonde (I'hornrne qui a la barbe blonde, J'homme 
11 la barbe blonde); ULme~ fa n tzabdl'in, la femme celle des boucles 
d'oreilles (la femme qui a les boucles d'oreilles, la femme aux boucles 
d'oreilles) ; amis oua n tade/i;!):irt, IlJ chameau celui de la tache (le cha­
meau qui a la tache, ie cliameau a la tache); erahar oua n ti!berekkat 
la vallee celle des « etel » (Is vallee qui a des « etel ». la vallee aux 
« etel »j ). Les expressions oua n, ta n sont souvent employees pour 
designer les personnes mortes, en les Iaisant suivre du nom propre du 
lieu ou la personne a ete enterree. Les Kel-Ahaggar nornadlsent constam­
ment et ellterrent leurs morts au lieu meme OU ils decedent: toute 
personne de/unte a pour surnom oua n, ta n suivis du nom propre 
du lieu de sa sepulture (ex. Oua n Tdl'hananet, celui de Tarhananet 
(surnom d'Elkhaj-Akhmed); Oua n Oucdenki, celui d'Ouadenki (sur­
nom de Ihldi ag Ouralla) ; Ta n Te(Jle(, celle de Tagret (surnom de 
Rakhma oult Hegter)). 

6. - DIMINUTIF 

Le diminutif des substantifs masculius qui n'ont pas de Iemiuin se 
forme en metta I1t Ie substantlf au Ieminlu. Les noms Ieminins et les 
substantite masculins qui ont un feminin u'ont pas de diminutif , 

Un certain nombre de substantits masculins ont un diminutif usite 
(ex. asrij', plaine sterile et unie (dim. tasl'irt); ravin (dim. 
tinrer!); ahensa, petit amuent d'une vallee, en plaine (dim. tahl mat). 
A la plupart de ceux qui n'ont pas de diminutif usite et qui n'ont pas 
deleminin. on peut en fabriquer un en Ie meltant au feminin; ces 
diminutils sont corrects. mais n'etant pas usHes et cbacun II'S fabriquant 
11 son gre:' ils appartiennent au langage familier plutot qu'a la lan­
gue proprement dite' (ex. khaiki, vetement appele en ar. « baik )} 
(f, tkhaikit); ()bernouh, burnous (dim. tabernouht); erasouei, tunique 
(dim. terasoueit): etelli, bandeau mince entourant Ie turban (dim. teteltit); 
elbarouQ" fusH (dim. tetbar01.tt»)· . 

A tous les noms propres de personnes' masculins on pellt fabriquer un 
diminutif en les meltant au feminin. ees diminulifs sont rarement 
employes d'une facon habituelle; on s'en sert de temps en temps, par 
plaisanterie, ou en signe de dedain; presque toujours Us sont des 
expressions de colere et de mepris (ex. Moilsa, nom propre d'homme 
(dim. Tamousat); Aktessou, surnom d'hom. (dim. l'aklessol1t); Anaba, 
n. pro d'hom. (dim. Tanabat) ; Afelan, n. pro hom. (dim. Tafetant». 
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Observations. 1" Un petit nombre de substantils niasculins et terni­
'uins ont des diminutifs formes de manleres diverses (ex. ales, hom me 
(dimln , de meprls louslol1s, hales); tameL femme (dim. de meprts 
metrnet., meO); 2' La plupart des noms propres de personne masculins 
et feminins out des diminutifs; ce sont des noms d'amitie et de ten­
dresse donnes aux entauts, qui tan tOt sont oublies apres quelques 
annees, tan tot demeurent toute Ia vie; ils se forment des manieres les 
plus diverses; a la fantaisie de chacuu \ ex. Fatjimata, n. pr. fern. 
(dimin. frequents: Fd~i, Faq,i. F6{li); Fankdna, n. pro fern. (dimin. 
frequent: Kana); ttnu, n. pro fern. (dimin. freq.: Hita , HUen); 
Ternerrek. n , pr. fern. (dim. Mennek); .4.kham.Ollk, n . pr. hom. (dim. 
Ireq. : Ahdmou); Arr~der, n , pro d'hom. (dim. Ireq. : Madaren); .itla1'iama, 
fem. (dim. Ireq. : Mimi, Mdma. Marna/en»). 

7. - NOMS PROPREB 

Les noms propres de lieux, de personnes. d'animaux, suivent les 
regles des noms cornmuns. lis se conforment a ces regles. nou seulement 
en ce qui concerne la formation du pluriel (Iorsqu'ils en ont lin) et la 
dependance .des noms, mais aussl ell ce qui coucerne la modification du 
son-voyelle de l'ar ticulatlon initiale des noms (ex. Tizataiin (II. pro fern. 
pI. desiguant un groupe de plusieurs collines) fait au singulier razalail 
(u . pr. designant une quelconqlle des collines dont l'ensemble s'~ppelle 

rizalai'in) ; dans les cas ou les substantifs commenl,lant au singulier flar 
ta, te et au pluriel par ti subissent la modification initiale, fizalaHn 
devient Tzalaiin, et Tazalait devient Tezalait; lakeka (n. pl'. fem.), 
dans les cas ou les substanlifs commenl,lant par ta, tI" sub/ssent la trans­
formation, devient T~keka; Elcachchen (n. pro hom.), dans les cas oil 
les substantifs commencent par a. esubissentla transformation, devient 
ekachchen (lka.chchen) ). 

Les noms de licux sont Ies uns singuliers, les autres pluriels, Ies liDS 

ma,culins, les aulres feminins; les verbes et fes pronom~ s"accordent 
avec eux en genre et en nombre (ex. Amded iksa, Amded a de ['herbe 
fraiche (Ia vallee d'Amded a de l'herbe fra!che), 1'ama'iiraset on tet hin 
tchka.n, Tamaiiraset ne sont pas dans elle des herbcs fraiches (la 
vallee de Tamafiraset n'a pas d'herbe fratche): lhlw;ien eiiyeien, les 
Ihaseien ont eu de !'cau courante (la vallt~e d'lhaseien a eu de l'eau 
couranlc); Tinserin hfln tenet aman, mir·kala? Tinsertn est dalls cIles 
de reau, ou non? (Ie point d'eau de Tinser!n a-t-il de reau ou non?) I. 
Certains noms pl'opres de Iieux ont un singulier et un Illuriel; les 
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autres sont des singu liers sans pluriel ou des pluriels sans sillgulier. 
Ceux qui ont un singulier et un pluriel sont la plupart des noms de 
vallees ou de monts, Pour designer la vallee pr lncipale, on l'ensemble 
de la vallee principale et des petits a!l1uents qui s'y jetteut, ou nne serie 
de petits affluents paralleles se jettant dans une vallee, on se scrt du 
pluriel; pour designer en particulier un des affluents comprls dans Ie 
nom pluriel, on se sert du singulier. Pour designer un ensemble de 
plusieurs monts ou de plusieurs eolllnes on se sert du pluriel : pour 
designer en particulier un des monts ou une des collines comprises dans 
Ie nom pluriel, 011 se sert du singulier (ex. la vallee d'ly'i,o/ian est torrnee 
de '2 "ours d'eau prinotpaux dont chacun s'appelle E{jtoui (singulier) 
[usqu'a leur confluent; en aval do leur confluent, its lie s'appellcnt plus 
Egeoui mais Iyiowln : les mots eijerer t{j/owin « j'ai traverse les l{l,jolllin l) 

peuvent signifier 011 bien « j'ai traverse les 2 vallees d'E;geoui I'une 
apres l'autre ». 01! bien « j'ai traverse la vallee d'ti,4onan (au-dessous du 
confluent des '2 Itgeoui) » ; les oollines de TizfL/aiin sout un groupe dr­
3 ou 4 col lines ; chacune d'clle s'appelle Tazalait), Les noms de lieux 
sont tous berberes ; aucun n'est d'origine arabo, Un certain nombre 
deutr'eux ont un sens precis. D'autres, sans appartenir ,3 la langue 
actuelle de l'Ahaggar , sortent d'une racine connue et Ollt un sens vague 
deriv811t de cetle raCiIlp.. Beaucoup, malgre leur forme berMre. n'ont pas 
de signification pour les Rei-Ahaggar actuels. 

L'Ahaggar, pays de nomades. oil tous les lieux sont tour a tour, a 
meSure qu'y tombent les pluies, sejours des tentes et des troupeaux, 
l'enferme une multitude de noms propres : poillt de vallon, point d'emi­
nence, si petit soient-i1s, qui n'ait IIIl nom. On enonce les noms de lieux 
sans indiquer quelle sorte d'accident du sol ils designent; ainsi on 
dit; « Amded a de I'hel'be » (et lion « la vaileI'd' Amded a de l'herbe ) ), 
« DebnAt a de l'eal1 ) (et non « Ie mont Debnat a de I'eau »)). Deux acci­
dents de terrain font exeeption a C!~tle regie, les cols et certains vallons 
a fond plat et en p('nte douce: Ie nom des cols est habituellemell t 
cede du mot tI?he, col; Ie nom de certains valions en pente douce appeles 
aha est habitnellement precede du mot aha (ex. Arndl'd ilrsa, Alllded 
a de I'herbe fraiche (la vallee d'Arnded a de I'herbc fralche; lJrbltal Mn 
tet aman, Debnat est dans elle de l'eau (Ie mont Dl'bnat a de I'eau) ; 
tehe-n-Siberi. Ie col de Siberi (Siberi est un nom pr.); rtlla-n-oudad, 
vallon E'n pentl' douce du mouflon). 

Les noms proprps de personnes sont toujours singuliers. Les noms 
d'homme sont tous rnasclilins singliliers. me'me s'i1s SOllt des noms 

.,\~ . 
I 

37 ­

cornmuns Ieminius ou pluriels, ou s'lls ont une forme feminine ou 
plurielle. Les noms de femme sont tous Ierninins slngullers, meme sils 
sont des noms communs masculins ou pluriels, ou s'ils ont une forme 
masculine ou pluriel le, (Tamaktast igla, Tarnaklast (n. pro hom.) est 
parti ('igla est au masculin , bien que tarnliklast soit un nom commun 
Ierninin) ; Eb~rkaou tegla, Ebel'kaou (n. pro Iern.) est partie (t~a/a est 
au Iemlnin bien qu'eberkaou soit un nom commun masculin)). 

Certains noms propres d'hom, et de fern. sont d'origine arabe (ex. M011sn, 
Rakhma. Mokhamrned) , Le plus grandnomhre sont d'origine touaregue ; 
parmi ceux-ci , Ies uns ont une signification, les autres n'en ont pas. 
Les noms ayant une signification sout en majorite des noms d'animaux 
(dkh OU, animal sauvage: elJeggi chacal ; bmlMn. hibou ; amder, girafe ; 
e/olL, elephant, etc. sont des noms propres d'hommes; tebeggit, chacal 
femelle ; t(thOll1'i, cynhyene ; toruiau; hyene femelle; lehil, petite guepe, 
etc. sont des noms propres de femmes) ; certains sont des noms de 
parttcularites physiques (ftbhaou « blond », n . pr. born,; Tabluunit 
« blonde », n , pro fem.; Ilebak « il est extremement maigre et faible », 
n. pro hom.; Ti-n-ahokliJO(l « celle de la crete de cheveux », n. pr , 
Iem.j : d'autres ont des significations tres variees (T/heiaou'in « petites­
filles ), n. pl'. fem,; Oua-n-Whale « celui du risque », n. pr, hom.; 
Tekadeit, « femme de la tribu des lkadeien ), n. pl'. fern.; jg-Ekliin 
«( homme de la lribu des Iklan-en-teousit I), n. pro hom.; Takarnmart 
« rroma~e de lait Irais ), n. pro fem,; Ekch-ail-Admn « mange les Kens ), 
n. pro hom.). Les noms propres de personnes sans signification sont 
d'une grande variete; leur nombre s'accrolt chaque jour. les parents 
forgeanl sans cesse des noms nouveaux pour leurs enfants ; on remarque 
parmi eux beaucoup de noms con tenant des redoublements de syllabes 
ou la me me consonue revenant dans '2 ou plusieurs syllabes (KOIlk01l. 
Kaka. Kikw sonl des noms d'hommes; KOllka, Keke, KrLkkouen, 'l'akeka., 
'fl;kakkout, T'ikakkrl'l'1tin, sont de~ noms de femme). 

Tous les chameaux, Chevaux, chiens. toutes les vaches. chevres, brebis 
de I'Ahaggar ont chacun leur nom. Ces noms propres. qni sont souvent 
des noms de couleurs ou d'autres particularites physiqups. suivent les 
memes regles que II'S noms propres des personnes. 

8. - SUBSTANTIFS EMPLOYES AVEC LES REGIMES DES VERBES 

ET VERBES EMPLOYES COMME SUBSTANTIF8 

l' Quelques substanlifs sonl. employes avec les regimes indirects des 
verbes : au lieu de mettre leur regime au qenitif (au moyen de la propo-

I' 
.~....•.,._.~~• 



- 38­

sition n (I de I) s'il est un nom ou un pronom relatif ou indeflni, et au 
moyen des personnes affixes dependant des noms s'Il est un pronom 
personnel), on Ie met au dati{ (au moyen des prepositions i, s ( II I) du 
datil s'Il est un nom ou un pronom relatil ou indeflni, et au moyen des 
pronoms affixes regi-mes indirects des verbes s'il est un pro nom personnel). 
Les substantits presentant cette particularite sont tres rar es ; de leur 
nombre sont : atal'arn, aval. echcMI, necessite, emeineg, amont (ex. ikk 
alaram i aMU, il est aile aval au pays (en aval du pays): erhcMl i 

e u eginet, necessite aux femmes elles Ie Ieront (necessairement, 
de force, les femmes le leront) ; ni!ie/f; emeineg i {M'gan, je l'ai vu amont 
aux jardins (en amont des jardins) : ikk auuam asen, il est aile aval a 
eux (en aval d'eux) ; echchU asel.et Ii tI egimt, uecessite II elles, elles Ie 
feront (uecessairemenr, de Iorce, elles Ie Ieront}: ni!-ie/f; hneinl'g ak, j" 
l'ai vu amont il toi (en amont de toil ) ; 

2' Quelques verbes sont employes comme substan tits non d'une 
maniere generate, mais a une des personnes d'un de leur temps, et 
seulernent en ceci qu'ils peuvent etre donnes comme regimes II une 
ou 2 prepositions. Ces verbes sont tres rares : de leur nombre sont : 
tezzar, elle precede; t'izar, elle precede .habituellement : touuis . elle 
recommence; tezzar peut etre donne cornme regime a s « dans, chez, il » ; 
Hzar peut eire donne comrne regime Ii s « dans. chez, il I) et Ii dar 
( dans » ; loulas peut etre donne comme regime il s (l dans. chez, a )j et Ii 
dar « dans n ; employes comme regimes de ces prepositions. ces trois 
verbes ont des significations speciales (ex. ek{ (ile.~ nua-t'er es tezzar, 
donne Ii cet homme-oi dans elle precede (donne Ii cet homure-cl dabord) ; 
clles Qua-ret en't a iglen es ttzar (ou bien dar tizal'), cet homme-ci 
lui ce qui etant parti dans elle precede habituellement (cet homme-ci , 
c'est lui qui est parti d'abord) : enkenn midden rour ametlOuldU, Motlsa 
ie/f;!~el t id ('S toulr1s (ou bien dar (oulas). se sont leves les homilies de 
chez Ie roi, Mousa est revanu a lui ici dans elle recommence (se 80nt 
leves les tlOmmes [pour partir] d'aupres du roi, Mousa est revenu au pres 
de lui de nou\'eau». Es tezzar. es tbar, dar tizaro sont synonyllles at 
signifient « d'abord. en premier lieu»; es touliis. dar touli1r; sont 
synonylllcs et sig-nilit'nt « de nouveau I). 
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II 

PrODom 

Les pronorns se divlsent en 3 classes: pronoms personnels, pronoms 
demonstratlts et relatifs, pronoms lndefinis. 

I 

PRONOMS PERSONNELS 

Ils se di viseut en 2 classes: pronoms personnels sujets (Isolesi : 
2· Pronoms personnels regimes (affixes). 

L ~ PRONOMS PERSONNELS SUJETS (ISOLEs) 

Sing. 

Plur. 

moi . 
toi (masc.) ' " 
toi (Ieru.) ,.. . .. 
lui, elle ,..... .,. . . 

nous (masc.) ......•...... 
nous (Iern.) .' . 
vous (masc.) ' •...•.. 
vous (fern) . 
eux . 
elles 

nel«; nekkouna» 
ka«, kaiounan 
kern, kemmounan 
euta 

nekhaniq 

kaouaniq, eggan iq 
hetnetiq. eggemetilj 
entanilj 
entaneti(1 

nek, kai, ken: sont plus employes que nekkounan, kaiounan, h:emmounan. 
Kaouanilj" hemet-itt et egganirJ" 'egyemetl(j sout aussi employes les uns 
que les autres. 

(Ex. nek enntr as aoua-n; moi je lui ai dit cela : kai, ma tenwused? 
toi, qu'es-tu (qui es tu)? Kern. rna terid? toi, que veux-tu? neic/f; /f;et 
enta de ma s, je l'ai vue elle et sa mere; nekkani.rj negla. nous, nous 
partons; kaoua11'ilj" rna tennern? VOUS, qu'avez- vous dit? entanetiq, 
ennenet amr, elles no us ont dit. - Dans ces exemples. on pourrait 
remplacer nek, kai, kem, par nekkounan. kaiou.nnn, kemrnowwn, et 
kaouani(l par egganilj,). 

Remarque. l' « Elle l), qui se dit en/a dans Ie dialecte de I' Ahaggar, 
se dit mutt dans celui de l'Adrar; 2' Dans les dialectes de l'Adrar et de 
fAir, on emploie les mots nekkou, kaiou, kemrnou, comme synonymes 
de nek, kai, kem; ces mots n'existent pas dans Ie 'dialecte de l' Ahaggar. 
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II. - PRONOMS PBRSONNELS REGIMES (AFFIXES)	 Plur, 

lis se divisent en 4 classes: l' Pronoms affixes dependant des noms; 
2' Pronorns afflxes regimes directs des verbes ; :J' Pronoms affixes 
regimes Indirects des verbes ; 4' Pronorns affixes regimes des partieules , 

j 
\ Plur.1. PRONOMS AFFIXES DEPENDANT DES NOMS 

II n'j a pas de pronoms possessils, ni dadjectlts possessits. Les pro­
noms affixes dependant des noms les remplacent {ex. « mon cheval }) se 
tradutt ais in, Ie cheval de moi ; ({ ce cheval est le tien J) se traduit a,is 
oua-rer oua nnek, ce cheval-cl celui de toil : 

celui de nous oua nener I ceux de nous oui nener 
)1 vous (m.) 011a naol~tn I etc. oui naoum 
» vous (f.) oua nekeme: I oui nekeme~ 

» eux oua nesen oui nesen 
)1 elles oua nesene; oui neswet 

eelle de nous ta nener celles de nous ti nener 
etc.	 fa naouen etc. ti naouen 

ta nekemet ti nekemet 
La nesen ti nesen 
ta nellenet ti ne.~enef 

Lorsque c'est i (m. s. et pl. i ; L s. et pl. til qui est suivi de ees 
Si ng. I de moi. .... in (hin) (qnelquetots, par exceptiou i. e) pronoms affixes, il se presente une seule Irregularite : elle conslste en 

de toi (m.). enner. ( » ») k, ek, ik) l'emploi, 11 la 1" personae du sing. du pronom atlixe efl.nou « de moi ) 
de toi (L) .. ennent ( » » m, em, im) 11 la place de in (hin) « de mol I). En/tou est uue forme ancienn«. tombee .

de lui, d'elle. enn'it ( » J) s, es, is) en desuetude, qui n'est plus employee que dans ce seul cas.I 

1 Plur. I de	 nous . ' .. nener ( J) I) ner, iner) I Siue , UIl qui de moi -- des qui de moi i nnoude vous (rn.). naouen ( » » ouen. iouen, kouen, I
I 

UII » toi (m.) -- des I) toi (rn.) i nnekikouen).	 \, un » toil) --- des » toi (I I i nnemnekemet ( » » kemet, ikemet) 
UII » lui. elle des ) lui, rile i nntl

Ide vous (L). Ide eux .... ne.~en ( » » sen, .>sen,isen, LIsen)	 -­
. elles ....... nesenet ( ,) » senet, ·i.lenet).
 Sine. I une qui de moi -- des qui de -moi ti nnau 

etc. etc. ti nnekUemarq!M: f.	 - Le pronom relatit oua, ta etc. « celui qui, eelui, etc. », 
ti nnem

et Ie pronom indeflrii i, ti. etc. « celui [quelqu'il soit) qui, celui quel­
ti nn'it

qu'Il soit ] que, un qui, un que, etc. », suivis des pronoms affixes depen­

dant des noms, siguifient Ie 1" « celui de moi, ceiui de toi, celul de lui, Plur . I un qui de DOllS -- . de- qui de nous i nener
 
etc. n, Ie 2' « un qui de moi, un qui de tol, un qui de lui. etc. », ­ UII » vous (m.) = ete i naOUM'l
 
Lorsque c'est Olta (m . s. oua, m. pI. oui, 1. s. ta, f. pI. til, qui est un )) VOllS (f.) i nekeme£
 

I) ­suivi d'l ces pronoms affixes, II n'y a aucune irregularite :	 un eux i nesen 

Sing. I celui de moi 011a hin 
)1 toi (m.) oua nnek 
)1 t.,pi (f.) oua nrlerrt 
) lui, elle oua nnit 

Sillg. celie de moi fa hin 
etc. fa nnek 

ta nnem 
La nnH 

un ) clips --	 i nesenef 
eeux de moi oui kin 

Plur. une qui de 1I0US dr's qui de nOllS ti nener etc.	 Otti nnek = 
efe.	 ete. ti naouen

O1~i nnem 
ti nekemetoui nnit 
ti nesen 

celles de moi ti hin ti nesenet 
etc.	 Li nnek 

ti nnem II y a unl:' dilJerellce entre la signification de aun hi.n. Dua nnek, etc. 
ti nnU et eelle de i nnau, i nnek, etc. Qua hm, etc. signilJc «(Ie mien I) au 
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(l mon » (amis oua-rer oua hin, ce ehameau-ci celui de moi (ce cbs­
meau-ci est le mien); amis oua tun, oua-rer, le chameau celui de 
moi, celui-ci (c'est mon chameau, celui-ci) ). I nnou, etc. a Ie sens du 
verbe « etre » suivi des mots « a mol, a tol, etc. » (arnis oua-rer i nnou, 
ce chameau-ci un qui de moi (ce chameau est a moi) ; i nnou, amis 

c,oult-rer, un qui de rnoi, ce eharneau-oi (il est a moi, ce chameau-cij ). 
- Ex. Wmet ta-rer ta hin. la-rer tiL nnU, cette Iernme-oi celle de moi, 
celle-ci celie de lui (cette Iernrue-ci est la mlenne, eelle-cl est la sienne); 
tamet ta hin a ioufen, ourgir ta nnek, la femme celle de moi ce qui 
valant Ie mieux, non pas celie de toi i c'est ma femme qui vaut le rnieux, 
non la Henne; tamet t-in tebtdedet ta hin, ta te1J;Mmet ta nnU, cette . 
Iennne-Ia s'etant tenue debout oelle de mol, celie qui ayant ete assise 
celle de lui (cette Iemrne-Ia qui est debout est la rnienne, celle qui est 
assise est la sienne); tamer ta hin ent a ibMfaden, tamet ta nnU ent a 
ie1J;1J;imm, la femme celie de mol elle ce qui etant debout, la femme 
celle de lui elle ce qui etant assis (c'est rna femme qui se tient debout, 
c'est sa femme qui est assise) ; akli oua-rer i nnou, taklit ta-rer ti nnU, 
cet esclave-ci un qui de moi I cette esclave-ci une qui de lui (cet 
esclave-cl est a mol, cette esclave-ci est a lui); Utmet t-in tebedtdet ti 
nnou. 'fa te/j;lj;imet ti nnU, cette Iemme-Ia s'etant tenue debout une 
qui de moi , celle qui ayaut ete asslse une qui de lui (cette femme-Is qui 
est debout est a moi, celle qui est assise est a [ui} ). 

Les pronoms tnui, ta, etc. i, ti, s'accordent en genre et en nombre avec 
les substantits qu'Ils representent : ce sprait une faute de dire: tamet 
ta-rer oua hin, fanu~t til-reri nnou; il faut dire: tamrt ta-r'er la kin, 
tamet ta-rer fi nnou. 

Remarque II. - Les pro noms affixesi, e,. k, ek, ik .. rn. em, im; s, es, 
is; ner, tner; ouen, iouen. kouen, ikouen; kemet, ikemet ; sen, ssen, isen, 
issen: senet, isenet, ne s'emploient que dans les cas enumeres dans les 
Remarques III et IV et avec les 8 substantifs suivants: ti « pere I), ma 
« mere I), rour « fils ll, iell « lille I), meddan « enfants I), ana « frere ll, 

mess « maitre ll, messa « mallresse ». lis s'emploient avec Ie singulier et 
Ie pluriel de!:i de ces noms, ti, rna, iell, mess, messa; rour est un singu­
Iier sans pluriel; meddiln est un pluriel sans singulier; Us ne s'emploient 
qu'avec Ie singulier de ana (avec Ie pluriel anaten on se sert des pro­
noms reguliers in, ennck, etc.). Les formes exceptionnelles i, e; k, ek, 
ik; etc., s'emploient toujours quand un pronolIl affixe accompagne ces 
8 substantifs; en dehors de ces cas et de ceux enumeres dans les 
Remarques III et IV, elles ne s'emploient jamais : 
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s, I ti mon pete 
)) k ton nere (m.) 
» m etc, 
»	 s 
ti	 k ner

j P. 

I 
» kouen
 
» kemet
 
» ssen
 
»	 sene! 

8.1	 ma rna mere 
1/ Ii ta mere (ru.) 
» m etc. 
)l	 s 

if, ner 
» kouen 
» kemet 
) ssen 
II sene: 

P.I m{l 

8. i rour Ii mon IiIs
 
. »
 ik ton fils (m.) 

» 1.m etc 
) is 

I P. " rour ik ner
 
» ikouen
 
J) ikernef
 
/) is.~en 

I) isenfl 

s.	 iell Ii IlIa fille 
» ik ta fllle (m.) 
» im etc. 
» is 

8. I fei rnes peres (I) 
» k tes peres nn.) 
» m etc. 
»	 .~ 

P.	 tei ner 
» ouen 
» kemet 
II sen 
» senet 

S. I matt Ii mes meres 
» ik tes meres (m.) 
» 'im etc. 
» is 

P.l	 matt 
» iouen 
» ikemet 
» isen (is:~enl 

/) 'i.~enet 

S. \ echch 
» 

» 

» 

(; Illes lilies ,
tk tes lilies (m.) 
im etc. 
is (ich) 

(i) L'expression u mes peres » sigllille « man pere et Ies freres de 
mon pere »; de merne « mas meres » signifie « ma mere et les Sffiurs de 
rna mere I). Notre expression « oncle paternel » se traduit en lamAhali­
par ti « pere »; notre expression « tanle maternelle J) se Iraduit par 
ma «	 mere ». 

l
 



r' 

'ik ner por "II 
» ikouen
 
)1 ikemel
 

I 
II 'is8~n 

J) isene! 

S I iina ilion Irere 
J) k ton Irere (m.) 
II II! etc. 
» x 

P. diw h ner 
II HOlten 
» kem»! 
)J ssen 
II sene! 

~ 

S. jmess mon maitre 
I) ik ton mattre (m.) 
» im, etc. 
I) is 

P. I	 mess ik ner 
I) ikouen 
I) Ikemet 
II issen
 
» isenet
 

,
 

messa ma mattresseIS 
j) 

I 
I,; ta maltresse (m.) 

)) m etc. 
l) s 
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P. rneS,ia k ner	 P. messuouat iner 
)1 kouen II ioum 
» kemet » ikeme;

" .
I) t8en 

senet » isenet 
» .\sen 
» 

Ollservations. - 1° Les mots (I notre maitre» se disent aussi mess 
liner; rnals l'expresslon mess iner est exclusivement reservee a Dieu ; en 
parlant de tout autre que Dieu, on dlt mess ·ik ncr; 2· L'expression k ner, 
ik ncr, qui se trouve plusieurs lois il la 1" pel's. du pluriel , est la 
reunion du pro nom affixe de la2' pel's, masc. sing. et de celui de la 
1" pel's. plur . : elle signifie mot a mot « de tol (et J de nous (ton et 
notre) II (ex. mes.~ik ner « notre maitre II signilie mot a mot « Ie mattre 
de toi et de nous (ton maitre et Ie notre) » ); W Les mots « leurs meres II 

se traduisent ad libitum par matt i~en et matt. 'i.,sen: les 2 expressions 
sont aussi employees l'une que l'autre. Les mots « ses lilies )J se Iradui­
sent ad libitum par eehch is ou echeh ich; echch is et echchich sont 
eglllemenL employes. « Nos lilies )' se dit ad libitum echch 'ik ner ou 
echch 'iner' echcn ik ner est plus employe qu'echch iner; 4° Les 8 subs­
tantlts susruentionnes presentent cette parflcu larite qu'ils ne s'emploient 

sans etre accompagnes d'un pronorn affixe. Matt, rour, ietl; echch. 
meddi1n, nIess, messaou" messaouat sont toujours accompagnes d'un 
pronom afflxe. Ti, fei. ·ma. ana, messa, qui signifient a Ia tois (t pere ; 

; mere; Irhe; mattresse ». et « mon pere ; mes peres; ma 
mere; mon Irere ; rna maltresse )1, ne son t employes sans pronom 
affixe que Iorsqu'ils out le sens de ( mOD pere : mes peres; ma mere; 
mon Irere ; rna maltresse I), et sont toujours aecompagnes d'UD pronom 
affixe dans les autres cas (ex. igla ti s n aIJararJ,. est parti le pere de lui 
du garcon; neier rna s en tebarat, fa! vu Ia mere d'clle de 18 nile; iell. 
is en rottr etous-etl, la fille de lui de mon fils est arr ivee iei ; ekktr messa 
s en lekht je suis alle chez la mattresse rl'elle de l'eselave : messa ner 
ta-n, rna mattresse, la void; Ii iqUi, mon pere est parti). Les' pronoms 
afllxes dependant des noms ne s'emploient ainsi, d'une maniere 
live, qu'avee les 8 substantils susdits. jamais avec d'autres (ex. (1l'esclave 
de la femme» se dlt taklit en tiimet, ct non taklit ennif en lamet; « les 
freres de I'homme « se dit unaten nilles, et non ililii/en nU n ales); 
5° Les mots ti, tei, nitl,, matt, roul', iell, echeh, 'rneddan. ana. mess, 
messaon, messa, messaoual, presentent une particularite au sujet de 
l'emploi apres eux des pronoms affixes de la 3' pel's. du singulier (s, es, 
is) et des 3" personnes du pludel (sen, ,~sen, isen, issen, senet. isenet). 
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echchP. 
)1 

» 
)1 

j) 

S. I meddan 
J) 

II 

] P. 

I
 

8. 

I 

P. 

S. 

II 

meddan 
» 

j) 

» 

» 

messaou 
J) 

» 
» 

mtssaou 
i) 

» 

I) 

ik ner (iner) 
'ikouen 

. ikem('t 
issen 
isene; 

i 
ek 
em 
es 

ner 

'1'","'0 

Illes entants 
tes enlants "" 

etc. 

ouen 
kem»! 
sen 
sene! 

i mes mattres
 
k tes maltres (rn.)
 
m etc.
 
s
 

ner 
ouen 
kemet 
sen 

I) • .xenet 

messaouat e mes mattresses 
)) ik tes m.altresses (m.) 
)) im etC. 
» is 
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"!l[
!C'est la sulvante : lorsque le pronom affixe de la 3' personne qui suit un 

de ces noms represente un substantif pluriel, iI se met au pluriel si Ie 
substantit qu'il represente est avant lui, et iI se met au singulier si Ie 
substantif qu'i1 represente est apres lui; dans ce 2' cas, iI siunifie non 
pas « de lui, d'elle. d'eux, d'elles II, mats « de cela » (ex. ti s en tbara,(lin, 
Ie pere de cela des filles (Ie pere des fillesj : tiban'll,lin, ti sene! ner o'ua-h, . 
les lilies, Ie pere d'elles (leur pere) le voila; ma s en baniq,en, la mere 
de cela des garcons (Ia mere des garcons); ibardq,en, ma ssen teglCi 
Ies garcons, la mere .d'eux (leur mere) est partie; matt is en bara4en, 
les meres de cela des garcons (les meres des garcons) ;ifJardi,len our 
neien matt 'i.~sen, les garcons n'ont pas vu les meres d'eux (leurs meres) ; 
row' is n lkharnOilk ed FliJbbdni, Ie fils de cela d'Akhamouk et de 
Hebbanl (le tlls d'Akhamouk et de Hebbanl) j lkhamoilk ed 1Iebbdni, 
rour 'issen ner oua-h, Akhamotik et Hebbanl, Ie Ills d'eux (leur fils) 
Ie voila ; rnessaouat is n ekUin. les mattresses de cela des escla yes (les 
mattresses des esclaves) ; ikltln, messaouatisen n'r ti-h, les esclaves, 
Ies mattreases d'eux (leurs mattresses) les voila), 

Ill. - Quelques expressions composees, signifiant des rela­
tions de parente, dans la composition desquelles entre Ie mot ma « mere II 
ou Ie mot rnaou « meres », suivellt, en ce qui eoneerne les pronoms " 
affixes, les memes regles que les mots ma et matt; celles 'dans lesquelles 

"

, 
se trouve rna suivent les memes regles que ma; celles dans lesquelles 
se trouve rnaou suivent les memes regles que matt. Ces expressions 
sont : oulet ma, Bile de la mere (s:Eur), cltet ma, filles de la mere (samrs 
{filles d'une meme mere», chel maou, lilies des meres (samrs (lilies de 
meres dillerentes», aii rna, fils de la mere (freres), ail maau, fils des 
mereS (freres (fils de meres ditlerentes», anet ma, freres d::J la mere 
(onele maternel), anet maou, freres des meres (oncles maternels), afl elet 
ma, IiIs de la lille de la mere (liis de la sreur, neveu [par la sreur J), ait 
elet ma, fils de la fille de la mere, Ills des filles de Ja mere (fils des lilies 
d'une meme mere, neveux [descendant de la sreur, ou des sreurs (filles 
d'une meme mere)], ait elet maou, fils de la fille (des liUes) des meres 
(neveux [descendants des sreurs (lilies des meres differentes) D, oult elet 
ma, fiUe de la nile de la mere (fllle de la sreur, mece [par la sreur J), 
chet elel ma, Illles de la IlIle de la mere, nile des lilies de la mere (filles 
des lilies d'nne meme mere, nieces [descendant de la sreur, on des 
sceurs (liUes d'une meme mere)]), cMl etet maou, lilies de la fille (des 
lilies) des meres (nieces [descendant des sreurs (fHles des meres diJIe­
rentes) ]). - Ces expressions, comme les mots rna et matt, ne peuvent 
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jamais etre employes sans pronoms affixes, excepts quand ma y signifie 
non pas « mere I) mais « rna mere n ; elles se conforment a ce qui est 
dit cl-dessus pour les mots rna et malt dans I'ob-ervation 4,' de la 
Remarque II. - Les pronoms affixes employes avec elles sont, pour 
outu rna" cltet ma, ait mao anet rna, ag elet m(./;. ait elet ma, oult eiet ma, 
cMt eie; ma, eeux qui accompagnent ma, et pour chet rnaou, ail maou, 
anet maou, ai.t etet maou, ClifJt eiet maou, ceux qui accompagnent matt. 
Ces expressions presentent, au sujet de l'emploi apres elles des pronoms 
affixes de la 3' pers. du sing. et des 3" persounes du pluriel, la particu­
Iarite signalee pour les mots rna et matt dans l'observation :J" de la 
Bemarque II; ils se conforment Ii ce qui est dit pour ma et matt dans 
cette observation :J'. AkhamOllk a 4, enfants : 2 garcons Biska ot Rei, 
2 filles Fati et Mennek. Biska, parlant a son Irere de leurs soeurs, dit 
chef ma k ner « Ies Hiles de notre mere ». parce que lui et son Irere out 
une meme mere (el. non c!tet muou ~ner « les lilies de nos meres »j ; 

Biska. parlant il un etranger de ses sceurs et de celles de l'etrauger, dit 
cltel mrJOu ~ner « les lilies de nos meres », parce que sa mere et celie de 
I'etranger sont des femmes diflerentes (it ne dit pas cMt ma k nes: « les 
filles de notre mere I), ce qui u'aurait pas de seus). Un etranger , parlant 
Ii Fdti et Mennek de leurs 2 Ireres, leur dit ait ma kemet « lesIils de 
votre mere ), parce qne la mere est unique, (et non ait maau ikemet 
Illes liIs de vos meres I»); JIl etranger, parlant il Fdti et Mennek et a 
une nile etran~ere de leurs lreres /I toutes trois, dil ait maon ikemet 
« les IiIs de vos meres I), parce qu'il est question de 2 meres differentes 
(i1 ne dit pas ait rna kemet (( les fils de votre mere ), ee qui n'aurait 
pas de sens) II en est de meme des 2 expressions ait eletma et chet elet 
ma; lorsque, d'aprcs Ie sens de la phrase, il s'agit d'une mere unique, 
011 se sert du singulier ma ; lorsque les meres sont 2 ou plusieurs, on se 
sert du pluriel maou, Pour anllt maou, cetle distinction n'exisle pas. 
D'une part, l"emploi d'anet rna dans Ie sens de « les freres de lIla mere J) 

produirait une confusioll entre Ie singulier et Ie pluriel; de I'autre anel 
maou 13, ititet mao'u iner, etc, I( les lreres de rna mere et de ses sreurs, 
les freres de notre mere et de ses sreurs (ou : les freres de nos meres), 
etc. ) a Ie meme seIlS qne « les freres de rna mere, les freres de nos 
meres, etc, I); aussi anet maou e, anet maou iner, etc. est-i1 Ie seul 

employe. - Les expressions ag elet ma, aU elet ma, oult elef ma, 
chet elet ma, ne s'emploien t qu'en parlant des neveux, et nieces des hom­
mes (des fils et filles des sreurs des hommes), non en parlant des nevenx 
ef nieces des femmes (des filles et filles des sreurs des femmes); elles ne 
peuvent done pas Nre aceompagnees de prolloms affixes feminins. 

,. ~ ... 
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S. I	 outet ma le fils de rna mere S. 
I) k Ie fils de ta mere (m.) 
» m etc. 
I) s 

outet ma k mr
 
» kouen
 
) kemet
 

P. 

J) s.~en 

» senet 

s. ait ma les fils de rna mere 
» k etc. 
) III 

) 

ait rna k ner­
) kouen
 
» kernet
 
) ssen
 

P. 

) sene! 

s. linet ma le Irere de rna mere 
) k etc. 
) m 
) s 

P. liner ma k ner 
» kouen 
)) kemet 
» ssen 
» sene: 

I P. 

P. 

I 

I P. 

S. 

I P. 

eket ma 
) 

I) 

) 

chet ma 
» 
I; 
) 

» 

les filles de rna mere 
k etc. 
m 
s 

k ner 
kouen 
kemet 
sxen 
sene: 

eMt maou iner le~ filles ne nos P. I ail eie: maou iner les fils des lilies 
de nos meres 

» io11,en etc. 
» isen (issen) 

s. 011,£1 eiet ma la fille de la fille S. I chilt eie: rna leslilles de IaIllle 
de rna mere des lilies) de rna 

» k etc. )	 k etc. 
» S »	 s 

oiu: eiet ma k ner eMt eiet ma k net
I P.! ) kouen » 

;)I P'I » SSfn »	 ssen 

P. eie:maou iner Iss lilies des lilies, 
de nos meres . 

II iouen etc. 
l) isen (i.~sen) 

Observations. - l' On peut dire eMt mao'u e« les filles de rnes meres », 
ait rnaou e« les fils de mes meres I), a'it eie; maou. e« les fils de la fille 
(des lilies) de mes meres I), en donnant au mol maO)t e « mes meres ) 
Ie sens de « rna mere et les sosurs de ma mere » (v. note ei-dessus, 
Remarque II. Dans ce sens, ces expressions sent correctes mais peu 
usltees. 

ehet maou P. ait mao'u e I ait eiet maau 6 chef eletmaou e 
l) ik » ik » ik » ik 
» im » im I) . im I) im 
» is » is I » is ,- » is 

II est un cas ou de ehet maon is, ait maou ail elet maou is, 

fI 

» 
) 

» 

I) 

ait maou 

» 
» 
) 

/) 

meres 
iou-en etc. 
ikemet 
isen 
isenet 

iner- les fils de 1l0S 

meres 
iouen etc. 
ikemet. 
i.~en 

isene! 

anet rnaou e les Ireres de nos 
meres 

) ik etc. 
I) im 
I) tS 

/lnet maou 
» imun 
» ikeme: 
» isen (issen} 
» isenet 

"
 

4 
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cMt etet maou is est obligatoire ; eomme il est -dit ei-dessous dans 
l'observation ;S'de la presente remarque, chet ma, ait ma, etc. sulvent les 

~noncees pour ma et matt dans l'observation ;S'de la Remarque II; 
it suit de Iii qu'une phrase eomme celle-cl « les sceurs des garcons I) doit 
se traduire « les seeurs de cela des garcons I) : si les garcons sont Ireres , 
(! sosurs I) se traduit par cMt ma (chet ma s en bara(len, les lilies de la 
mere de cela des garcons) ; si II's garcons ne sont pas treres, « sreurs I) 

se traduit par cMtmoou (chU maou is en bal'atf,en, les filles des meres 
de cela des garcons) : dans tous les cas analogues, OU Ie sens de la 
phrase rcclame l'emploi de maou, et ou en vertu de la regie de l'obser­
vation 5., maou dolt etre suivi du pronom affixe singulier de la 3' per­
sonne au lieu du prunom affixe pluriel, l'emploi de chtJt maou is, aU 
maou is, ait elet maou is, chet eiet maou is, est de rigueur. - On entend 
quelquefois, dans la boucne des eselaves. des imrad, des Isakkamaren, et 
autres gens parlant mal, CI'S '" .expresslcns employees comrne syuonytnes 
de eMt ma, ait ma, U'lt etet ma, chU eie: ma, dans le sens de « II's' filles 
de ma mere; II's fils de ma mere, etc. I); ce sont des inoorreotiuns ; 
2.' Le mot elet signifie «( lille de II et est sou vent employe dans Ie sens du 
plur iel « filles de I); il ne se reucontre qu'entre 2. substantifs, dans 
quI's expressions eomposees signifiant des relations de parente, I.e mot 
oulet « [ille de I) est Ie meme que oult; mdt (outet) ne s'emploie que sulvi 
d'un nom propre de personne, de tribu ou de lieu ou du mot ma 
« mere II; devant II's noms propres, 011 met ad libitum oult ou outet, 

souvent oult , devant ma, .on met toujours oulet. Le mot Cinet «( frere 
de, freres de I) ne s'elllploie que dans II'S 2. expressions anel ma, anet 
maou; 3' maou est un pi uriI'I de ma qui ne s'emploie que dans les 
;S expressiolls chet maou, ait maou, anet maou, ait elet maou, chet etet 
maou; {f' Comllle on l'a dit plus baut, II'S mots outer. ma, cMl ma, ete. 
ne peuvent jamais Mre employes sans pronoms atlixes, excepte 
ma signifie non pas « mere II mais x( rna mere ». lis se conforment 
a ce qui est dit pour leg mots rna et 'matt Q.ans I'observation "'. de la 
Remarque II (ex. tegta ou(et rna s n abarar;t, est partie la samr de cela 
du gar\lon; ntier ait ma} en tame!, j'ai vu les freres de cela de la 
femme; anet maou is en kbamt ousw-d, II'S on oil'S matemels de cela 
de la fille sont arrives ici; ntier chet etet rna s n dtes otla-rer, j'ai vu les 
nieces (les fillf's de la sreur (ou des samrs» de cela de oet homme-ci) ; 
;S' Les expressions outet ma, cMt ma, etc" presentent au suiet de l'emploi 
apres elles des Plonoms affixes de la 3' pers. du sing. et des 3" per­
sonnes du pluricl, la partieularite signal~e pour les mots ma et matt 
dans l'observation ;So de la Remarque II. Elles suivent la rellie enoncee 

-"II 
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ma et matt dans cette observation 5' (ex. chtJt ma s en fJaraq,en, les 
de la mere de cela des garcons (les seeurs des garcons [ en parlant

,I,'\ de garcons qui sont Ireres j ) : chet maou is en barar,ten, II'S fiiles des
I meres decela des garcons (les sreurs des garcons [en' parlant de garcons.1 
j qui ne sont pas Ireres J ); ibara(len, ehet rna sse«, ner ti-h, II'S 

'Ies fllles de leur mere, les voici (les garcons, leurs seeurs (en parlant de 
garcons qui sont Ireres ], II'S v~ici); 'ifJaraq,en, chet maou isen. ne» 
II'S garcons, les lilies de leurs meres. les voioi (les garcons, leurs soeurs 
[ en parlan t de garcons qui ne sont pas Ireres J, les voici) ; anet maOl~ is n 
lkhotn011k ed HebMn·i oustin-d, II'S onolss maternels de cela d' A.kharnouk 
et de BebMni (II'S uncles maternels d'Akhamolik 1'1 de Hebbant: sont 
arrives ici ; lkhamol1k ea FJebMni anet maou isen otlsen-d, Akbamouk et 
BebMni leurs oncles maternels sont arrives ici}: 6' L'expresslou tag­

descendance de la fille de Ia mere (ou : des lilies de la mere; 
ou des lilies des meres) (descendance masculine et feminine de la sreur 
ou des soeurs d'un seul hom me ou des sreurs de plusieurs hommes [ne 
se dit pas de la descendance de la sreur ou des seeurs des Iernmes ] ) se 
construit avec II'S pronoms affixes regutiers 'in, ennek, etc. 
in, lila descendance de srenr (ou de sreurs) (la descendance de' ma sreur 
(ou de mes srenrs)'J; tet-met nene:r. notre deseendance de sreur (ou 
de sreurs) (la descendanee de notre smur (ou de nos smurs). 

Remarque lV. Les noms de nombres cardinaux 2. 3, 4, 5, 6, etc. 
19, y compris ee dernier, et II'S mots essenen (f. essenetin) 

« tous 2 ll, ekkel'q,en (f. ekkerl~etin) (J tous 3 l),ekkezen (f. ekkezetin) 
« tous 4 », penvent ~tre accompagnes des pronoms' atJixes dependant 
des noms. Cell pronorns donoent anx noms de nombres cardinanx Ie 
sens de « nous deux; vous deux; eux deux; elles deux; nous trois; 
etc. I); ils doonent aux mots ess/lnen, ekkel'r,ten. etc. Ie sens de (( nous 
lous 2, nons toutes 2.; vous tous 2, vous toutes 2.; eux tOilS 2, elles 
tonles 2; etc. I) Le pronom affixe qui accompagne ces divers mots est 
toujollrs celni qui accompagne matt (( meres I) (iner. iouen, ihemet, isen 

'('i.~sen), isenet). 

essin iner
 
iner
 

okkot iner
 
., . 

meraou iner 
meraou iner d ien 

•
 

nons 2 ~m.) .~enat iner (senatet iner) nons 2 (f.) 
) 3 kera(let iner I) a 
» okkiJZet iner ) ..... '" ...... '" . ...... '" 
l) 10 mel'aOvet iner )) 10
 
I) 11 meraouet iner diet IJ 11
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\ mer'aouct 'imr ed senatet DOOS 12 (f.)nous 12

Ir: ~~e~ d essien 
I··· .. · 
I mel'aouet iner et. tczzdhct JJ 19mel'aOU finer et tezz« JI 19 

vous 2 (m.) \ senat ikemet(senatet ikemet) VOBS 2(w)\ e.~sin iouen 
II 10 meraouet ikcmet I) 10 

meraou II 
)1 19 i.ll )1 et tezzahet I) 19'1' 

» II et t(',i;za 

I essin isen (issen) eux	 2 (m.) Isenat isenet(senatel iswnet eux 2 (1.) 
10 meraouet i.'enet )1 toImeraou»» » 
19 i II I) et tezzilhet » 19I » » JI et teszo. J) 

es.<enet'in iner nous toutes 2essenen finer nous tous 2
 
» ikemet vous I) 2
 

JJ iouen vous II 2 
I) isenel elles » 2

II isen (issen) eux » 2 

ekkel'l)ct'in iner 1I0US toutes 3ekkerc!en iner nous tous 3 
I) ikemet vous I) 3lliouen VOUs» 3 
» isene; elles I) 3I) isen (issen) eux II 3 

ekkczet'in finer nous toutes 4'ekkesen iner nous tous 4 
»ikemet vous » 4JJ iouen VOUS)J 4 
I) isenet eUes I) 4II isen(issen)eux I) 4 

Obsel;'vations. 1" Au dela de 19, les expressions ( nous 20, nous 21, 
etc. I) se traduisent par les noms de nombres cardinaux accompagnes 
des pronoms allixes dependant des noms nencr, naouen, nckemet. ncsen. 
nesenet, sous leur forme reguliere (ex. negla meraou 'iner, nous sommes 
partis nouS 10; negla senatel lih.nerouin nener, nous sommes partis no us 
20; egUnet senatet temerl1uin nesenet ed ker'Met, eUes sont parties eUes 
23; teglem temi>;q.e naoucn, vous /\tes partis vous 100); 2' Les 3 mots 
esscncn, ekkenjen, ckkezm, sont les seuls de leur espece; iI n'y en a pas 
d'analogues pour signifier tous 15. tous 6. etC. ; 3' Les expressions essin 
iner, keral) iner, etc., essin iouen, keraq 'iouen, etc .. essin,isen. keraq 
isen, etc, qui signifient mot a mot ( nouS 2. nous 3, etc. ; vous deux. 
etc. » sont employees tantOt dans Ie sens de «( nous deux », tan tot dans 
celui de « a deux I), tallt61 dans celui de « nous sommes deux II 

meraou inc,.. nous sommes partis nous dix (ou bien: nous sommes 
partis a dix); tousem d okkoz iouen, vous etes arrives ici vous 4 (ou 

~ 
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bien: vous etes arrives icl Ii 4); midden, (LS ouheren, meraouisen cd 
semmous, elkemen asen {oull memmtisen et teiza. les hornmes, lorsqu'Ils 
ont razzle, eux 15, Ies ont sui vis sur eux19(ies hommes, Iorsqu'ils ont 
razzie; etaient 15, les ont poursuivis [Ies ennemls ] Ii 19 (au nombre 
de 19) ) ; Ott;. iouhe.rnin meraou ise« d es,~in, aui ten eMern/in meraou. ism 
ed .'emmous, ceux qui ayant razzle eux douze, ceux qui les ayaut pour­
sui vis eux qulnze (ceux qui ont razzle etaient douze; eeux qui Ies ont 
poursuivis etaient 15». 

Rm;wrque V, - Les particules ras « seulement I), berin « vers », ne 
se construlsent pas avec les pronoms affixes regimes des particulea, 
mats avec les pronoms affixes dependant des noms in. ennek, ennern, 
ennit. nener, naouen, etc. Accompagne de .ces pronoms, ras signifle 
« moi seul, moi seule; toi seul, toi seule ; .Iui seul, elle seule : 
seuls, etc. I) (eglir rils 'in, je suis parti moi seul (tout seul) ; tcl{/fimed' 

ennem, tu es assise toi seule (toute seule) ; ousencd rils nesen, ils sont 
arrives ici eux seuls (tout seuls) ; ma t(~kf1nnemet rils nekemet! que Iaites­
vous vous seules (routes seulesj ? Tit, 'nt-ier ale" -icn ikkert berin' nit, 
Tit, j'ai vu un homme etant aile (qui est alle) vers elle; -ihaniln en 
JIousa, ious-ec ales ien bel'in nnen, les tentes de Mousa. il est arrive ici 
un homrne de vers eltesj ). . 

Rernarque VI. - « De lui, d'elle I) se dit ad libitum ennit au enme« 
dans l'Adrar et l'Alr : ennesest plus employe que enn'it en ces contrees. 
Dans Ie dialecte de I'Ahaggar, ennes n'existe pas. 

2. PRONOMS AFFIXES ftllGIME8 DTf\EC'l"S DES VERBB8 

s, I moL .. i (hi) 
loi (masc.) .. kal 
toi (fern.) ... kem 
lui. .' t 

elle .. ' . tel 

P. i nous .' ' liner 
vous (masc.) . ~ kaouw 
vous ({em.) .' ,. he-met 
eux, ' . fen 
elles .. 

(~:x. teksened i, IU Ill'as hai; inM iJ fa: Vll: ioaiit kem, iI fIr 

__________~ --...;.-----..... ..·­----rt...
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Irappee ; iou,er t, II a ete sur lui ; nessesten tet, nons l'avons questionnee i i 
ian(jiiou aner, il nous a jetes ; ettouen kaoue«, lis vous out oublies ; 
erhtUen kemet, lis vous aiment ; ermeset ten, salsisses-les : ran tenet, ils 
les airnent). 

Ilemal'qu,e I. - En ce qui concerue les pronoms affixes 
directs, les verbes se divisent en 2 classes: l' Verbes It pronoms affixes 
regimes directs reguliers : 2~ Verbes a prouoms affixes regimes directs/ 
irreguliers. 

Avec les verbes de" la L" cia sse, les pronoms affixes regimes directs 
ont toujours Ieur forme reguliere. 

Avec les verbes de la 2' cia sse, les prunoms affixes regimes directs 
out	 leur forme reguliere quand Ie verbe est a l'indieatil tutur, ou a l'un 
des	 particlpes, ou aux i", 2' pel's. sing.. 2", 3" pel's. plur. des indicatifs 
passe et present, ou aux 1". 3" pel's slng., 1", 2", 3" pel's. plur, de 
I'imperatif. lis ont une forme irreguliere quand Ie verbe est aux 3" pel's. 
sing. i" pel's. plur. des indicatifs passe et present, et it Ia 2' pel's. sing, 
de l'lmperatit. 

L'Irregular ite qui allecte les pronoms affixes regimes directs accom­
pagnaut les verbes de la 2' classe, quand ceux-ci sont aux personnes 
at temps susdits, aflecte toutes les personnes du pronom afflxe, ex cepte 
les 1''' personnes singulier et pluriel qui restent regulleres 

Voici la forme irreguliere que prennent les pronoms affixes regimes 
directs accornpagnant les- verbes de Ta 2' classe, lorsque ceux-ci sout 
aux personnes et temps dits olus haut : 

s. : moi .. '" ......... i (regulier)
 
loi (masc.)....... ·ik (au lieu de kai)
 
loi (Iem ) .• . ....... im ( )1 kern)
 
lui .......... .. e. ( )1 t)
 

)1	 tet)elle .. '.. ; '" .... til ( 

P,;	 nous ..... . . ..... aner (regulier )
 

vous (rnase.). ... .. iouen (au lieu de kaonen)
 
vous (Iern.), ...... 'ikernet ( II kemet;
 

eux ............... 'in ( l) len)
 
l)elles.. ...•. '.. . ...... 'inet ( tenet.} 

Ex. des pronollls affixes regimes directs accompagnant Ie verbe de 18
 
2' classe kdnn « arranger habituellement ))
 

... 

S. I arrange-mol . kann i 
II -toi (rnasc.) . (1) 
I) -toi (Iem.)., .. 
)) -le . kllnn i' 
I) -Ia.... " .... kGinn et 

2' pel's. singulier imperlttif 

P.	 I arrange-nous kann aner 
I) -VOllS (masc.).. (2) 

I) -VOllS (lem.)... (2) 
l) -Ies (masc .) kdnn in 
I) -les (Iem.) , kann '£net 

3' p. maso sing. passe indefinl] S. I il m'a arrange " ..... ikann i 
iI t'a arrange (mase.).. l) ik 
il t'a arranges (Iem.) . )) hn 
il l'a arrange (masc.) . )) i' 
il l'a arranges (Iern.) .. ) et 

B. il 1l0US	 a arranges ... ikann finer 
il vous a arranges ) 'iouen 
il vous a arrangees ) ikemet 
Illes a	 arranges (m.).. II 'in v 
il les a	 arrangees (I.) .. » 'inet 

3' p. Iern. sing. passe indeflni S. I e~e m'a.arrange . tek{i,lln i 
elle	 t'a arrange (m.). )) ik 

etc. 

1" p plur, passe indelini	 nous m'avons arrange. nekann i 
nous t'avons arrange (m.) » ikIS'I 

etc.' 

3' p. m. indieatif present	 IS. I il m'arrange .... ikann i · I iI t'arrange (masc.)..... ) ik 
etc.I 

{( Arrange-tot » lie se traduit pas en employant Ie pronom affixe 
regime direct. II faut dire kann iman nek, arrange ta personae (masc.), 
kann iman nern, arrange ta personne 

(2) N'a 'p~s de sens; ne peut pas	 se dire. 

, 



1 
io--	 """t'\lII"'" '" 

L .. ,
 •
 

- 56 

3' p, f. sing. indicatif present s./ elle m'arrange " ukann i 
elle t'arrange (masc.).. . II ik 

I etc. 

1" p, plur. indicatif present IS. I nous m'arrangecns ... ' nekann i 

I
nons t'arrangeons (m.). I) ik 

etc. 

(Ex. if e, il I'aime j iessisou lik, il te fait boire j nesass it, nous l'avons 
hue: iUitt in, il les a manges) (1). L'lrregulari te qui aflecte les pronoms 

(1) Appartiennent 11 Ia 1" classe les verbes sulvan ts 

ebe!j, trouer j sebbouis, bl-sser ; seddekkel, rassembIer: eHef, tenir; 
e!jlg, faire un rezzou contre; zouc!-eh, Iatiguer ; eqen, pattre j siljet/, 
compter; eqni, entonner j semmeqren, reflechir a : eaes, toucher; 
verser; erel, quitter; eRer, cacher; egged, sauter j ageg, etre eloigne de ; 

entrer dans; zeyhel, raccourcir ; egmelj, sortir de; egrni, chercher ; 
seqen; Iaire accroupir; ariel', etre plus grand que; eqer, lancer, frapper 
(d'une chose lancee) : eqro«, trouver; agez, garder; zihel, faire courir; 
ihal, tendre vers; ehel, aller. droit vers : ouiuu, sal uer; ehoui, oindre; 
eher, boucher; ahnr , mettre en association; aher, razzier; ahe«, etre 
proche de; ieouen, etre rassasie de; aki, passer, depasser; "ekkeloulef; 
caresser; ekmes, serrer (dans qIq. chose de nom!); aker, voler (derober) ; 
ekl'eh, acquerir; ekkes, oter; soukes, chauller; ouksatj" craindre, eksen, 
hair; ekef, mesurer; kouttou, se souvenir hab. de: ektel', ramener du 
point d'eau; sUi, suspendre; ekl.e.~, battre Ii coups redoubles ;ilal, suhre; 
elmed, apprendre; elme;; avaler; eloui, conduire; ales, recommencer; 
simdou, finir bab.; emhel, pousser ; semetellj, tourner ; Tneiiqel', arriver Ie 
soir 11,; emmouidur, jalouser; 7nm'aou, promettre; oumas, etre; ,~emmeskel, 

echanger; nehetj, decider -i anqou, jeter; iiiki, aller de grand malin a; 
voir; zenkeh, de placer ; senker, faire lever; sinen, dresser; sanan, 

dress'er hab.; seiirel, verser Ii terre; entes, incelldier; naltes, i'ncendier 
bab.; aouq, parvenir' a;' ouner" peser; aoui, apporter; souoYul, taire 
tourner; sebergouel, retourner; aoul, avoir l'ffiit sur; aoun, monter sur; 
aoul', etre sur; souQUI', mettre sur; eggar, etre hab. sur; saauar, meUre 
hab. sur; aour, arrMer; taouer, arreter hab. ; aous, payer en tribut; 
SOU-8, faire bouillir; aaut frapper ; souaut, laire frapper; sired, laver; 
ser{lel, prMer; etrey, mettre en liberte; ourray, descendre de; ukeb, 
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affixes regimes directs accompagnant les verbes de la 2' classe, ne Ies 
alJecte que lorsqu'ils suivent imrnedlaternent ces verbes; si un mot 
quelconque est intercale entr'eux et Ie verbe. ils ont la forme,reguliere. 
(Ex, ioi as t. il les lui a laisses (et non iai as el'; tek!, asen tet, elle la leur. 
a donnee (et non tekr asen M);'Mnn asen tet. arrange-Ia leur (e t non 
kann as~n eo), 

Remarque 11. - Lorsque Ie pronom affixe regime direct est apres
I	 verbe, « mol » s'exprhne toujours par i, jamais par hi; « nons » s'exprhne 

toujours par aner, jamais par Mner (ex, ir i, iI m'airne (et non: irll 
ioi aner, it nous a Iaisses (et non: ioiii Mner); iniJi i, iI m'a vu (et non: 
in/;i hi) :ianljJlou aner, il nous a jetes (et non: l.flnljiiou Iulne» l). ­

I	 lirer; erme.~, saisir ; aI'OU, entanter .. eres, deseeudre de; sert«, meier; 
eret». creuser : erhed, abtrner, etc. Aucun de ces verbes n'a ses 3" per­
sonnes rnasc. et rem. sing. n i sa 1" personne plur iel terminee par 
a a, ni d, 

Appartiennent Ii la 2' cla sse les verhes suivants, qui tous out leurs 
3"' personnes masc, et Iem, du sing et leur 1" personne du plu riel 
terll1inees par II, a, d, a l'exceptiou de ceux qui sont marques de" : 

edd, piler ; tuiou, aller dans I'apres-midi a; ud, plier; oU!'01l ". ej;'e 
niellleur que; sou('ou lIf, preterer ; eri, Iaire j tdrjy·, laire hab.; ar;g. eire 
au-dossus de; s011gedou, rendre eg-al ; .yagg, charger; e(jl'ou, discerner ; 
eh, etre dans; ah, ecol'cher (dCpouillerJ, de la peau); ehfl. attarder: ei, 
laisser: lI1/i ., laissel' hah.; ekk, aller a; elc/;h, manger; zekch. faire 
Dlan~'er; tatt·, manger hab.: ek(, donner, donner a; hdkk ·,donner 
bab.. donner hab. il; ekel. sejourner pendant Ie milieu du jour il ; ekmon., 
laire iliaI il; eken, arranger; kann-, arranger hab. ; seken, montrel', 
montrer il; ektou.. se s6uvenir de; .wJU,ktou, faire se souvenir de ;el, 
avoir;. els se vetil' de ; sels, veLir de ; Ul.~1i lIf, se velir hab. de: slU.<a, veUr 
hab. de; .~elY~d(1), fiuir j "emmendou, finir; enn, dire; sIJ1)ounn, laire 
dire; 5ianna, (Hre hab. ; saouennll, fai re dire hab. ; ziil.h, vendre, aclwter; 
zaiih(L vendre hab" acheler hah. ; aiir, tuer ; .wul1itr', faire tuer; na~~ ., 
tuer hab.; sens, coucher; xanSrL, coucher hab.; semmesen,~i, poser 
ensemble; simesensi ., poser ensemble hab,; er, airner ; aI', ouvrir ; err, 
rendre; ourdou, penser; ernou, vaillcre; .lerer, allumer; el'z, casser; 
nizz -, easser hab,; on1f;~ou, vomir; are/' appeler; as, arriver a; sis, 
faire arriver a; tas -, arriver hab, 11; esou, boire; sesou, laif'e boire'; 
sass -,boire hab.; sasou-a. faire boire hab. i sit, aooroltre. 

• . :~ 
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Lorsque Ie prouomiafflxe regime direct est avant Ie verbe. « mol )) 
s'exprime toujours par hi, non par i, et « nous » s'exprime toujours par 
Mner, nonpar aner (midden hi 1'enln, ri~ ~en, les hommes m'ayant 
aime, je les aime (Ies hommes qui m'aiment, je les aime) (et non: midden 

renin); ti(ii4in Miner renin. I'le1' in/lt," les femmes nous ayant aimes, 
nous les aimons (Ies femmes qui nous alment, nous les almons) (et non: 
ti(lirjin aner renin». Lorsque les pronorns affixes' regimes directs i 
« moi I), aner « nous », suivent immediaternent un verbe termine par 
a, a, a, les finales 11, a, a du verbe s'elideut toujours (ex. ir 'i, il 
m'aime (et non ira hi); issels i, iI m'a vetu (et non : i8sel.~a hi); 
liner. elle est au-dessus de nous (et non; tduggd Mner». 

Exception, II y a une exception a ces regles ; elle concerne Ie verbe 
aba « ne pas y avoir de n. Apres oba, les pronoms affixes regimes directs 
(I mol, nous » sont toujours hi, hliner, jamats i, aner; l'a final d'aba rie 
s'elide pas devant les pronoms affixes (ox. aba hi. II n'y pas de moi (je 
ne suis plus, je suis mort (au pro ou au flg.) (et uou ab i): aba Mner, 
it n'y a pas de nous (nous ne sommes plus, nous semmes rnortsttet 
non: ab amer». ' 

Rema'que HI. On entend souvcut Ies esclaves, imrad, Isakkamaren 
et autres gens parlant mal, se servir de hi au de ahi, au lieu du pronom 
affixe reg-ime directi; ce sont des lncorreetions (ainsl, ira hi, II m'aime ; ... ..; 

ioia hi, il m'a laisse ; sesou ahi, Iais-mni boire; ek( ahi, donne-moi ; 
is.'iMen ani, il m'a questionne; tettoued ahi. tll m'as oublie; neien ahi, 
its m'ont vu ; ~ont des incorrections. II laut dire: iri; ioi i; se.lOU i; 
ekf i; issesten i ; tettoued i; neieH i). 

Rema.rque [V. - Apres Ie verbe enn « dire l), on emploie babituellement 
Ie' pronom atlixe ten (I eux » a la place du pronom t (I lui », lorsque ce 
dernier ne se rapporte pas il un substantif exprfme, mais a Ie sellS vague 
de « cela I) (ex. enni~ ~en, je ('ai dit; ennen ak ken. ils te rant dit; nek 
a ten innen, moi ce qui rayant dit (c'est rnoi qui ral dit). On pourrait 
dire ennt~~. ennen Ilk k, nek a t innen, mais sans etre incorrect, r,'est 
inelegant et peu usHe). - Lorsque Ie pronom affixe regime dir'ct qui suit 
Ie verbe enn se rapporte il un substantif exprirne, il s'accorde en genre 
et en nombre avec lui (tafirt td~rpr ennik ~et, ce mot, je rai dit; aoual 
oUlZ-ret ennen dk k, ces paroles i1s te les ont dites; tifir ti~l'er, nek 
a tenetinnen, ces mots, moi ce qui les ayant dits (c'est moi qui les ai 
dUs). - Si Ie pronom aflixe regime direct qui suit Ie verbe enn se 
rapporte a un pronom signiliant (I ceci ) ou « eela ll, on se sert ad libitum 

~_ ....----- .' f 

- 59 

de t « lui » ou de ten (I eux II; dans ce cas, I, et ten sonI egalemeut' 
employes (aoua~rer enni~ ~,ceci [e l'ai dit (ou bien : aoua~rer enni~ I),en) ; 
a-i-der cnnen Ilk k; ceci ils te l'ont dit (ou bien : a-i~der ennen 11k ken); 
aoua-ti, nck a ttinnen, cela, moi ce qui I'ayant dit (cela, (fest mol qui 
l'ai dit) (ou bien: aoua h, nek a ten innen). 

3. - PI\ONOMS AFFIXES. flEGIMES INDIRECTS DES VBRBEI!! 

S. I a moi .... , .. ,.. . .... '.'.... i (hi\ 
il toi (masc.) ,.......... ilk (Mk) 

a tol (Iem.) '... .. . .. am (ham) 
a lui, a elle., .. , , , ,.... Its 

a nous , .. ' ' , .. ' aner (kaner)
 
a vous (masc.) , . ~ouen (hd
 
a vous (tem.) . .. .. akemet (hdkemct)
 
a eux , asen (hasen)
 
a elles ,... . '... . . a~enet (hasene!)
 

P. 

(Ex. enn i, dis-mol ; oien- 11k amis, ils t'ont laisse un chameau ; coueier 
am d tuiret ien. je t'ai apporte ici une chose; tezed aouw /ired, elle vous 
a moulu le hie; e,Uel asen 11(0US, tends-leur la main; e1mes asenet 
amis, satsis-Ieur Ie chameau (saisis I.. charneau pour elles, !Jour Ie leur 
remettre) ). 

Ilema1'que I. L'observaticn de L. II; L nom; a: dependance des 
noms, au sujet du cas du daf,if et'du sens des particules i et s du datif 
qui, sauf lorsqne I'ensemble de la phrase indique avec evidence Ie 
contraire, signifient (I il » dans Ie sens de (I pour I), et non pas dans Ie 
sens de « de, de cbez, d'aupres de », s'applique aussi aux pronoms, 
affixes regimes indirects des verbes : ils signifient (I a moi, it toi, etc. )J 

dans Ie sens de « pour 1II0i, pour tol. etc. )), et Don dans celui de «( de 
moi, de chez moi, d'aupres de moi, etc I) (ex ermeser Ilk teLem l • je t'ai 
pris une chamelle (j'ai pris une chamelle pour toi, pour te 1a donner); 
ekk~ser as r.tmis. je lui ai ote un chameau (j'ai Me un cbameau [du milieu 
des autres, etc, ] pour lui, pour Ie lui donner); ouMrer asen amis, je leur 
lli razzie un cbameau (j'ai razzie un chameau pour cux, j'ai razzie un 
chameau et je Ie lelir ai donne). - (I Je fai pris UDe chamelle (en Ia 
prenant dans ton bien) ) se dirait e1'meser d ck telemt, j'ai pris une 
chamelle de dans toi (de toil, ou bien: e1'meser roul' ek telemt, fai pris 
une chamelle de chez toi (de loi); « ,Te lui al Ole un cbameau (eo 1e lui 
enlevant) I) se dirait : ekkeur d es amis, fai ole un ebameau de dans 
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lui {de lui), ou bien: ekkeserrour es am'is, rai ote un chameau de chez' 
lui (de lui); « Je leurai razzie un chameau (en Ie leur enlevant par 
violence) ) se dirait : ouMrer desen amis, j'ai razzie de dans eux (d'eux) 
un charneau, ou bien : ouherer rour' sen amis, j'ai razaie de chez eux 
(d'eux) uu charneau). - Lorsque les prou oms affixes regimes indtrecls' 
out Ie sens oppose, l'ensemble de la phrase l'indique avec evidence 
(ex.isou i akh in, il m'a bu mon lait; tekch ak tarjella nnek, elIe fa 
mange ton pain). 

Remarque II. Lorsque Ie pronom affixe regime indirect est apres Ie 
verbe, il s'exprime toujours par 'i, ak, am, as, aner, liouen, dkemet, i),sen, 
lise net, jamais par hi, Mk, hdm, has. haner, tuiouen, Mlcemet, Msen, 
Msend ('iglinn i, il me dil (et Don: iganna hi) ; ig dk, iI t'a fait (et non: 
iga hiik); noi am tirse, nous t'avons Iaisse une cnevre (et non: noia 
ham); tekn aouen amekchi, elle vous a prepare de la nourriture (et non: 
tekna haouen); nek( lisenet isetsa. nous leur avons donne des vetements 

non: nekra haSenel»). -- Lorsque le pronom affixe.regime indirect est 
avant le verbe, iI s'exprirne toujours par hi hdk, ham, has, haner, 
tuuiuen, tuikemet, hasen, hiisenet, jamais par j, lik, am, as, dner. aouen, 
akemet, lisen, dsenet (tamet hi td.ggf,t a ·ichcMrj.en, ou tet rir, la femme me 
faisant ce qUi etant mauvais, je ne J'aime pas (I,a femme qui me fait 
quelque chose de mauvais, etc.) (et non; ttimet i tagget); ni!ier tiLmet iet 

,....
Mk telkrimet, j'ai vu une femme te suivallt {et non: Ilk telkdmet); ma-

Msen i'lllla tali!'/, ta-rer? pourquoi leur a-t-i1 dit celte parole-ci? 
(et non; lisen inrta); ou Msenet Ii enn: il ne leur dira pas (et non: o'!t 
dsenet); ni!ier tamet Mk,e'met lmnet : « Mousa igla ), j'ai vu la femme 
vous ayant dit (qui vous a dil) : « Molisa est parti ) (et non: akeml't». 
L'Jrsque les pronoms affixes regimes indirects suivent immcdiatement 
un verbe termine par a, a, Ii, les finales a, a, it du verbe s'clident 
toujours (ex. isou i akh in, il m'a bu mon lait (et non: isouii i, ni isoua 
hi); tekch ak tagelta nnek, elle fa mange ton pain (et non: tekcM ak. 
ni tekcM Mk); ianr aner amidi nener, iI no us a tue notre ami (et non: 
ianra aner, ni iaiira haner); issi!ns asenet tatout! nesenet,'il leur a mis de 
cote leur part (et non: issensa (henet, ni 'issensa ha.~enet). 

Exceptions. :- II y a 2 exceptions aces reg-Ies: l'une concerne Ie verbe 
enn « dire ), l'autre Ie' verbe aba « ne pas y avoir de »: 1· Lorsque 
les prononis affixes regimes indirects sllivent immediatement nne des 
personnes du verbes enn « dire ) termil1ees par a, a, on peut ad libitulll 
suivre la regIe generale et employer i, an, am, as, liner, etc., les thlales 
d, a du verbe s'elidant, OU bien employer hi, Mk, ham, has, haner. etc., 

~ 
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les finales a, d, du verbe ne s'elidant pas. Les 2 manieres sout egalement 
correctes et egalement usitees ; la 1" est la plus eleganta (ex. inn i, il 
m'a dit (ou bien: inn a hi); inn dk, il fa dit (ou bien: 'inna Mk); tenn 
as, elle lui dit (ou bien; lenna has); nenn aouen, nous vous disons 

bien: nennd Mouen); inn asenet, il leur a dit (on bien: irma 
hdsenet»; 2' Apres Ie verbe aba « ne pas y avoir de », les pro noms 
affixes regimes indirects sont toujours hi, Mk. Mm, has, hilmer, etc., 
jamais i, ak, am, as, aner, etc.: l'(~ tinal d'aba ne s'elide pas devant les 
pronoms affixes aba hi akh, il n'y a pas a moi de lait (je n'ai pas de 
lait); aba htik b'ed, il n y a pas il toi de ble (tu n'as pas de ble}: aba 
haner tez'idirt, il n'y a pas il nons de patience (nous n'avons pas de 
patience); aba 1l{isenet dman, il o'y a pas a elles d'eau (elles n'ont 
pas	 d'eau) ), 

llemll,l'qne Ill. - 00 en tend souvent les esclaves, imrad, Isakkamaren 
et autres gens parlant mal se servir de hi on de ahi au lieu du pronom 
affixe regi me indirect i ; ce sont des incorrections (ainsl, isla hi, il rn'a 
entendu; i,oiii hi tiare: 'in, il m'a laisse rna chose (il m'a laisse ce 
m'appartient); ikna hi tl1geUa hin, il m'a arrange (fait) mon pain; 
'ilkdm ahi il me suit; a{Jfz ahi imnds in, garde-moi mes chameaux; 
el'mesen ahi arnis, Hs m'ont saisi Ie cbameau (ils ont saisi Ie chameau 
pour moi, pour me Ie donner'), SOht des incorrections. II faut •dire ; 
ist i; ioi i h(wetin; ikni tagetla hin; ilkam i: a,qez i 'irnnas in; IJl'mesen 
i amis)), 

4. - PnONOMS AFFIXES REGIMES DES PART/CULES 

S. moi ', .. , ' 
toi (masc.)...... ..... ..'.. k (ek, Ilk, 'ik) 
toi (f6m.).. . . . .. . .. , m­ lim, ' 
lui, eUe., , .. , ., s (es, as, is) 

P.	 I nous , .. ' .. , '... ner (ener, iner)
 
vous (masc.) , . ouen (iouen)
 
vous (fern.) ". kernet (ekemet, ikerne/,J
 
eux . ' ' , ' , . sen (esen, i.~en, issen)
 
elles ..•.......... ' . ' , , . senet (esenet, isenet)
 

Certaines particules. comme hound « comme ), ar « si ce n'est, 
except6 », sei (a sell «( si ce u'est, -excepte I). se construis!lnt non avec les .. 
pronoms affixes dependant des [)llrticules, mais avec les pronoms 
personnels sujets (isoles) (ex. hound nek, comme rnoi ; a1' ka'i, si ce n'est 
toi ; s:el.enta, excepte lui). .La particule ar ( jusqu'il I) ne peut avoir pour 

~--'-'~ ~-~.,-,_ .... 
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regime auoun pronom personnel et ne peut etre suivie d'un verbe ; elle 
ne peut avoir pour regime qu'un substantll ou un pronom relatil (ar 
ilw.nan, jusqu'aux tentes ; ar am£di hill, [usqu'a mon ami). Les partieules 
berin ( vers, de vers i) et ras « seulement I) ne se eonstruiseut qu'avec 
les pronoms affixes dependant des noms (berin in, vers moi; berin 
nekemet, vers vous ; ras -in, seulornent mol (mol seul}; ras ennern" seule­
ment toi (toi seule) ") (1). 

Se construisent avec les pronoms affixes dependant des particules les 
preposithms sulvantes : dao» « sous, au-dessous de », dar « dans, de 
dans. "de I), rour « chez, de chez, de I), ddt « devant, avant », 
({ derriere. apres », denneg « au-dessus de I), ser « du cote de u, d «avec, 
et avec, et. dans. a, de dans, de I), s « dans, chez, vers, a. de, par, au 
moyen de », fouLL n sur, de sur I), gir « entre ». On ne Iait pas suivre 
ces particules inditleremment d'une queleonque des formes k, ek, 11k, ik ; 
m. em, am, im, etc. Chaque particule a l'une des formes du pro nom avec 
laauelle elle se construit tnvariablement. 

f"rir, enlr~dao». SOilS d. ave" I fouLL, sur 
S, dans, chez, vers, 

a, de 

~.,.----........~ ] .0"'---.........,.. ,_____
 

se construttse cons ru il r'00""0'''0' se "o",'''i"o'l ,n construit 
avec; avec: avec ;" avec: avec; 

i "ii I i i
 
k ek ek I uk ik
 

em i (1,m imem 
es I as 

m 
ises
 

ener
 
s 

ner inerner 
ouen 

ner 
iouen
 

kemet
 
oltenouenouen 

hemet ikemet 
ism (i.ssen) 

ekemetkemet 
esen i sen 
esmet I senet 

,~ensen 
'isenetsenetsenet 

(1) Voir L. II. II. Pronom. II. Pronoms personnels regimes 
(affixes). - I. Pronoms affixes dependa'nt des Iloms. -. Remarque V. 

.­
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s, sous lui; dar i, dans moi; rour ek, chez toi : dtU em,(Ex. daou 
devant toi; fj.etfer es, derriere lui; denneg ner, au-dessus de nous; ser 

du c6te de vous (de votre cOte); d esen, avec eux ; s esene; vers 
elles ; fouLL i, sur moi ; foun ak, sur toi ; .ljir im 11 es,"entre toi et lui)" 

Observation. Avec gir « entre u , Oil emploie ad libitum ism ou 
issen; tous deux sont eg-alement corrects et egalernent usites. 

II 

PRONOMS DEMONSTRATlF'S ET RELATIFS 

~ lis se divisent en 3 classes: l' Pronoms relatits (non demonstratifS); 
2' Pronoms relatits et demoustratits indiquant la proximite ou l'eloigne­
ment dans I'espace ou le temps; 3' Pronoms relatils et demonstrattts 
tudiquant l'eloignernent dans le temps seul. 

1. - PRONOMS llELATIl'S (NON lJEMONSTRATIFS) 

Celui qui, oelui que, qUi, que, lequel," celui.. '" . O1ta
 

Celie qui, celle que. qui, que, laquelle, celie ".. ta
 
Ceux qui, ceux que. qui, que, lesquels, ceux ". , .. " oui
 
Cellos qui, celles que, qui. qUI', lesquelles, celles " ti
 

Ce prouom indiqus la relation entre un nom et un verbe dont iI est 
regime direct. ou regime indirect; entre 2 noms; entre un nom et 

Ies prenoms personnels affixes. II a toujours un sens defini. II se cons­
truit avec les pronoms affixes dependant des noms et avec les particules 
n (du geuitif) s (du datit), daou « sous I), dar « dans II, -rOUf' (I chez», ddt 
« devant I), I/.efl'er « derriere », denneg (I au-dessus de I), sel' « du cote de ». 
11 « avec, dans I), is «dans, vers, a, de I), (oull « sur )), gi1' « entre )J. II sert 
a determiner les substimtifs et les nombres cardinanx, et a former les 
noms de nombres ordillaux. II peut etre· employe au commencement 
d'une proposition, sans etre precede du substatif qu'il represente, mais 
avec Ull sens detini ; II n'est pas synonyme des pronoms indefinis i, ti, 
ere, dont Ie sens est toujours indetini (oua d-iousen ent). eho(j., Ilnn as Ii hi 
d-'i(LS, celni qui etant arrive ici la nuit derniere (cet homme-Ia qui est 
arrive ici la uuit derniere), dis,lui il arrivera lei cbez mol (dis-lui de 
venir chez mol); i d-·iousen ent}, eho(j., enn as ehi d-ias, celni Iquel qu'i1 

.soit] qui etant arrive iei la uuit deruiere (quiconque est arrive Ia nuit 



64 ­

derniere). dis-lui, etc. ; tire d·iousen end. cho¢, enn as ehi d-ias, qutcon­
que etant arrive ici Ill. nuit derniere (quiconque est arrive iei Ill. nult 
derniere), etc.), Oua, lit, etc. se place toujours avant Ie verbe auquel it 
se rapporle; lorsqu'il est sujet de ce verbe, celui-ci se met au partictpe ; 
lorsqu'il est regime direct ou indirect, Ie verbe se met a l'indicatit (1). Si 
oua. ta, etc. est accompague d'un particule., celle-ci se place immediate­
rnent apres lui. Voir cl-dessus l'emploi de oua, ta, etc. pour Ill. determi­
nation des noms (L. II. - I. Nom. :5, determination des noms), et son 
emploi avec les pronoms affixes dependant des noms pour expr imer Ill. pos­
session (L. II. - II. Pronom, Il. Pronoms personnels regimes (affixes), 
1. Pronorns affixes dependant des noms. Remarque I). Voir" ci-dessous 
l'emploi de oua; ta, etc. avec les noms pour exprimer Ill. possession, 
(L. II. - II. Pronom II" Pronoms demonstratils et relatits. - IV" 
Hemarques sur les pronoms demonstratits et relatifs), les regles sur 
l'ernplol de oua, ta, etc. cornme sujets des partlcipes (L. Il. - II. Pro­
nom. - II. Pronoms demonstratlfs et relatifs, - IV. Remarques sur les 
pronoms demonstratlls et relatifs), et les regles sur I'emploi des divers 
temps du participe lorsqu'il a oua, tit, etc. pour sujet (L. Ill). 

De meme que oua. ta, etc. ,sert it determiner un substantif avec pre­
cision (oua n imb iyla, celu! qui est arabe est parti; oua n ababah in 
iotts-ed; oelui qui est mOll cousin est anive ici; etc. voir ci-dessUSJ, il 
sert auss! a determiner avec pn'cision tous les noms de nombres cardi­
naux superieurs a un. On dit ; oui n essin. ceux de 2; oui n keratJ,. ceux 
de 3; Ii n senlUet, celles de 2 ; ti n ker!i¢el, celles de 3; et ainsi de suite 
indel1niment, dans Ie sens de (I oeux qui sont 2; ceux qui sont 3; celles 
qui.sont 2; celles qui sont 3; etc. (c.-ii-d. ceux qui"sont un groupe de 2; 
ceux qui sont un groupe de 3; celles qui sont un groupe de 2; celles qui 
sont UIl groupe de 3; etc.) », (ex. midden oui n ess!.n oui dd-oustnin eyli!n 

kala? les hommes ceux de 2 uui etant arrives ici, sont-i1s partis on 

(1) Chaque lois qu'en parlant d'uu pronolll qui peut se 
(comme : ceLui qu,i, ceLui que,'1tn qui, un que, ce q1ii, ce q"ue, 
(celui queleonque qui), etc.), no us disons qu'il est sujet, regime direot, 
regime indirect. nous voulons dire que Ill. 2 partie du pronom (qui, ql.te) 
est sujet, regime direct, regime indirect; nous ne nous occupons pas de 
Ill. 1" partie du pronom (celui, un, ce, celui ql.telconque, etc.) (ex. dans 
essourer 01~a mellen, je prefere celui qui ayant ete (etanl) blanc, nous 
disons que oua est suiet, parceque q"ui est sujet du verbe «( eire blanc») 
(sans nous occuper de celui, regime direct du verbe «prelerer »)). 

~., 
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n~n? (les hommes qui sont deux qui sont arrives ici sont-ils partis ou 
non?) ; aui n kllraf) Mmeier dar dhen, rna rnauslln? eeux de 3 que je vois 
dans Is teute, que sont-lls ? (oeux qui sont trois que je vois dans Ia tente, 
qui sont-Ils '7); ti n swatet rour wsir enq, thof/" au tnet IlZZeillr, celles de 
~ que chez (celles qui sont 2 chez lesquelles) j'ai couche Ill. nuit l.'erniere, 
je ne les eonnais pas). 

Oua sert a 18 formation des noms de nornbres ordlnaux, Ceux-ci se for­
ment en Iaisant suivre oua. ta, O1l,i, ti, de Ill. preposition 'II, «de »du geni­
iif ou s « a }) du datil (ouan essin, celui de 2 (celui qui est 2, le 2'); ta 'II, 

"senatet. eelle de 2 (celie qui est 2, Ill. 2'); oua s essin, celui que a 2 (celui 
auquel est 2, Ie 2') ; ta Ii senatet, eelui que a 2 (celIe ii laquelle est 2, Ill. 2') ; 
oui 'II, kertu], les 3" (ou oui s kem(j); ti 'II, okl&ozet, les quatriemes (Iem.) 
(ou: ti s okkozet). Les noms de uornbres ordinaux se forment reguliere­
ment depuis 1 jusqu'aux nombres les plus cleves. Les 2 formes oua n et 
O'Ma s sont aussi usitees l'une que l'autre. II n'y a qu'une exception: 
Ie nombre ((Ie 1"») se dit oua 'II, ien, ta n iet, oui 'II, ien, ti n ien, mais non 
oua s ien, ni ta s iet, ni oui s ien, ni ti s iet, 

Ex. ates oua ikkan Mousa dimat'derner oua-h, l'homme qui allant chez 
Mousa maintenant. Ie voila (l'homme qui va, etc.) ; tamet ta teglet en!) aheL, 
Ill. femme qui otant partie hier (Ill. feinme qui est partie hier); midden oui 
he Lkernin i,.Moltso, les hommes qui devant suivre Mousa (les bommes 
suivront Mousa) ; t'i¢i(li"Y/, tiihOseinin ner ti-h, les femmes qui ayant tite 
(elanl) jolies, les voila (les jolies femmes, les voila); aLes oua lIeier, 
I'hornme que j'ai vu; ihanan oui kktr, les tentes que je suis aIle a 
(auxquelles je suis aile); ti¢idin ti s eLkemer. les femmes que a j'ai suivi 
auxquelles j'ai sui vi, que j'ai suivies) ; irnzad oua s esl!,r, Ie violon que a 
rai entendu (allquel fai entendu, que fai entendu) ; midden oui s ennir, 
les hommes que a fai dit (auquels fai dit); tibara¢in Ii s Q,ener ouLii 
nesenet, les filles que it (auxquelles) rai fait paltre leurs chevres ; ales 
01.ta s ettiJfer amis ennit, I'homme que a (auquel) j'ai' tenu son cbameau ; 
midden oui n err-em, les bommes ceux du village (Ies hommes qui sont 
du village) ; tibarllq/in ti 'II, hanan, les filles oelles des tentes (les filles 

sont des tentes) ; Cikli oua hin igLa, oua nnek ieff,~irn, l'esclave celui 
de moi est parti. celui de toi reste (mon esclave est parti, Ie tieu reste) ; 
achek oua daou en~tr, l'arbre que sous rai couche (l'arbre sous lequel 
etc.); midden oMi gil' eff,ls'irner, les hornmes que entre je suis ass is (les 
hommes entre tesquels etc.); oua inniJn aoua-rer irma tidet, celui qui 
ayant dit ceer a dit la verlle (l'homme qui a dit etc.); ta legUit engoun, 
OUI' essiner a tnnous. celle qui etant partie anterieurement, je ne sa is pas 

!) 
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ce qu'elle est (la femme qui est partie anterieurement, je ne sais pas 'Oe 
qu'elle est). Si au lieu de oua 'innen, il y avail i innen, le sens serait 
« celui quel qu'Il soitqui a dit ceci, a dit la verite /); s'Il y avait en!'innen, 
Ie sens seralt ( quiconque a dit eel a a dit la verite Si au lieu de ta teylill, 
il y avait ti tegtilt, Ie sens sera it « celle quelle qu'elle soit qui est partie 
anterieurement, [e ne sais pas qui elle est I) ; s'Il y avait ere iglen, Ie sens 
seralt « quiconque est parti anterteurement, je ne sais pas qui c'est II. 

II. - PRONOMS RELAT1FII ET DEMONSTRATII'S INDIQUANT LA PROXIMIT~
 
OU L'EL01GNEMENT DANS L'ESPACE OU LE TEMPS
 

Yoici leur llste, par gradation, ell commencant par ceux qui expriment 
la plus grande proxirnite, et en flnissant par ceux qui expriment Ie plus 
grand eloiguement : 

Celui-ci ; ce ... ci, cet. .. ci; ce,
 
cet; eelui-cl qui, celui -ci
 
que; ce... ci qui, ce ci que;
 
ce qui, ce que . oud-rer
 

I' 

Celle-ci ; cette-ei ; cette; celle-

cl qui, celle-ci que; cette .
 
ci qui; cettc...ci que; cette ..
 
qui, cette que ..... , . ta-nr
 I

, Proximlte absolue , 

ci qui, ceux-cl que; ces... cl 
qui, ees ... ci que; ces qui, 
ces que , . GUi-rer 

Ceux-ci ; ces ol ; ees ; ceux-

Celles-ci ; ces ci ; ces ; celles- \
 
el qu i, celles-ci que; ces .
 
ci q ui, ces ci que; ces .
 
qui, ces que.... " .. ti-rer
 

Ceci; ceci qui, ceci que . oua-rer (a-rer) 

2' I Celui-ci, celui-Il'i; ce ... ci, ce ... l Proximite ou cloi­
Il'i; ce, cet; cefui-ci qui, (gnement mooeres,
celui-Ill qui, celui-ci que, , les me,mes qui sont
,celui-Ill que; ce ... ci qui, 1exprimes par oua-h 
ce ... III qui, ce ... ci que, ce ... i et oua-i-der. 
Iii. que; ce ... qui, oe ... que.. oua , "',. 

"".
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Celle-ci, cella-Ia ; eette ... ci, 
cette... Ill; cette, etc....... ta 

J Proximite ou eloi­Ceux-ci , ceux-Ia ; ces ... ci, rgnement moderes,ces.. la ; ces, etc.......... oui
 
. les memes qui sont

Celles-ci, celles-la ; ces cl, , exprimea par ouo-h. 
ces ... III : ces. etc : , ti 

, et oua-i-der,
Ceci, cela ; ceci. qui, cela ! 

ceci que, cela que. . . . . . . . . aOWI /. 

Celui - ci, celui -Ii!.; L"e ••• ci, 
3' I ce... la ; ce, eet ; celui-ci qui, 

4' 

" 

celui-Ia qui, celui -cl que, 
celui-la que; ce ... ei qui, 
ce ... III qui, ce... ci que, ce ... 
III que; ceo . qui, ce... que. oua-n 

Celle-ci, celle-Ia ; cette cl, 
cette III ; cette, etc ' to-ti 

Ceux-cl , ceux Ill; oes ci, 
ces .. Iii; ces, etc......... 'oui-h 

Celles-ei, oelles-la ; ces ... ci, 
ces ... Ill; ces, etc.... '" . .. ti-b. 

Cect, eela ; ceci qui, cela qui, 
eeci que, cela que......... aoua-tc 

Celul-ci, cclui-la ; ce ... ci, ce... 
Ill; ce, cet ; celui-ci qui, \
celui-la qui, celui - ei que, 
eelul -Ia que; ce... ci qui, 
ce... la qui, ce ... ci que, ce... 
III que; ce ... qui, ce ... que.. oua-i-drT 

Celle-ci, celle-la ; cette... ci. 
celle ... Ill; cette, etc...... ta -i-der 

Ceux-ci. ceux-lll; ces ci, 
ees ... Il'i ; ces, etc.. . . . . ou-i-der 

Celles-ci, celles-liI; ces .. ci, 
ces ... Il'i; ces, etc.......... t-'i-der 

Ceci, cela ; ceci qui, cela qui, 
ceci que. eela que.. . . . . . . . . a-i-der 

Proximlte ou eloi­
gnement moderes, 
les memes qui sout 
exprimes par nua 
et oua-i-der . 

Proxirnlte ou elui­
gnement moderes, 
les memes qui ~ont 

exprimes par una 
et oua-h. 
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Proximite ou eloi­
gnernent moderes, 
les memes qui sont 
exprirnes par oua­
dr-h. 

Proxirnite moindre 
que celle exprtrnee 
par o~a, oua-b, 

Elolguetuent moin­
dre que celui expri­
me par ou-~n. 

I
\ Proximite ou eloi­

gn.ement rnoderes, 
les memes qui sont 
exprimes par oua­
d'L 

( Proximile moindre 
. que celIe exprimee 

par oua, oua-h. 

Eloig-nement moin­
dre que celui exprl­
me par-ou-~n. 

II 

J Eloignement ab­
{sOlu, Ie meme qui 
\ est exprime par ou­
1in-der. 

i 
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8' Celui-Ia ; ce ... Iii; ee , cet; 
oelul-la qui, eelul-Ia que; \

I 

ce..; la qui, ce la que; ce... Eloignement ab­
, ce que .. ou-in-der solu, Ie rneme qui

Celle-la ; cette Iil ; cette, etc.. t-in-det ~st exprime par ou­
Ceux-la ; ces Iii; ces, etc.. ou-in-der ~n. ~ Celles-Ia ; ces Ill. ; ces, etc .. t-in.der )
Cela; cela qui. cela que .... , 0011- in-der 

Ex. ales aua-ner inna baho«, nked IJua-nerinna bano«, oet homme-ci 
a dit un mensonge, et aussi celui-ci a dit un mensonge; aoua-rer ou It 
rir, erir aoua, d ooua-n, d a-i-der, ceci, [e ne le veux pas, [e veux cela, 
et cela, et cela ; rna iou(icgen dar kebran oui-rer ? oua, mir o'ua, nliir OtI.IL ? 
quoi ayan t ele ~ etant) eloigne dans ees buttes (laq uelle est la pi us eloi­
gnee de ees buttes)? celle-ci, ou celle-ci, ou eelle-ci ? (on pourrail dire 
aussi : oua-h, mir oua-n; mir oua-h; ou bien: oua-i-der, mir oua-i-der, 
mir oua·i-der); tarne( to-n, ta n MoUsa; tamet ta-dT, ta n lkharnouk ; 

lIt {-in, ta n ef'elan, cette Iemme-ci, Iest J celIe de Mousa ; cette temme-ci, 
\ I [ est J celle d' Akhamouk; celle-la, [est J celle d'Alelau , ;imnas oui-dI 

egr'azen i, ces ehameaux-ci me plaisent, ceux-Ia non; tiklatin 
ti-rer, mi tenet iIi!n! n-a-»; ti n emder; l-j·dI-h, ti n elelan. ces escla­
ves-ci, qui les ayant eues (il qui' sont-ellea) ? Celles-ei f sont ] celles 

; celles-la, [sont] celles d'Afelan : donelai oua-rer, eA ekker Taouat, 
cette aunee-d, j'irai au Touat; lallil ta-II, ent a dar igla JJousa, ce mois­
ci, lui ce que dans est parti ·Mousa (c'est dans ce mois-ci [dans 
nous sommes J qu'est parti Mousa); douetai oua-dl dar nessol/-kel, 
annee-lil que dans (dans laquelle) nous avons voyage; ahel oua-i-der dar 
nemmenei aOIU~taien-din, ce jour-Iii que dans (dans lequel) nous nous 
somm~s rencontres cette annee de Iii-bas ~d'alors) ; emil' o/lO-in-der dar 
edd-ous'ir, ce Inoment-lil que dans (daus lequa!) je suis arrive; Goud-rer 
gk dar tehattint lenrel, ceci que j'ai lail ~mis) dans la botte a etc repan­

,du (s'est repandu) ; ales ou-in rour inn i. cet bomme HI que chez 
(chez lequel j'ai couche Ill'a dit; ourgir }Jousa a hi dd-iJif'en o111 is. ow1-l'er 
raul' ens!r enrt eJwrj" non pas Mousa ce qui m'ayantdonne ici Ie chameau,

J celui que Chez j'ai couche la nuit derniere'(ce n'est pas Mousa qui llI'a 
donne Ie chameau. c'.est celui·ci (cet homme-ci) chez qui j'aj couche la 
nuit dernH~re); tl/i-dl ekkTr enr;l ahel tenna hi, celle-Ia que je suis aile chez' 

I 
hier m'a dit (celle·li.! (cette lemme-Iii) cbez qui je suis aile hier m'a dil) ; 
ami.'5 oua-h, 01£ It rir : essoufer O1~·in {null et-teoultied kala, cr chameau 

Celui-ci. celui-Ia : ce... ci, ce ... 
Iii; ce, cet; celui - ci 
celui-Ia qui, celui-ci que, 
celui-Ia que; ce ... ei 
ce... Iii qui, ce... ci que, ce... 
Iii que; ce... qui, ce ... que.. 

Celle-ci, celle-la ; cette 
cette Iii; cette, etc 

Ceux-cl, ceux-Ia: ces 
ees-la ; ces, etc 

Celles-ci, celles-la ; ces 
ces la ; ces, etc 

Ceei, cela; eeci qui, cela 
ceci que, eela que .. , 

ci, 
. 

ci, 
. 

ci, 
. 

qui, 
. 

oua-Ill 

ta-dT 

ouidi 

ti-dl 

nodi 

la ; ceo cet ; celui -ci qui. 
celui-Ia qui, celui-cl que, 
celui-la que; ce.,. ci 
ce... Iii qui. ce ... ei que. ce... 
Iii que; ce... qui, ce que .. 

Celle-ci, celle-Ia ; cette ci, 
cette la ; cette. etc . 

Ceux-ci, ceux-liI; ces ci, 
ces la; ces. etc .. 

Celles-ci, celles-liI; ces.. d, 
ces Iii ; ces, etc . 

cela; ceci qui, cela qui, 
ceci que. cela que . 

Celui-liI; ce ... la; ce, cel; 
celui-Ia qui, celui-Ill que; 
ce la qui, ce lil que; 
ce qui, ce que . 

Celle-Ia; cette Iii; cette, etc. 
Ceux-liI ; ces la; ces, etc... 
Celles-IIt; ces Iil ; ces, etc .. 
Cela; cela qui, cela que ..... 

Celui-ci, celui-la ; ce... ci, ce... , 

ta-di-h 

aui-di-h 

ti-di-h 

a-d'f--h 

ou-in 
t ~n 

oUrin 
t4n 
aau4n 

i 
.",

e ~;• I 
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la, je ne Ie veux pas; je pretere oelui-la que sur (celui-Ia sur lequel) tu as 
apports des bagages ; oua-reT, amis oua dr, celui-ci [est J Ie chameau 
que je veux (c'est celui-ci, Ie ehameau que je veux); t-in. ta hdk ennir r~1) 
1)et, celle-la, celle que je t'al dit je l'aime (celle-Ia (cette femme-Ill) est 
celle dont je t'al dit que je l'aime). 

Observati0't~. l' Aoua-rer, a-rer. sont employes indifleremment : its 
sont aussi usites run que l'autre ; 2' Les pronoms ci-dessus oWl-rer, aua, 
01),(1-11" etc. ne sout employes sans etre acoompagues d'un substantii que 
quand le sens de la phrase ne laisse aucune incertitude. et qu'on peut 
sans obscurlte aous-eutendre Ie substantif qu'i Is representent (amis oua-ti 
i nnou, ouc-h. i nnek, oua-tv i nnem.. Ott-in i nnit, ce chameau-ci un 
de moi, celui-ci un qui de toi, eelul-ci un qui de toi, celui-Ia lin qui de 

); 3' Le prouom oua-reT. ta-re», etc., aecornpagnant un substantit, avec 
Ie sens de « ce ... ci, oe, ce ... ci qui, ce ... ci que, ce ... qui, ce . . que I) 

pent se mettre ad libitum avant ou apres Ie substantil ; mais il est beau­
coup plus elegant de le' mettre aprcs (ex. oua-rer ales rour ensir end eho</, 
ik( i amis, cot houuue-ci que chez (chez lequel) j'ai couche la uuit der­
niere m'a donne un chameau (il est plus ele/(ant de dire: ales OUa-fer 
raul' etc.) ; our ekkir ta-t'er tamet. je ne suis pas aile chez oette femme 
(il est plus elegant de dire: ow' ekkil' tamet ta-rer)). Les pronoms oua-i­

oua-di-h, ou-in, o'u-in-der. suivent la meme regie que oud­
rer, mais plus rarement encore que oud·-r~l', on les mel avant le nom, 
(oua-i-der a.le.'<, ezzai~~~ /f" cet homme-Ia, [e le connais (il est beaucoup 
plus elegant de dire: ales oua-i-der ezzaie~~ /!;) ; (-in ltimet ekkir en</, ahel 
tenn i, cette femme-Ia que je suis aile chez (chez laquelle je suis aile) 
hiet' m'a dit (il serail beaucoup plus elegant de dire; ((Imet (-in ekkir 
etc.)). Les prolloms Qua, oua-h, lorsqu'ils ont Ie sens de «( ce ...ci, ce ... la, 
ce, ce ... ci qui, ee ... ci que. ce ... la qui, ce ... Ja que. ce ... qui, ce ... que I), 
Be mellent toujours apres Ie substantif qu'ils accompagnent (nl'ier ale.~ 

oua-h en</, aJwt, j'ai vu cet homme-Ia hier (on ne peut pas dire: 
oua-Ii. 

Ill. PROKOM8 HELATII'S ET DEMON8T.RATIPS INDIQUANT L'ELOlGNEMENT 

DANS LE TE¥PS SEUL 

Ces pronoms n'indiquent que reloig-nement dans Ie temps; ils. sil-mi­
llent tous I'cloignement ; pour indiqner la proximil~ dans Ie temr)s. on 
se sert des pronollls oua-rer. OUil. lJua-h. ol~a-i-der. Les pronoms indiquant 
I'eloignement dans Ie temps seul s'emploient. en parlant des personnes, 
des animaux et des choses : 

#/I
•L. 

',-i 

f 
~ 

I·
:~ 

1 

i 
" 

lL
 

I' 

~o 

3' 

~' 

-

Celui de Iii; ee ... de la ; celui de 
la qui. celui de la que; ce ... 
de la qui, ce ... de la que '. 

Celie de la, etc•........ , .. .
 

Ceux de la. etc . 

Celles de la, etc , .. 

Ceci de I,a; ceci de la 
cecl de Ia que , .. , . 

Celui de la ; ce de la ; celui 
de la qui. celui de la que; 
ce ... de la qui. ce de la que. 

Celie de la. etc _ .
 
Ceux de la, etc .
 

Celles de la, etc, .
 

Ceci de la ; ceci de Ia qui, ceci
 
de la que _.' 

Celui de la-bas; ce de la 
bas; eelui de la-bas qui. 
celui de la-has que; ce .. 
de la bas qui, ce .. de la bas 
que _ _ '" 

Celle de la-bas. et.c. __ . . . .. . 

Ceux de laebas, etc,. . . .. .., 

Celles de la-bas, etc. '. _. 

Ceci de la-bas; ceci de la-bas 
ceci de la·bas que... _. 

Celui de la-bas; ce ... de la­
bas; celui de la-bas qui. 
eelui de la-bas que; ce .. , de 
la-bas qui, ceo.. de la-bas que. 

Celle de Iii-bas, etc, _" 
Ceux de la-bas, etc __ . 

Celles de la-bas, etc .. , . 

Ceci de la·bas : ceci de la-bas 
qui, ceci de la-bas que ..... 
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oua-n-di 
ta-n-di 
oui-n-di 
ti-n-di 

Il-n-di 

ta-n-di-h 
oui-n-di-h 
ti-n-di-h 

oua-n-rlin. 
ta-n-din 
oui-n-din 
ti-n-din 

a·n-din 

oua-ii.-din-der 

a-n-din-der 

'1' EJoil{lJ('ment. mo­
dl're. Ie meme qui 
e s t. eXQ.rime par 
ouc-u-tii -h 

' 

I EJoignement mo­
. dere, Ie me me qUI 

'est e x p r i m e par
1OUa-11-i 

I Eloignement ab 
solu, Ie Illeme qui

I est exprime pal"
I oua n-din-der 

I Eloignelllent. ab­
solu, Ie meme 

lest ex prime par 
, mw-n-din. 
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Ex. ma iga haret oua-n-d~ rour ek oilr? Qu'a fait (que fait, oil est) 
eette chose de la que chez toi j'ai laissee (cette chose d'alors que j'ai lais­
see chez toi); liles oua-d-dl iglen iezzai, cet homme de la qui etant parti 
a tarde (cet homme d'alors qui est parti tarde) j tamet tq-n-di-h tegla, 
cette femme de la est partie (cette femme d'alors est partie}: a-n-dl-h 
rour ek essenser, ma iyil? cecl de la que chez toi j'ai depose, qu'at-il fait ? 
(cette chose d'alors que j'ai deposee chez toi, que Iait-elle (ou est-elle)?) ; 
ahel olw-n·d~n dar teg~ld, ce jour de Ia-bas (d'alors) que dans (dans 
lequel) tu es parti ; 01W rir ales oua-rer, essou(er oua-n-din, je n'airne pas 
cet homme-ci, je pretere eelui de la-bas (eelui d'alors}; ta-n-d~n ou tet 
rir, essou(er ta-I'er, celie de la-bas (celle d'alors) ie ne l'aime pas, [e 
prefere celle-ci ; ek( i d hare; oua-n-d~n s i tenn~d, donne-mol ici cette 
chose de Ia-bas que pour a moi tu as dit (donne-mol cette chose d'alors 
au sujet de laquelle tu m'as di t [que tu me la donnerais ]) ; ona-n-din hi 
ieoue'ien, ekstineJ;, k, celui de Ia-bas qui m'ayant prise (celui d'alors qui 
m'a epousee (eet homrne qui m'a epousee autrefois) )', je Ie hais (je ne 
l'airne plus); ii"lual oua-n-d'in-der nouher, OIl tt iU ai' enta, ees paroles 
de la-bas (d'alors) que nous avons eues en commun, ne le sont si ce 
n'est elles (cesparoles d'alors dont nous sommes con venus en commun, 
iI n'y a qu'elles (c.-a-d. restent lermes, sans nul challgement»; erahar 
oua-n-din-der dar nensii, ent a dar ettouer hin. celle vallee de la-bas 
(d'alors) que dans (dans laquelle) nous avons couche, elle ce que dans 
(c'est dans elle que) fai oubIie mon epee; a-n-din der eltouer rOUl' es 
egriioueJ;, ~, ceci de la- bas (d'alors) que j'ai oubHe chez lui. ie I'ai' trouve ; 
a-n·din hi i!;raouen. our essiner ma iemous, ceci de la· bas qui mayant 
trouve (ceci d'alors qui m'a atteint, ce mal d'alors qui m'a attaint), ie 
ne sais pas quoi iI est (ce que c'est); a-n-din-der hi tennld, 'rna 'iemous ? 
ceci de la-bas que tu m'as dil (ceci d'alors que tu m'as din qu'est-ce? 

Obsen;ations. - l' Les 4, pronoms ci-dessus ne sont employes sans 
Mre accompagnes d'un substantif que quand Ie sens de la phrase ne 
laisse aucune incertitude, et qu'on peut sans obscurhe sous:entendre Ie 
substautil qu'ils representent (arnis oua-reriehchrirj. essou{er mla·n-din, 
ce chameau-ci est mauvais, ie prelere celui de la-bas (celui d'alors»; 
2' Ces 4 pronoms, accompagnant un substanW avec Ie sellS de « ce ... 
de Ili., ce .. , de la qui. ce ... de la que, ceH' de la-bas, ce .. , de la-bas qui, 
ceo . de la-bas que I), peuvent se meItre ad libitum avant Oll apres Ie 
substantif, mais il est beaucoup plus elegant de les mettre apres 
(gx. oua-n-di cUes rour enstr ik( i arnis, cet homllle de la que chez (cet 
homme d'alors, chez lequel) fai coucM m'a donne un cbameall (il est 

~)r 
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beaucoup plus elegant de dire: ales oua-n-d~ row', etc.) ; our e 
ta-n-d'in ttimet, je n'irai pas chez cette femme de la-bas (cette Iemme 
d'alors) (il est beaucoup plus elegant de dire: tamet fa-n.-din». 

IV. - REMARQUES SUR tES PRONOMS DEMONSTRATIFS ET REtATIF8 

Remarque 1_- Le prouom relatif oua « celui qui. celui, etc. » ct le 
pronom indeflni 'j (I celui [quelqu'il soil] qui, celui [quelqu'Il soil] que, 
un qui, un que, etc, I), suivis de la partlcule n I( de » du genitll et d'un 
substantlt, slgnifient, le 1" I( celui de .... celle de ... , etc. I), Ie 2' un 
de.... une qui de .. " etc. I), et expriment la possession, Suivis drs pro­
noms affixes dependant des noms, Us signilient, Ie l,r II celui de mol, 
celui de toi, etc. I), Ie 2· (I un qui de moi, un qui de toi, etc. I), et expri­
ment aussi la possession. 

II y a une difference entre la signification de oua n dies, ta n ales. etc., 
et celle dei n dies, ti n ales, etc.: oua nates, etc. signifie « celui de 
I'homme r ou I( de I'hornme II (amis owi-ret oua n (Ues. ce charncau-ci 
eel ui de l'homme (co rhameau-ci est celui de I'hommc); amis oua n a~e.5, 

oua-rer, Ie chameau cellli de rhomme, cclui~cj (c'cst Ie chameau de 
I'h,omme celui-ci»; i n ales, etc. a Ie sens du verbe « Hre» suivi des 
mots « a !'homme, a.", etc. }) (ami.5 ouA-reti n a~e.~, ce chameau ci un 
qui de I'ho.rnme (ce chameau est it fholIlllle);i n (lies. amis ouri-rer. un 

de I'homme. ce chameau-ci (iI est II rhomme. ce chameatHli». De 
meme oua hin « celui de moi » etc. sigllilie « Ie rriien ) au « mon II 

(arnis oua-rel' ona hin. ce chamcau-ci celui de moi (ce chameau-ci est Ie 
mien); amis Olba hin, oua-rer, Ie chameau celni de moi, eelui-ei (c'est 
mon chameau, celui-ci); i nnou « un qui de moi. etc, )) a"le spns du 
verb!' (( elre )) suivi des mots I( a mol, il toL etc. ) (funis oua rer i !UlOn, 

ce chameau-cj un qui de moi (ce chameau-ci est a moil; I, nn()I~, allli,~ 

oua-rer, llll qui de moi. ce chameau-ci (il est a moL ce chailleau-ci I L 
Voir ci-dessus eet emploi de oua et de i avee les pronoms affixes dPpen­
dant des lIoms. (L. II. II. ProllOiIl. - II. Pl'onoms personnels regimes 
(affixes). L Pronoms affixes dependant des noms. Hemarque II. 

Ex iIlrne1 la-rel' 10, n ""'[ousa. cette femme-ci celIe de Mo'usa (cette 
femme-ci est celIe de Mo'usa); tamet ta n Jlousa. (<l-rer, la fernm!' celIe 

~ de MolIsa. celle-ci (c'est la femmc'de Mousa, celle-cil; fa n lHousa. /rlmcf 
la-rer, cellI' de MOl.lsa. cette femme-ci celie de Mousa: cette femme­
ci); Wmet ta-rer ti n Mousa, celle femme-ci une qui de Moltsa (cetle 
femme-ci est a !\1.ljusa); ti n ,Wausa. tamet ta-rer, une qui de Mohsa, cette 
femme-ci (elle est a Mousa, celIe femme-ci); oulli ti Ii n D(Jssin, 

~ 
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les chevres que j'ai vues des qui de Dassin tsont a Dassin) : imnas oui 
Qinnin i It Dassin, les chameaux qui ayant pature des qui de Dassin (Ips 
eharneaux qui paissent sont a Dassiu), 

Les pronoms oua, ta; etc. i, ti, s'accordent en genre. et en nombre 
avec les substantits qu'Ils representent : ce serait une faute de dire 
tihlMt td-rer oua n Mousa. tamet Ui-rer i n ilfousa: il taut dire lilmel ta­
re!' ta II Mou,w, tamet tli-rer ti n Mousa. 

Remarque II. Le pronom relatif oua, ta. etc « celui qui. celui. etc. », 
et le pronom iudefiui i, Ii « celui [quelquil soil] qui, celui [quclqu'i1 
solt ] que. un qui, un que, etc. » sont souvent employes comme sujets 
de participes e • II y a une ditlereuce dans leur slgnification, et on ne les 
emploie pas indlflcremmont : seton le sens qu'on veut donner il la 
phrase, iI faut employer soit OWt. soil i . 

Les participes ont tantot Ie sens d'un partieipe proprement dit. tantot 
celui d'un adjectif. Quand ils ont le sens d'un parttcipe, ils onto selon le 
temps du participe employe, Ie seas d'un participe present. d'un parti-

passe, ou d'un participe Iutur (ex s'etant til; "e taisaut ; devant se 
taire). Quand ils ont Ie sens d'un adjectif. ils ont toujours Ie sens du 
participe present (ex, etant bon). Oua peut etre suiet de tous les parli­
cipes. soit qu'il aient Ie sens d'un participe, soil qu'i1s aient celui d'un 
adjectif. Dans Ie 1" cas, Ie sens de I'expression est « qui [a ete (ou a 
fait) telle ou telle chose] », ou « qui Iest (ou fait) tclle ou telle chose [ n, 
ou « qui [sera (ou feral telle ou lelle chose J »; elle a Ie sens du passe, 
du present ou du futur, scion que Ie participe est au passe, au presenL 
au au futuro Dans Ie 2' cas. Ie sens de I'expression est « qui [ est telle 'JU 

telle chose]"n; ell<- se traduit par « qui ») suivi de l'indicatif present du 
verbe « etre » et d'un adjectif, ou par I'article « Ie, la, les » suivi d'un 
adjectif (neier (j.te.~ oua iouli3ren. rai vu l'homme qui uyant ete (Plant) bon 
(fai vu l'hamme qui est bon; j'ai vu l'homine bon): our 1'ir amis oua 

essou(er Olta mellen. je ne veux pas Ie cbameau qui ayant ete 
(etant) noir. je pI'Mere ('dui qui ayant ete (etant) blanc (ie ne veux pas 
Ie chameau qui est nair, je prelere celui qui est blanc; je ne veux pas 
Ie chameau noir, je prefere Ie blanc); l'expression a toujours Ie sens 
du present, que Ie participe soit au present ou au passe (il n'est jamais 
dans ce cas au futur), Dans les 2 cas. Ie sens de oua est delini, jalnois 
indelini Le pronom 'i a toujours un sens indetini ; iI peut, lui aussi, eire 
sujet de tous les participes. soil qu'ils aient Ie sens d'un participe. soit 
qu'i1s aient celui d'un adiectif. Dans Ie 1" cas, Ie sens de I'expression 
est ( celui, quelqu'i! soil. aui [a ete (Oll a fait) telle ou telle chose 1; un 
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qui [a ete (ou a fait) telle ou telle chose] », ou « celui, quelqu'il solt, 
[est (au fait) felle ou telle chose]; un qui [est (ou fait) telle ou telle 
chose ] », 011' « celui, quelqu'i! soit, qui f sera (ou feral telle ou telle 
chose J; un qui [ sera (ou feral telle ou telle chose ] I), Dans Ie 2' cas. Ie 
sens de I'expression est «( un qui. [est lelle ou telle chose] n; elle .se 
traduit tantot par l'indieatif present du verbs « elre II suivi d'un adjectif 
(M'ousa i ioularcn, Mousa un qui etant bon (Mousa [est] un qui est bon; 
Mousa est bon), tan tot par « un qui I) suivi de I'indicatif present du 
verbe « stre )} et d'un adjectif, on bien par « un, une, des « sui vis d'un 
adjectit (our rir amis set(e(en, essou(er i mellen, je ne veux pas un cha­
meau ayant ete (etant) noir , je prefere un qui ayant ete letant) blanc 
(je ne veux pas un chameau noir, je pretere un qui est blanc; je ne veux 
pas un chameau nair, je pretere un blanc); l'expression 0 toujours Ie 
sens du present, que le partioipe soit au present ou au passe (il n'est 
jarnais dans ee cas au Iutur). 

Ex. ner OWL-reI' Ii Ie., oua iessousemen ml) ahel, voici I'bomrne qui 
s'etant tu bier (qni s'est tu bier); ncr fJua-l'er ales oua iessoueeme«, voici 
l'homme qui se taisant (qui se tail); ner oWl,rer ales oua, he ismmnin, 
voici l'homme qui devant se taire (qui se taira) ; ale., mw iessousemen 
ahel. ma-(ou/l? l'hlllIlme qui s'etant tu bier, pourquoi 'll'homme aui s'est 
tu hicr. pourquoi [s'est-i l tu J?) ales oua ies;ollsemen, nut It 
I'homme qui se taisant (qui se tail) quoi I'ayant trouve (que lui est-il 
arrive) '1 al~s ou.a hI' isoltsmin as e ierime(l fidel, ezzaie~~ ~, I'homme qui 
devant se taire (qui S'~ taira) lorsque sortira (paraltra) la verite, je '" 

, connais; I'lil's ona ilkeml'ni Jfou,m ie~~el-d, l'hnmme qui ayant suivi 
Mousa (l'holllme qui a suivi Mousa) est revenu ici; ales ona ilkrlmen i 
ilfousa. ner olut-h, I'homme qui suivant (qUi suit) Mousa, Ie voila; ales 
oua he ilkemin i !follsn e has ilkem tourat, l'holllme qui devant suivre 
(suivra) Mousa Ie suivra demain. Ner oua-rer ates oua i01lUren, voici 
l'homme qui ayant ete (etan!) bon (voici I'homme qui est bon, voici 
l'bomme bon); tdmel la techcheq,et, ner /(l-h, la femme qui ayant ete 
(etant) lIlauvaise (la femme qui est mauvaise, la femme mauvaise), la 
voici; rtll;dden o1~i ih6se'inin. neiel~ fr,en dar AhaggM'. les hommes qui 
ayant ete (6tant) beaux (les hommes qui sont beaux, les hommes beaux), 
je les ai VIIS dalls I'Ahaggar; our nr nselso'u oun .~eHe(en, esso"afer' oua 
ml'llerl_ je oe veux pas Ie veteulPnt qui ayant ete (etant) lIoir, ie 
celui qui ayant etc (~ltant) blallc (ie ne veux pas Ie vetement qui est noir. 
je prefere cellli qui est blanc: je lie veux pas Ie vetement 1I0ir. je preIere 
e blanc). Ct>s phrases lI'Ollt pas Ie lIIellle sens qlle celles-ci : ner oua­
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rer lijesiouataren, qui peut signifier. II void l'bomme etant bon (voici 
I'bomme bon) I), ou bien II voici un bomme etant bon) (volci un homms 
bon) »; tamet techcMrj,et, ner ta-li, qui peut signifier Ilia femme etant 
mauvaise (la femme mauvalse). la voici », ou bien (I une femme etant 
mauvaise (une femme mauvaise), la void I) ; ner oua-rer ate.' ien ioutaren, 

JI volci un homme etant bon (un bomme bon); tiilmet iet techcM4et, ner 
une femme etant mauvaise (une femme mauvaise), la void; midden 

iMsein'in, ni!ie~ ~en dar Ahaggar peut signifier « les hommes etant beaux 
(les hommes beaux), je les ai vus dans l'Ahaggar I), ou bien « des hommes 
etant beaux (des bommes beaux), je les ai vus dans I'Abaggar » ; midden 
ouiioi,t iM,~ein'in. neie~ ~en dar ilhaggar, certains homrnes etant beaux 
(certains beaux hommes), je II'S ai vus dans I'Ahaggar (j'ai vu certains 
beaux bommes dans I' Ahaggar) ; Ot~r rir ase/sou sl'Hefen, esso1~fer i. mellen, 
je ne veux pas le vetement ayant etc (etant) noir, j e prefere un qui ayant 
etc (etant) blanc (ou bien: je ne veux pas un veternent ayant ete (etant) 
nolr , jp prefere un qui ayant etc (etant) blanc) de ne veux .pas Ie vete­
ment noir, je prefere nn blanc; ou bien: je veux pas un vetemsnt nolr, 
[e pretere un blanc). 

Ex. iileki3n Td01wl, lellrrol~d i I, celui [quelqu'il soil] qui etant aile 
(est aile) au Touat, fais-Ie moi connattre; iikkl1n Tiionat, teUeroud i t, 
celui [quelqu'il soitJ qui allant (qui va, c.-a-d. qui est sur Ie point de 
partir pour aller) au Toual. fais-Ie moi conualtre; i he ekk'in Tdouat, 

celui [quelqu'il soil J qui devant aller (qui ira) au Touat. est 
demeure la-bas (quiconque va au Touat y reste a demeure);i d ouen 
irnen edigr'oll haret, celui [quelqu'i1 soit] qui dans vous ayan! vaincu 
(qui I'aura emportti parmi vous: trouvera (recevra) une chose (quelque 
chose) ; ti t-louset (it l,egmM. celie [quelqu'elle soil] qui etant arrivee iei 
(qui sera arrivee ici) trouvera (recevra); ·ih aner i iessok'P1w'lI, esL daus 
nous uo qui se taisant (se tait) (i1 y en a parmi nous un qui se tait) ; 
teh aner ti he lesousmit as e tfrjmet,i /fdd, est dans [lOUS ulle qui devant 
Sf' taire (est parmi nous ulle qui se tail'a) lorsque sortira (paraitra) la 
vtil-ite; Ii. our ekkouler, celie Iquelqu'elle soitJ qui dant partie 
(qui sera partie), je n'ai pas souci (peu m'imporLe); ale" oua-,'er i :il!,ullien 
i Jlousa a iemous, cet homme un qui suivant (qui suit, qui est soumis a) 
Mo'llsa ce qu'il est (cet bomme-d. c'est un [holl1meJ qui est soumis a '-

Mollsa) ; ous1r ibar{ujen ezzou(jehen i arnis in : i h,i aounin, ianun 
'ien. je suis arriv(i aux enlants ils ont fatigue a mol mon dnwH'all : celui 
[quelqu'il soit] qui devant ruonter (qui montara), sautera, lIlollfera un 
Iautre] j'ai trouve les enfants qui m'ollt fatigut~ mOIl chameau : (~I'lui 
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quelconque ] qui montait [sur lui]. sautait a terre, ret aussitot J un 
autre montalt) ..~jes onl1-reri iouuiren, cet homme un qui etant bon 
(cet bomme [est I un qui est bon; cet homme est bon); tamet /-'in ti 
techchlirj,el, cette Iemme-la une qui etant mauvaise (cette femme [est] 
une qui est mauvaise -; cette femme est mauvaise); iselsa oui-rer i 
melloulnin, ces vetements-ei des qui ayaut ete (etant) blancs (ces vete­
ments [sont] des vetements qui sont blancs ; ees vetements sont 
ontli t-in ti .~eH{il'nin, ces chevres-la des qui etant -noires (ces chevres 
[sont] des [chevres ] qui sont noires; ces cbevressont noires); onr rir 
a..~ejsol~ oua-rer, rir i meue« mir i setti!fen, je ne veux pas ce veternent-ci, 
[e veux un qui ayant ete (elant) blanc ou un qui ayant ete (etant) noir 
(je ne veux pas ce vetement-ci , je veux un qui est blanc ou un qui 
est noir (je veux un blanc ou un noir); o'l~r rir amis oud-rer, rir i 
iounanern, je ne veux pas ce ebameau-ci. je veux un qui etant dresse 
(j'en veux un qui est bien dresse (fen veux uu bien dressel}; tameH 
ennek ti techchiiljet; egmi ti toul/ire/, ta femme une qui etant mauvalse : 
eherche une qui etant bonne (ta femme est une qui est mauvaise, cherche 
une qui est bonne; ta femme est mauvaise, cherches-en une bonne). 

Remarque III - Pour indiquer la proximite ou I'eloignement dans 
l'espace et Ie temps, on peut faire suivre II'S substantifs des particules 
illval'iabI.es suivantes, qui se placeot immediatement apres eux : tit «( ci, 
la » (proximitc ou ,cloignement moderes), di-h (f ci. la» (proximite ou 
eloignement moderes, les memes qui sont exprimcs par dl), ~n (him) 
(I la ) (eloignement absolul. hin-der (f la )) (eloignement absolu, Ie meme 
qui est exprime par in (hin»). Ces particules peuvent se placer apres 
tous II'S substantifs; 'in se place aprt')s les noUlS termines par une 
eonsonne, Mn apres cenx termines par un son-voyelle quelcollque. 

di, cet homme-ci, cet homme-hi; tame(-dt h, celte femme-ci, cette 
femme-Ia; tarneH-in. cette femme-Iii; adrar-in, ce monlela; aba1'eklJ,a­
hin, ce chemin-lil; amis-hin-der, ce cbameau-Ia; ahel-hin-der, ce 
Iii). Pour indiquer I'eloigne,nent dans Ie temps, on peut faire suivre les 
substantifs des locutions invariables suivantes, qui se placent irnmedia­
tement apres eux : en-di I( de Iii » (eloigneme'nt modere), Ie de Iil. J) 

(eloignemellt madere. Ie meme qui est exprime par en-di). en-d~n « de 
la-'bas )) (c'loignement absolu), ·en-din-der de la-bas') (eloignement(f 

absoll), Ie meme qui est exprime par en-din). (lles-en-di, cet bomme de 
la (cet homme d'alors); tamet-en-di-h, celle femme de la (celte femme 
d'alors) ; ao'Uetai-mdin. crtte annce de la-bas (eette annee d'alors); ahel­
en-din- der, ce jour de la -bas (ce jour d'alors)). 

L~ .... - ),
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Observation. Le mot ahe! « jour » suivi de en-Iii, en-di-h. en din, 
en-din-der, peut ad libitum subir ou non une contraction; on dit ad 
libitum ahel-en-di, ahel-I:n-di-h, ahel-en-din, ahel-en-din-der. ou bien: 
ahen-dt ahen-di-h, ahen-din. ahen-din-der, cette 2< forme, avec contrac­
tion, est plus elegante et plus usitee que la 1", 

Remarque IV. - 6 des 8 pronoms relatifs et demonstratits indiquant 
Ia proximite ou I'eloiguement dans l'espace ou le temps. et 2 des 4 
pronoms indiquant l'eloignementdans le temps seul peuvent etre aceom­
pagnes des pronoms affixes dependant des 1I0ms. Dans ce cas, il se placent 
toujours apres Ie substantit, et le pronom affixe se place apres eux ou 
eutr'eux et Ie substantif (ilf-ous oua-rer in, cette main de moi (cette 
mienne main) (ou bien: arous in oua-rer), Les pronoms relatifs et 
demonstratifs pouvant etre accompagnes des pronoms affixes dependant 
des noms sont : 

celui-ci, etc. la-rer. etc. aoua-rer (ad'er) 
oua-i-der celul-cl, oelui-la, etc. ta-i-tie», etc, a- i-der 
oua-di » ) ta-di, etc. 

oua-di-h )) )) la-di-h, etc, a-di-It 
ou-in celui-Ia, etc. t-in. etc. aou-in 
ou-in-der ») t-in-der, etc. aou-in-der 

I oua-rer 

oua-n-din celui de Ill-bas, etc. ta-n-din, etc. a-n-din 
oua-n-din-der )) » ta-n-rlin-der, etc. a-'n-din-der 

Les 2 pronoms oua, eelui-ci, eelui-Ia. etc ,; tnui-h, celui-ci, celui­
Iii, etc" et les 2 pronoms oUll-n-di, celui de la, etc., oua-n-di- h, celui 
de la, etc., ne peuvent pas etre accompagnes des pronoms affixes depen­
dant des noms, non plus que a-di, (i-di-fl, ni a ·n-d'it~, a-n-din-der. On 
en tend quelquefois ces divers mots accompagnes des proIloms affixes 
dans la bouch.e des eRclaves, imrad et gens parlant mal, mais ce sont 
des incorrections, 

Ex arous oua-rer in (ou: arous in OUa-t'er), cette main-ci de moi
 
(cette mienne main); ales oua-i-der ennem (ou : lUes ennem oua-i-der),
 
ce mari-ci de toi (ce tien mari); tame~ ta-di nnit (ou : t{lmeH ennit ta-di),
 
celte femme de lui (celte sienne femme); imnas ou-in nener (ou : irnnas
 ~ 

nener ou in), .ees chameaux-Ia de nous (ces not res chameaux); iklan
 
oui-n-din nekemet (ou : ikUln nekemet oU'i-n-din), ces esclaves de la-bas
 
de vous (ces vMres esclaves d'alors); oulli ti-n-din-der nesenet (ou :
 
oulli nesenet tin-din- der), ces chevres de ta-bas d'elles (ces leurs chevres
 
d'alors); aoua-rer in, ceci de moi (ceUe chose mienne ci); aou-in-der
 

,.." 

79 ­

f;llnek, cela de toi (cette chose tienne 111); a-n-din-del' nrsen, ceci de la­
bas d'eux (cette chose d'alors qui est leur); our rir tr'tmet t-in, essourer 
ta-rer in, je n'aime pas cette Iemme-Ia, je pretere celle-ci de uioi (celle-ci 
qui est mienne) ; amis oua-rer ennek lchduiq" ou-in-der in ioular, ce 
charneauci de toi est mauvais, celui-la de mol est bon (ce chameau-ci 
qui est tien est mauvats, celui-Ia qui est mien est bon); oulli ti-reJ' ou; 
linet ilkh, I-in nesen lanet t, ces chevres-ci n'ont pas de lait. celles-Ia 
d'eux l'ont (celles-la qui sont leurs en ont). . 

Bemarque V. - On en tend sou vent dans la bouche des esclaves, imrad, 
Isa~~aml\ren, et au tres gens parlant mal, Ie mot a employe eornme 
synonyme de oua (I celui qui, etc. » et Ie mot a-rer ~mploye comme 
synonyme de oua-rer « celui-cl, etc ». Ce sont des incorrections : a est 
un pronom iudeflni signifiant « ce qui, etc. ll, et non un synon. de oua : 
a-rer est synon. de aoua-rer « oeci, etc. » et non de OUa-Fe?'. 

III 

PRONOMS INDEFINIS 

'1' I	 Celui[quelqu'jJsoitlqui,celui[quelqu'i!soitjque;uoqui,unque. i 
Celie » qui,celle J) que j une qui.une que. /'i 
Ceux » qui, ceux » que; des qui, des que. i 
Cellos » qui, oelles » que; des qui, des que. ti 

I, ti s'etnploie accornpagne d'un verbe, dont il est sujet, ou regime 
direct ou indirect (1), ou d'un substantif , ou d'un pronom affixe depen­

. dant des noms. l, ti, lorsqu'll est regime indirect des verbes, peut etre 
accompagne d'une preposition (telle que (I a, dans, avec, chez, etc. )). 
(Ex. i d-i,ousi!n edi(jrou, ti Houset et tegrou. celui, quelqu'jJ soit, qui 
etant arrive iei trouvera; celle quelqu'elle soil qui etant arrivee ici 
trouvera; (celui, quelqu'jJ soit, qui sera venu (viendra) recevra; celie. 
quelqu'elle soit, qui sera venue (vieodra) recevra; i tekk'id e kai 
harel ien, celui quelqu'i1 soit que tu es aile chez (celui quelqu'i1 soit 
chez lequel tu seras aile (tu iras) te donnera une chose (quelque chose); 
angi, i hfh teslid, ekk 6, I'eau courante, celie quelqu'elle soit il laquelle 
tu as entendu (que to auras entendue, que tu apprendras), vas a elle; 
ales oua-rer i uhchaq,en, cet hornme-ci un qui etant mauvais (cet homme­
ci [est] un qui est mauvais; cet homme-oi est mauvais); our rir all/is 
mellen, essoureri settefen, je ne veux pas un chameau ayant ete (etant) 

(1) Voir la note (t). page 64. 
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blanc, je prefere un qui ayant ete (etant) noir (je prelere un qui est noir , 
it' pretere un noir}: amis oua-r'llf i n MoUsa, ce chameau-ci un qui de 
Mousa (ce chameau-cl est II Mcusa}; akli ou-~n i nnou, cet esclave-ci un 
qui de moi (cet esclave-ci est 11 moil). 

Les verbes dont i, ti est sujet se placent apres lui et se mettent tou­
[ours au participe ; ceux dont i, ti est regime direct ou indirect se placent 
apres lui et se mettent II l'indicatif. Lorsque, comme regime indirect 
d'un verbe,i, ti est aceompagned'une preposition, celle-ci se place apres 
lui. Voir plus haut I'emploi de i, ti avec les substantifs et les participes 
(L, II. 11. Pronorn. - IV Remarques sur les pronoms demonsuatlrs 
et relatifs. - Remarques I, II), et son emploi avec les pronoms affixes 
dependant des noms (L. II, - 11. Pronom. rr : II. Pronoms person­
nels regimes (affixes). 1. Pronoms affixes dependant des noms. 
Beuiarque I), Voir ci -dessous les regles sur l'emploi des divers temps 
du participe lorsqu'Il a i, ti pour sujet (L, III). 

I<:x. i j,gtenin d oum, ou!' ekkouler; ti ig~nin d ekemet, our ekkouter, 
ceux quelqu'ils soient qui etant partis dans vous, [e n'ai pas souci ; celles 
quelqu'elles scient qui etant parties dans vous, je n'ai pas souci (eeux 
quelqu'ils soient qui seront partis (partiront) d'entre vous, peu m'importe; 
celles quelqu'elles soient qui seront parties (partiront) d'entre vous, peu 
m'importe) ; ti tekkid e hak tesedouennet, celie quelqu'elle soit que tu ~ 
aile chez (chez laquelle tu seras aile (tu iras) 1 conversera (conversera 
avec toil; our rir titmet taitken midden eggoutntn, essoufer ti our tekkin, 
je n'aillle pas la femme [que] vont chez (chez laquelle vont) des hommes 
etant, nombreux, fe prefere une que ils ne vont pas chez (une chez 
laquelle ils ne vont pas); ti rour e/YMrner, e Ms sedouennir, celie quel­
qu'elle soit que chez (chez laquelle) j'ai etc assis (j'aurai ete (je serai) 
assis), je lui converserai (je converserai avec elle) ; i hi innen aou-tn, 01.4 

tt e(Leser, celui quelqu'U soit qui m'ayant dit (m'aura dit) cela, je ne Ie 
croirai pas; ti ki tekkU, enn as : egel, celie quelqu'elle soi \ qui II toi 
etant allee (qui sera alice chez toi), dis-lui: pars (va-1'en); ti dar neier 
touILot/,~, ent a rir, cellequelqu'elle soit que dans (dans laquelle) j'ai vu 
de la bonte, elle ce que j'aime (c'est elle que j'aime); aman oui-h ekko'Usen, 
aoui i d i semm'iq,nin, celle eau-ci est chaude, apporte-moi ici une qui 
etant iroide (une froide, de la froide). 

2" Quiconque; celui [quelqu'i1 soit] qui, celui [quelqu'i1 soit 
que, , . , . " , ' , .. , , , . , ere 

Ceux qui, celles qui (est employe exclusivelllent dans une 
locution particuliere) , .. , , , c 
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i:re est toujours masculin singulier; iI n'a ni Ieminin ni pluriel; Ies 
mots qui s'accordent avec lui doivent toujours etre au masculin sin­
gulier. Il ne se dit que des personnes : il se dit indistlnctement des 
personnes des 2 sexes. II ne s'emploie qu'accompagns d'un verbe, dont 
il peut etre sujet, regime direct ou regime indirect. Lorsqu'il est regime 
indirect d'un verbe, il peut etre accompagne d'une preposition (telle que 
« a, dans, avec, chez, etc, »), • 

Les verbes dont ere est sujet se placent apres lui et se meltent au 
participe; ceux dont h'e est regime direct ou indirect se placent apres 
lui et se mettent a l'indlcatlt. Lorsque, cornrne regime indirect d'un 
verbe. ere est aceompagne d'une preposition, celle-ei se place apres lui. 

Ex. ere hi I'en, r'ily, /y, quiconque m'ayant airne, je l'aime (qulconque 
m'airne, je l'airne) ; ere ezzaLen cd iksen ibekk{u)en, quiconque etant droit 
(est juste) baira (hait) Ies peches ; embarekere hi e isegdin, beni quiconque 
devant m'eeouter attentlvemsnt (heureux quiconque m'ecoutera attentl­
vement); 1m! teha tameLLa, tenfa n man nit, celui quelqu'il soit que est 
dans (dans lequel est) la. pitle (quiconque a de la pitie), profit de son •
arne (c'est profit pour lui-rneme) : ere neierioular igraz, celui quelqu'il 
soit que j'ai vu iJ est bon (quiconque j'ai vu litre bon) me plait; enn as 
i ere terid : ouksaq, Mess-iner. dis-lui a celui quelqu'i1 soit que tu aimes 

a toule personne que tu aim£>s) : crains Dieu ; I;re dar tene/ed ouhoug 
ei e, celui quelqu'il soit que dans (dans lequel) lu as vu (tu auras vu)de 
la mechancete, laisse-Ie [de eot6] ; ere roul' ni!ier ha/'et in. I' It ermeser, 
celui quelqu'i1 soil que chez (chez lequel) j'ai vu (j'aurai vu, je verrai) 
lila chose (une chose m'appartenant), je la prendrai ; ere s fen irma ieksoluJ, 
celui quelqu'il soit que il. (auquel) iI les a dits (I'a dit) a craint (quiconque 
a qui iI I'a dit a eu peur); ere s hedd'ig 011,[ ennU, it· e Mess-'Imrr, celui 
.quelqu'il soit que 11 (auquel) est pur son crnur. I'aime Dieu; ow' telliSI'd 
ere,~ resou.~ ami nnU, ne crois pas (n'ai pas cOlltianee en) celui quelqu'i1 
soil que a (auqueli est leg~re sa bouche (sa langue); tabourit i ih'ouri n 
ere our en iyre, Ie baton au dos (est pour Ie dos) de quieollque lie discer­
nant pas (manque de discernement). 

E « ceux que, celles qui) ne se dit que des personues et ne s'elllploie 
que suivi de la par!il'ule d «avec» et d'un nom propre d'homme ou de 
femme (ou d'un nom cOlllmun desigllant un homllle on une (emme deter­
mines). II sig-nifie «( ceux qui [sout] av£>c [Ull tel) (ceux qui habitent avec un 
tel, ceuxqui font partie du campementd'un tel); celles qui Isont] avec [une 
telle] (eelles qui habitent avec une telle, celles qui font partie du campe­
ment d'une telle) n. Le regime de d ne peut pas Nre un pludel (p. ex, 

6 
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« Ies fils d'un tel » ), ni une enumeration de noms (p . ex. (t Mousa et 
Amdep», il est toujours un nom propre stngutier d'hornme ou de femme 
ou un nom commun deslgnant clairemcnt une personne determinee 
(p. ex. (I ton Irere, ton rnari , ta sreur, ta Iernme, ton ami, l'amenouk{U, 
I'amrar, etc.). Le verbe dont Ii est sujet se met toujours au pluriel : au 
pluriel masculin si Ie regime de d est un nom d'homrne, au pluriel 
Ieminin s'Il est un nom de femme. Que Ie verbe soit au. masculin ou au 
feminin et que Ii se traduise par « ceux qui » ou par « celles qui », 
edesigue toutes les personnes, hommes et femmes, ayanl leur domicile 
au campement de la personne designee. (ex. ed jliousa egge/in, ceux qui 

avec Mousa onl change de campement (les gens qui-out leur domi­
avec Mousa out change leur campernent de place [tous, hommes et 

femmes, y compris ceux qui sont temporairern-nt absents du campement, 
solt que Mousa soit actuellement avec son campement, soit qu'Il en soil 
temporairement absentj ) ; ed emder egUJr" ceux qui [sont] avec Amde]' 
sont partis (les gens qui ont leur domicile avec Amder sont par tis) ; ed 
rekammart ousened-d, celles qui [sont] avec Takammart sont arrlvees 
icl (Ies gens qui ont leur domicile avec Takammart sont arrives ici); 
rna (J~n Ii Ii Ddssin? qu'ont fait (que font, comment vont, OU sont) celles 
qui [sont] avec Dassin ? (comment vont , OU sont les gens qui ont leur 
domicile avec Dlissin ?) ; e d Abede e/)ly~men, ceux qui [sont] avpc EbMe 
restent (Ies gens aui ont leur domicile aveC EbMe restent fou ils sont, 

sans bougerJ ). 

Ce Qui (Ia chose determinee qui, line chose deterlllinee3' 
). ce que (1a chose determinee que. une chose deter­

minee que) , · . llOua. 

Ce qui (Ia chose quelconque qui, la chose quelqu'elle soit 
qui, une chose quelconque qui, une chose ql.lelqu'elle soit 

ce que (Ia chose quelconque que, la chose quplqu'elle 
soit que', une chose quelconqueque, une chose quelqu'('l1p 
soit que); quoi qui (quelque chose qui), quoi que quelquc 
chose que)· , , .. . , .. ' . 11 

P.OU(l.Lc lieu qui. Ie lieu que; un lieu 
Le lieu [quelqu'i1 soit] qui, Ie lipu r 

lieu [quelqu'i1 soilJ qui, un lieu [quelqu'il soil] que; en 
quelque lieu ou, , . , .. " e 

.4oulL s'emploie accompagne d'un verbe dont it est sujet ou r(~girne 
direct ou indirect. ou d'uIl substantif, ou d'UD pronolll affixe depeudant 

.:
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des noms. Lorsq:ue aoua est regime indirect d'un verbe, it peut etre 
aeoornpagne d'une preposition (telle que (I a. dans, avec, sur, etc. »). 

Les verbes dont aoua est sujet se placent apres lui et se mettent au 
participe ; ceux dont aoua est regime direct cu indirect se plaeent apres 
lui et se mettent il l'iudicatif. Lorsque, cornme regime indirect d'un 
verbe, (lOuU est accompagne d'une preposition, celle-oi se place apres 
lui. Voir ci-dessous les regles sur I'emploi des divers temps du participe 
lorsqu'il a aoua pour sujet (L. Ill). 

Ex. : 1. (101111. mil. iemous ? ce qui (la chose deterrninee qui) 
etant tornbe, qu'est-ce '? (ce qui est tombe, qu'est-ce Y) ; 2. aoua ·irteken. 
tlkous in, ce qui (1a chose determinee qui) etant tombe, mon vase (ce 
est tornbe est mon vase); 3. aoua ibedcdm, maiemous ? ee qui (fa chose 
d eterminee qui) ayant ete (etant) debout, qu'est-ce ? (ee qui est debout, 
qu'est-ce j ) ; ~. aoua kaiiri"(louen, rna il'fflOUS? ce qui (la chose deter­
miuee qui) t'ayaut trouve, quest-oe ? ce qui t'a atteint, qu'eat-ce Y) ; 
~. aoua hiigl'uo'uen, unu-na, ce qui (la chose determinee qui) rn'ayant 
trouve, une maladle (ce qui m'a attelnt est une maladie) ; 6. aoua iouden 
(iar aman, e5sdnef;, ly; c : qui (Ia chose deterrninee qui) etant tornbe dans 
l'eau, [e Ie sais rce qui est tombe dans l'eau, je Ie sais); 7. aoua ioutjJ!n 
abtal. ce qui (Ia chose dtHerminee qui) est tOlllbee, une pierre (ce qui est 
tombe est une pierre) Si dans les 7 exemples precedents 011 remplacait 
aoua «ce qui (1a chose determinee quil, etc. » par a « ce qui (1a chose 
quelconque qui) etc. I), ce ser,ait une faute et les phrases n'auraient pas 
de sens. 11 en est autrement des 22 exemples ci-dessous; si on y rem pla­
caH aoua par a, les phrases seraient correctes rnais leur'sens serait 
dilJerent. - 1. iwua iouteren. ?'1)j: /j;, ce qui (une chose determinee qui) 
ayant ete «Hant) bon. je (aime (une chose est bonne, je I'aime); 2. inn i 
aoua ichchet}.en, il m'a dH ce q'ui (une chose determinee qui) ayant ete 
(etant) mauvais (i1 m'a dit une cbose (une parole) qui est mauvaise); 
:1. Uoaa irJd. ner oua-h, ce que (1a chose determinee que) it a fait, Ie voila 
l1a chose qu'it a fait~, la v<rilil); ~. our essiner aoua irma, je ue sais. pas 
ce qu'c (Ia chose determinee que) iI a dit (je ne sais pas la chose qu'iJ a 
dite) ; 5. .~e"'en i aoua hdkik{ti, montre-moi ce que (Ia chose deterllliuee 
que) il fa donne (montre-moi la chose qu'il L'a donnee) ; 6. aoua s 
ner oua-h, ce que (la chose determinee que) il j'aj entendu (ce il quoi j'ai 
entendu, ce flue rai entendu) (1), Ie void (Ia chose que fai entendue, la 
voici) ; 7. aoua s ilk;;m, igrrlou i, ce que (Ia chose deterrninee que) a. il a 
suivi (ce il quoi il a sui vi, de qu'lI a suivi) (1), il 1'a trouve (ce au'it a 

(1) Les verbes esel. entendre et elkem, suivl'e. gOllvernellt Ie datiL 
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poursuivi, if l'a trouve) ; 8, our tssiner aoua (oua il'f$,M~IJ,. je ne sa is pas 
ce que (la chose determinee que) sur (sur quoi) il est assis (je ne sais 
pas la chose sur laquelle il est assis) , 9. iikous. Otw tssmer aoua dar iknii, 
le vase, je ne sais pas ce que (Ia chose determinee 'que) dans (ce vase quoij 
it a ete tail (je ne sais pas Ia chose avec laquelle if a ele fait); 10. our 
tssiner aoua daou insa. je ne sais pas ce que (la chose dfitermim\e que) 
so us (SOUS quai) iI a couche (je ne sais pas la chose sous laquelle il a 
couche) ; 11. Mnneier aoua ebededen dar abarelf,lf,a. je vois ce qui (la 
chose deterrninee qui) ayant etc (etant) debout dans Ie chemin (je vois la 
chose qui est debout dans Ie chemiu) : 12. our essiner aoua iemou,~, [e ne 
sa is pas ce que (La chose deterrninee que) if est (je ne sais pas ce 
estl ; 13, aoua iktt~ben. niJipiy f!;, ce qui (la chose determinee qui) ayant lile 
(etant) eerit, je l'ai vu (ce qui est ecrit, [e l'ai vu) : 14. tsltr i aouaiourjen 
dar aman, j'ai entendu a ce qui (j'ai enlendu ce qui, j'ai enlendu la chose 
determinee qui) etant tombee dans l'eau (j'ai enteudu ce qui est tombe 
dans l'eau) ; Hi. aoua innii MOu,.5a, eflliseiy f!;, ce que (la chose detcrrninee 
que) a dit Mousa, je Ie crois : Hi. aOl~a tenniJm, e.5Sallef!; /i;. ee que tla 
chose deterrninee que) vous avez dit, je le sais : 17. aoua tega /.itmet 
lrl-I'tr, OUl' ekkouler. ce que (Ia chose determines que) a fait cette femme, 
d. je n'ai pas saud (la chose qu'a faite cette femme, je n'en ai pas souci) ; 
18, aona 'ialen dar emnr15in. our ekkou~er, ce qui (Ia chose determinee 
qui) etant parti de dans mes chameaux, je n'ai pas soud (ce qui est parti 
d'entre meg chameaux. je n'en ai pas saud) ; 19. aoua, nnen, our eMtOuler. 
ce que (la chose determinee que) ils ant dit; je n'ai pas souci (la chose 
qu'ils ont dite, je n'ell ai pas saud); 20. aouaiglen, our ekkouler, a.oua 
ief$,!yimen, o'ur ekk01~ler, ce qui (la chose determinee qui) etant parti, je 
n'ai pas saud: ce qui (la chose determinee qui) etant reste, je n'ai (las 
souci (Ia chose qui est partie, je n'en ai pas souci; la' chose qui est 
restee, je n'en ai pas souci) ; 21. aoua il'tek.J'n, ou tt e. tke/er, ce qui (la 
chose dlHerminee qui) etant tombr\, je ne Ie leverai pas (la chose qui est 
tombee, je n" la ramasserai pasl ; 22, aoua ikmen, tksane~ ~. ce qui (une 
chose determinee qui) ayant fait mal (faisant mal) je Ie hais (une'chose 
qui fait mal, je la hais). Voir plus bas, a l'article a, Ie sens qu'ont les 
22 exemples precedents lorsqu'on y remolace aoua par a; aoua-h n Mou,sa, 
aoua-h, ce qui de MOllsa, ceci (c'est la propriete de MOllsa, ced) ; ermiJser 
aoua n Dassin, oitr aoua n iimder, j'ai pris ce qui de IM.ssin, j'ai laisse ce 
qui d'Amder (j'ai pris ce qui est a Dl1ssin, j'ai laisse ce qui est a Amder); 
aoua hin, aoua~rer" ce qui de moi, ceci (c'est rna propriete, ceci); trmes 
aoua nnek, ei aoua nnit, prends ce qui de toi. laisse ce qui de lui (prends 
ce aui est a toi, laisse ce qui est a lui). 
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A ne s'emploie qu'accornpagne d'un yerbe dont il peut etre sujet, 
regime direct ou regime indirect Lor squ'il est regime indirect d'un 
verbe, iI peut Mre accompagne d'une preposition (tel Ie que « a, dans, 
avec, sur » ). 

Les verbes dont a est sujet se placeut apres lui et se mettent au 
participe; eeux dont It est reghue direct au indirect se placent apres lui 
et se mettent a l'indieatil. Lorsque , cornme regime indirect d'un verbe, 
a est aecornpagns d'une preposition, celle-d se place apres lui. Voir 
ci-dessous les regles sur l'emploi des divers temps du participe lorsqu'Il 
a a pour sujet (L. Ill). 

Ex. 1. dkm/'sin a 'irteken, mon vase [est] ce qui (la chose quelqu'elle 
soil qui) etant touibe (C'EST man vase QUI est tombe) ; 2. uuii; ta-I'er ent 
a dariaU1, ce mois-ci (est] pe que (la chose quelqu'elle soit que) dans 
(dans lequel) if est parti (C'EST dans ce mois-ci QU'IL est parti); 3. am/, 
Adem ten a ibeddden, une persoune [est] ee qui (la chose quelqu'elle 
soit qui) etant debout (C'EST une personne Ql:1 est debout}; 4. unsrnaie; 
a. hii!jraouen, une maladie [est) ce qui (la chose queJqu'elle soit qui) 
m'ayant trouve (C'EST une maladie QIJI rn'a atteinl) ; ;\. haret ou(1:rer, nek 
a s tiMd, cette chose-d, rnoi I je suis J ce que (la chose queJqu'elle soit 
que) a (ce a quoi) il I'a donne (cette chose-ci, C'J;~ST il moi QU'IL l'a 
donllee); 6. nek a ten innen, moi (ie suis J ce qui (Ia chose quelqu'elle 
soil qui) les ayalll dils (l'ayant dil) (C'EST moi QUI l'ai dil);. 7. abla~ £t 

iou(len, une pierre [est] ce qui (la chose quelqu'elle soil qui) etant 
tOlIlbee (C'J;~ST uue pierre QUI esl lornbee). Si dans les 7 exemples prece­
dents, on remplacail a. « ce qui (Ia chose quelconque qui), etc,» par aoulL . 
(I ce qui (la chose delerminee qui). elc. l). ce serait une faute et Jes 
phrases u'auraienl pas de sens. lJ en est autrement de~ 22 exemples 
ci-dessous; si on y remplayait (l par aoua. les phrases seraient correctes, 
mais leur sens ,;erait dillerent. - 1. a ioularm, rtf$, /j;, ce qui (la cbose 
quelqu'elle soil qui) etant bon. je J'ail\le (ce qui est bon, quoi que ce soit, 
je l'alme; lout ce qui est bon. je ('aime); '2. inn i l1ichchdrjen, il llI'a dtt 
ce qui (la chose quelqu'e([e soit qui) elant mauvais (il m:a dit ce qui est 
mauvais. quoi que ce soil; illll'a dil tout ce qu'oll peul dire de mauvais); 
3. a ilia. nel' ona-h, ce que (Ia chose quelqu'elJe '>oil que i il a fait, Ie 
voila (ce qu'il a fait. quoi que ce soil, Ie voila; tout ce qu'il a fait. Ie 
voila); 4 onr essiner a inna, je ne sai« pas ce que (Ja chose quelqu'elle 
soit que) il a dit (ie ne sa is pas ce qu'il a dit. ({uoi que ce soit); 5. seken 
i a hdk ikfa, mOlllre-moi ce que (Ia chose ({uelqu'elle soit que) il t'a 
donm; (montre-mol ce qu'il I'a donne, quol que ce soil).; 6. a " f"tir. tlfr 
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ouo-h, ce que (la chose quelqu'elle soit que) a (ce a quoi, ce que) j'ai 
entendu, Ie voici (quoi que j'ai entendu, Ie voici ; tout ce que j'ai 
eutendu, le void); 7. a s ilkem,igraou t, ee que (Ia chose qual­

soit que) il (ce il quoi, ce que) it a suivi. il l'a trouve (quoi 
alt poursuivi. il l'a trouve) ; 8, our e.~siner a {oull ie/f,fpim. je ne 

sais pas ce que (la chose quelqu'elle soit que) sur (ce sur quoi) ilest 
assis (je ne sais pas ce sur quoi il est quoi que ce soil); 9. iikou«; 
our e.~.~ine?· a ih:na. Ie vase, jf' ne sail" pas co qUe (la chose quelqu'elle 
soit que) dans dans quoi. ce avec quoi) il a ete fail (le vase. je ne 
sais uas avec quoi il a cte fait, quoi que ce soit) : 10. ow' es,~iner II daou 

lie sail" pas ee que (la chose quelqu'elle soit que) SOUl" (ce sous 
il a couehe (je ne sais pas ce sous quoi il a couehe, quoi que ce 

soit) ; 11, hilnne1er a ibedilden dar ii.b(LI'efpfpll jf' vois ce qui (une chose 
queleonque qui) etant debout dens Ie chemin (je vois 'quelque chose de 
debout dans le chemin); 1:2, our essiner n iemous. je ne sais pas ce que 
(la chose quelqu'elle soit que) c'est (je [Ie sais pas ce que c'est, quoi que 
ce suit i ; 13. a. 1h:Uiben, neie1), /jl, oe qui (Ill chose quelqu'elle soit qui) etant 
eorit, je lai su (quni qui snit eedt, je rai vu; tout ce qui est ecrit. je 
I'ai vu) ; 14, i a iou(jen (tar a:mnn fai entendu a ce qui (j'ai entendu 
une chose quelconque qui) (Hant tombe dans I'eau (fai entendu quelque 
chose qui est ,tomb,; dans l'eau); 15. a innii LVousa, efUisefp iI" ce que 
(quoi que. quelque chose que) a dit Mo"usa, jele crois (quoi qu'ait dit 
Mousa, ie II' crois): 16. (t lennem, essane/f, fr" ce que (quelque chose que) 
vous avez dit. ie Ie sail" (quoi que vous ayez dit. ie Ie sais); 17. a 
tamef, Iii -tel', ow' eh:h;ouler. ce que (quelque cbose que) a fait ceUe femme­
ci. je lI'a! pas souci (quoi qu'ait fait cette femme. je lI'en ai pas sQud): 18. 
a/illeli da.r emll.us in, Ollt ekl.:ouier, ce qui (quelque cllose qUi) Clallt 
d'entre mes chameaux. je n'ai pas soud (quoi qui soit parti d'entre Illes 
cha:ueallx, je n'en ai pas soucL ; 19. a nnen, ow' ekkouler, ce que (quel­
que ehose que) ils ont dit, ie n'ai pas souci (quoi qu'ils aient dit, je n'en 
ai pas souci) : 20. (L iglen, our ekkouler; a ielfMriien, OUt ekkouter, ce 
(quelque chose qui) etant parti, ie lI'ai pas souci; ce qui (quelque chose 
qui) etant resle, ie n'ai pas souci (quoi que ce soit qui soil parti, ie [I'en 
ai pas soud; quoi que ce soit qui soit reste, ie n'en ai pas souei). zl. 
n Irlekm, ou tt e tkeler, ce qui (quelque chose qlli) ctant lombe, je lie 
Ie Jeverai I,as (quoi que ce soit qui soit tombe. je ne Ie ramasserai 
pas): 22, a iklllUII, Iksdn(1), /f,. ce qUi (Ia chose quelqu'elle soil qui) 
faisant mal. ie Ie hais (ce qui fait mal. quoi que ce soit. je Ie hais; 
tout ce qUi fail mal. je Ie hais). Comme on Ie vili! par II'S 7 exemples 
de la 1" serif'. a sert souvent a rendre I'expression frallyaise (( c'est.,. 
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qui; o'est .. que ». Les exemples de la 2+ serie montreut que a est 
souvent synonyme de aoua ... aiemoUs. «( ce qui (Ia chose deter­
minee qui)... quol que ce solt (aoua ioulerm a iemoits, rU~ 1)" ceI) 

qui ayant ete (etant ) bon,. quoi que ce soil, [e l'aime) : dans II'S 
examples de la 2' serie 1, 2, 3, 4, 5,6, 7, 8,9, 10, 13, 15. Hi, 17. 18. 19, 
20, 21, 22, on peut rem placer a par aoua, .. a iemous. Sou vent aussi 
a est synonyme de aoua .. ,imda ( ce qui (Ia chose deterrninee 
est fini (est tout entier) II (aoua iouli!ren imda, l'i/f, If, -ce qui ayant ete 
(etant) bon iI est entier (tout entier), je I'aime (tout ee qui est bon, j!' 
I'aimej ) ; dans II'S exemples de la 2' serie 1,2.3,5,6, 7, 1:3, 15,16, 17, 
18, 19. 20,21,22. on peut rem placer a par aoua ... imda, Quelquefois a 
est synonyme de luiret fen « une chose JJ (Mlnneier naret ien ibeduden dar 
dba1'e1),lfo, je vols une chose etant debout dans Ie chemin (ie vois quelque 
chose debout dans Ie chemim ) : dans les exemples de 'Ia 2' serie 11, 
14, on peut remplacer a par haret ien. 

EoulL est toujours masculin singulier. II ne s'emploie qu'acoompagus 
d'un verbe, dont il peut etre sujet. ou regime direct ou indirect. Lorsque 
eoua est regime indirect d'ull verbe, il peut etre accompagne des prepo­
sitions s. it (preposition du datil), dennerj, au-dessus de. daou, SOUS, daT, 
dans. ridl, devant. (tenet'. derriere, {onlt, sur, row', chez, s, dans. chez, 
v~rs. il, Les verbes donI. foua est sujet se placent apl'es lui et se mettent 
toujours au participe; ceux dont il est regime direct ou indirect se 

apres lui et se mettent il /'indicatif. LOI'sque, comme regime 
indirect d'un verbe, /;oua est accompagne d'une preposition, celie ci se 

apres lui. 

Ex. 1. dar eo11,a {el'(Jren O1~-in·der tezzeied. lais accroupir [ton 
chameauJ dans Ie lieu qui etanl facile celui-Ia que tu connais (dans ce 
lieu-Iii facile a la rnarche que lu c.onnais); 2, ekk eouainei ekli end allel, 
va au lieu qu'a vu I'esclave hier; 3. erimi eoua kk~n eddounet, tekket t, 
cherche Ie lieu que sont alles a (auquel sont alles) les gens, va a lui 
(et vas-y); 4. iOIJ,ar em~a ouerel'. il est sur Ie lieu que j'ai ete sur (Ie lieu 
sur lequel j'ai ete); 5. a,ouq. eoua hdk ennir, atteins Ie lieu que ie t'ai 
dit; 6.insa dennerj eoun dag ensir. il a couclle au-dessus du lieu que 
sous (du lieu sous lequel) j'ai couche (en amont du lieu' en aval duquel 
j'ai couche); 7. i(tan dag eoua denneg ezzerer, il fait paUre sous Ie lieu 
que au-dessus de (sous Ie lieu au-dessus duquel) fai habite (en aval du 
lieu ell amont duquel fai habite): 8. oilr tiikouba hin dag eoua {oult 
eklh', j'ai laisse mon epee sous Ie lieu que sur (sur lequel) j'ai passe les 
heures du milieu du iour (au pied du lieu f cleve] sur lequel, etc,); 
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9.ih\k eoua denneg dener, il est aile au lieu que au-dessus de (au lieu
 
au-dessus duquel) j'ai fait paitre; 10. ioua d ensen enr) eftof/., oien d es
 
amis in, Ie lieu que dans (dans lequel) its ont couehe la nuit deruiere,
 
ils ont laisse dans lui mon chameau ; 11. egmi aner eoua d ellen sar'it'en,
 
ed es ensegen, cherche-nous UII Iieu que dans (dans lequel) out ete
 
des morceaux de bois, nous Ierons accroupirdans lui! nos ehameaux 1;
 
12., ekk eoua d elliin dman. e d es enkel, va a un lieu que dans (dans
 
lequel) a ete (est) de l'eau , nous passerous les heures du milieu du jour
 
dans lui. Si, dans les 12 exemples precedents, on remplacait eoua « Ie
 
lieu qui, etc. » par e « le lieu [quelqu'il soit J qui, etc. », ce serait une
 
faute et les phrases n'auraient pas de sens. II en est autrement des
 
() exemples cl-dessous ; si on y remplaeait eoua par e, les phrases
 
seraient correctes, mais leur sens serait different. - 1. eden dar coua
 

Iais paitre dans Ie lieu qui etant facile (qui est ladle 3 la mar­

che) (ou : dans un lieu qui est facile a Ia marche) : 2. ekk eoua nehsle»,
 
sejen Ii es, va au lieu qui etant facile (qui est facile a la marche), Iais
 
accroupir [ton charneau J dans lui (ou : va a un lieu qui, etc.); 3. aout}..
 
dar cdrar eoua ·iuultin. e{fer des, atteins dans la montagne Ie lieu qui
 
etant dimcile (3 la marche), cache dans lui [ce que tu veux mettl'e en
 
reserve J (atteins dans la montagne Ie lieu qui est dimci/e, etc. (ou : un
 
lieu aui est dimcile, etc.»); 4. euua ikk, ek/ril), 1)" Ie lieu que iI est aile a
 

il est aile), j'y snis aile; 5. eoua tekkid ekk e, Ie lieu que tn vas
 
11 (auquel tu vas), va a lui (vas-y). Voir plus bas, a l'article e, Ie sens
 
qu'ont les 5 exemples precedents, lorsqu'on y rem place euua par P.
 

l~ esl toujours masculin singulier, II ne s'emploie qu'accompagne d'un 
• verbe,	 donI iI peut etre sujet ou regime direct ou indirect. Lorsqu'i1 est 
sujel, it signifie « Ie Iif\U quelqu'il soil qui, un lieu quelqu'il soit qui»; 
1~"Mn'i1 est regime direct, it slgnllie «( Ie lieu quelqu'it soit que, un lieu 

soit que » ; lorsqu'it est regime indirect.. it signilie «( en quelque
 
lieu OU». IIn'est jarnals aceompagnf' de particules. Les verbes dont Ii est
 
sujet se placent apres lui et se mettent I.oujours au participe; ceux dont
 
il est regime direct ou indirect se placent apres lui et se mettent Ii
 

. I'indicaliL 
Ex. 1. eimel ales, ekk e, en quelque lieu OU a ete (rstl un hOlllme. va a
 

lui (en quelque lieu que soit un homme (partout OU il Y a un homme) va
 
Ie trouver) , 2. cill iibal'ad, SedOl$ t, en quelque lieu ou a ete (est) en
 
garcon, reuuis-Ie (en qnelque lieu que soit un garcon (partout oil II y a
 
un garcon) reunis-Ie; 3. ell~net temejJal,itllkk 'tnet, en quelque lieu oil
 
sonl de jolies femmes, il va chez elles (en quelque lieu que soient
 
tout OU sont) de jolies femmes, il va chez elles); 4. eill imzad,
 

.. ". 

"," ,~ 

- 89­

en quelque lieu ou a ete (est) un violon, il va il lui (en quelque lieu que 
soit (partout ou est) un violon, il va aupres de lui); 5. aoui aner ed 
isar'il'en eWin, spporte-nous icl des morceaux de bois en quelque lieu ou 
lls ont ete (sont) (en quelque lieu qu'ils soieut, en quelque lieu qu'il y en 
ail) ; 6. aoui i daman, e liin, apporte-moi ici de l'eau en quelque lieu ou 
elle a ete (est) (en quelque lieu qu'elle soit, en quelque lleuqu'il y en al t); 
7. sedou:asen tikh eina, reunls-Ieur du lait en quelque lieu OU il a ete 

(en quelque lieu qu'il soit, en quelque lieu qu'il y en ail). Si , dans 
les 7 exemples precedents, on remplaeait e «( Ie lieu [quelqu'il 
etc. » par eoua « Ie lieu qui, etc. », ce serait une Iaute et les 
n'auraient pas de sens. II en est autrement des 5 exemples ci-dessous : sl 
on y remplacait epar P01.W, les phrases seraient correctes, mais leur sens 
sera it different. 1. e(il'll dar e/~I'(jreH, Iais pattre dans un lieu quelqu'il 
soit qui etant facile (qui soit facile Ii la marcher: 2. rkk enphUm. se,qen d. 

.es, va dans un lieu quelqu'Il soil	 etant Iacile (qui soit Iaeile it la marcher, 
fais aecroupir dans lui [ton chameau] : 3. a.our! tiur edl'aJ'(jioulr~n, p,frer d 
es, atteins dans la montag-ne un lieu quelqu'il soit qui etant difficile 
soil difficile iJ. la marr.he), cache dans lui [ce que tu veux IllPHre en 
reserve]; 4. e'ikh:, ekkilp k, Ie lieu quelqu'il SOIl que it est aile a (auquel 
ihesl aile), j'y suis alle (en quelque lien qu'il soit aile, j'y suis aile): :> 
etekkid, /'kk e, Ie lieu quelqu'it soit que tu vas a (auquel tu vas). vas-y 
(en quelque lieu que tu ailles (que tu venilles aller). "as-y), 

4, Un, un certain quelqu'u~l; un qui, un quP_. , .. ' .. ,' '" iell 

Uue. une certaine, quelqu'une: une qui. une que., .. , . iet 
Des, certains, quelques, quelques-uns' cerlains 

certains que, qut'lques-uns qui. quelques uns que .. 
Des-, certaines, quelques, quelques-unes: certaines qui. 

cl~daines quP, quelqups-uues qui, quelqupsunes que. tiiu(i 

1m, if! sont les noms de Ilombre « un. une »: its lonl IOIlClion de 
pronoms indetinis. ·len, iet, oaiio<J" li~o(i s'rillploient accolllpagnes de 
verbes. dout ils sont sujets, regimes directs, ou n'gimes illdirt'c1s: ils 
s'emploient accompagr:es de substantifs, avec lesquels ils s'accordent en 
genre et en Ilombre comme des adjectils; ils ne s'emploient pas aceol\l­
pagnI's des pronollls atlixes dependant des noms; ils s'cmploienl accoJll­
pagnes de prepositions (telles que (1 a, dans, avec, chez, ete »). 

Lorsque ien. let. etc. a Ie sens de (( un, UII certain. quelqu'un, des. 
certains, quelques, quelques-uns », s'il cst sujet d'ull verbe, celui-ci se 

ad libitum avant ou apras lui el se lIlet a \'indica til : s'il esl 
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direct ou indirect d'un verbe, il se place apres Ie verbe, Lorsque ien, 
etc. a le sens de « un qui, un que; certains qui, certains que, quelques­
uns qui, quelques-una que •. s'i! est sujet d'uu verbe, celui-oi se place 
apres lui et se met au participe; s'il CRt regime direct ou indirect d'un 
verbe, Ie verbe se place avant lui et se met 3 I'indicatif. Lorsque ien, iet, 
etc. est accornpagne de prepositions, celles-ei se placent avant lui lors-

a le sens de « un, un certain, quelqu'un », et apres lui lorsqu'il a 
le sens de « un qui, un que I). Lorsque ien, iet. etc. accompagne un 
substantil. iI se met ad libitum avant ou apres lui; iI est plus elegant 
de uiettre ien, etc. apres le nom. 

Ex. len inni, un m'a dit (quelqu'un m'a dit): £ellni iet, m'a dit une 
(une femme m'a dit); ouiio(1 eknesen. certains se sont disputes; ekne.met 

s" sont disputees quelques unes (quelques femmes); ne'ier ien dar 
dhen, ['ai vu quelqu'un dans la tente ; neier iiioii ekndsn'in, j'ai vu 
quelques-uues (quelques femmes) qui se disputant (qui se disputaient) ; . 
eUcamer i ·ien iroudlen, je suis a un (je suis quelqu'un) qui fuyant (qui 
tuiti ; ekf It/ious i ouiiolj, Mn'in donne le vase 3 certains qui etant 
dans (qui sont dans) la teute : i li'ioQ eknasn'in, fai entendu 3 
quelques-unes (j'ai entendu quelques femmes) qui se disputant (qui se 
disputaient)..- Neier 'ien dtes (ou mieux; neier ate.~ien), fai vu un 
bOll1me; iel. ti'ime~ tous-ed (ou mieux : titme~ 'iet tolts-ed) , une femme est 
arrivee ici; ekkir iiiol,l tirjiQ'in (ou Illieux ; ekktr lilj,iQ.l.1b fiiOl)), je suis 
aile chez certaines femmes; ~nsir rcn.j,J' ouiioQ midden (ou mieux : enstr 
rour midden O1tiioQ,). fai coucbe cbez cerlains bommes; dar; ouiiod 
ibldlen (ou mieux: 'day ebldlen ouiiolj), j'ai passe les heures du milieu 
du jour sous certaines pierres (sous certains rocbers) ;iljJin dar 
tanrtir'in (au mieux: dar tanrdrin t'iiol,i), il fait paltre dans certaines 
ravines. - NiJier JlfoltSa rondel, fai vu Mo'usa chez une (cbez une femme) ; 
egrllouer amis ennek rOUt' ien, j'ai trouve lon cbameau cbez un (chez un 
homme) ;igta d ouiio(l, il est parti avec quelques-uns (quelques hommes); 
ifel-d berintiioQ, il a quitte ici (il est venu de) vers certaines I femmes]. ­
len ed-iousen en!) ahet iO i isatan, un qui etanl arrive bier m'a tait des 
nouvelles (un bomme qui est arrive hier m'a donne des nouvelles); iet 
te!-ilet en(l ahel toi iLkous oWl-rer, une qui etallt partie hier a laisse ce 
vase (une femme qui est partie hier, etc.), -- Ouiiolj neier enlj ahel,!jen 
i 'i.~aWI" certains que j'ai vus hier m'ont fait (donne) des nouvelles; 

hanneier Qd.nnin, ow' essiner a mousnet, certaines que je vois faisant 
je ne sais pas ce qU'elles sont (qui elles sonO. len rour en.~ir 

iisaUzn. tin que (:hez (un cbez lequel) rai couche m'a fait (donn,,) des 
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nouvelles; ien s etkamer. 01.1. t teneied t un il tun auquel) je suis (un 
que je suis). ne l'as-tu pas vu? ti/Ol,l rom' ek-teneti iikh, certaines 
que chez (certaines femmes chez lesquell j'ai passe Ies h-ures du 
milieu du jour mont donne du lait. 

!)Il tout. ,... . . ak 

Ak ne s'emploie qu'accompagne d'un substantil, du pronom relatll O'WI, 

ta. oui, ti suivi d'un verbe, du pronom indeflni ien, iet. 
d'un nom de nornbre cardinal ou ordinal (ex. sernrnous, 01.1.0. n (OIUL 

s sel,iis»), de oui n, ti n. «( ceux de, celles de ) suivi d'un nom de nombre 
cardinal (mti n essin. ti n «( eeux qui sont 2, celles qui sont 3 »). 

Ak se place immediatement avant les mots qui l'accompagnent. II est 
invariable. Les mots qui l'accompagnent peuvent etre des masculins. des 
Mminins, des singuliers. des pluriels. 

Ex, nk dies, ekf e. chaque hornme, donne-lui; eg i ak tame~ tMonU 
ennU, Iais il chaque femme sa part; ak midden oui 'iougden'in ekleairn'in 
s dril ien., que tous les hommes qui ayant ete egaux (qui sont egaux 

en age J) s'asseuient d'un cote (que tous les honnnes egaux eo age 
s'asseoient d'un [rneuie ~ cote: c'est 3- dire: que lous les bomllles 

de divers c('Ms par groupes d'hommes egaux en age); ak 
Ii (mll!nin aOftrml ari/im. que loutes les lemmes ayant ete 

pareilles (ctan t· parei lies. [eomme condition]) soi('lIt sur un cote (que 
toules les femmes pareilles comllle condition se Uennent sur un [Illeme] 
cote; c.-a-d.: que toutes les femmes se tienllent de divers cotes par 
groupes de femmes de llicme condiliou [Ips nobles ellsemble. les 
ensemble, les esclaves ensemble, etc. ]) ; erimi row' ak (Ues amis, chercbe 
chez cbaque homme (dell1ande Ii cbaque homme) un cbameaO; elck ak 
telemf, va a chaque chamelle. AI. oua iren imsad, 'ikk 13, cbaque celui 
qui ayant aime Ie viololl, qu'it aille a lui (chacun aimant Ie violon qu'il 
y aille; que quiconque aime Ie violon y aille); Ilk 10 leglet teoltei hed. 
cbaque celie qui etant parlie a emporte du blp. (cbacune de cellI'S qui 
sont parties a ernporte du ble); ekk ale ovi (lenni/n, tao'uieri raul' ·'en Izkh, 
va a tous ceux ayant fail paHre, apporte de chez eux du lait (va 3 
chacun de crux qui font paHre, elc,); (lOui·d (1.kh rOU'r ak ti Ij,enn'in., 
apporte ici du lail de cbez toutes celles ayant fait paHre (de chez 
chaculll> de celles qui font paHre); ak oua neier tis. chaque celui 
que vu, je lui ai dit (chacun de ceux que fai vus. etc.); ak tn kkir 
tenl1 i. chaqul' celie quI' je suis aile chez (chacune de celles chez lesquelles 
JC suis aile) m'a dit; ak Olti rour ensk ele(en ~ Ilh:h. tous ceux que 
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chez j'ai oouehe (chacun de ceux chez lesquels j'ai couche) m'ont donne 
du lait ; ak ti. tl elif{tour lanet imzud, toutes celles que avec j'at fait 
compagnie out un'violon (chacune de celles avec lesquelles j'ai fait com­
pagnie avait un vlolon). - Ak ien enn as, chaque un (chacun) dis-lui; 
uk ouiio(l, ek( in foull man nesell, tous quelques-uris, donne-leur sur 
(pour) eux-mernes (chaque groupe d'hommes, donne-lui pour Iui-meme 
(pour son compte) }; ak tiio(l Uinet tirs«. toutes quelques-unes ont uue 
chevre (chaque groupe de femmes a une chevre). - Midden azounen; 
gen uk semmous am/is, uk semmous ami.~ (ou bien: yen ak oui n semmous 
amis, ak oui n semm"us amis), les homrnes out partage ; its ont fait 
ohaques cinq [ homrnes ] un chameau, chaques cinq [hommes ] un eharneau 
(ou bien: its ont fait chaques ceux de 15 (chaques ceux qui sont S) un 
ehameau, ohaques oeux de 15 (ehaques ceux qui sont 5) un cnameau) 
(c.-ii-d. les hommes ont partage : its ont fait [Ies parts ainsi ] : chaque 
groupe de:> un chameau, chaque groupe de ;; un chameau) : fimenoltkal 
iga i ak okkiJzet temcl'ouin Ilmra' (ou bien: amenoukal igd i ak oui n 
okkdzet lCmerouin amra!'). le roi a fait iI chaques 40 [homrnes J un. chef 
(ou bien: le roi a fait a chaques ceux de 40 (chaques eeux qui sont 40) 
un chef) (c.-ii-d. Ie roi a donne iI cbaque groupe de 40 hommes un chef). ­
Ouzan midden fault e.lsa es,a' (ik oua s e.~.sa ek( f, kerlebu, partage les 
bommes sur sept sept (par groupes de 7); ehaque celui que iI [est] sept 
(cbaque celui auquel est sept. chaque 7') donne-lui un pap talon (on pour­
rait dire: ak oua n essa. etc.. chaque celui de 7 (chaque celui qui est 7, 
chaque 7'): ti(tirjiin. uk ta 8 km14ct ek( pi tirse. les femmes, chaque celie 
que iI lest] trois (chaque celle iI qui est 3. chaque 3') donne-lui une 
cbevre (c.-ii-d. va de femme en femme], a chaque 3' donne un!' cheHe) 
(on pourrait dire: 11k til nkel'(1get, chaque celie de 3 (chaque celle qui 
est 3. chaque 3'). 

6' Chacun ; ehacun qui, ehacun que; aI,' iNl 

Chacune; chacune qui, chacune que; VUU'juv •••••••• uk ipt 

Chacuns; chacuns qui, chacuns que; chaques quelques-
uns (chaque groupe de quelques-uns) ; chaques quel­
ques-uns qui, chaques quelques-uns que: chaques: 
chaques quelques - . . . . . . . . . .. . ,. II k mdioQ, 

Chacunes ; chacunes qui. chacunes que; chaques 
ques-unes (chaque groupe de quelques-unes) : chaques 
quelques-ulles qui, chaques quelqueS-lines quI'; 
chaques; ehaques quelques.... '" ..... ". ' ... ak liio(} 

... 
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Akien, ak iet. 11k ouiio(l. ILk tiioQ, suit les memes regles que im, iet, 
()uiio(i tiiog. - Comme ien, iet. etc.. i1s s'emploient accompagnes de 
verbes, dont its sont sujets, regimes directs, ou regimes indirects ; ils 
s'emplolent aecornpagues de substantifs, avec Iesquels ils s'accordent en 
genre et en nombre comme des adjectils : ils ne s'emploient pas accom­
pagues des pronoms affixes dependant des noms; i1s s'ernploient aceom­
pagnes de prepositions (telle~ que (I a, dans. avec, chez, etc. » 

Lorsque ak im, ak iet, etc. a Ie seus de « chacun, chacune, chaques 
quelques-una, chaques quelques-unes I). s'il est sujet d'un verbe, celui-ci 
se place ad libitum avant ou apres lui et se met iI l'indicatif ; s'il est 
regime direct ou indirect d'un verhe. il I'll' place apres Ie verbe, Lorsque 
ak ien. ak iet, elc. a Ie sens de « chaoun qui. chacun que; chacune 
chacune que ; ehaques quelques-uns qui, chaques quelques- uns que; 
chaques quelques-unes qui, ehaques quelques-unes que », s'i1 est sujet 
d'un verbe, celui-ci I'll' place apres lui el I'll' met au participe ; s'Il est 

direct ou indirect d'un verbe, Ie verbe se place avant lui et I'll' 

met iI l'iudica tif, Lorsque ak ien, ak iet, etc. est aeeompagne de prepo­
sitions, celles-ci se placent avant lui lorsqu'il a ~e sews de (I chaoun, 
chacune. etc. », apres lui lorsqu'il a Ie sens de (I chacun qui chacun 
que. chacune qui, chacune que, etc. », Lorsque ak ien, ak iet, etc. 
accompagne un substantif. il I'll' met ad libitum avant ou apres lui; il 
est plus elegant de mettre ak ien. ak iet, etc. apres Ie nom. Ak 
ak liioQ, accompagnant un substantif peut avoir 2 sens : « chaques » ou 
« chaques quelques II (ok oU'iiog midden, enntr asen (ou mieux : midden 
ak ouiior}" enntr asen), chaques hommes je leur ai dit (chacun des 
hommes, je lui ai dil); ou bien: ehaques quelques hommes, etc. (chaque 
groupe de quelques hommes, etc.)); dans Ie 1" sens, 11k oui'ior}, est 
correct, mais peu elegant et peu employe, il constitue une longueur 
inutile. car iI est alors synonyme de ak (si J'exemple precedent est 
dans Ie 1" sens, iI est beaucoup mieux de dire ak midden, ~nnir asen) ; 
dans Ie 2' sens. IlkouiioQ, est d'un emploi frequent. Ak ien, ak iet accom­
pagnant un substantif est correct, mais peu elegant et peu employe, car 
c'est une longueur inutile, ak ien, ak iet etant dans ce cas synonyme de 
ak (ak iet tamet, ek(l/j; amis, chaque femme, je lui ai donne un cba­
meau (ou mieux : tamet ak iet ,; ou beaucoup mieux encore: nk til,met)). 

Ex. ak ien irii isaldn. chacun m'a fait (donne) des nouvelles; ekktr ak 
iet, ennir as, je suis aile iI chacune, je lui ai dil; egmi tikh row' ak 
ouiiOlt, cherche du lail chez chacuns (chez chacun, chpz 'chaque hom me) : 
ou bien: cherche du lait chez chaques quelques-uns (chez chaque groupe 
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de quelques hommes). - Ak iw ieouiien kaia, ekl .e alek ennit, chacun 
ayant apporte des bagages (chacun qui a apporte des bagages), 

donne-lui son salaire ; ak ouiiol! rilninimzad, ekkiln lJassin, chacuns qui 
ayant aime Ie violou (chacun de eeux qui aiment le violon) sont alles 
chez Dassin; ou bien: cnaque quelques-uns ayant aime, etc, (chaque 
groupe de quelques-uns qui aime. etc,); ak jet nei~t, ennir /ls, chacune 
que j'ai vue, je lui ai dit; ak tiiolj, ekkir, el(il), 1;,enet ered, chacunes que 
je suis alle chez (chacune de celles chez lesquelles je suis aile), je leur 
ai donne du ble ; ou bien: chaques quelques-unes que [e suis aile cbez , 
etc (chaque groupe de quelques- unes chez lequel je suis aile, etc.) : ab 
ien tour ensit, ekri1;, 1;, stans(ous, ohacun que chez (chacun chez lequel ) 
j'al couche. je lui ai donne une aiguille; ok tiiod, dar- egmeierr iikh, 
egraouel), 1;" cbacunes que de dans j'ai cherche du lait (chacunes de celles 
de dans lesquelles (desquelles) rai dernande du lait). je l'ai trouve 
ai reeu) ; ou. bien: chaques que lques-unes de dans lesquelles, etc. 
(chaque groupe de quelques-unes duquel, etc.I. - lnsa tour ak ien dar 
midden ou~rer, il a couche chez chacun de dans (d'entre) ces hummes-ci ; 
egnieier {lkh dot ak; iet, j'ai cherche (demande) du lait de dans (de) 
cbacune (chaque femme),. Akien dies il amis, chaque homme a un 
cbameau (ou mienx: dteN ok ien, etc, ; ou beauooup mieux : ok lUes);-
al. ouiioQ. midden ldn i,mnas, cbaques h<)mmes ont des chameaux (cbacun 
d'entre les bommes a des chameaux); ou bien: chaques quelques 
bommes, etc. (chaque groupe de quelques hommes, etc.). 

Ale ien, ak let, ak o1tiiotJ" ak tiiod" employes dans Ie se. de (( cbacun, 
chacun qui, cbacun que; cbacune, cbacuue qui, cbacune que; etc. » sont!. souvent accompagnes des mots d esen (l de daus eux (d'eux, d'entr'eux) I), 

d esenel ( de dans elles d'eIles, d'entr'elles) » (midllen, ak ·ien d esenr 
r inna. les bommes. chacun d'eux a dit : tid,id,in, ak liiot;l d es/mel egten~n 
L· our egr'iouen harel, les femmeschacunes d'<cntr'elles qui eUmt parties 

n'ont pas trouve chose (cbaeune d'entr'elles qui est partie n'a rien rrou) ; 
ou bien: chaques quelques-uoes d'entl,'elles qui etant parties, etc. 
tchaque groupe de quelques-unes d'entr'elles qui est parti, etc.) ;m'iddell, 
al~ oui'iod, d esen ren/in ,t/ou.~a elkemen as, II'S bommes, cbacuns d'entr'eux 
qui ayant aime Mohsa root suivi (chacun d'entr'eux qui aime Mousa I'a 
5uivi); ou bien: chaques quelques-uns d'entr'eux ayant aiffle, etc 
(chaque groupe de quelques-utIS d'entr'eux qui ailne Mausa, etc.); 
midde1i, ak owio!j, d dell ekMr, gil' asen isatll,n, les hommes. cbacuns 
d'eux que je suiS aile a (cbacun d'entr'eux auquel je suis aile), je leur 
ai fait (donne) des nouvelles; ou bien: chaques quelques-uns d'entr'eux 

.... 
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auxquels je suls aile. etc. (chaque groupe de quelques-nus d'entr'eux 
auquel je suls aile, etc.}; ti(li(lin, ak tiiol) d esenetrir, ekki~ Ipmel. les 
femmes, chacunes d'elles que j'aime, je vais a elles (II'S Iemmes. chacune 
d'entrelles que j'airne , je vals a elle); ou bien: les femmes, cheques 
quelques-uues d'entr'elles que j'aime, etc. (II'S femmes. chaquf groupe 
de quelques-unes d'entr'elles que j'aime, etc.) ; midden, 11k ien d psen 
four ensir 'ikri iikh, les hommes, chacun d'eux que 'chez (cbez 

couche m'a donne du lait : tilj,itJ,in, ak tiiotj. d I'senet. rou» ektir ouitne; 
imi;ad, les femmes, chacunes d'elles que chez j'ai passe II'S heures du 

milieu du jour (chacune des femmes chez [esquelles j'ai passe, etc) 
m'ont frappe du violon (m'ont [oue du violon); ou bien: II'S femmes, 
chaques quelqiies-unes que chez j'ai passe, 
groupe de quelques-unes chez lequel j'ai 

etc. 
etc.) ), 

(II'S femmes. chaque 

7' Aucun; aucun qUI, aucun que 
Aucune ; aucune qui, aucune que , , 

. 
. 

out ieu 
out iet 

Out i.en, ou/iet est compose de la particule o'nia « pas merne )) et de 
ien, iet ( un, une I). II u'a pas de pluriel. II s'ernploie accempagne de 
verbes, d'ont il est sujet, regime direct, au indirect; iI s'emploie 
accompagne de substanlifs siuguliers avec lesquels iI s'accorde en genre 
comme un adjectil; il ne s'emploie pas accollipagne des pronoms affixes 
dependant des noms: il s'emploie accompagne de prepositions (tt'lles 
que: « a, dans. avec, chez, elc. ))). 

Lorsqoe oul ien, out iel a Ie sens de « aucun. aucuue lJ. s'il accom­
pal.;'ne un verbe, celui-ci est tonjours precede de la parlicule OWl" (OU) 

« ne ... pas )) ; s'i1 est sujet de ce verbe, celui-ci se place ad libitulll avant 
ou apres lui etc. se met a I'indicalif (II est en general plus (lhjgant de 

• placer Ie verbe	 avant lui); s'il est regime direct au indirect, il se place 
apres Ie verbe. Lorsque out ien, out in a Ie sens de « aucun qui. aUCUll 

que; 811cune qui, ancune que », Ie verbe dont « qui, que) contenu dans 
O'uttl'lI, (JUt iet, est sujet. n'gime direct au indirect, n'est pas accom­

de our ( oe pas »), celui dont (( aucuD, aucune)1 contenu dans 
oul iw, out iel, est sujet, regime direct on regime indirect, est aCCom­
pagne de Our « ne pas I); Ie V< rbe dont (( qui, que ) de out ien, out 
est Slljel. se plaee apres lui et se met au participe; Ie verbe dont I( qui, 
que » est r()gime direct ou indirect se place apres lui et se 111et a I'in­
dicatif. Lorsque out ien, out iet, est accompagne de prepositions, celles-ci 
se placent avant lui lorsqu'i1 a Ie seus de « aucun qui, a'ucun que I). 

Lorsque out ien, out iet accompague un substantil, il se met ad libitum 
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avant au apres lui; il est beaucoup plus elegant et plus usite de mettre 
oulien, oul iet apres Ie nom. Lorsque oul ien n'est pas accompagne d'un 
suhstantit, il a souvent Ie sens de (I personne (pas une personne : saps 
distinction de sexe) I), (voir cl-dessous : 12'. maniere de rendre en 
tamAha~ olusieurs expressions Irancaises se rattachant aux pronoms 
indefinis ;'11'). Lorsque out ien" out iet n'sst pas accompagne d'un 
substantil, il a souvent Ie sens de « aucun homme. aucune femme)• (voir el-dessous, id. 12', 11'), 

Ex. out ien Our if/Ie (ou mieux : ow' iglf oul -ien) , aucun n'est parti 
(au: aucun hornme n 'est parti ; ou : personne n'est parti); our neier 
oul ien, je n'ai vu auoun (je n'en ai vu aucun : au : je n'ai " aucun 
homrne; ou: je n'al vu personne); OUl' etkimer i outim, [e ne snls Ii 
aucun (1) (je n'en suis aucuu ; all ; je ne suis aueun homme; ou : je ne 
suis personne) ; our ensir rour oul ien, je n'ai couche chez aucun (chez 
aucun hom me; au: chez personnel. Our' nder oulien ineien Jlfotl.~a, 

je n'ai vu aueun qui ayant vu Mousa (aucun homme qui ait vu Mousa ; 
ou : personae qui alt vu Mousa}; our neier out ien inei Mousa, je n'ai vu 
aucun que a vu Mousa (auoun homme qu'ait vu Mousa ; ou : personne 
qu'ait vu Mousaj : ow' neil~r out let ,) inna Afousa aoua-h, je n'ai vu 
aucune que a a dit Mo'usa cela (je n'ai vu aucune femme a laquelle' 
Mousa ait dit cela); our neier out iet raul' ikld Mou"a, je n'ai vu aueune 
'lIE chez a passe les heures du milieu du jour Mousa (je n'ai vu aucune 
femme chez laquelle MOtlsa ail passe, etc.). - Mi row' tensid? - roul' 
o'ul ien, chez qui as-tu couche? Chez aucun (chez personne);, mi dnr 
tesowl(ied? dar out ien, dans quoi regardes-tu '?) (que regardes-tu ?) ­
dans aucun (dans personne, personnel. - Our neier oul iet tame~ (ou 
mieux : our' ne-ier titmet out iet), je n'ai vu aucune ,femme; ow' eyriouer 
oul ten amis (ou mieux : amis out ien), je n'ai trouve aucun chameau. " 

8° Un certain lieu; un certain lieu qui, un certain lieu 
que; un certain lieu ou; dans un certain lieu; 
dans 'un certain lieu qui, dans un certain lieu que; 
dans un certain lieu oil. , .. im 

Id .•........•....... , , ,. st-h ien
 

{}I.-II ien est compose de la particule dl-h « ci, lil (proximile ou eloi­
gnement moderes) ) et de ien « un, un certain I). II n'a pas de pluriel. 

(1) Le verbe etkem. suivre, gouverne Ie daW, 

f
f .. 

- 97­

s'emploie qu'accompagne de verbes, dont il ~st sujet, direct, 
ou rezime indirect. Comme regime indirect des verbes, il se cons­
truire avec certaines partlcules (telles que « il, dans )) 

de la particule se-h « Iii (eloignement modere) ) et de ien, 
s'emploie exactement de la meme maniere que di-h ini, mais est beau­
coup moins usite que lui. Leurs sens sont 

Lorsque dt-h ien a Ie sens de « un certain lieu: dans un certain lieu », 
Ie verbe qui l'accompagne se met a l'indicatif ; si di~h ien est sujet, Ie 
verhe se place ad libitum avant ou apres lui Iii est en g:encral plus 
elegant 'de placer Ie verbe avant lui); si di-h ien est regime direct ou 
indirect, Ie verbe se place avant lui. Lorsque di-h ien a Ie sens de « un 
certain lieu qui, un certain lieu que, dans un certain lieu qui, dans un 
certain lieu que ». Ie verbe dont il eat sujet ou regime se place apres 
lui; sl d1-h ien est sujet, Ie verbo se met au particlpe : s'il est regime 
direct ou indirect, le verbe se met a l'iudicetit, Lorsque di-h 'ien a Ie 
sens de « un certain lieu oil, dans un certain lieu oil I), Ie verbe qui 
I'aceompagnc se met a l'indicatil. 

Ex. ekktr dt-h ien dar Cdrar, je suis aile a un certain lieu dans la 
montagne; ilia 1I'i·h ien, iflar im(ln nU, il est dans un certain lieu, il 
cache sapersonne (i1 se cache). - Ekkir di-h ien iouhazP'll, je suis aliI' a 
un certain lieu qui clant proche (qui est proche); iousd dl-h un han 

iI est arriYfi a un lieu que sont dans (dans lequel sont) des 
herbes; eslir i di-h ien UU~ken fddollnet, j'ai entendu il un certain lieu 

entendu un certain lieu. fai entendu parler d'un certain lieu) que 
vont habiluellement if les g'ens (auquelles gens vont heaucoup) : d'l.·h 'ien 
s Ie.~nd, lila lemol.ts, un certain lieu que a tu as entendu (auquel tu as 
entendu, que tu as entendu, dont tn as entendu parler), lju'cst-iJ (quel 
est-i1)? eslir i Ii'l.-h ien dar ichkan, fai entendu il un certain 
lieu (parler d'un certain lieu) que dans (dans lequel) ils ont trouve des 
berbes: ehken di·hien dar ezzaren (Juiio(i, ils sont alles a un certain 
lieu que dans (dans lequcl) habitent certains, llW tii-h ien 
if est dans un certain lieu qui ayant ete eloigne (qui cst eloiglle): ilMa 
dl-h ien hrln rlman. iI a couche dans un certain lieu que sont dans (dans 
lequel sout) des calix; ilia di-h ien dar iekMm ra,~ ennU, iI est dans un 
certain lieu que dans (dans lequel) il reste seulemcnt lui (il reste tout 

, seuD. - Neier di-h ien etlan lchki1n, j'al vu un certain lieu oil sont des 
berbes; il)an ({i,h ien elltln aman, il fait [Jaltre dans un certain lieu OU 
sout les eaux. 

11 y a une cireonslance OU dt-h ien ( Ie certain lieu, Ie certain 

JI:nri'r sri t 
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lieu qui, le certain lieu que, Ie certain lieu oil ». et Gil il peut etre 
aeeompagne d'un des pronoflls demoustratits o'ua-nT. ce.. , ci, ce, cet, 
aua-i-der, ce. .. oi, ce ... la, ce, cet, qui se place avant lui ou apres lui 
(il est plus elegant de mettre osui-rer , oua-i-der apres dt-II iett): c'est 
lorsqu'on repond 3 une phrase eontenant dt-h ien en se servant de la. 
merne expression dt-h ien (ex. fsiil' i h ien han echkan. DJ-h ien 
oua-rel', rna iemou,~? j'ai entendu a un certain lieu (j'ai enteudu un 
certain lieu, j'ai entendu parter d'un certain lieu) que sont dans (dans 
lequel sont) des herbes. - Ce certaln.Iieu-ci, qu'est-il '? (ce certain lieu" 
qn'est-il f] illd dar edral' (li-h ien han aman. Dt-hien oua-i-der, ou 
tt ezzeiel', est dans la montag-ne un certain lieu que ..st dans (dans 
lequel est) de l'eau, - Ce certain Ileu-Ia, je ne Ie cennais pas). 

, , ., ~ 01U1, tuuien (I. s. 111 tuuiet-: 
L autre; I autre qUI. I autre que; 11 0: 'ad': 'f9' 1 ,. , . r . p. lid"t mn, . p.

I autre ... qUI, I autre ... que..... , ti ""tin;,,,', . 

Un aulre; un autre (~ui, un autre I ien tuuien (I..~.iel ..~,:v., 
que; un autre... qUI, un autre \ m , p. ()uno!) tuuinin: 
que .. ' .,......... . i 1. p. liiod- halj,n'i11 ), 

2 

Cet au tre ci ; cet autre ci : cet ) O1Mi-rel' hai,lflt (f. s tii-rer 
~ulre-ci ~Ui, ?et autre-c! qu:; cet ~ h~(lel; m ~. ~1I~-rerh~14' 
autre ... CI aUI, cet autre .. CI que .. I mn, I. p./HI'! hadntnl. 

3 

4 Cel autre-ci, cet autre-Iii; eet autre ...
 
ci, cet aUlr~ ... I~ ; cet autre-~i qui, I
 
cet autre-In qUI, cet autre-or que, . lid
 , . 07ta t-: er /a en (Pie ). 
cet autre-Ia que; cel autre .. , CI \ '. .
 

qui, eel autre... 18 qui, cet autre..
 
ci que. cet autre... 13 que .. , .....
 

~i lId , I oua-d~ hagen (Nc.). 

6 Id ··················· I oua-at-h ha(Lenetc.). 

7 I Cet autrl'-Ia; cet aulre.,. Iii; cet) 
aulre-liI qui .. cet autre-Ia que; cet \ OU-~1I haqen 
alltrl' ... la qUI, cel autre... la que... 

I 

8 lId .............•....•............. 1 ou·'in-der hat;len (elc.).
 

" 
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9 " Ce qui est autrr- (I 'autre chose Idetf'r­
mi nee ]. une autre chose [deter- J 
mine!' I): Cf' qui est autre qui; ( 
ce qui est autre que (I'autre chose aoua 

,
 
l'autre chose que: une autre \
 

chose [determiner] qui. une autre 1
 
chose [determiuee ] que) .
 

10 I Autre chose (une ohose [quelconque, 
quelqu'clle soit ] autre), quelque J 
chose dautre Iquoi que ce soit]:! I L 

. til' i a U1( !'ft. au l re e Irose qUI, au re c ose que; , . 
quelque chose d'autre qui. rnu-l- . 
que chose d'autre que .... '" 

11 I Cette a u Ire chose-ci ; cette au tre! .' . ". rer
chose-ri qui. cette autre chose-ci (IOlla-ler

hadm ).
que , " . 

I 
I 121 Cetlp autre chose' ci. cette autre \ 

ohose-Ia ; cette autre chose-ci qui, ( 
cette autre chose lil qui. cette a i-der 
autre chose-ci que, certe autre 
chose-la que ..... I

!.", 
13 Id.. . .. ,... .. . ,...... I a·ili 

\ 
~ 

1~ Id.... I a-ai-h 

I 15 Cette autre chose la ; cette autre I 
. ~~~S~~~il q.lIi.:..c.et~e. ~~~r~ .c.l~o~e-l~ ) aOIl-lin harjen. 

I
 IHi Id.................. ." '. . .. I aO'I.t-in-del' ha(im.
 

Ces Hi expressions peuvent etre aceompagnees d'un verbe el l'U Nre 
sujet. regime direct.' ou regime iudirect. Elles pl'uvenl f,tre accompa­} 
gnees des pronoills alllxes d('pendanl des noms. Elles peuvent etre 
accompagnees de certaines prepositions (telles que: « il. dans. chez. 
sur, etc. l)). Les 8 premieres peuvent Clre accompagnees de substantils. 

Lorsque ces 16 expressions out Ie sellS de (( I'aulre: un autre' eel 

,
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autre-ci, cet autre... ci; eel autre-la , cet autre ... la ; ee qui est autre; 
autre chose, quelque chose d'autre ; cette autre chose-ci, cette autre 
ehose-la », si elles sont accompagnees d'u n verbe, elles se placent apres 
lui si elles sont regimes directs ou indirects, avant lui ou apres lui 
ad libitum si elles sont sujets (il est plus elegant de les placer apres Ie 
verbe) ; Ie verbe se met a I'indieatlt. Lorsque ces 16 expresslons.ont le 
sens de « l'autre qui, l'autre que. l'autre ... qui, l'autre ... que; un aulre 
qui, un autre que, un autre ... qui, un autre... que; eel autre-ci qui. o«t 
autre-ci que. etc.; cet autre-Ia qui, cet autre-Ia que, etc.; l'autre chose 

l'autre chose que. etc. ; autre chose qui. autre chose que, etc. ; cette 
autre chose-ci qui, eette autre chose-or que; cette autre chose-Iii 
cette autre chose-Ia que », si elles sont accompaguees d'un verbe. elles 
se placent avant lui ; Ie verbe SP met au participe si elles sent sujets, a 
findicatif si elles sont regimes directs ou indirects. Ces 16 expressions 
peuvent etre suivies des pronoms affixes dependant des noms, en quel­
que sens qu'elles soteut employees, qu'elles accompagneut des verbes ou 

aocompagnent des noms. a I'exception de ahru)en qui ne peut 
etre aecompagne de pronoms affixes. Le pronom afflxe se place toujours 
imuu5diatement apres hfujen. Lorsquc ces Hi expressions sont accompa­
gnces d'une preposition, celle-ci se place avant elles lorsqu'elles ont Ie 
sens de « l'autre; un aut~e ; cet autre-ci, etc. I); elle se place apres elles 
lorsqu'elles ont Ie s('ns de « I'autre qui, l'autre que, etc.; un autre qui, 
un autre que, etc, IJ. Lorsque les 8 premieres expressions sont Bccom­
pagnees de substantils, elles se pia cent immediatement apres Ie subs­
tantH et s'accordent en genre et en Hombre avee lui comme des adjeetifs 

Ex. lites ien iqUt, oua haden, un homme est parti, I'autre I'esle; our 
rir tclemt M-re?" eSSOU!f;r iet ha(j,et. je ne veux pas cette chamelle-ci, je 
prefere nne autre; our ensir rour sen. ensir rour ouiio(1. haljnin, je n'ai 
pas couche chez eux, j'ai couche chez d'autres; our eikirner 'i Ijiq,in ti-h, 
eiMmer i Ii haqnin. je ne suis pas 11 ees femmes-ei (je ne suis pas ees 
femmes-ci). je suis aux autres (je suis les autres). Amis oUa-·t'f')' i 
nnou, ou-in-der hatJ,en i nnU, ce chameau-ci un qui de moi (est it m~i), 
cet autre-lit un qui de lui (est a lui); a nhlr 'inn a halj..en, quol j'ai dit, 
iI a dit autre chose [ me conlrariant salis cesse]; our ekniser d es 
emnlis, ekniJser d es (oull anu-in hatJ,en. je ne me suis pas dispute avec 
lui pour les chameaux, je me suis dispute avec lui !Jour cette autre 
cIJose-la Ique tu sais]. lies ouii-r'er ezziiiely, ~, oua horj.en igten ou tt 
ezzeier, cet homme-ci je Ie connais, l'autre qui ctant parti (qui est parti) 
ie ne Ie connais pas; telemt W-rer ou tet rir. eymi i 'iet hwjet touiMet, 

#' 

chamelle-ci je ne ta veux pas, cherche-mni une autr« qui .etantI 

t 
est bonne, qui soit bonne); o£fr tidM,in ti-rer. Ot/, tenet rir, 

ti hat;J.n1.nrir, j'ai laisse ces Iemmes-ci, je ne les aime pas, je vais aux 
autres que j'aime ; our enser rour' hnnan en Mousa, ouVio(l haljn'in row' 
e nser, je lie coucherai pas aupres des tentes de Mousa, d'autres que 
aupres je coucherai ([ ce sont] d'autres aupres desquelles [e coucherai. ­
Ek( eddounet oui iely,~imnin, aoua har/en our en ie/f,/f,irn, sens as tarout! 
ennU, donne aux gens qui etant assis (qui sout assis Ici, qui sont pre­

ce qui est autre qui n'etant pas assis (Ie reste qui n'est pas assis 
ici, qui n'est pas present) couche-Iui (mets-Iui de cote) sa part; ow' fir 
a ow· ezzeier.• essou(er a. lIalj,en ezziher irou, je ne veux pas ce que je lie 
connais pas, je pretere autre chose que j'ai connu il est ancien 
quelque chose d'autre que j'ai connu autrefois); our Ii nser (out! aouu-b ; 
a-'i-der harJ,en (oull e nser, je ne coucherai pas sur eeci; cette autre 
chose-ci que sur je coucherai ([ c'est ] cette autre chose-cl sur laquelle je 
coucherai). - krnis michchat;J.. our. h(14en ennely, 'iouldr. mon charneau 
est mauvais, l'autre de toi (l'autre qui est Ii toil est bon ; 01U' neier ouiii 

our neier al' tiior.) halj,,,'in ne'enet; je n'ai pas vu tes ohevres, je n'ai 
pas vu si ce n'est (ie n'ai vu que) d'autres d'elles (d'aulres qui sont it 
elles); our 'I'ir aMi oua-rer, essonfer ou-·tn hatj.en naouen ibedMen, jE' ne 
veux pas cet esclave-ci, je pretere cet autre-Ia de vous (qui pst a vous) 
qui ayant ete debout (qui est debont) ; a01.a-h, eksdnel!; ly,; edr a-di haqell 

I 
! ennek neier iron, ceci, je Ie hais (je ne I'aime pas); je veux cette autre
 

chose-ci de loi (qui est il loj) que j'ai vue il est ancien (autrefois). - Our
 
ektir rou.r es, ehHr rour 'ien hat;J.en, je n'ai pas passe les heures du milieu
 
du jour chez lui, i'ai passe les heures du milieu du jour chez un autre;
 
tiiorj har/nin s ennir aoua-h. o'urgir Ii-rer, d'autres que it (d'aulres
 
auxquelles) ral dlt cela, non pas eelles-ci; erahar ouii-rer. OU thin aman ;
 
Qu-in haqen dar enslr, han t, cetle vallee, n'est pas dans elle de I'eau;
 
celie autre-Ia que dans (dans laquelle) rai couche, elle est dans elle (de
 
l'eau y est). - lles oua hatJ,en igla. l'autre bomme est parti ; tirJir)in ti 

ekMrnnet. les autres femmes res tent ; egdtouer telemt iet harjU, 
trouve une autre chamelle ; en.~'£!, rour hanan .ouiiolj, ha(ln'ln, j'ai cou­

che ~hez (dans) d'autres .tentes ; dtts aua-rer hm)en, ma iemons ? cet autre

t bomme-ai, qu'est-il (qui pst ce)? tarnet Hn ha(~et. je suis arrive Ii 
cette autre femme-Ill. ; elkiimer i ouUi Hn-der huf/.nin enntt, je suis il ees 
autres chevl'es-liI de lui (ie suis ces autres chevres-Ia qui sont a lui) ; enstr 
rour haniin Qui-Iii hlll;tnin nesen. j'ai couche chez (dans) ces aut res I.f'lItpS 
d'eux (cps autres I.entes qui sont iI eux). 

.11 
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Obserl'ulions.'- l' OJ} ne dit pas aua tuuien, ni oua-ti tuuieu, dans Ie 
sens 'de « cet autre-ci, cet autre-hi, etc. » : 011 ne dit pas aoua tuuie«, ni 
aoua-Ii hal),pn. dans le sens de « cette autre ehose-oi, cette autre chose­
la, etc. )); 2' aoua luulen. II ce qui est autre, ete. lJ peut sou vent se tra­
duire par « Io reste J). (Ex. asuierrena iouuuen, aoua tuuie» ithchQ,d ·imdd. 
un peu ce qui etant bon. ce qui est autre est mauvais il est entier (c'est 
un pr-u qui est bon. Ie teste est mauvais tout eutier) ; essinmiriden eytfin, 
a.oua iuuien iekklm. deux hornmes sont partis. ce qui r-st autre est reste 
le reste est rester ; flU U illl' d-'l-l'er or keta!jl:t meQ,rouinin. aouu. 

ouechrlui«, ne l'est iei sl Gp nest x petites (jeuuos). ce qui est autre est 
vieux (il n'y a iei que 3 f[,IIII1H'S je unes, le teste est vieux )) ; :l' Quelque­
Iois, mais tres rareuu-n t. on reucoutre une des 1'; expr-sslous (JWI !la/jell, 

ien I/a(fen. etc, accompagnant uu nom, placees avant ce nom all lieu 
d'etr» plac-es apres ; c« n'est pas incorrect. mais c'est tres peu elrgalit a 
moins qu'i! n'y ait une cause COHllll0 Ie scrait: par excmplc. Ia mesure 
ou la rime du vers. ('Ii poc'si('. 

10' Un tel (/('1 _~,u ..n!. , ••.•• ' meWll/1I! 
Vne tell(' (lelle feUlmf') , tlImendllHl 
Tels hOlllllles., .... , mendam,en 
Telles femmes " "., , ,'., timenddrnin 

'2 I Telle chose; telle ehose qui. telle cbose que .. ()-mendam 

,3 i Tel (llIase. (,t felll. : sillQ'. et rnrndaw 

Les expressions 1 elz sont d,'s pronolllS; I'PXnl'p~",i()n 
Jfen(ta 1/1 •• t!hnuuialn. lIIe1uilimen, 

perSOIHH'S, lIs Ue .~·emploi(·lJt qu'accoillpagllf's de verbes dont ils 
sujets regimes direets. ou regimes indir'I'ets. j;:OIllIlH' regim~s indirects 
des vt'l'b,'s. ill" IJPUVl'llt &tr(' acco!llpagups de prepositiuns (trill'S qtH' : 
(I ii, chez, dall~. ele l)), l'imentl(lm'in fail partie des mots qui 
vent 1I1l" llIodilicatiou dalls Ie son-voyt'lle dl' leur articulation illiliale 
dalis II'S 3 cas illdiques plus haut ,L. II. I. nom. 1. 1Il0dj/ica~ion du 
son,voypll,' dt> larticulatioll initiale des nOIll"); iI devienl dans ees 3 cas 
tmendamitl, - Les pluriels frwliiamen. timendamtn sol11 peu usites. 
(Ex, mend/IIII igla., un tel est parti; eklt1 ttimemia.()l, va ebez ulle telle; 

rOnr In fldlllll. j'ai couche chf'Z UD tel; ekk mendamen oui " hilk 
. va a tels !lolllmes que a (pour !esquets. au sU.let desquels) je rai 

dit [d'aller a eux) (Ia phrase precedente est correcte. mais peu usn,ee; 
011 dit habituellemcnt: ekk IItldlten mend'lIn, etc.); ens1'r rOUt' trnen­

, 
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ti-n-din tessened, isrnaowm nesene: eff!1.rf!i, ken, j'ai couche chez 
telles femmes, celles de la-bas (celles d'alors) que tu as su (que tu sals), 
leurs noms je les cache (la phrase precedents est correcte mais peu 
usitee ; on dit habltuellement : ensir rour ()i(ltn mendam, etc.) ). 

A-'lnendam ne s'emploie qu'acoompagnc de verbes, dont it est 
direct. ou regime indirect. Lorsqu'tl signilie « wile chose », it se 

place apres Ie verbe s'Il est regime direct Oll indirect, avant ou apres 
. lui ad libitum s'il est sujer. Lorsqu'il signifie « telle chose qui, telle 
chose que )1, i l se place avant Ie verhe ; cr-lui-ci Se met au participe si 
a-mendarn est sujot. a l'indicattf s'Il est regime direct ou indirect. 
A-mendam est toujours iuasculin singulier. Il se compose du pronorn 
mdetini a « ce qui. etc. ) et de l'adjectif mmdam «( tel ». (Ex. II met/dam 
iffrlr dar cdrar, telle chose est cachee dans la montagne; il (I-mendmn 
dar oulli, ll a telle chose duns les chevres (il a tant en fail de 
it a tel nornbre de chevres) : eslir i a-mendam (oull .Housa. j'ai entendu 
a tel le chose (j 'ai entendu telle chose, j'ai entendu dire lelle chose) sur 
Mousa. - E.,Hr i a-mendam illcn rOUl' Mousa, j'ai entendu iI telle chose 
(j'ai entendu telle chose, j'ai entendu parler de telle chose) qui ayant etc 
(qui est) chez Mo'iIsa; esffri a-menl1am inei Jtou,m, fai entendu a lelle 
chose (rai entendu tclle chose. j'ai entendll parler de telle chose) 
vue Mousa; Pnucn i a-mendam Si5Ld MOllsa . a-dl baholl. ils m'ont \lit 
toile chose que ii a entendu (telle chose il laquelle a entendu. telle chose 
qu'a entendue) Mo'usa : cela mensonge (on m'a dil que Mo"usa a entendu 
dire telle chose: celtr chose est un mensonge)). 

,Hendam est un adjectif Invariable II ne S,emploie que precede d'un 
substantif. Le subslantif qui Ie precool' pellt etre masculin ou ferninin. 
singulier ou plude! ; il peut designer n'importe qnoi. personnes, anillHlUx 
ou choses. (Ex. Illes mendam igUi, tel homllle est parti; eh'k tame! Iwn­
dam, va chez lelle femme; eloui-ri tl~lemt lIImdam, conduis ici lelle 
chamelle; insa dill' (then meadam, il a couche dans lelle lente ; Ot~,\'i!IU'd-11 

tiiklMin menda.m, sont arrivees ici telles esclaves : O'u,stJ· ichkdn rnmdam, 
je suis arrive a (j'ai trouve) telles plantes; ensir rlaou edICt,· ml'nrlam, 
rai couche SOliS telle montagne (au pied de telle montagne». 

11" Tous :2 
Toules 2 

'2 ! ;rous :L 
i foutes 3. 

3 i Tous"4 .. , 

~ 

,. ' ..• ' • , . ,. . ...•. '.', 
, .. , ; . .. . .. ' , ' 
, . .. . .. .. . .. . -..
 

., .. ' , ' .. , . 

, .. ,.' . 

.. 

essenen
 
essmet'in (le,,5eT/ean)
 

ekkezen
 

ekkezelin (tekkezel~n)
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Essenen, e,~smel'ill, ekkel'c.len, etc. ne s'emploient qu'accompagnant des 
noms ou des prouoms exprimss ou sous-entendus. lis s'accordent en genre 
avec les substantits ou prouorns exprtmes ou sous-entendus qu'ils accom­
pagnent. lis peuvent etre aceompagnes des pronoms affixes 
des noms, qui leur donnenl le sens de « nous tous 2, nous toutes 2: vous 
tous 2, vous toutes 2; eux tous 2, etc ». Voir plus haut l'ernploi d'essmen, 
etc. accornpagne des pronoms affixes dependant des noms (L. II, 
II. Pronom. - 1. Pronoms- personnels. II. Pronoms personnels regimes 
(affixes). - 1. Pronoms affixes dependant des noms. Remarque IV), ­
Ces 3 expressions sont les seules de leur ; il n'y en a pas d'ana­
logue pour signifier « tous 5, toutes 6, etc. n. 

Ex. midden ousen-a essenen, les bommes sont arrives ici tous 2; neier 
essenetin. j'ai vu les femmes toutes 2; ek(ir a.~en ekkenien, j'ai 

donne a eux tous 3 (ie leur ai donne a tous 3) ; {lazzenet dar i ekken,ietin, 
elles out ri dans moi toutes 3 (elles se sont moquees de mol toutes 3); 

/j;en ekkezen, je les ai vus tous 4 ;igraou esau(nesrnet ekkezetin, m'a 
trouve Ia solitude d'elles toutes 4 (m'a atleint la tr lstesse d'etre prive de 
leur toutes 4) ; ma mousen au-in·der essenen! alL ten 
essenen, que sent ceux-Ia tous 2 '? - je ne les connais pas tous 2 
counais ni l'un ni l'autre): aoui-t t-in ekkC"Q,etin, - MaInoil-snet ekker{teflin? 
- Tihettan t-in n ol.di., apporte ici celles-Ia toules 3. Que sont-elles 
toutes 3 (quelles sont cestoutes 3)? - Cps bouteille,-Ia de beurre, Nekk 
cessenen iner, nous sOlllmes alles chez lui nous tous 2; neiek kemet ahel 
essenetin ikemet, je vous ai vues bier vous toutes 2 ; ensen roUr·i ekkenten 
isen, ils ont couclJe chez moi eux tous 3; eoueier oudi. rour chfit miL k 
ekkC1'l.ietin isenet. fai apporte du beurre chez les lilies de ta mere (chez 
tes soours) elles toutes 3; ennen aner ekkezeniner, ils nous ont dit a nous 
tous 4; azounen akh ikemet ekkezetin ikem~t. ils ont partage Ie lait 
entre vous, vous toutes 4. 

Obse/'ljation, - f/:ssenetin, ekkel'Qetin. ekkezelin et tessenetin, tekker(tet'ln, 
tekkezetin sonl-ezalement corrects. La 1" forme est plus employee que la 2'. 

12' MANIERE 01, RJojNORE EN TAMAHAij' DIVERSES EXPRESSIONS FRAN<,;AJ8b:S 
SJoj IUTTACHANT AUX PHONOMS INOl!:FINIS. - 1. Quoi (non interrogatif). ­
Lorsque « quoi II signilie « la chose qui, la chose que II, iI se traduit, 
selon qu'il s'agit d'une chose determinee ou indeterminee, par aOlLa, 
« ce qui (la chose determinee qui, une chose determineequi), ce que 

chose determinee que, une chose determillee que) II, -ou par a « ce 
(la chose quelconque qUi, la chose quelqu'elle soit Qui, une cbose 

, 
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quelconque que, une chose quelqu'elle soit 
chose qui), quoi que (quelque chose que) 11, Lorsque 
« ce que c'est II, il se traduit par aoua iemolts aoua temoits, aoua 
moltsen, aoua mousnet) « ce qu'il est (la ebosedeterminee qu'il eSI). 
etc. », ou a iemolts(a 'iemous, a mousen, a moltsnet « ce qu'Il est (la chose 
indeterminee qu'il est); etc. II, selon Ie sens de Ia phrase. Le verbe 'iemous, 
temous, etc, s'accorde en genre et en nombre avec Ie substantif que 
represente aoua ou a. (Ex. sur quoi a· t-il apports les bagages? aoua 
(oull ieouei kaia, ma iemo'its? ce sur quoi il a apporte les bagages, 
qu'est-ce ? je ne sals pas dans quoi iI a mis Ie beurre, our essiner aoua 
dar ig oud'i. je ne sais pas ce dans quoi il a fait (rnis) Ie beurre; dis-mot 
sur ouoi il est assis , enni ma iemou.~ aoua (oull ie/j;/j;tm, dis-moi ce 

sur quoi il est assis. II m'a dlt quelque chose. je ne sais pas 
Interroge-le, il te fera connaltre ce que c'est, inn i baret ien, OUI' 

e.~siner a iemous. Sesten t , e hUk iaeret aovaiemous. il m'a dit une 
chose, je ne sais pas la chose quelqu'elle soit qu'elle est. Questlonne-Ie, 
il te fera connaltre la chose determines qu'elle est; j'ai entendu quelque 
chose. je ne sais pas quol, estir i haret 'ien, OUI' essiner a iemous. 
entendu a une chose (j'ai entendu une chose), je ne sals pas ce 
est quelqu'elle soit) ), 

2: Quelconque, « Quelconquc 1\ se traduit par a iemou.~, a. lemou,', a 
mousen, It mousnet « ce qu'i1 est (Ia chose quelconque qu'il est), quoi 
qu:iI soit, etc. II. Le vel'be 'iemous, temous, etc., s'accorde en genre et en 
nombre avec Ie substantif que represente a. (Ex. amene un champau 
quelconque, eloui d amis ien a iemous. conduis ici un chameau quoi 
qu'il soit; va a Ull homme quelconquc, ekk cUes ien a iemous; prends 
une chevre quelconque, ermes-et tirse a temous; amene 2 esclaves qU(+ 
conques, eloui-d essin ekUln a mousen; appelle 2. femmes nobles qu<'lcoll­
ques, arer-ed senat thaggadn a mousnet). 

3. Le premier venu. - ( Le premier venu II peut se traduire en toutes 
circonstances par I'indicatif passe du verbe as « arriver a II qui signitie 
dans ce cas « trouver II; as se Ulet a la personIle COIl venable et suit 
immcdiatement Ie substantif designant ce qui est Ie 1" venu. (Ex. Ie 1" 
-homme venu dans les tentes t'arrang-era ton allaire, ales tousid dar hanl1n 
ehilkiken a01~i;tou nnek, l'homme [que] tu as trouve (auras trouve) dans 
lee tentes t'arrangera etc.; la 1" femme venue me coudra cela.. tiimet 
ousk ehi tdrtd aoua-h, la femme [que] rai trouvee (j'aurai trouvee) me 
coudra cela; ils ont pris les 1'" chameaux venus, ermi3sen imnlh ollsen, 

.' L 
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its out saisl les cbameaux [qu] ils ont trouves ; prenez II's 3 premieres 
chevres venues, ermesmet kel'/l,(let ouu! t011sCinet, saisissez II's 3 chevres 
[que] que VOIIS avez (aurez) tronvees). «( Le 1" venu » se traduil aussi 
quelquefois par ett illen, et feUet, e It ilten~n, « en quelque lieu oil l'ayaut 
ete (en quelque lieu qu'Il soit), etc. » ; Ii II ·iUen. s'accorde ell genn- et en 
nombre avec le substantif deslgnant ce qui est 11"1" venu et il se place 
apres lui. « Le 1" venu » se traduit Jrequemment par e /I ilUn lorsque Ie 
substantit auquel il se rapports est sujet, rarement lorsqu'H est P6gime 
(Ex. Ie 1" hornme venu dans les tentes tarrangera Ion aflaire. (LIes (i tt 
ilUin dar hlml1n e!tilk iken aOllzlou nnek, un hornme en quelque lieu 
soit dans les tentes t'arrangera ton al1aire ; la 1" Iemme venue me coudra 
cela. iltmet e t tdlel ii-ei-de« e hi lezmi (lOuri' ti; une femme en quelque 
lieu qu'elle soit Ill. me coudra cela). Lorsqu'on emploie f tt Wen, il est bon 
de Ie taire suivre d'une expression quelconque signifiaut un lieu (p. ex. 
dans Ies tentes, dans le village, la, Ia-bas, etc.), pour ilter ce que Ii U illen 
a de trop g(;neral.- (I Le 1" venu l) se traduit aussi par i Wen. Ii lelleL 
i illenin, ti illenin I( celui quelqu'iJ soH qui ayant etl' (celui quelqu'il soit 
qui esl), elc. )) au parillen, tet/Ct. ellenin « ayant (\te (etant) »; ces expres­
sions s'aceordent en genre et en nombre avec Ie substantil designant ce 
qui est Ie 1" venu, et ellps se plaeent apr(lS lui. Le (11" venu » se traduit 
souveilt par i Wen lorsque Ie substantif ullquel iI se rapporte est 
tre~ rarement lorsqu'jJ est regime: il se traduit quelquefois par 
IOl'sque Ie substantif allquel iI se rapporte est suiet, jamais lorsqll'il est 
regime; ilten est d'un emploi peu frequent a cause des confusions qu'il 
peut canser. Lorsqu'on emploie i ilWn ou Wen, iI esl bon de les faire 
suivre d'une expression signitiant Ull lieu (p. cx. dans les tentes. dans Ie 

la. la-bas. etc. I, pour (}tel' ce que i. illen 1'1 Wen ont de trop 
general. (Ex. Ie 1" homme venu dans les ten tel'! t'arrangera ton allaire, 
ale.~ i. iUen dar hanl1n (' hri!. iken (wuzlou nnek, I'homme celui quelqu'i1 
soit qui est daus II'S l("ntps t'arrangera Ion alIaire (ou: IllesWen rlllr 
etc., I'holllme etanl dans II'S ten II's (l'homme [quelqu'i1 soit] etant dans 
II'S teutes), etc.); la 1" femme H'uue me eoudra cela, tr/,lIIe/l-i lellel d,p'i-der 
Ii hi lezmi aoua-h, la femme quelqu'elle soit qui est la me coudra cela 'ou: 
ta/net leUef d-ei-der etc .. la femme etant Ill. (la femme [quelqu'plle soil] 
etant la),etc,)). 

4.. Tont, Ion Ie, tons, lonles. - (I Tout, toute, etc, » se tr'aduit presaue 
tOlljours par Ie verbe emdou «etre fini, etre enlier I). a l'indicatif present, 
et a la personne voulue par Ie mot, slIbstantif ou pronom, avec lequel 
s'accorde (l tout I). lEx. essourede1' emilir, ie me suis lave ie suis entier 

..
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(je me suis lave tout en tier) ; teo'Mharj,ed temdid, tu es mauvais tu es 
en tier (tu es mauvals tout entier, tu es tout mauvais) : isou iikh imda, 
it a bu Ie lait il eSI entier (il a bu tout Ie lait) : telem) 111-1'er lemda ton/fir, 
eette charnelle-cl est enuere elle est bonne (est bonne tout en tiere) ; 
'1lon.,-ed nemda, nous sommes arrives iei nous semmes entlers (nous 
sonunes tous venus); egmertet temriiim. sortez vous etes entiers (sortez 
tous) ; eiHiehmel temdamet, entrez vous etes entieres (entrez 
im iut« emdan, ne1' oui-h, les cnameaux its sont entiers II'S voici (voici 
tous les ehatneaux) ; aoui till!'fIIl/i emdl1nel, apporle II'S bouteilles r-lles 
sout entieres (apporte toutes II'S bouteilles) ). - « Tout, toute, tous. 
toutes » peut aussi se Iraduire pal' fererd (Ierorl), substantif f(;minin 
invariable signifiant ( totalite )1, qui se place en apposition des subs­
tantifs et des pronoms de tout genre et de tout nombre avec le sens de 
« I'U totalite n. Tererd. est beaucoup moins employe que le verbe emr1011. 
(Ex. esso~uredef piem in tererti, j'ai lave ma peau [en] totalit« (je me suis 
lave toute la peau) : taram nnek tl'chcMid t,'rerd, ta maniere d'etre est 
m8uvaise [en] totalit!' (lout cntlere); rUdi tererd, iJ a bu Ie lait 
[en] tolalite (tout Ie lait); leleml ta-I'e!' lerel'd louW!'. ceUe ehartlplle-ci 

I'll J totalitl' esl bOllne (est bonnl' loul I'ntiere); liO'llSleri [ereI'd lIOUS 
sommes arrives iei len J lotalite (lIOUS sommes taus vpnus): 
fererd, sortez [ell lolalite (sortez tou,,); e(j(jellmel len~rtl. entl'ez [en] 
lotalite (elilrez toules): imllIls lere,d, lief ollih. Ips chameaux [1m] 
tolalite (tOllS les chaml'allx), les voici; aaui liheL/rin Ir'!'t:l'd, apporte les 
boul,pilles [ell] lolalite (apportp t.outes les bouteillos) ),-- r( Toul, lonle, 
tous. Iqutes» peut aussi se traduire pal' arrowt, substalltif m8seulin 
signifianl « totalite n, qui se place I'll apposition des substantifs et dps 
pronoms de tout genre el de tOllt nombre aVl'e Ie sens de «( pn totalil,e », 
Arroud pl'ut s'employer dans ee sens suivi des pronoms affixes dep('n­
danl des noms, ou saui' eux, tandis que tererd n'en esl jamais aceOlll­
pagne. Arrow!, avec ou sans prall oms amxes, esl aussi employ(' que 
lererd et beancoup mains que Ie verbe emdou. (~:x. essrru,reder Clcrnin 
arrowl (011 : arl'oud enntl). j'ai lave lua peau en J totalite (ou: [en 
totalil<' d'elle); Ifl1'ora nnek ler!tchur,f Ilrl'oud (ou: Ien ] tOlalite d'c'lIe) ; 
~sO!J akh arrol1d (011 : a1'roud enn'U), il a bu Ie lait [en] totalite (ou : 
(en I totalite de lui); telemt trl·rer arroud toulllr (011 : arroud 
ceLte ehalllclle-ci fen] totalite est bonne (ou: Ien J totalite d'elle); nous­
ed arroud (ou : alTouti nener), nous sommes arrives ici [en 1 totalite 
(on: [ell] totalite de nOlls) ; egnw;iet a1'r01td (011 : arroud naowm), sortez 
[en] totalile (011 : [I'n] totalite de vous): r'!jliehrnet a1'rolld (on: arroud 
nekPrnel). entrez [ell] totalite (au: {en] totalite de vous) ,imnas a1'/'oud, 
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n6r cui-h. (ou : arl'Oud nesen), les chameaux [en] totalite, les voici (ou : 
[en] totalite d'eux) ; aoui tihettan arro'ud (ou : arroud msemt), apporte 
les bouteilles [en J totalite (ou : [en] totalite d'ellesj ). Le mot ekU 
« mesure », employe dans Ip, sens de « en totalite » et place, suivi des 
pronorns affixes dependant des noms, en apposition des substantils et 
pronoms. pour signifier « tout. toute, tous, toutes I), oornme l'est Ie mot 
arroud, est tres employe dans l'Adrar, I'Air , et chez les loullemmeden, 
mais il ne I'est pas dans I' Ahaggar (ex. akl21 ekef enn£t, Ie pays [en 
totalite de lui; nous-ed eket nener, uous semmes arrives ici [en] totalite 
de uous ; eglenet ekU nesenet, elles sont parties [en] totalite d'elles, Ces 
3 phrases sont tres employees dans l'Adrar,I'Air et chez les loullem­
meden, pour sig-nifier « tout Ie pays; nous sommes tous venus'; elles 
sont toutes parties »; elles ne sont pas employees dans l'Ahaggar). 

5. Toul. - « Tout (toute chcse) » se traduit presque toujours par (Lk 
haret « chaque chose» (ale luiret ilma, chaque chose a ete faite (tout a ete 
fait); neicr ak haret, j'ai vu ehaque chose (j'ai tout vu) ; eslir i ak 
j'ai entendu a chaque chose (j'at entendu chaque chose, j'al tout entenu); 
ak tuire; igla, chaque chose est partie (tout est parti); 1'Cln kai {oult ak 
tuiret, ils t'airneut sur chaque chose (lls t'aitnent pour tout, c.-a-d. iJ cause 
de tout (a cause de tout ce qui est en toi [qui est tout bon] ), ou bien: au 
sujet de tout (pour tout faire, pour etre charge de loute espece d'emploi)); 
ran kai denneg ak haret, ils !'aiment au-dessus de chaque chose (ils !'ai­
ment par-dessus tout, c.·a-d. plus que tout». - Lorsque « tout ) a Ie seils 
de « tout ce qu'iI y a), il peut se traduire par a tt Wen « la chose quel­

soil qui I'ayant ete (ce qu'i1 y a, quoi que ce soit) I), ou p'ar aoua 
tt illen imda, « ce qui l'ayant ete iI est en tier (tout ce qu'iI y a) ) «( apporte 
tout » peut se traduire ad libitum: IJ,Ou'i-d ak harel, aoui-d a tt Wen, 
ao,~i-d a01La tt illen imdti). 

6. Quelquo chose, «Quelque chose (ulle chose) ) se traduit par haret ien 
« une chose ll. (Ex. enn as haret ien. dis-lui une chose (dis"lui quelque 

; 'igraou 'i haret 'ien, m'a trouve une chose (quelque chose m'a 
aUeint); esllr.i haret rai entendu a une chose Ij'ai entendu quelque 
chose) ; iou(j11 haret ien. est tombee une chose (quelque chose est tombel; 
Mnneier hal'et ien d-in, je vois une chose la-bas (ie vois quelque chose 
lil-bas) ; ekl ehm'et 'ien, donne-lui une chose (donne-lui quelque chose); 
iffdr daou haret ien, iI est cache sous une chose (sous quelque chose). 

7. Chose danl it y a (chose coul'anle), - « Ghose dont II y a (chose courante, 
chose existilnt couramment, se trouvant couramment, se faisant couralll­

, 
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ment) « se traduit par a u iUan, « ce qui I'etant (une chose [quelqu'elle 
est, une chose qui existe, une chose dout iI y a) I). A tt ilUin 

signilie des choses qui existent couramment, qui sout choses courantes ; 
it ne s'emploie pas pour designer des choses qui existent mais ne sout 
pas choses courantes. (Ex. as iouet egellna dar Ahaggar, akh iemous a tt 
Wan, lorsqu'a frappe (est tom bee) la pluie dans l'Ahaggar, Ie lait est ce 
qui l'etant (le lait est chose courante); ered engoum deroUs dar jhaggar, 

iemous a tt Wan, Ie ble autrefois est peu nombreux dans 
I'Ahaggar (etait peu abondant dans I' Ahaggar), maintenant n est ce 
I'etaut (il est chose courante) ; tirehemtn engoum 0'U1' hinet 
dwwrder amousnet a tt wan. les maisons autrefois ne sont pas (u'exis­
taient pas) dans J'Ahaggar, maintenant elles sont ce qui l'etant (elles sont 
chose courante) ; (j,ouetai oua-rer, oulli iemous a tt iLlan. cette annee-ci, 

beurr« est ce qui I'etaut (est chose courante) ; tezenreriht erlrjoum Our' 
tehe lila.{Joar. dimarder temous a tt illtln, la danse des negres 
« tazefireriht » autrefois n'est pas (n'existait pas) dans l'Ahaggar , rnainte­
nant elle est ce qui l'etant (elle est chose courante)). 

8., Rieu, Lorsque « rien » n'est pas suivi d'un des pronoms relatifs 
«nui i ou «que » (ex prime ou sous-entendu), de telle maniere que la 

.signilie « ••• aucune chose ... )) et non « ... aucune chose 
" ), il se traduit habituellement par hare! « chose)) accomoaJ.!ne 

d'une negation: (Ex. 1. oul ~ir hat'e!, je n'a! pas chose 
2,owr har'et, il n'a pas fait chose (i1 n'a rien fait); 3.0/1, hi ifjrioll hlLrel, 
ne m'a pas trouve chose (rien ne m'a atteint, aucno lIIal ne m'a IItteint); 
~. ot/I' i haret, ie n'ai pas entendu achose (je n'ai pas entendu chose, 
je n'ai rien entendul; 5. abtL S lelem haret, iI n'ya plus que vous avez 
eu (vous avez) chose (vous n'avez plus rien) . 6. ekll!~nel aner temezzoug~n, 
alJa s nesall i haret, nous ont fail lIlal les oreilles, iI u'y a' plus que nous 
entendons a chose (les oreilles nous font mal. nous n'entendons plus 
rien); 7. io'Us-ed ou~a harel, iI est arrivf.\ sans chose (i1 est venu sans rien); 
8. ou~ lir haret rour es (ou: oullir r'our es hal et, je n'ai pas cllose chez 
'lui (je n'ai rien chez lui); 9. our OUStT haret (oull as (ou : ou/' ousir 
as haret), ie ne suis pas arrive a chose sur lui (je u'ai rien trouve sur 
lui)). Lorsque (( riCIlI) est suivi d'un des pronoms relatifs « qui ) ou 
((,que II (ex prime ou sous-entendu). de telle rnaniere que la phrase signifie 
I( ••• aucune chose qui (que) ... I), il se traduil habituellement par a 
« ce qui (Ia cho!!'C quelconque qui, etc.), ce que, etc. II accompagne d'llne 
negation. (Ex. L oul lir a ioulartn, je n'ai pas ce qui etant bon (ie n'ai 
pas ulle chose quelqu'eUe soit qui soit bonne; je n'ai aucune chose oui soil 
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bonne: je n'ai r ien de bo u) ; 2, ()'U,r ifje aichchilc)m" i I n 'a pas fa i t ce qui etan l 
mauvais (il n'u pas tait une chose quelqu'elle suit qui soil mauvaise ; 
.. aucune chose qui snit mauvaise ; , .. rien de ruauvais) ; 3.0'11. hi itirwu 

(i, hi iltman, ue m'a pas trouve ce qui me Iaisant mal (ne m'a pas atteint 
une chose quelqu'elle soit qui me lasso mal; '. aucune chose qui me 
lasse mal: ... rien qui me Iasse mal) : 4. our estir i a. hdk criner jr- n'ai 
pas entendu a ce que je te dirai (je n'ai pas entendu nne chose quelqu'elle 
seit que je te disc; .. , aucuue chose que je te dise : ... rien II te dire}; 
5. aba s lelbn a he lekfi;m, iln'y a plus que vous ave z e'l ce que vous 
dounerez (VOUS n'avez plus de chose quelqu'elle soil que vous donniez; 
.. , aucune chose que vous donniez : ... rien it donner): 6. eklllel1l'l Ilnft 
lilmezzolLyill, alJa .1 nesall i a gal/nin. nous out lait mal II'S orcilles. il 
a plus que nous en tendons a ce qu'ils disent (Ies creil les nous lout mal, 
nous n'entendons plus de chose quelqu'elle soit que ron dit ; .,. aucune 
chose que ron dit; ... rien de ce qu'on dit); 7. ou II iIl/: a our neier, ue 
l'est pas ce que je n'ai pas vu (II u'ya pas une chose quelqu'elle solt que 
je n'aie vue; .. aucune chose que je n'aie vue; '" I'ien que je n'aip 
vu) Dans Ies pxemples 1, 2. 3, 4, 5, on peut rem placer a, IJar aouo « ce 

(la chose detrrminee qui, etc). c"! que, ete. I). ou par harel; (i'est 
mrrecL mais Ie Sf'ns est ditYerenl, lIIoillS general rL 1II0ins !Jrecis; les 
phrases aillsl eonstruites peuvpnl avo!r plusieurs sens, et par suite sont 
obscures et peu elrgaIlles; 1. oullir haret iOtl.ldl'm. je n'al fJas la bonne 
dIOse (ou : je n'ai pas une bonne chos!): ont lir IWIUI ionleren. je n'ai 
pas la chose fdderillineel qui est bonne (ou: je n'ai pas ulle chose 
mineI'] qui esl bonne): 2. our haret idwha.(len, il II'a pas fait la chose 
Illauvals<, (ou : '" ulle chose mauvais<'): (J1II'iye, Iwua ichchi!(lP'lI, it n'a 
pas faIt la chose Idelel'lllineel qui est mauvaise (ou : ... une chose 
mlnee] qui est \llauvalse ; etc, Dans lex. 6, Oil Ile peut pas remplacer a 
par ha'y',,1 ; on peut Ie remplacer par {WWl, mais. CO/[lllle precedellJlIlent, 
la phrase a un sens diOerent: alJa i nesiW i aoua f)annl.f/., it, n'entends 

ce que (Ia chose determlnt\e que) ils distnL En remplal;ant a par 
(Jona ou par hli,rel dans les ex I, 2,3.4.5, et ell ajoulanl aux phrases Ie 
IllOt {o « absolurnenl», Ie sens serait Ie mCHne que lorsqu'il y a (/,; de 
meme en remplacant a par aOI~a dalls I'ex. 6, et en aioutant fa (oul til' 
harel )oatar-en fa eL oul l'ir aouaiouleren fa, sont synollymes de out lIr a 
ioularen; our lye hal'el ichchi14en 1'0 et our aoua il'hchiitj,en (6. sont 
synonymes de ow' iri6 a ichchal,ten). Dans rex. 7. on peut rem placer a par 
haret ou par aOlw sans que rieu soit change au sens : la ph rasp est lelle 
qu'avec a. hare! et aoua, clle a un sens egaiemenl general (au tt iillJ 
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tuiret 0111' '/Ieier et on 1/ We aoua our neier sont synonymes de ou It 
a our neier)· 

9. Hien 8U monde. « Rien au rnonde » se traduit 'par a It, Wan « ce quj 
l'eta n t (quoi qui existe. quoi qui soit) » accompagno d'une negation. 
(011) issin a tl iluin, il ne sait pas quoi qui l'etant (il ne sail rien 
ax iste : .. r icn au monde) ; our il a tt iiuin, iln'a pas quoi qui l'etaut 
(i l n'a riun qui existe ; .. ' rien au iuonde) : our irhid a l! Wan, il u'a 
pas ahlnre quoi qui l'eta nt (il n'a ablme rien qUI existe : II u'a rien 
abime au monde) ). 

10. Pas lluol que ce soil. « Pas quoi que ce soil Sf' tl aduit par /UlI'('/ nl) 

irmo'us ( une chose- quoi qu'elle est (quoi qu'elle soit), uue chose quel­
conque » aecompagne d'une negation, ou 'par illtassrn. substauut mas­
culin pluric l slgniflant « quoi que ce soit » accompagne d'uno negation, 
Le substantil imassen ne s'ernploic jamais sans negation. (Ou'r neier 
hare! a iemolLS dur (lIJIlTl'fp~;a (ou : our neieril/la.~sen dar (lbarek~a), j~ 
n'ai pas vu une chose quelcouque (quoi que cc soit) dans Ie chemin (on: 
ie n'ai pas vu quoi que ce soil. elc.) ; our e"tir i harrl a iemdus (ou : OIU' 

eslir i IIl1Jssen). je n'ai pas enlendu a une chose quelconque (ie n'ai pas 
enlendu quoi que co soit) (ou :". quoi que ce soit); ou hi igriou haret 
niemrfus (ou : ou hi fjriow'n ma.5srn), ne m'a pas trouve (atteint) une 
(;hose quclconque (quO! que ce soil) (ou : " quoi que ce soit); our 
elp~;imf'r (oull harel (I ie'lltolLS (ou : 0/£1' e/)lpimer (<)Ull IIwssen), je ne suis 
pas assis sur unc chose queiconqlle (ie ne suis ass!s sur. quoi que ee soit) 
(OU: '. sur quol que ee soil) (ou bien: je ne resle pour quoi qu P ce 
soil (ie ne reste pour aUCUII(' cause quelqu'elle soil»). 

11. I'ersollne, pas un, pas un S6111. « Persoune (pas une seule personnel ), 
sans distinction dt' sexe, se tl'adult par oulien « pas llIeme 1111, allcun )J. 

« Pas un. pa~ line, pas un seul, pas uue seule») se tradnlsent par aulien, 
0111 iel (! aucull. aucune Il, Voir plus haut les rtgles concernant oul 'len 
el ont iel (pronollls indelinis, 7<). (Ow'igI6 ien, n'est parti auclln (pas un 
n'est parti (pas UII seul, etc.); ou : aucun homme u'est parti; ou : pel'­
Sonne n'esl parti): our neirr out 'len, ie II'ai vu aucun (je n'en ai pas vu 
un ( .. pas vu nn seul); Oll : je n'ai vu aucun homme; ou : je n'ai vu 
personne); OUI' ensir Tour out ien, je n'ai couehe chez aucun (ie n'ai 
eouc;he chez aucull homlllP; Oll : ... chez person £Ie) ; our neien oul 
i1s n'oIlL vu allCllne (lIs n'en onl pas.vue une (., pas vue une seule); 
Oll : i1s n'onL vu aucune femme) ). 

12. lIoe personne, des personoes. - « Une personne I). sans distinction de 
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sexe, se tr adult par aou J.dern « fils d' Adam I), dou, Adem ien « uu fils 
d'Adam I), fen « un, quelqu'un I). (Neier dou Adem dar dbare/f;ly(l (ou : 
Ileier iiou Adem ien ... ; ou : neier ien., .), j'ai vu un fils d'Adam (une 
personnel dans Ie chemin (ou : j'ai vu un. fils d'Adam... ; ou: j'ai vu 
quelqu'un ... ); unu-ed dou Adem dar hanan (ou: ious-al iiou Adem ien . . . ; 
ou : ious-ed fen. ), est arrive ici un fils d'Adam (une personnel dans les 
tentes (ou : it est arrive ici uu fils d' Adam... ; ou : il est arrive ici quel­
qu'un) ). - « Des personnes », sans distinction de sexe, se traduit par: 
ait Jdem « fils d'Adam (pluriel) I), ait Adem ouiiog,«des fils d'Adarn, 
'lues fils d' Adam » ; it ne se traduit pas par oniio{l « des, quelques-uris », 

lorsqu'il deslgne des personnes. signifie des hommes et des femmes 
melanges ou des bommes seuls, mais ne peut pas s'appliquer Ii des per­
sonnes sans distinction de sexe qui peuvent etre des femmes seules, 
CYeier eit Adem. dar dbare/f;/f;a (ou : neier' ait idem ouiio{i. . .), j'ai vu des 
tils d' Adam (des personnes) dans Ie chemin; ousen-d aiL4dem dar hanan 
(ou : ()use/l-d ail idem ouiiog, .. ). sont arrives ici des fils d'Adam (des 
personnes) dans les tentes). 

13. Un homme, nne femme, des hommes, des femmes. - Ces expressions se tra­
duisent pal' ale,~ « bomme»). tamel ( ft'mme », midden « bommes ». 
« femmes ». ou par liles ien « un bomme I). tiime( iet « une femme », nitd­
den ouiiog « quplques hommes », tieUgin tiior) « quelques femmes », ou 
par ien « un I), 'iet « une I), ouiior) « quelqu~s·uns », tiioQ, « quelques­
unes I). I)ans I'expression ales len, tame( -iet, etc., on peut mettre iel, 
etc. ad IibitUlll avant ou apres ales, Iii met,etc.; il est beaucClup plus ele­
gant de les meUre apres (ex. neier d~es rll1r,ilbarely/f;a (ou: ntifr diesWI,. : 

ou: nMer ten .. . ), j'ai vu un bomme dans Ie chemin (ou: j'ai vu un hom­
me... ; ou : j'ai vu un homme .. ,ou bien: j'ai vu quelqu'un (une per­
sonne) ... »; ousenedd (iir)'tn dar hanan (ou: ousened-d c1ir)'ln tiwlj ... ; 
ou: ousened-d tiioq,.. i, sont arrivees ici des femmes dans les tentes (ou: 
sont arrivees ici quelques femmes .. ,; ou : sont arrivees ici quelql,les­
unes (quelques femmes).. ». 

H. L'un el l'autre, les ons el les anll'es. - II Vun et l'autre» se traduit par 
essin isen (essin issen), sen{tI isenet (.~enalet isenel.) « eux deux, elles deux )l, 

ou par essenen. tssenet'ln (tessenelin) « tous 2, toutes 2. )J. Voir ci-desslls ce 
qui concerne ces 2 expressions (L. 1I.- Pronom. 1. Pl'onoms pel'sonnels. 
- II. Pronollls .personnels regirnes"(affixes). 1. Pronom alllxes depen­
dant des noms. Remarque IV; et L. II. U. Pronom. III Pronoms 
indefillis. - 11'). - Les uns et les autres I) se traduit comlIle ,,'il y(I 

- 113­

avail « tous, toutes I). Voir ci-dessus Ia manlers de rendre « tous, toutes i 

(Pro noms ludeflnis §, 12'. 4). 

15. L'un l'autre, l'une l'autre, les uns los aatres, les unes les aatres. - (I L'un et 
l'autre, etc, » se traduit en faisant preceder Ie verbe qui signifie l'actlon 
reciproque par ak ien, ak iet, ak oUiiog, ak tiiocj, « chacun, etc. I), et en 
Ie Iaisant suivre par ien, iet, ouiiol,i, tliod, ce qui donne Ii la proposi lion 
la forme suivante : ak ien iouet ien, chacun a frappe un (chacun a frappe 
l'autre). (Ex. ak iet terMA iet, chacune aime une (chacune aime l'autre ; 
elles s'airnent rune l'autrej ; ak ouiiq, el.sanen ouiiod chaques quelques­
uns halssent quelques-una (chacuns haissent les aut res ; ils se hatssent 
les uns les autres] ; ak t-iiocj ennounneietnet tiioct, chaques quelques-unes 
out taquine quelques-unes (chacunes ont taquine les autres; elles se 
sont taquinees les unes les autres) ), Lorsque Ie verbe est Ii la 1" ou 
Ii la 2' personne, on fait preceder l'expression ak ien . . . ien de la forme 
de reciprocite du verbe qui suit 11k -ien, en mettant cette forme de recipro­
cite a la personne vonlue (nous nous sommes frappes l'un l'autrs , 
nenemeouet, ak ien iouet ien, nous nous semmes frappes reciproquement, 
cbacun a frappe I'autre; VOllS vous aimez l'une l'autre, ten'lmerhe~met, ak 
iet terhdl iet, vow, vous aimez reciproquement, cbacunc aime I'autre). 

« l'un I'autre, etc. ) signifie « entr'eux. entr'elles I), il peut se 
traduire par la forme de reciprocite du verbe suivie de gil' 'lner,fii l' 
(fir ikemel, gir ism, Ijir isenet « entre nOllS, entre vous, etc. » (ex. nous 
nous sommes frappes l'un l'aulre, nenemeo'uet gil' ~ner, noqs DOUS sommes 
frappes reciproquement entre nous; vous vous aimez rune l'autre, 
tenimerhe~met gil' ikemet, vous VOllll aimez reciproquement entre vous; 
ils se sont frappes l'un l'autre, enemeoueten isen. ils se sont 
reciproquement entr'eux ;'elles s'aimcnt I'une l'autre, an'lrnerhelnet 
isenet, elles s'airnent reciproquement entr'ellcs; its se lJaissent les UIlS 
les autres, animeksmen g'ir isen, its se haissent !'(\ciproquement entr'cux). 
« L'un a I'autre) se lraduit de la meme maniere que « l'un I'autre, 
etc. I), c.-a-d. par Ie verbe precede de ak ien, etc. et suivi de etc., 
avee celle difference que ten est precede de la preposilioni « a ) (ak ien 
ignlZ i ien, chacun plait a un (chacun plait a I'autrel). Lorsque « run a 
l'autre » ~ignifie « entr'eux, entr'elles lJ, H peut se traduire par la forme 
de reciprocite du verbe suivie de gil' iner, gl1·ionen. gil' ikernet, gir isen, 
air isenel (jls se plaisenl l'un Ii l'autre, anime(freztn gil' isen, its se plai­
sent reciproquernent elltr'enx). (Ex. nenimegrez ak jen igr!li; 'i ien, nous 
DOUS plaisons rcciproqllement ; ehacun plait a un (chacun plait a I'autre; 
nous nous .plaisons I'un Ii I'autre) ; ne:nimegrez gil' ilLer, nous nous plai­

8 
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sons reolproqueruent entre 1I0US (nous nous plaisons l'un a l'autre; ou: 
les uns aux autres) ). 

16. Ni I'uo nl ('auIre, oi I'une oi ('au Ire, oi les liDS oi les autres, oi les lines oi les 
autres. - « Ni I'un ni l'autre, etc. II se traduit par aulien d ese», oul 
iet d esenet « aucun d'eux, aueu ne d'elles (aucun d'entr'eux, aucuue 
d'entr'elles) u, (Ex, je n'ai vu ni run. ni I'aulre, our neier oul ien d eun, 
je u'ai vu aucun d'entr'eux ; ni les unes ni les autres ne sout arrivees 
ici, out t-uvus« out iet d esenet, n'est arrivee ici aucune d'entr'elles). 

17. 00. « On II se rend par la 3' personne du pluriel des verbes. 
(Ex. 011 m'a dit : Mousa est parti , ennen i " MOltsa i(lla, ils m'ont dit : 
Mousa est parti ; on dit que Mousa viendra , !lilnnin ,Yolisa edd ias, Ils 
disent Mousa arrivera ici ; on n'a jamais vu de neige dans I'Adrar , our 
neien ereris a~)adah dar el/ar, ils n'ont jamais vu, etc.), 

18. La plupart. - « La plupart II se traduit par Ie substantil Iemlntu 
techchem II la plupart Il, ou par Ie subst. masc. U!jout II gTand nombre ll, 
sui vis tous 2 ou bien de la preposition n du genitif et d'un substantif, 
ou bien des pronoms affixes dependant des noms. Si techcllern est sujet 
d'un verbe, celld-ci se met au leminin singulier; si dgout est sujet d'un 
verbe, celui-ci se met au masculin singulier; les verbes dont techchem 
et dgout sont sujels s'accordent avec eux et non avec Ie substantif ou Ie 
pro nom qui II'S accompaglle. (Ex. teehellem em midden teyla, la plupart des 
bOllImes est Ilartie (et non: eaten); d!i0ul em midd"n igtd, Ie grand 
nombre dl's bOlllllles est parti (et non: eaten); nCier rechehem nesenet, 
j'ai vu la plupart d'elles' (d'elltr'elles); niii~r dgout nesenet. j'ai vu Ie 
grand nornbl'e d'elles (la plupart d'entr'elles) ; e(j1'eouer ahh rour techchem 
en (liQ,Ln, j'ai trouve (re\;:u) du lail chez la plupart des femmes; e!ireouer 
iikh raul' d!jout nesenel, j'ai trouve (regu) du lail cbez Ie grand nOll1bre 
d'elles (la plupart d'entl"elles». 

19, ~Ioi·m~me, [oj-meme, lui-meme, etc. - II Moi-meme, etc_ l) se traduit par 
Ie substantiI masculin pluriel irnan I( ~me, personne )) suivi des pronorns 
affixes dependant des noms (imiin in, imam nek, tYnan nem, iman 
imiln nener, etc.), ou bien par les pronoms personnels sujets isoles 
suivis de irnttn et des pronoms affixes dependant des noms (nek iman in, 
kat iman nek, kem iman nem, enla iman nit, nehkanitj, iman nener, etc.). 
[man in signifie (l personne de moi»; nek iman in, etc, signifie I( moi 
personne de moi l); les 2 expressions ont Ie meme sens, mais la 2' est 
plus fortemellt determinee que la 1"; la 1" peut s'employer en toutes 
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eirconstances ; la 2' peut s'employer lorsque I{ moi-meme, etc. II est en 
apposltlon il un nom ou pronom sujet ou regime direct et Iorsqu'il est en 
apposition il un pronom affixe regime indirect, mais non lorsqu'tl est en 
apposition a un nom ou il un prouom relatif vOu demonstratif regime 
indirect. (Ex. ekti~ ~ dkoU8 iman 'in (ou : ekri~ If, iikous nth iman in 
(ou : ektHe /j; iiltaus nek iman 'in), je lui ai donnevle vase, personne de moi 
(ou : moi personne de mol) (rnoi-rnemej ; tennid i iman nek aoua-rer 
(ou : tennid i kai iman nel: aoua-rer), tu m'as dit toi-meme ceoi ; neiefs, Iy 
iman nit (ou : neie~ Ii- ent imiln nit), je I 'ai vu I ui-mems ; nei~r Afousa 
iman nU (011 : ni!ier M01ua ent 'iman nit, j'ai vu Mousa lui,meme; nous ed 
irwin nener, (ou : nous-ed nekkani(i imam ,1tener), no us .sommes arrives 
lei nous-rnernes ; ennir rlleemet imiin nekemet. aOMil-1'er (ou : ennt" dkemet 
aoud-rer egaemeN(t iman nekemel), je vous ai dit ceci a vOlls-memes; 
eoueier-ed I.1kh i eMt rna k iman nesenet, rai apporte ici du lait aux lilies 
de ta mere (li tes sreurs) eHes-memes (on ne dit pas: i chet rna k eutane­

·imtln ne.senet); ensir rour oU'I-1'er imiln nesen. j'ai coucbe chez cellx-ci 
eux-mellles (on ne dit pas: r01ir OU~-J'er entani(lima:f/, nesen). 

20, De U1oi-m~me, de loi-U1~me, elc. (I De moi-meme, elc. II se traduit par 
la partieule s (~s) II dans, chez, de dans, de cbez, de II sui vie de iman in, 
irnannek, l:miln nem, etc. II moi-melne, toi-meme, etc. l'. hi/an fait partie 
des substantils qui eprouvent une Illodilication daus Ie son-voyelle de 
leur artieulation initiale dans les 3 cas indiques plus haut; I'expression 
qui traduit ( de moi-meHle, etc. II est donc e.~ man in. es mdn nek, es 
man ftem. etc., de la personne de moi (d~ mOi-ll11.lIllP), de la p{'rsonne de 
toi (de toi-meme), etc. (Ex. es miln in as kai ekkl!,. de moi-meHle que je 
suis aile li loi (c'est de 1lI0i-meme que je suis; etc.); {ennlli aowl-rer es 
miln nek, mir kala? as-tu dit ceci de toi-meme ou non? e.~ man n£t as 
el-to1istl? d'elle-meme qu'elle est arrivee }ci? (esl-ce d'elle-mcme qu'elle 
est venue)? ousen-d midden e" man nesen, sout arrives ici (veuus) les 
hommes d'eux-memes ; efltenet entanelitj, es miln nesenel. elles sont parties 
elles d'elles- memes (elles sont parties d'elles-mcmes». 

21. Seul, ele. : loul seul, elc.; moi seul, loi seu!, ere. ; moi loul sCIlI, Wi lonl scnl, ele. _ 
{( Seul; tout seul; moi seul, loi seu!, elc.; moi tout seul., toi tout seul, 
ele. peuvellt avo!r 2 sens : II !'.eul II peut dans ces expressions siguilJer 
ou bien It sans compagnou ll, ou biell (I l'unique personne, 1'1Inique 
chose l'. Lorsque II seu! l) signitie It sans compagnon)), les expressions 
I( Seul, tout seul, moi seuI. moi tout seul, etc, I) se traduiseut de la nll~lIle 
maniere : toutes peuvcllt Se traduire soil par la particule ras I( seule­
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ment » suivie des pronoms affixes dependant des noms, soit par les 
pronom s personnels sujets isoles sui vis de rao suivi lui-memo des 
pronoms affixes dependant des noms. ~as in signifie « seulement moi 
(moi seul, moi tout seul); nek ras in signilie « moi seulement moi (moi 
seul, moi tout seul) » ; les 2 expressions ant Ie merne sens, mais la 2' est 
plus fortement determinee que la '1"; toutes 2 peuvent s'employer en 
toutes circonstances, que « moi seul, etc, » soit en apposition a des 
noms au a des pronoms, et que ceux-ci suien t sujets, regimes directs, 
au regimes indirects. (Ex. 1. ekkimer d-i-rer ras in (ou : ... nek ras in), je 
reste ici seulement moi (au: ... moi seulement moil (sans compagnon ; 
seul; tout seul; moi seul; moi tout seul); 2. rna tekanned rao ennek 
(au: .. , kai ras ennek), que Iais-tu seulement toi (sans compagnon ; seul ; 
tout seul; toi seul; toi tout seul) ? 3, ouoiif, if, ras ennit (au: .. enta rao 
ennit), je suis arrive a lui (je I'ai trouve) seulement lui (sans compa­
gnon; seul; tout seul; lui seul; lui tout seul); 4. ras nener as nenei 
Mousa (au: nekkanirj. ras nener as ... ). seulement nous que nous avons 
vu Mousa (c'est sans compagnons (etaut seuls; etant taus seuls; etant 
nous seuls; ctant nous taus seuls) que nous avons vu Mousa) : 5. ek(iif, 
kaoue» aoua-rer ras naouen (au: ... eqqanirj ras naouen), je vous ai 
donne ceci liI] vous s(>ulernent (a vous sans cornpagnons; a vous seuls : 
a vous taus seuls; a vous et non a d'autresl ; 6. ennir tikemet aoua-rer 
ras nekernet (au: eggemeltrj. r(Js nekemet), je vous ai dit ceci [a] vous 
seulemen t (a vous sans compagnes ; a vous seules; a vous toutes seules ; 
a vous et non a d'autres); 7. ennir i midden ras nesen (au: ... enlanetid 
ras nesfn). j'ai dit aux homrnes [a] eux seulement (aux hommes sans 
compagno ns; aux hommes seuls ; tous seuls ; eux seuls ; eux taus seuls ; 
aux 'hommes et non a d'autres); 8. eoueier-ed iikh i rj.i(1in ras nesenet 
(au: .. entanetirj. ras nesenel). j'ai apporte ici du lait aux femmes raj 
elles seulement (aux femmes sans compagnes; aux femmes seules; 
to utes seules; elles seules; elles tau tes seules; aux femmes et non a 
d'autres)), Dans I~ exemples 5, 6, 7, 8. les phrases sont telles que, 
bien que « seul » y signille « sans compagnon », leur sens est Ie IlIeme 
que si « seul » y signitlait « l'u~ique per~onne,. I'unil/U<l chose »; pour 
donner iI I'exemple 5 Ie sens « je vous al donne ceci lorsque vous etiez 
seuls », il faudrait employer une autre touruure et dire: ek(iif, if,aouen 
aoua-rer as temo~usem ras naouen (au bien: as temo~usem eyganilj ras 
naouen). je vous ai donne ceci lorsque vous avez ete (etiez) seulement 
vous (larsque vous etiez seuls) ; il en est de meme des ex. 6, 7, 8. Lorsque 
« seul l) sig-nifie « I'unique personne, l'unique chose », les expressions 
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«-seul , tout seul » se traduisent par la particule rag placee immediate-: 
ment apres Ie nom auquel se rapporte « seul »; les expressions « moi 
seul, moi tout seul )) se traduisent par les pronoms personnels sujets 
isoles sui vis de rag. Les noms qui sont.suivis de ras pcuvent etre regimes 
directs et regimes indirects, mais non sujets ; lorsque d'apres Ie sens 
de la phrase ils devraient etre sujets, on place apres ras, en apposition 
au nom, Ie pronom indefini a « ce que (indetermine) » qu'on fait suivre 
du verbe au participe; Iorsqu'ils sont regimes directs au indirects, Ie 
verbe se place avant eux et se met iI l'indicatif. Les pronoms personnels 
sujets suivis de ras ne peuvent etre ni sujets. ni regimes directs. n] 

regimes indirects des verbes ; ils peuvent etre en apposition a des regimes 
directs et indirects; lorsque d'apres Ie sens de la- phrase ils devraien t 
etre sujets , on place apres rag, en apposition au nom, Ie pronom indefinl 
a « ce que (indetermine) » qu'on fait suivre du verbe au participe. Les 
pronoms. personnels sujets sui vis de rag peuvent suivre les particules 
qui se construisent avec Ics pronoms personnels sujets, telles que a/' 
« si ce n'est, excepte », sel « si ce n'est, excepte », hound « comme ». 
(Ex. JJousa ras a igli!n, Mousa seulement ce qui etant parti (Mousa [est] • 
l'unique personne qui est partie; Mousa seul est parti) ; tame!! in ras a 
Ii-iousen, rna femme seulement ce qui etant arrive Icl (rna femme rest] 
l'unique personne qui est arr ivee ici ; ma femme seule est, etc.) ; lirj.irj.in 
nener ras a islen i (lOUa-nT, nos femmes seulement ce qui ayant entendu 
iI ceci (ayant entendu cecil (nos femmes [sont J les uniques personnes 
qui ant entendu ceci : nos femmes seules ant, etc.). - I~'oue'ier-ed oudi 
ras, j'ai apporte du beurre seulement (du beurre [comme 1unique chose; 
du beurre seul); egr!1ouer Jl'Jousa ras aieddoubin haret oua-rPr, j'ai 
trouve Mousa seulement (Mousa l'unique personne, Mousa seul) ce qui 
ayan t pu cette cnose-ci (qui puisse r Iaire ] cela) ; egraouer /Jass'in ras a 
issenen arnouken owl-l'er, j'ai trouve Dassin seulement (Dussill l'unique 
personne, Dussin seule) ce qui ayant su cet arrangement· (qui sache 
cette facon, qui sache faire cette sorte d'ouvrage); dr Ddssin rao. 
j'aime Dussin seulement (j'aime Dussin unique persgnlle, Dussin seule); 
neier'rour sen Mousa ras, j'ai vu chez eux Mousa seulement (Mo'usa 
ullique personne, Mousa seul). - l~'d enner aoua-rer i Mo'usa ras, je dirai 
ceci iI Mo'usa seulemen t (iI Mousa unique personne, il Mousa seul); 
eoueier-ed akh i Ijirj.in ras, j'ai apporte ici du lail aux femmes seulement 
(aux femmes uniques personnes, aux femmes seules); enn aoud-reri 
midden ra" dis ceci aux hommes seulement (aux hommes uniques per­
sannes, aux hommes seuls). - Our neier rour sen aI' Mouoa rds, je n'ai 
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pas vu chez eux si ce n'est Mousa seulement (je n'ai vu chez eux que 
Moilsa unique personne, que Mousa seul). - Nekkani(l ras a ineien Mousa, 
nous seulernent (nous uniques personnes. nous seuls) ce qui ayant vu 
Mousa (avons vu Mousa) : Kai ras ,a 1sten i aoua-t'er, toi seulement (toi 
unique persouue, toi seul) ce qui ayant entendu a ceci (tu as entendu 
cecil (c'est toi seul qui as entendu ceel. - Ekfi/f, kaouen aouii-rer egga­

ras, [e vous ai donne eeci [a I vous seulement (a vous uniques per­
sonnes, a vous seuls). - Ekfi/f, 1);aouen aOlta-rer egganirj ras, je vous ai 
donne ceci [ it Jvous seulement (a vous uniques personnes, a vous seuls). ­

iikemet aoua-rer eggerneLi!}, nl,,~, je vous ai dit ceci l a J vous seule­
ment (a vous uniques personnes, a vous seules). - Aoua-rer, Olt It e 
iken ao« --idem ar nek ras, ceci, ne Ie fera pas un fils d' Adam (une per­
sonne) excepte moi seulement (excepte moi unique personne, moi 
(ceci, nul n'est capable de Ie faire, si ce n'est moi seul) : ekf eddounet 
etnddn, ar enta ras, ei e, donne aux gens Us sont eutlers (donne a toutes 
les gens), exeepte lui seulement (excepts lui unique personne, lui seul), 
Iaisse-le [sans r ien lui donner J), 

• 
13' MANIERf: DE /lENDRE (I VOle!. VOILA ». (I Voici, voila » precedant 

un nom ou un membre de phrase (void I'homllle, voici lOll chameau, 
voila celui-Ia que lu m'as dil, voila ce que j'ai vu hier, elc,) se traduit 
par la particule da-h (da) « voici, voila (proxirnite ou eloignement mode­
res) » placee apres Ie nom ou apres Ie membre de phrase, lorsqu'on veut 
exprimer une proximite ou Ull eloignemellt mode res ; lorsqu'on veut 
exprimer une proximite plus grande, mais non ab~olue, on remplace 
da-h par uu de ses composes da-di ou tia-dl.-h, qui sont synonymes et 
signifient « voici (proximite moderee) »; lorsqu'on veut E'xprimer une 
proxirilite absolue, on remplace da-h par SOli compose tid-rer «( 

(proximite absolue»); .lorsqu'on veut exprimer un eloigllernent absolu, 
on remplacE' da-h par din «( la, la-bas I). Da h et tia sont synonymes ; £la, 
tres usile dans J'Adrar et I'Air, I'est pen dans l'Ahaggar oiI on emploie 
presque toujours da-J:. Da-lil et da-di-h sont usHes tous 2 dans I'Ahaggar, 
Ie 2' nlus que Ie 1". 

Void, voila (proximite ou eloignement moderes), .,.", . da-h 
(proxfmite moderee) _-, , " , . 

Id " , " , ,. da-dl-h 

Void (proximite absoluE') , _ . tilt-rer 

Voila (eloignement absolu), .. ,., , .. , " din 

\ 
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(Ex, ilfousa, da-b, Mousa, voici (voila) (void Mousa ; voila' Mnusa) ; 
amis ennek, da-di, ton chameau, void (voila) (voici ton chameau : voila 

\ton chameau : oua-i-de.I' s hi tennid, da-di-h, celui-Ia que a (pour lequel, 
au sujet dnquel) tu m'as dit, voici (voietcelui-Ia, etc.r: hareL-en-din n 
en!}, ahel, £lIt- rer, cette chose de la-bas (d'alors) d'bier, voici (void cette 
chose d'alors, d'hier); amis ennek Olta t-tezziiihed, din, ton chameau que 
ici tu as achete. la-bas (voila ton chameau que tu as achete). - iJ!ousa 
da-ti innen bano», Mousa voici (voila) ayaut dit un mensonge 
Mousa qui a menti ; voila, etc.) ; Dtissin tia·tii lennet bahou; Dassin voici 
ayant dit Ull mensouge (void Dassin qui a menli); Illes da-I"I'T ow}, ier­
tnesPn amis. l'homme voici qui aY:lllt saisi Ie chameau (voiei I'homme 
a pris le chameau); iikh dl1-rer Olta ieziden, le Jail voici qui ayant ell' 

doux (voiei le lait qui est doux); aMI ona-rer owt iouteren, 
OUl'{jir l'iiouaL, Ie pars void qui ayant ete (tilant),bon, non pas Ie Touat 
(voici le pays qui est bon, et non pas Ie Touat) ). 

(I Me void, te void, le void, la void, nons void, vous void, les void; 
me voila, te voila, etc, » Sf' traduit par les pronoms personnels sujets 
isoles nek, Icrti, kern, etc. snivis d'nne des particules ria-h, lIa-di, da-dl.-lI . 
£lti 1'1'1', din, selon IE' degre de proximite ou d'eloignernent ane I'on veut 
indiquer. (Ex, nek fia-h, me voici, me voila; kai da-dl (ou : 
te voici (proximife moderee); enLa da-l'er, Ie void; la voici (proximile 
absolue): enLani!)., din, les voila (eloignement absolu); MOltsa enla 
Mouaa I'.~ void; Mohsa Ie voila: amis ennrk, enLa i.la-rt'i (on : entr~ do.-rlf.-h), 
ton charneau. Ie voici (proxirnit~ moderee); hal'et-en-dtn n eru,t Ilhet, enla 
da rer. celie chose de Iii-bas (d'alors) d'hier, la void; immls ennwln oui 
t-te.;;;ziiihed, enLanilj din. tes chameaux que tu as achetes, les voila. 

(I Le voici, la voici, les voiei; Ie voila, la voila, les voici ») se Iraduit 
aussi par la particule ncr l( voici. voila I) sui vie d'un de" 8 prollorns 
relati Is et dernonstra Iils oua-r'er, aU'), oua-h, ol1ll·i riel'. oua-d'L 6na-di-h 

ou-in, ou·in der, selon qu'on veut exprimer nne proximite ou un·eloi­
gnernent plus on moins grands. (Ex. L'!fousa, ner ouli-re1', Mousa, Ie void 
(proximite absolue); amis ennek, ner oIta , ton chameau, Ie voici (ou : 
.. , Ie voila) (proximitc' ou eloignement llJoderes);' ttimet La 8 hi tennii.l, 
net la-h, la femme que 11 (pour laquelle, au sujet de laquelle) tu m'as dit 
(de laquelle tu m'as parle), la void (Oll : .. , la voila); mM.dm oui 
en!}, flhel, ner ou-i-der, les hommes que fai vus hier, les voici (ou : ... les 
voila); ner t,(I-oi. LampH in, la void, ma femme (Oil: la voila, .. ); ner 
t.i-di-h, oulli nnem, les void, tes cbi~vres (ou : II'S voila...); ner au-in, 
iktdn in, les voila, mes esclaves; tit/lll'a!},in ennem, ner I·tn-det, tps 
tHIes, les voila). 

t 
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ObSCl'1)ations. l' Les pronoms personnels sujets isoles 
kern, etc. suivis de dll-h (£la), da-di, da-dt-h, lta-rer, din, peuvent etre . 
sujets, regimes directs et regimes indirects de verbes; ils ont alors Ie; 
sens de « me void (voila) moi qui; te void (voila) toi qui; Ie voicl (voila) 
lui uui : la void (voila) elle qui; nous voici (voila) 1I0US qui. etc.: me, 

moi que; te voici (voila) toi que. etc. I). Que nek tla-h, etc, 
regime direct ou regime indirect, le verbe se place apres lui; 

Itek da-h, etc. est sujet, Ie verbe se met au participe, quand il est 
regime direct ou indirect, iI se met 8 l'iudicatll. (Ex. nek da-ti innen 
t'idet i midden. me voici (voila) moi qui ayant dit (qui ai dit) Ja verite 
aux hommes; nek da-h. innan tuie: i midden, me voiei (voila) 1I10i qui 
disant (qui dis) la verite aux horurnes ; nek da-Iv IS ennin t'ideti midden. 
me voici (voila) moi qui devant dire (mol qui dirai) la verite aux hommes ; 
nek tlii-h. iklt:;;n Jlousa, me voici (voila) mol qui etant aile (rnoi qui vais) 
chez Mousa ; nek. tia-t: ikkenimnas; kourtit tekkU len, endaou aner, me 
void (voila) moi qui etant aile (moi qui vais) aux chameaux; si tu vas 
a eux, allons ensemble nous (partons ensemble); lw'i da-hikken irnnas. 
ow' toiid oua hin, te voiei (voila) toi qui etant aile (toi qui vas) aux 
chameaux, ne laisse pas celui de moi (n'oublle pas Ie mien); hai da-di 

ane! Tour cblal, te voici (voila) toi qui etant assis (toi 
as etc assis, toi qui etais assis) Ilier aupres de la pierre; kem da-dI-h 
tennet bahnu i terniditt ennem, te void (voila) toi qUi ayant dit (toi 
as dil) un mensonge a sa COtllpagne ; lwi da-di.-h neicn eddonnet /",,,kthwl 

te void (voila) toi que ont vu II's gens tu voles 
ibededen (oult han!t I'Ilnek. eM i d alek in, me voiei moi qui ayant ete 
debout sur ta chose (mol qui ai eu soin de tes affaires), donne-moi iei 
mon salaire; enla din 'inn!!n tidet i midden, Ie voila lui qui ayant dit 
(lui qui a dil) la verite aux hommes; entani(l din sinna "~loUBa tafirt 
ta-i-der. les voila eux que a (cux auxquels M0118a a dit eette parole). 
Dans ceux de ces exemples oti Ie verbe est au participe. si Oil Ie mettait 
a I'indicalH, Ie sens serait different et il laudrait ponctuer autrement 
(nek da-h; enntr Hdel. etc., mevoiel (voila); j'ai dit la verite, etc.; nek 
£la-Ii ;ekktr Mousa. me voiel (voila) ; je vais chez M011sa ; nek da-II , eleM,. 
imnas, etc., me voici (voila); je vais aux chameaux, etc.); 2" !Yer 
s'employer suivi des q. pronoms relatif et demonstratils 
gnement dans Ie temps seul ona-n-dt, oult·n-dt-h, oua-n-din, oua-n-din­
der. Ner oua-n-dt, ner oua-n-dt-h, etc. signitie «( voila celui de la (celui 
d'alors) qui, voilil celui de lil (celui d'alors) que; voila celui de lA-bas 
(celui d'alorsJ qui, voila celui de la-bas (celui d'alors) que, etc. )1. (Aoual, 

•
 

ner ona·n-at hi tennid, les paroles. voila oelles de 18 (celles d'alors) que 
tu m'as dites ; lafirl, ner ta-n-dt-h s e.y/ir, Ie mot. voila celui de la 
d'alors) que a (auquel) j'ai entendu (que j'ai entendu); ales, ner oua-n­
dIn hi innen. aoua-b, l'hornme, voila celui de Ia-bas (celui d'alors) qui 
m'ayaut dit cela (qui m'a dit eela) ; ti(liq.in. ner li·n-din-der ensen'in 

~ rout hanan nener, les femmes, voila ceiles de la-bas (celles d'alors) qui 
ayant eouche (qui ont couche) chez nos tentes (a nos teutes) } ; 3' Le mot 
lid-der ( void (proximite absolue) n est tr es usite dans l'Adrar et I'Air. 
oil ill!' Ie sens qu'a da-rer dans I'Ahaggar. Da.-der n'est pas employe 
dans l'Ahaggar. 

14.' DE L'I:'l1TEIlROGATION. - Lorsqu'une phrase ne contient ni pronoru 
interrogatil, IIi particule interrogative. l'interrogation ne s'exprime pas: 
l'intonation et Ie sens general lont seuls connaltre que la phrase est 
interrogative. Quelquefois, pour preciser l'interrogation, on ajoute 8 la 
proposition interrogative les mots mir kala ( ou non I). Dans la bouche 
des esclaves, imrad, Isakkarnareu-et autres gens parlant mal, on enteud 
quelquetois mil' «.ou ) employe seul dans le scns de mir kala. kala. etant 
sous-entendu : c'est une incorrection. (Ex. Mousaious-ed) Mousa est-Il 
arrive ici ? lene'ied tamettin; as-tu vu rna femme '? leram et teklcim 
Taonat? voulez-vous vous ircz au Toua t (voulez-vousallez, etc.) '? midden 
eglen, mil' kala? II'S bommes sont-ils partis, ou non? eglen mir kala. 
midden? sonHls oarUs ou non, II'S hommes ?). Ce serait une incorrectioll 
de dire: Mousa 'ious-ed, mir:l teni!ied tiirnettin,mir? etc. II laut dire: 
11(ou~aious-ed! ce qui est la mauiere de parler la plus usitee. ou bien: 
JJousaious-ed, 'mir kala:l 

Dne phrase peut contenir des pronollls interrogaUls; ceux-ci sont 
au nombre de 4 : 

1 I Qui (quelle personne) '? qu i (quelle pel'sonne. Dubi­
tatif, sans iIlterrogation) .. " .. , •...... " .. . . . .. mi 

2 I Quoi? que? ce que, ce qui (dans Ie sens de « quoi I). 

Dubitatif, sans interrogation) " '" rna 
3 I Quel est? lequel est? quel est (dubitatif, sans inler­

rogation); lequel est (dubitaUl, sans interrogation). manekk 

est '1 laquelle est? quelle est (dubitatif, sans 
interrogation); laquelle est (dubitatif, sans inter­
rogation) .......•...... ,....... manekket 

http:rogation).......�


~i;;;·4'·"· 
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sout ? lesquels soot? quels soot (dubitatif, 
sans interrogatiou) ; lesquels sout (dubitatit, sans 
interrogation) " , ' ' .•..... , .. , . ' ' .. manekken 

Quelles sout ? lesquelles sont? quelles sont /dubi­

tatit, sans interrogation); lesquelles sont (dubi­
taut, sans interrogation) ' ..• ', .. , , "
 

q, Qu'est-ce que? ce que (dans le sens de « .m'~o' no 

que », Dubitatif, sads interrogation). rnllnekk-a,nua 

Jlfi est rnasculin singulier; il ne s'emploie qu'en par laut des personucs . 
II est-habttuellernent interrogatif. II peut s'employer sans etre interro­

..gaUf, mais seulement dans les phrases exprlmant I'Iguorance et Ie doute, 
non dans celles qui expriment la connaissance ; dans ces der uieres, 
({ qui » non interrogalif dolt se rendre par le prouorn detini OWJ « celui 
que, celui qui, etc. ». ou par lo pronom indefini i {( celui fquelqu'il soit 

etc. )1, selon qu'il desigue une I'ersonne determinee ou iudeter­
minee . - Jfi non interrogatif a un sens iudeterrnlne : iI est synonyme 
du pronom indefini i {I celui [quelqu'tl soil] qui, etc, )1 j dans routes les 
phrases on on l'empluie, on peut ad libitum mettre mi ou f. 11ll 
eIre sujet. regime direct et regime indirect des ,'erbes. Lorsqu'i1 est 
sujet, Ie verbe se met au parlicipe; 10rsqu'i1 est regime direct on indi­
rect, Ie verbe se met iI I'inuicalil ; dans les 3 cas, Ie vE'rbe se place apn,s 
lui. -- Jfi peut etre aecompagne de particules (tdlf's que « ii, chez, sur, 
avant, etc. j»): celles-ci se placent inlHjt'diatement apres lui. (~:x mi 
iggehen ehen? qui etant entre dans la tente; (queUe personne est entree 
dans la tenle?) mi ilirjahen ehen) qui entrant dans la tente (quelle per­
sonne entre daus la tente '?) mi he iMeltin eh'n! qui devant entrer dans 
la tente? (qui entrera dans la tebte'1) 1II/i ten ami:; oua-rer? 4ui ayant eu 
{Ie cIJameau-ci'l (qui flossede ee chameau? iI qui est ce chameau'?) akli 
oua:rer, mi /.t ili!n? cet esclave-ci, qui I'ayant eu (qUi Ie possede 'I iI qui 
rst-il ? )mi inCien 11balal) in! qui a,yant vu (qui a ,-u) ilion garcon 'I mi 
li-iou.~i!n rour.ouen! qui etant arrive iei (qui est venu) ch('z vous'l "Wi 

da;' alien nek! qui as-tll troliVe dans la tente? mi leni!i2d 
four es? qui as-tu vu chez lui 'I mi lesR~11fed dar medrtan neh! qni pre­
feres-tu dans tes enfants? - ,Wi ,~ lermid aoull-rer? qui a (a qui) as-tu 
dit ced? mi s te,~HtI iggllt imzad d-i-rer? qui a (it qui) as-tu entendu 
(qUi as-tu entendu) it frappe Je violon iei? (qui as-tu entendu dire qu'jj 
joue du violon ici ?) fni s teouaiedtIkh! qui a (il qui) apportes-tu du Jail 'I 
mi row' e lensed? qui chez (chez qui) coucheras-tu '?-mi Ii el/lani(.l, as ed~ 

...
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()usen? qui avec (avec qui) eux, lorsqu'i!s sont arrives lei ? 
etaleut-lls lorsqu'ils sont arrives ici 1) mi q.effer te~Mm? qui derriere 
(derriere qui) est-elle assise ? - Our essiner mi irifjehen ehen (ou : our 
ess'iner i iggehen ehen). - Neh essiiner oua itifji3hen ehen, je ne sais pas 
qui etant entre (qui est entre) dans la tente. Moi je sais oelui 
elan! entn; (je sais qui est entre j je sais la personne determinee qui est 
entree) dans la tente (on peut dire: nek essdneri .iggehen ehen, moi je 
sais celui [quelqu'il soit ] qui, etc. ; mais Ie sens est diflerent de celui de 
nek essaner Gua iggehen; on ne .peut pas dire: nek essaner mi 
ete.) ; our e.ssiner mi ineien abarac) in (ou : our essiner i ineien, etc.). _ 
Neh essaner oua ineien abaral! ennek, je ne sais pas qui ayant vu (qui a 
vu) mon garcon. -- Moi je sais celui qui ayant vu (je sais qui a vu : je 
sais la persoune determines qui a vu) ton garcon (on peut dire: nek 
essiiner i ineien, etc., moi ie sais celui fquelqu'il soit ] qui etc. j mais Ie 
sens est different de celui de : nek essdner oua ineien,etc.) jour essiner 
mi iessol~fdar rneddan es (ou : ow' essiner i iessouf, etc.), - Essaner oua 
iessouf. je ne sais pas qui il prelere parmi ses enfauts. - Je sais celui 
qu'il prefere (je sais qui il prefere, [e sais la persoune determiuee 
prefere) (on peut dire: essaner i iessouf. [e sais celui quelqu'il ~oitl 
qu'il preCere; lOais Ie sens est diffenmt; on ne peut pas dire: essaner 
mi iessol1f') ; our essiner rni raul' e nsin (ou : OUr essiner i rou/' ensin). _ 
Essllner Inta rour e nsin, je ne sais pas qui chez (chez qui) ils couehe­
root. - Je sais celui que chez (celui cbez leque] ; la personne determioee 
chez laquelle) its eouclleront (on peut dire: essaner i rO'l~r e nsin. je sais 
ceilli [quelqu'jj soil) chez lequel ils coucheront; mais Ie sens est 
different; on ne peut pas dire: essllner mi rour, ele.»). - Jlli. bien que 
singulier, peut designer pillsieurs personnes (mi ieouenen adral', mi 
ihan dblida ? - Kd-ouUi erndun eouenen adrar; ihagfllll'en han rl.bllda, 
qui etant monte sur la montagne (qui est monte dans la montagne), qui 
tHant dans Ie versant (qui est sur les versants)? - Les gens des chevres 
i1s sont entiers sont montes sont montes sur la montagne (Ies 
tous sont monles dans la montagne), II'S nobles sont dans Ie versant 
(sur II'S versants) ).-- Jfi n'est pas employe SlJivi de l'indieatif pMsent 
dll v('rbe OU!n1l8 ( eire I) pour signifier « qui suis-je'l qui es-tu'1 qui 
esHI? qlli est-elle '? qui sommes-nous? etc. »), ni ({ qui .Ie suis. qui tu es, 
etc. (duhitatif. sans interrogation) ». si ce n'est dans Ie cas ou 00 ques­
tianne quelqu'uo sur les gens desquels il fait partie. desquels iI est. 
C:'f'st-il-dire sur sa Camille, so tribu et sa nationalite, ou dans eelui oil 
I'on euonce un€' orooositio'1 dubitative sans interrogation Sur Ie meme 
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sujet (1. rni ttmoused:' Ket-IJela. qui es-tu Icomrne gens desque Is 
t11 es] ? - Kel-Rela (tribu des Kel-Rela) ; 2. mi ternollS tamet ui-rer ? 
OW' essinel' mi lemoil. (ou : our es,~intr i temous), qui est cette Iernme-ci 
[comme gens desquels elle est J ? Je ne sais pas qui elle est [cornme 
gens] (ou : [e ne sais pas celui qu'elle est [comme gens J quelqu'iJ soit) ; 
3. rni mousen midde» oui-rer, Ahag[Jar 'mil' Ajjer? Amousen Aha,qgar, 
. qui sont [comme gens desquels its sont J ces hommes-ci, Ahagg-ar ou 
Ajjer ? lis sont Ahaggar. Dans les ex. 1 et 3, les reponses « Rel-IJela ) 
et « ils sont Ahaggar ) ne siguiflent pas que Ies personnes en question 
sont , par leur sang, de la tribu des Rei-Bela ou du peuple de I'Ahaggar, 
mais que cette tribu et ce peuple sont Ies fractions dont e1les font partie 
politiquement. Ces reponses peuvent etre Iaites par des esclaves des 
Kel-Rela et de l'Ahaggar, ou par des Arabes etablis a demeure chez les 
Kel-Hela ou dans l'Ahaggar, comme par des Kel-Bela ou des Kel-Ahaggar , 
Si celui a qui on dit : jlfi temouse(i! veut preciser et dire de quel sang iI 
est, il dit: ien (iar Kel-Rei«, un de dans les Kel-Hela (un d'entre les 
Kel-Rela), ou : ou-lieia; fils de Bela (homme des Kel-Belaj ), Sauf oe cas 
unique, oil on questioune quelqu'un sur les gens desquels il est, on 
n'emploie jamaismi suivi de l'tndicatif du verbe ournas; nos expressions 
« qu! suis-je ? qui es-tu '? qui est-il ? etc. n; employees pour demander Ie 
nom de quelqu'un ou un renseignement quelconque sur quoi que ce soit, 
se traduisent toujours par rna « quoi'1 que? ce que (dubitatif, non inter­
rogatiO ) sui vis de l'indicatif present de 010nas, signifiant « que suis-je ? 
qu'es-tu? RtC.; ce que je suis (dubitatif, sans interro/-ration). etc. ) 
ci-dessous mo.). Lorsqu'on interroge quelqu'un sur les gens desqucls iI 
est, on peut employer m! et rna ad libitum; dans ce cas, mi rnousm'? 
etc" ma mouser! etc. sont egalement corl'ects; mais mi mouser est plus 
precis, it signifie qu'on questionne sur les gens desquels on est; tandis 
que ma mouser est vague et n'indique pas sur quoi on qu/:'stionne, sur Ie 
nom, la profession, la condition, ou autre chose; mi mouser. par suite de 
ce qu'iI est beaucoup plus precis, est beaucoup pius elegant. 

Mi suivi de ilen « ayant eu (c.-a-d. ayant, possedant) ) est souvent 
employe dans Ie sens de notre expression « a qui est », pour exprimer la 
possession. (Mi len amis owl-rer J qui ayan t eu (possedant) ce chameau-ci '? 
(ilrIui estce chameau-ci '?)aktioua-l'el', mi tt ilen?cet esclave-ci, qui I'ayant 
eu (Ie possMant ?) (a qui est-it '1)). Cette expression s'emploie en parlant 
de tous les animaux et choses dont on est proprietaire, et des personnes 
dont on est soit pl'oprietaire, soit seigneur feodal. Les personnes dont On) 

est proprietaire sont les esclaves, celles dont on est seigneur feodal sont 
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les imrad et les lsakkamaren. Un esclave aqui on dit : mi kai Win! une 
esclave il qui on dit : rni kem iien I repondeut en disant Ie nom de leur 
proprietaire, Un homrne ou une femme imrad ou Isakkamaren repondent 
en disant Ie nom de la trihu noble sous la suzerainete de laquelle -ils 
sont, ou le nom du chef de cette tribu (ex. un amrid de l'Ahaggar, a qui 
on dit : mi kaiiten? repond : a hi len, Kel-Reui, ce qui m'ayant eu (ce 

me possede), [c'est ] les Kel-Hela (lribu noble suzeraine de tous les 
imrad de I'Ahaggar); ou bien il repond : a hi len, Mousa. ce qui rn'ayant 
eu (ce qui me possede), [ c'est j Mousa (chef de la tribu des Kel-Rela et 
amenoukal de I' Ahaggar). La question mi kaiilen, mi kem i'/en, ne peut 
done se poser qu'a un homme ou une femme esclaves, irnrad, ou Isakka­
rnareu, non a une persorme noble, Un homme ou une femme nobles, a 
qui on poserait cette question, repo ndraient : fall (L hi ten, Dieu ce qui 
m'ayant eu (c'est Oieu qui me possede), L'expression mi ken: ilen ne peut 
done jamais servir pour demander a une femme Ie nom de son mari; 
pour faire cette question, iI faut dire: mi hem ieouaien? qui te prenanl ? 

t'epousaut ? qui t'ayant pour femme? l, ou : mi /, teddunui ? qui 
.avec Iaits-tu compagnie? (avec qui es-tu marlee Y) ou une autre expres­
sion analogue, De merne, mi hai i.len, mi kfmilen, ne peut jamais 
s'employer pour demandf'r it un enfant quels sont ses parents; pour 
faire cette question, il faut dire: mi hai ter'aouen? mi hem ieraouen! 

t'ayanl enfante (qui t'a enfanle)? 
ilia est masculin singulier. II ne s'emploie qu'en parlant d'anilllaux ou 

de choses, ou en parlant d'une maniere vague sans preciser s'iI s'agit de 
personnes, d'animaux ou de choses. II est habituellcment interrogatif. 
II peut s'employer sans etre interrogatif, mais seulement dans les phrases 
exprimanl I'ignorance ou Ie doute, non dans celles qui exprirnent la 
connaissance; dans ces dernieres, « quoi )) uon inlerrogatif doH se 
rendre par aoua « ce qui (la chose determinee qui), etc, ), ou a « ce qui 

. (la chose indeterminee qui), etc. ), selon qu'i! designe une chose deter­
minee ou indelermim'e. - No. non interrogatif a Ull sens indetermine; 
iI est synonyme du prollom indefini a « ce qui (la chose quelconque qui), 
etc. ) ; dans toutes les phrases oil on !'emploie. on peut ad libitum meUre 
ma ou a. J(a peut etre sujet, regime direct et regime indirect des 
verbes. Lorsqu'U est sujet, Ie verbe se met au participe; lorsqu'it est 
regime direct ou indirect, Ie verbe se 'Jlet a I'indicatif; dans les 3 cas, 
Ie verbe se place apres lui. LUa peut eire accompagne de particules 
(telles que « a, dans, sur, devant, etc. ))); celles·ci se placent imllHidia­
temem apres lui. Les esc!aves, illlrad. Isa~lj:amaren, et autres gens 
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parlant mal emploient souvent rna « quoi ? que?» dans le MIlS de mi 
« qui (quelle personnel '1 i> : c'est une incorreotion , (Ex. rna iggehen 
ehen? quol etant entre dans la tente? (qu'est-ce qui est entre dans la 
tente (personne, animal, ou chosej Y) rna iOUijen da'!l.alllan} quoi 
tombe dans I'eau ? (qu'est-ce qui est tombe dans I'eau (personne, 
ou cbose)?) rna 'ianrcn asnis? quoi ayant tue Ie chameau (qu'es 
a tue le charneau (personne, animal, ou chose) ?) ma i/uln tetuutuu, oudi 
mir uniraouei ? quoi etant dans la bouteille (qu'est-ce qui est dans la 
bouteille). du beurre ou du miel ? rna he igtin dar emnas ennek" quoi 
devant partir dans tes chameaux? (qu'est-ce qui par tira dane tes 
cbameaux ?). - Ma leliriioued dar dhen nek? qu'as-tu trouve dans ta 
tente (personnes, animaux, ou chosesj ? ma teneied rour es i qu'as-tu vu 
chez lui (personnes, animaux ou choses) '1 ma tesso'ufed dar emniis ennek? 
que preteres-tu dans tes chameaux (c.- a-d. lequel, ou lesquels preleres-tu 
dans tes charneaux}? Ma s tesulted? quoi a tu entends? (qu'entends-tu '1 
quel est Ie bruit que tuentends?) rna s tetki';med? quoi a tu as suivi? 
(qu'as-tu suivl (personne, animal ou chosej ? ) ma dar ieoueied. iikh} 
dans (dans quoi) as-tu apporte leIait ? ma (tar eknen kassen oui-J'er? 
quoi dans ont ete fails ces vases-ci? (avec quoi ont ete faits, etc. ?) ma 

Ipk/,~m i quoi derriere (derriere quoi) est-elle assise? (derriere 

I 

ou cbose) est··elle assisr.?) - Our essiner ma i(jlief!en ehen 
(ou : our essir,er a 'i!i!iehen ehen). ,)ek essaner aoua chen, je ne 
sais pas quoi etant entre dans la tente (je ne sais pas ce qui est entre 
dans la tente (personne, animal, ou chose». -- Moi je sa is quoi etant 
entre (je sa is ce qui est entre, je sa is la chose determinee qui est entree) 
dans la tente (on peut dire: ne/. fssanet a i9fiehen chen, moi je sais ce 
qui est entre dans Ia tente [quoi que ce soil]; mais Ie sens est ditlerent 
de celui de : nek ess/iner aoua iIH/ehen ; on ne peut pas dire: nelt ess/lner 
ma iggehen ; our essiner rna iOlUjen dar aman (ou : ow' essiner a 

( 

io'uQ,tn dar amon). - Esstiner aoua iowj,en dar r1man, je ne sais pas 
quoi etant tombe dans l'eau (ee qui est Lombe dans !'eau (personne, 
animal, ou chose». Je sa is quoi elant tortlbe dans l'eau Cle sais ce qui 
est tombe, je sais la chose determinee qui est tom Me) (on peut dire: 
essaner aiou(;ten dar aman. je sais ee qui est tomM dans I'eau [quoi que 
ce soit I; mais Ie sens est dillerent de celui de essaneraolla i01UjCn; on 
ne peut pas dire: essaner rna iou(jen flar timan). ilfa, bien que singu­
lier, peut designer plusieurs objets (persolJnes. anirnaux et ehoses) (rna 
ikkdn Air? Temc(jc n emis, ed senatet ternerouin n ageggi n tesemt, ed 
meraou midden, Quoi allant a I'Air '1 (qu'r.st-ee qui va al'Air? n,,'M> M 
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qui va aller a I'Air ?) Cent cbameaux, et vingt eharzes de sel, et dix 

hornmes). 
.It/a suivi de I'indicalif present du verbe oumas « etre », signifian t 

« que suls-je '? qu'es-tu ? qu'est-il ? que sommes-nous ? etc, », ou « ee que 
je suis, ce que tu es, etc. (duhitatif sans interrogation) »,esttres souvent 
employe dans les sens de : « qui suis-je ? qui es-tu '? qui est-il ? quel est? 
lequl'1 est? qui est-elle? quelle est? laquelle est? qui sommes-nous? 
Hes-vou8 ? qui sont-ils ? quels sont ? lesquels sont ? qui sont-elles ? 
sont ? lesquelles sont ? », ou de ( qui je suis, qui tu es, qui il est. 
est, lequel est. qui elle est. quclle est, laquelle est. etc. (dubitatif, sans 

errog'ation) ». (Ex. L rna mouser? tezzaied i, mit kala ? que suis-]e 
(qui suis-je)? me reconnais ,tu. ou non ? 2. Ma teuwused? - !Yd., Kena1li" 
qu'es-tu (qui es-tu) '? -- Moi, Kenan (je suis Kelllln); 3. ma iemous aoua-h? 
qu'est-cc que cela '? 4. ma iemo'us dbm'e/j;/j:a oua lel;'id? qu'est (quel est) Ie 
chemin que tu as fait (que tu as pris) '? 5. ma temous tdmet ta tessenet 
irnzad dar ({kal oua-rer? qu'est la femme (quelle est Ia femme) qui 
su Ie violon (qui salt [bien] Ie violon) dans ce pays-ci ? 6. ma 
tessou{ed dar outti ti-rer seniUet? qu'est cellI" que tu preteres (laquelle 
celie que tu dans ees 2 cbevres? 7. ma nemous ! tezziliefl aner? 
que sommes-nous (qui sommes-nous)? nous reconnais-tu? 8. rna temousem? 
hel- ouai. - Jfi temo'usem? nekhaniq, Kel- Lleta, q u'etes-vous (qtl i etes­
VOllS) '1 - Des gens des ch(~vres (des imrad). Qui etes-vous [comme gens 
desquels vous failes partie J '? Nous, KeH:l.ela (nous sommes [comme­
gens desquels nOIlS iaisons partie] tribu des Kel-I.lela (c.-a-d. nous faisons 
politiquernent partie des KeH.lela»; 9. ma mo"usen? que sont-ils (qui 
SOil t-its)'1 10. mamo'usen oat-rel: ? - KhatUa il Akaouet, que sont 
(qui sont) ces esclaves-ci'1 KbaUta et Ekaouel ; 11. rna mo'usen emnas oui 
he qetn'in {ourat ? que sont (quels sont) les cbameaux qui devant 
(qui partironl) demain? 12. ma mousen dar midden O1~'l-rer oui he 
Taouat? que sont dans ees hommes·ci (lesquels sont dans ces hommes-ci) 
.ceux qui devant aller au Touat (ceux qui iront au TOllat) 'I 13. rnamousnet 
oulli li-rer! Ti n [){issin, que sont ces cbevres ? celles de Di'lssin ; 14. rna 
mOlLsnet tanrilrin ti ih emekchi? que sont les ravines (quelles sont lesravi­
nes) celles que a ete dans la Ilourriture (dans lesquelles est de la nour­
riture) [pour les animaux]? HI. rna mousnet dar tbarfiQ,in naouen ti he 
iJ,ennin ouUi ahel oua-rer'l que sont dans vos tllles (lesquelles sont dans 
vos filles) celles qui devant faire paHre (eelles qui feront paHre) les chevres 
aujourd'hui ? 16. our issin rna mouser (011 : our issin a mdi~ser); il ne 
sa is pas ce que je suis (qui je suis) ; 17. our nessin maiemo'us abare~~.a 
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oua tegtd (ou : out' nessin a iemous, etc.], nous ne savons pas ce qu'est 
Ie chemin (quel est Ie chemin) que tu as fait (que tu as pris) ; 18. ow' 
essiner ma mousnet dar tbaralj/in naouen ti he <iennin otl.Lli allel oua-rer 
(ou : our essiner a mousnet" etc.), je ne sais pas ce que sent dans vos 
lilies (je ne sais pas lesquelles sont dans vos lilies) celles qui devant 
faire pattre (celles qui feront pattre) Ies chevres aujourd'hui). 

ldo. peut Mre suivi de la preposition n (I de » du genitit, lorsque celle-ci 
est elle-rneme suivie de run des 3 substanlifs eltet, mesure, eotlin, perfec­
tion, emmek, signification; suivi de n et de ces substantifs, ma forme les 
3 expressions: ma-n-eket, cornbien est? cornblen sont '1 cornbieu est (non 
interrogatif), combien sont (non interrogatif) (mot 11 mot: quoi de la 
[nesure '1), ma-n-eouin, comment est I'etat '1 (mot 11 mot: quoi de la per­
fection 'I), ma-n-emmek, quoi de la signification (que signifle) ? quoi de 
la signification (ce que slgnifie) (non interrogatif). Jla-n-eleet est hahi­
tuellement iuterrogatll : il peut s'employer sans etre interrogatif. II 
accompagne toujours un substantil, un pronom relatif ou un pronorn 
psrsonuel, qui peuvent etre exprimes ou sous-entendus ; il peut se placer 
soit avant eux avec Ie sens de « com bien est? cornbien sont '? combien est 
combien sont J), soit apres eux avec Ie sens de (I combien est-il (est-elle)? 
combien sont-ils (sollt-elles)? combien il est (elle esO, combien ils sont 
(elles sont) ». Lorsque ma-n-eMt est place apres Ie substantif ou Ie pro­
nom qu'il accompagne (ex. midden oui iglenin. ma-n-eket? les hommes 
qui etant partis (sonl partis), com bien sont-ils '1), Ie verbe « est (sont) )J 

contenu dansma-n-el£et a pour sujet Ie pronom personnel (I il ». Lorsque 
ma-n-eket est place avant Ie substantif ou Ie pronom qu'il aceompaglle, 
avec Ie sens de « combien est-il (esl-elle) '? combien sont-ils (sonl-elles)'1 
combien il est (elle est), etc. ». (Ex. ma n-elcet, midaen o'ui iglenin? com­
bien sont-ils, les hommes qui etant partis (qui sont partis) '1), Ie verbe 
« est (sont) » contenu dans ma-n-Zhet a pour suiet Ie pronom personnel 
«( il D. Lorsque ma-n-ekllt est place avant Ie substantif ou Ie pronom 
accompagne, avec Ie sens de « combien est '? com bien sont ? combien est, 
combien sont D, (Ex, ma-n-i!klll midden oui i.qlenin? combicn sont-its. les 
hommes qui elant partis (qui sont par tis) ?), Ie verbe « est (sont) » con­
tenu daus rna-n-eket a pour sujet Ie nom au Ie pronom qui Ie suit; si c'est 
un nom, it suit les regles concernant les substantifs Rujets places apres 
les verbes dont ilg sont sujets et il eprouve la modification du son-voyelle 
de son articulation initiale, s'il apl'artient aux lIoms qui subissent cette 
modification. (Ex. ma-n-eket q.ilj,ln ti-rer? combien sont ces femmes-ci ? 
ma-n-elcet eklan nesen? com bien sontleurs esclaves '?). (Ex. tilj,ilj.in ti-rer, 
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ma-n-eket? ces temmes-ei, cornbien sont-elles ? ma-n-eket, tididin £i-reI' ? 
comblen sont-elles, ces femmes-ci? rna-n-eket q.iq.in ti-rer ? ~o;nbien sent 
ees Iemmes-ci ? ma-n-eket ti iglenin ? combien sont celles qui etant par­
ties (qui sont parties) ? rna-n-eket, entani(i? combien sont-ils.. eux ? eqqa­
niq" ma-n-eket ? vous, cornhien etes-vous ? ma-n-eket, eggernetil)? com bien 
etes-vous, vous ? ma-n-eket tit-rer? com bien sent celles-ci ? au-in, rna-n­
eleCt? ceux-la, combien sont-Iis ? iUoug ennU, ma-n-i!het? son prix, com­
bien est-it? ma-n·elc€t, Mauri en1~'it? cornbien est (de cornbien est) son 
prix? - Ma-n-ekU, halj.an e~, teltit, ahet aua-rer t .- au/' essiner ma·n ekl!t 
- nek essaner ma-n·eket - lere: i m11-n-eket, combien sont les nuits (les 
jours) du mois aujourd'hui ? (Ie quantierne du mois est-ce aujourd'hui ?) 
- je ne sa Is pas combien elles sont - moi je sais combien elles sont 
tais-moi counattre com bien elles sont ; ma-n-eket <iilj.tn ti dd-ausenin? our 

rna-n-eket - nek essaner rna-n-eleet, combien sont les femmes qui 
etant arrivees ici (sont arrivees icij ? Je ne sais pas combien elles 
sout - mol je sais cornbien elles sont. Ma-n-eket, dar lihen? combien 
sont-ils, dans la tente ? d-i-rer, ma-n-el£et? lei, combien sont-ils ? ma-n­
eke! a')ua·rer? cornbien est ceci (com bien y a-t-il dans ceci '? ou : de 
combien est Ie prix de ceci 1); ma-n-eket Mnin ehen? com bien sont [Ies 
personnes, les objets, etc. j etant dans la tente? (combien sont ceux qui 
sont dans la tente '?) (on ne peut pas dire: ma-n-eket han ehen ? car ma­
n-eket ne peut etre suivi que d'uu nom ou d'un pronom, exprime ou sous­
entendu, sujet du verbe « Mre» qu'il contient ou en appo~ition 11 son 

; (I combien sont-Us dans la tenle? » se tradllit done: ma-n·eket dar 
? ou ma-n-eleel hal/tn ehen ? ou ma-nrekel oui henin ehen ? combien 

sont ceux qui ayant ete (ceux qui sont) dans la tente'1). 
Ma-n-eauin est toujours interrogatif, a moins qu'it ne ~oit employe 

substantivemeut. II signifie mot a mot « quoi de la perlection?» et est tou­
jours employe daus Ie sens de (I quoi de l'etat? » ; it ne signitle pas (I com­
ment va la sante?» mais (I comment va I'etat general (sante, famille, 
allaires, etc.) ? »; si l'on voulait dire specialement « comment va la 
sante "1 » iI raudrait dire: ma-n-eouin n essahet ennek? quoi de l'etat de ta 
sarite? ma-n-eouin est tres usite comme formule de salutation en s'abor­
dant; dans ce sens il est toujours icterrogatif et toUjolll'S suivi d'un 
pronoOl affixe regi(Ile de iouin, ou de la preposition n (I de » du 
suivie d'ull substantif (ma-n-eou/in nek? que de l'etat de toi? (comment 
vas-tu ?) ; ma-n-eou'in en Mmet ennek ? quoi de 1'lHat de ta femme? (COUl­

ment va ta femme '?) rna-n-e.ouin nem? quoi de l'etat de toi '1 (comment vas­
tu '1) ma-n-eouin naouen? quoi de l'etat de vous '? (comment allez-vous '1); 

9 
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ma-n-eou'in nehemet? quoi de I'etat-de vous ? (comment allez-vous '?) ma­
n-eoll;'in en bal'a!)en nem? quoi de I'etatde tes garcons'? (comment vont tes 
garcons?) ma-n-cou'in n eddounet naouen? quoi de l'etat de vos gens '1 
(comment vont vos gens?) ma-n-eouin en lMssin? quoi de l'etat de Oassin '1 
(comment va Dassin ?) lIebMni, ma-n-eouin nit ? Hebbani, quoi de l'etat 
d'elle ? (Hebbani, comment va-t-elle '1) ·iba?,aq.en, ma·n-eouin nesen? les 
garcous, quoi de l'etat d'eux ? (Ies garcons, comment vont-ils ~) antis 

ma-n-eouin nit;> tou charneau, quoi de l'etat de lui '1 (comment va 
ton oharneau Y) rna-n-eonin ern Jfousa? quoi de l'etat de Mousa ? (com­
ment va Moasa r) rna-n-eouin nAir? quoi de l'etat de l'Air? (comment va 
l'Air'1) ma-n-eouin en Taou£Lt?quoi de l'etat du Touat ? (comment va le 
Touat 'l)ma·n-eouin n aMI oua Hefeled;> quoi de l'etat du pays que ici 
tu as quitte ? (comment va Ie pays dont tu viens Y) ). Jlla-n-eouin employe 
substantivement peut etre sujet, regime direct ou indirect des 
verbes ; il n'eet jamais interrogatif; son scns est « quoi de l'etat » (ma­
n-l:ouinilL ii, mil' ou It We? quoi de l'etat l'est-il, ou ne l'est-il pas? (Ie 
bonjour, yen a-t-il un, ou n'y en a-toil pas? y a-t-il un bonjour, ou n'y en 
a-t-il pas Y) kai, ow' tessined TnlL-n-eouin? toi, tu ne sais pas quoi de 
l'etat ? (tu ue sais pas Ie honjour '1 tu ne sais pas dire bonjour Y) our 
esUr i ma-n-eouin oua Ju2k ifja, je n'ai pas entendu au quoi de I'(\tat 

t'a fait (ie n'ai pas entendu Ie bonjour qu'iJ t'a dill)­
Man-emllleh esthabituellement interrogatif; il peut s'employcr sans ctre 

interrogatif. II est toujours suivi soit de la preposition n (I de ») du geni­
tif sui vie d'un nOIll, d'un prollom relatif ou d'une proposition. soit d'un 
pronom aHhe dependant d'un nom (Ex. 'f/1a-n·emrnek en baho'u OIla- hi 
tennid ;> quoi de la signification du mensonge que tu m'as dit? (que 
signilie Ie mcnsollge (we tu m'as dit?) ma-n-emrneh n aoud-rer} quoi 
de la signification de ccd? (que cooi?) rna-n-emmeh n 'inn/in 
toukeiem on hi lousim (6? quai de la signification de ce que vous ctes 

vous ctes pas arrives ici 11 moi absolument ? (que signitle que vous 
ctes passes et que vous n'cfes pas venus chez moi du tout'?) llIa-n­
emmel" en terouilt tel s saller? Our essiner ma-n-emmeh ennU. ­
essen rna-n-emmek ennit. - Nek essaner ma-n-emmeh ennit, quoi de la 
signification de ce cri quc II j'entends? (que signifie ce cri que j'entends ?). 
Je ne sais pas quoi de la signification de lui (je ne sais pas ce qu'il 
signifie). - Pars, sa is quoi de la signification de lui (va, vois ce qu'i! 
signifie). - Moi je sais quai de la signification de lui (moi je sais ce 
qu'il signifie)). 

Jfanekk, rnnnekket, manekhen, mrl-rd,kkenet semble forme de la particule 
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mani « oil '7 oil (dubitatif sans interrogation) (venant peut-etre de ma n e, 
quoi du lieu que?) » et dc ihkd, tekkil, ekken, ekkenet « il est aile a, elle 
est allee a, ils sont alles a, elles sont allees a ». II signifie « oil va ? oil 
vont ? II c.va-d. « oil est '1 oil sont 'I ») dans Ie sens de « quel est? 
est?» non dans lo sens de I( dans quel lieu est ?» il est plus exact de 
Ie rendrc par « quel est'? Iequel est?» que par sa traduction litterale 
(I oil est ? » « oil est Y» signifiant « dans quel lieu est? ne so rend pas 
par manekk, mais par rnani d illd? rnnni t tella? mani d etlan! mrmi d 
etuinet:' « oil est-il ? oil est-elle? oil sont-ils? oil sont-eUes?)) - Manekh, 
etc. s'accorde en genre et en nombre avec Ie nom auquel il se rappor ts. 
II s'cmploie en parlant des personnes, des animaux et des choses. II est 
habituellement interrogatif. II peut s'employer sans etre interrogattf, 
mais seulement dans des phrases expriruant !'ignorance et Ie doute, non 
dans celles qui expri men t la connaissance : dans ces dern ieres, « 
est. lequel est, etc. II non interrogatif ne se traduisent pas, Ie seus se 
rend par une autre tournure. Jfanili.k accompagne toujours un subs­
tantil ou un pronoui relatif; il peut se placer soit avant eux, avec le 
sens de « quel est? lequel est? etc. » ou celui de « quel est-il ? 
est il ? etc. », soil apres eux, avec Ie sens de « quel cst-il ? legue! C'st-il ? 
etc. ». Lorsque manekk est place apres Ie subslantif au Ie pronom qu'i! 
accompagn p

• (Ex. Mol/sa.. manekk'l Mousa, lequel est-il '1), Ie verbc ehk 
contenu dans a pour sujet Ie pronom personnel « iI I). Lorsque 
Illanekk est place avant Ie suhslantif ou Ie pronom qu'il accompagne, 
avec Ie sens de « quel est-il'? lequel esl-il )). (Ex. I/wl/ckket, D(2ssin? 
laquelle est-clle, Oassin'1) Ie verbe ekk contenu dans I/umckk a pour 

Ie pro!1om personnel « il ». Lorsgue rnanckk est place avant Ie 
sub"tantif au Ie pronom qu'il accompagne, avec Ie sens de « quel est? 

est? ». (Ex_ 1rHLnekket lJassin? laquelle 'est Dassin?), Ie verbe ekk 
contenu dans manekk a pour sujet Ie nom ,ou Ie pronom qui Ie suit; si 
c'est Ull nom, il suit les concernant les substantifs sujets places 
apres les verbes dont lis sonl "ujets, et ils eprouvcnt la modilication du 
son-voyelle de leur articulation initiale. s'ils appartienrrent aux noms 
qui subissimt cette modification, (Ex. munirkkenet I)ilj,in nO.D'l.ieI/? lesquelies 
sont vos femmes? manekken rklan nesen;> lesquels sont leurs esclaves '1)_ 
(Ex _ nr.wuen, manehkenetJ vos femrues, lesquelles sont-elles'l 
manMckenet, tiq.'i!)in naouen! lesquelles sonl-ellcs, vos femmC's~) 
Irenet tJiq,in naouen! lesquclles sont vas femmes '1), On peut 
manelrk, etc. la parLicule Ii (I ici ), corumI.' on la joint aux verbes; eUe se 
place imnJediatement apres manekk, jamais avant; on ne peut lui joindre 
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la particule in « Iii I). Mantkll:-id, manel_ked-d, mantkken-d, mantk­
kened-d ant Ie merne sens que manekk, etc., avec cette difference qu'ils 
indiquent que Ies objets auxquels se rapporte manekk sont proches et 
sous les yeux. Chaque fois qu'ou parle d'objets tres proches et sous Ies 
yeux. on peut employer ad libitum manekk ou mllrd~kk-id; Ie 2' est plus 

parce qu'Il precise davautage. - Marlekk, tout en ayant pour 
sens vrai « quel est ? I) lequel est? », garde quelque chose de son sens 
litteral « oil est? »; aussl, bien que dans beaucoup de cas ll ait la meme 
signification que ma iemoUs « qu'est-il ? I) employe dans Ie seas de 
« quel est? lequel est ? », il Y a des cas oil on ne peut pas employer 
indifferemment run ou I'autre, En toutes elrcoustances. on peut rendre 
« quel est? lequel est? » par ma iemous; on ue peut rendre « quel est '1 
lequel est? I) par manekk que dans les phrases oil on peut rernplacer 
« quel est? ) par « oil est '1 (employe dans le sens de : quel est '1) »; 
ainsi, dans les ex. 4. !'i, 6, 11, 12. H, 15, 17, 18, de rna suivi du verbe 
oumas, on peut employer ad libitum ma iernous, ma temous, ma rnousen, 
ml1 mousnet, au manelek, manekket, mantleken, mrwekkenel, parce que 
dans ces ex. on peut remplacer « quel est? l) par « oil est? (employe 
dans Ie sens de : quel est Y) J); on ne peut employer que rna, mousen, 
ma mousnet dans les ex. 10. 13, parce que leur sens est tel que « oil 
est'1» y serait 'un CO:ltresens (rex. 10: ma mousen ekldn oui-rer? que 
sont (qui sonl, quels sont) ces esclaves-ci? serait un contresens, si on Ie 
qhangeait en « oil sont ces esclaves-ci? »); s'i1 y avait : ma mousen 
eklan oui n Ddssin? que sont (quels sont) les esclaves de Oassin'1 au 
bien: ma mousen liklan oui rerd que sont (quels sont) les esclaves 
ant voulu (qu'ils veulenl)? on pourrait meltre ad libitum ma mous~n au 
manekken, parce que dans ces phrases « quels sont? ) peut se rem placer 
par « 011 sont? (employe dans Ie sens de : quels sont?) I». - Daus les 
phrases 011 manekk non interrogatif, mais dubitatil, peut eire remplace 
par ma iemous, iI peut eire remplace aussi pa4' SOli synonyme 11 iemous; 
all peut y meltre ad libitummanekk, ma iemous, a iemous; ces expres­
sions, bien qtre dillerentes dans leurs significations litterales « oil est 
(dans Ie sens de queI est); quai est; ce qu'est I), sont elllploy~es toutes 
trois dans Ie melle sens de« quel est; lequel est J). Dans les phrases oil 
« quel est; lequel est) n'est pas interrogatif, et n'exprime pas I'igno­
rance et Ie doute mais la connaissance, il ne se traduit, pas: une phrase 

, . comme celle-ci : « je sa is quel es\ Ie chemin que Lu as pri s ) se rend 
par: « je sais Ie chemin que tu as pris I), (f<~x. manlkk dbare/f;/Jla aua 

? _ Essaner abare/f;/f;a aua tegid, quel est Ie chernin que tu as fllit 

..
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(pris)? - Je sais le chemin que tu as fait (pris). Ex. 1. manlikkel tamet
 
ta tessenet imzad dar akij,£ oua-rer? quelle est la femme qui ayant su
 

salt [ bien I) le violon dans ee pays-ci ? 2. manekket ta tessou(ed
 
oulli ti-rer senatet! (ou mieux : mantkked-d ta tl~ssou{pd, etc., laquelle
 
est celie que tu preteres dans ces 2 chevres-ei [qui sont preseutes ] '1
 
3. mantkken emnas aui he gelnin touraL? quels sont les chameaux qui 
devant partir (qui partiront) demain? 4. manekken dar muide« aui-rer 
aui he kkinin Tiioua! '! (au mieux : mantkken dar midden oui-rer oui hi 
kkinin Taoua; ? (au mieux : manekken-d dar midden, etc.), lesquels son t 
dans ces hommes-cl [qui sont presents] ceux qui devant aller au Touat 
(ceux qui iront au Touatj ? ;), manekkenet tafwr'lrin ti in. ;m~kchi ? 
sont Ies ravines que a ele dans la nourriture (dans lesquelles est de la 
nourrilure) l pour les animaux J? 6. manekh:enet dar tbararjin naouen li 
he (iermin oulU ahel OUa-fer '1 (ou rnieux : manekkened·d dar tbardg,in, 
etc., lesquelles sont dans vos filles [ici presentes ] celles qui devant faire 
paltre (celles qui Ieront paitre) les chevres aujourd'hui ? 7. mantkk akl1J 
oua dar ki1nnen ibiar ou/arnin? quel est Ie pays que dans (dans 
ils font des outres etaut bonnes (on fail de bonnes outres)? 8, manlikk 
aou idem oua io14en dar itkdl (Iua-rer? quelle est la personne qui ayant 
ele meilleure (qui est la meilleure) dans ce pays-ci ? 9. Ddssin, manekket 
dar (lig,in ti·rer? (on mieux: Dassin, manekked-d dar. etc.), Dass,in, 
laquelle esl·elle dans ces femmes-ci [ici presen les] '1 10. Ddss'in.manekket '! 
(au mieux : [ldss'in, manekked-ti)? Dli.ssin, laquelle est·elle [parmi celles 
ici presentes]? 11. manlkket Dassin? (ou mieux : maneklceti,d Drlssin?) 
laquelle esl Dllssill [parmi celles-ci presentes 1'1 12. 'dar (tig,in ti-rer, 
Dassin manlikket (au mieux : manekked-d)? dans ces femmesci [iei 
sentes], Dflssin laquelle esl-clle'1 13, manekk nua lieiglin tnu{at '? quel 
esl celui qui devant partir demain (qui partira demain)? 14. manekkenet 
li d-01~senin eng, ahel'? quelles sonl celles qui ela,.nl arrivees ~ici hier 

sont arrivees hier)? 1!'i. our nessin manekk iibare/f;ka oua tegid, nous 
ne savons pas quel est Ie chemin que tu as fait (tu as pris); 16. OU1' 

manlkkenel dar tbarar,lin naouen ti hi, Itennin nu!U ahel oua-rer 
(ou mieux : our essiner lnanlkkened-d, etc.), je ne sais pas lesquelles 
sont dans vas filles t ici presentros] celles qui devant faire paitre (celles 

feront pattre) les chevres aujourd'hui). Dans les ex, 1, 2, 3, ~, !'i, (>, 
9, 13, 14, on pent, Ie sens restant Ie rneme, Illettre ad libitum 

etc. ou rna iemoUs, etc., sans faire aucune modilication anx 
phrases. D(lns les ex. 15, 16. on peut, Ie sens restant Ie meme> metlre 
ad libitum manekk, maiemous, ou a iemou~, saIlS fll'ire al/cune modili­
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cation aux phrases. Dans II's ex. 10, 11, 12, on peul, Ie sens restant Ie 
meme, mettre ma 'iemolLs au lieu de mettre manekk, mais a condition de 
modifier la phrase et de preciser Te sens de rna iemoUs (au lieu de 
rex. 10. Dllssin, ma'flekket'1 on pourrait dire: Dtusi«, rna lemous dar 
ti-ler? Dassiu, qu'est-elle (laquelle est-elle) dans eelles-ci ? ou : Inissin, 
ma temous d esenet (ou bien: dekemet)? Dassin. qu'est-elle (Iaquelle 
est-elle) de dans elles (d'entr'elles) (ou bien: d'entre vousj ? au lieu de 
l'ex. 11, manekket Dassin? on pourrait dire: ma temoUs' Dassin dar 
ti-rer? qu'est (Iaquelle est) Dassin dans celles-ci '1 ou : rna temou.~ d esenet 
(ou : d ekemei; Dassin? qu'est (laquelle est) de dans elles (d'entr'elles) 
(ou: d'entre vous) Dassin ? au lieu de l'ex. 12, dar t;lil,lin ti-rer, Dassin 
manelcket? on pourrait dire: J)rlssin ma lemous d essmec': 
ces femmes - ci , Dassin qu'est - elle (laqnelle est- 1'111') de dans elles 
(d'entr'elles) ) '1 _ 

Manekk aoua est forme de manekk « quel est? leqnel est? (mot a 1lI0t: 
« oil est? (daus Ie sens de': quel est v) ») et de aoua « ce qui, ce que ». 
II est masculin singulier. II ne s'emplnle que pour designer des animaux 
ou des cboses, ou en parlant d'une marJiere vague sans preciseI' s'Jl s'agit 
de personne". d'animaux ou de cboses. II est habiluellement interrogatif. 
It peut s'employer sans etre interrogatiL mais seulement dans des phrases 
exprimanl l'ignorance ou Ie doule, non. dans cellI'S qui expriment la 
conllaissance; dans c('s dernieres. « ce que » se rend par aoua « ce qui, 
ce que (la chose determinee qui (que)) ». - Jlanllkk aoua inlerrogatif a 
toujours Ie seus de « que? ll, jamais celui de « qu'est-ce qui?» 
«( qu'est-ce qui '1'» se traduit par rna? ou par mantldl; oua?) ; 
aova non interrogatif a loujours Ie sens de « ce que», jamais celui de 
« ce qui) Jfan~k/'~ amia , interrogalil ou non, est loujours suivi d'un 
verbe dont « que » contenu dans manekk aoua est n\gime direct ou in­
direct; ce verbe, hajJi tuellemen I ex pri me, peul quel q uefois etre sous­
entendu. -- Manekk aoua peut eIre accompag-ne de 
que: (( dans, sur, devant, etc. )); elles se placent immediatement apres 
aoua. - .4!an~kk aoua. tout en ayant pour sens vrai «( qu'est-ce que? l) 

quelque chose de son sens Jitleral «( oil est-co que? » ; cependant. 
on peut toujours Ie rem placer dans une phrase par ma iem011s aoua 
«( qu'est· ce que'1» sans rien cbanger a la signi lication de la phrase. 
(Ex. manekk aOlLa hi tennid? qu'est-ce que tu m'as dit? manekk aoua hi 
e tek(ed? qu'est-ce que tu me donneras? manekl. aoua ren? qu'est -ce 
qu'ils ont voulu (qu'est-ce qu'ils veulen!)? manekk aaua, erhednet? qu'esl­
ce qn'elles oul ablmc'? rnan~kk aoua d-ieauei? qu'est-Cf~ qu'il a apporte 

..
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ici ? as salulLem, manekk aQua taggem !irLr esikel? lorsque vous voyagez, 
qu'est-ce que vous faites dans le voyage ? rnanekk aOUrL inna '1 our essiner 
manekk tWua inna - nek essaner aoua inna, qu'est-ce qu'Il a dit ? - je ne 
sais pas ce qu'il a dit - moi je sais ce qu'il a dit; manMck a01.HL tekchii 
Dassin roul' Moitsa, isan mil' esink? 011,1' essiner manckk aoua tekeM. 
B'iskrL issan aourL tekchr), qu'est-ce qu'a mange Dassin chez Mousa. de la 
viande ou de la bouillie ? - je ne sals pas ce qu'elle a mange. Biska sait 
ce qu'elle a mange; manekk aoua inei Biska drLl' tiH 'in? - au hi inni 
'manekk aOUrL inei. - Nek, inn i rLouainei, qu'est-ee qu'a vu Biska dans 
mon mil? il ne rn'a pas dit ce qu'il a vu. Moi, il m'a dit ce qu'il a 
vu 1. .4!a,nekk aoua s il/dJJn? qu'est-ce que il il a suivi '1 (qu'est-ce qu'il a 
suivi Y) ; 2.manekk aoua s teslid? qu'est-ee que a tu as entendu ? (qu'est­
ee que tu as entendu ?) ; 3. manekk aoua s 'ildss, Biska? itass i IJ!1ssin, 
qu'est-ce que Ii (pour) s'babille-t;il Biska ? (pour quoi (en l'honneur de 
quoi) s'habille-t-il (Iait-Il toilette), Biska ? - II s'habille a (pour) Dassin 
(il fai I toilette pour en l'honneur de Dassln) ; a u lieu de iulss i . 
Ddssi'fl, on pourrait dire ilflss es Dassin, il s'habille pour Dassin, Ie sells 
serait identique; 4. manekk aOua ti elten? qu'est-ce que dans its ont ete? 
oil e!'t-ce qu'ils sont '1) ; 5, manekk a,Qua Ii ezzeren? qu'est-ce que dans ils 
onl !labile? (oil est-ce qu'i1s habitent't); 6. rna,nekk aou.a s Ipssoitkalern. 
Ail', mir Tdouat'1 qu'est-ce que a (vel's) vons voyagez, rAil', ou Ie Tuuat? 

oil est-ce que vous partez en voyage, pour l'Air ou Ie Touat'1); 7. 
manekk aoua ,~ e tekked? qu'est-ce que a (vel's) tu iras? (oiJ'est-ce que tu 
iras 1) ; 8. numekk (IOUrL s ed-hi!n? que de ici i1s ont ete dans? 
(d'oiJ est-ce qu'ils sont veIlUS Y); 9. ma,nekk aoua s kannen ta(jella? qu'est­
ce que par Ie moyen de its font Ie pain? (par quel moyen fait-on Ie pain? 
comment fait-on Ie pain?); 10. manekk aoua (oult Ii termd'1 qu'est-ce que 
sur tll coucheras? (sur quoi est-ce que tu coucheras'1 C.-a ,d. sur 
eminence coucberas-tu? ou: sur quel objet servant de tapis coucheras-tu? 
ou : sur queUe nourriture coucberas-tu (sur quel alimellt, apres quel ali­
ment t'ayanl servi de repas du soil', coucheras-tu)'1) ; 11. manekk arma 
daou tektid, achek, mil' ablaL? qu'est-ce que sous tu as les heures 
du milieu du jour, .un arbre ou une pierre? (sous quoi est-ce que, etc .... 
un arbre ou un rocher?); 12. 1I!rLnekk aoua rtetrel' ic/f,k%m? qu'est-ce que 
derriere il est assis? (derriere quoi est-ce qu'il est assis?»). Comme 
on Ie voil par II'S ex. 4, 5, ma,nekk aOU(k sui vi de la preposition Ii « dans, 
il » signifie souvent « oiJ est-ce que? ll. De mellle, on voit par II'S exem­
plI'S 6, 7, 8, que rnanekk aoua suivi de s ({ dans, chez, Vel'S, il ; de dans, 
de chez. de; par, pour, au moyen de, par Ie moyen de ) sig-nWe souvent 
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(l vel's ou est-ee que? d'ou est-ce que 'I ». L'ex. 9, montre que manekk 
aoua suivi de eette meme preposition s peut avoir Ie seus de « comment 
est-ce que 'I ); manekk aoua est souvent employe suivi de s dans ce sens; 
en voici quelques exemples: manekk aoua s teriid aosui-rer ; qu'est-ce que 
par le moyen de tu as fait cela ? (comment as-tu fait cela ?); manekk aoua 
s kdnnen ti1'i~'!n ? qu'est-ce que par Ie moyen de ils font les selles ? (com­
ment fait-on les se lles Y) ; ou : qu'est-ce que avec etc. (av-e quoi (avec 
quelles inatieres) fait-on les selles Y): manekk aoua s .'(i,fi,in Isdn? qu'est-ce 
que par Ie moyen de ils font cuire la viande 'I (comment fait-on cuire la 
viande ?); Dassin, manekk aoua s teggdt imzrtd, tessan t tiouua« mir our 
tessin? Dassin, qu'est-ce que dans (dans quoi, dans quelle maniere) frappe­
t-elle le violon, Ie sait-elle beaucoup, ou ne Ie sait-elle pas? ,Hlssin, 
comment joue-t-elle du violon, Ie sait-elle bien ou Ie sait-elle mal 'l); 
manekk ao1W~ s i.~{iou(ll 1110'uSII tambt,issan tet houlton mil' a n bermdn? 
qu'est-ce que dans (dans quoi, dans queile maniere) parle Mo'usa l'arabe, 
le salt-it beaucoup ou ce qui de rieu ? (comment Mouse parte-t-il l'arabe, 
Ie sait-il bien ou n'en sait-il qu'un rien ?); manekk aoua s ka1Tesen 
ane! oua n (then? qu'est-ce que par Ie moyen de ils dressent la tcnte 
(celebrcnt Ie mariage), le jour cvlul de la tente ? (comment celebre- t-on 
Ie marlage, Ie jour du manage ?), - Jfanekk aoua suivi de la preposition 
s « dans, chez, vel'S, a, etc. » peut avoir to us les sens en avec 
ceux de cette preposil.ion . (Ex. manekk aoua s ikna, dkous oua-r/;r? 
qu'est-ce que.' au moyen de it a etc fait, ce vase-ci ?' (avec 
quelle matiere a-toil ele 

Une peut contenir des particules interrogatives; elles sont au 
nombre de 8, qui toutes derivent de 2 d'entr'elles rnani et em'mi. 

est Ie lieu que)? qtJ{)i du 
lieu ou (quoi du lieu que (quel 
est Ie lieu (quel est Ie lieu» 

interroga lif)o , . mani 

2 

1 I Oil? 

OU eela'l du lieu, Iii? quel est Ie lieu, dans cela ? 

dans _ cela ?) ou eela (dans quel lieu, eela) 
(dubitatif, non int,errogatif).. , , , .. mani-de 

3 Id " .•............. ·· .. ··" .. ,·., , . mani - de-h 
4 Vel's ou cela? (quoi .du lieu, vel's Iii? quel est Ie lieu, 

vel's cela ? vel's quel lieu, cela '7) Oll eela (vel's quel 
• v 

lieu, cela) (dubitatif, nOll interrogatif) , . mant-se 
1) Id .. , , .. , . mani-se-h 
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Quand? (quoi du moment que (quel est le moment
 
que)? quoi du moment (quel est Ie moment)?
 
quand (quoi du moment que (quel est le moment
 
que), quoi du moment (que! est Ie
 
tatil, non interrogatil).. , , . _, . emmi
 

7 

6 

Quand cela '? (quoi du moment, Iii? quel est Ie moment,
 
dans cela ? dans que I moment, cela 'n quand cela
 
(dans quel moment, cela) (dubitatif, non interrogati'f). en/lIt-i­


8 ld .. _' , . , , ' ' •..... emmi-de-h 

Mani est peut-etre une deformation de man e « quoi du lieu que? ». 
Son sens propre est ou ? (quel est Ie lieu que? quel est Ie lieu?) » iI est 

assez sou vent. pour demander des nouvelles de personnes, 
d'anirnaux ou de choses, dans Ie sens de « comment [est-il, va-t-it]? 

est l'etat [Oil iI est j Y) ». II est habituellement lnterrogatil. II peut 
s'employer sans eire interrogatif, mais seulement dans des phrases 
exprimant l'ignorance ou Ie doute, lion dans celles qui expriment la 
eonnaissance : dans ces dernleres. « ou (quel est le lieu que) » se traduit 
pal' eoua « Ie lieu qui, Ie lieu que. etc. », et « ou (quel est Ie l ieu) » ne 
se traduit pas ou se rend par eoua accompagne dun verbe. - Mani peut 
etre suivi d'un verbe, d'un substantif, d'une des 2 particules d « dans », 
s « ii, dans, vcrs, de dans, de », etre place iI la fin de la phrase sans Mre 
suivi de rien, ou former a lui seul une proposition. II ne peut pas etre 
sujet d'un vel' be. Lorsqu'iI a Ie sens de (I quoi du lieu que? quel est Ie 
lieu que? Ie « que ~ qui y est conlenu peut etre regime direct ou indirect 
d'un verbe; celui-ci se place apres mani et se met a l'indicatif; lorsque 
« que » pst regime indirecL mani doit etre suivi de la particule d 
(I dans ») (qui se sous-entcnd dans cerlains cas. comme on Ie verra 
bas), ou de la particule S (I vel'S. de » (qui ne se sous-entend pas). Quand 
man,i forme a lui seul une proposition, ou qu'it fst place a la fin d'une 
phrase ou devant Ull subs'lantiL il a Ie sens de « quoi dn lieu? quel est 
Ie lieu '? ou? » ou celui de «( quoi de I'etat ? quel est l'etal? comment 'I )} 
Ie sens general de la conversation indique celui des 2 sens dans 
it est employe; s'il peut y avoir doute, il faut ajouter une phrase faisant 
com prendre si mani signifie (I Oil 'I » ou (I comment '? ». Lorsque rnani est 
regim~ direct ou indirect d'un verbe, Ie sujet de ce verbe doit toujours 
se placer avant mani ou apres Ie verbe, jamais entr'ellX (on pell' dire: 
Arnder, maniikka? Amder, OU est-il alle? ou : mani ikk Emder?' ou est 
aile Amder? on De peut pas dire: mani Amder ikkd ? On peut dire: 

..
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Amder. mani d 'instl? Arnder, Oil a-t-il couche ? ou : mani dins Emder'1 
oil a couche Amder ? on ne peut pas dire: mani d .4mder insa ?). 
Mani, formant a lui seul une proposition, est employe quellLueFois comrne 
formule de negatiouou de relus. (Ex. ek(ilf, kai teieau, -~:fani, mani? 
oUl'gir nel~ a stet lek(id. Mani. 'mani? je t'ai donne uue «hamelle. 
Ou, ou '1 nou pas moi ce que a (ce 11 quoi) tu I'as donnee, Oil, ou ? (ou ceIa '? 
ou ceIa ? ce n'est pas a moi que tu l'as donnee. Oil cela ? oil ceIa '1).. 
Mani n'est suivi de s « vers, de », que Iorsqu'i1 est regime indirect d'un 
verbe ; s suivant mani ne se sous-entend jamais ; son ernploi apres mani 
ne presents aucune particularite. - Mani s signilie « vers ou ? (quoi du 
lieu que vers ? quel est Ie lieu vers lequel ?) II ou « d'ou ? (quoi du lieu 
que de? quel est Ie lieu duqueI ?.,. I) Ie sens general de Ia phrase 
celle des 2 significations dans laquelle il est employe; on se sert quel­
quefois, pour preciser le sens de mam: s, des particules separables d et 
'in jointes au verbe, lorsque Ie verbe est accompagne de Ia particule Ii 

. « ict ll, mani s siguilie «( d'ou '1 »; lorsqu'il pst accompagne de la par­
ticule 'in «( Iil », mani s signilie (I vers ou? », Mani presente, en ce 
qui concerne son emploi sui vi de d (I dans », la m~me particularite que 
eoua, e, emmi, d-'in-der; c'est la suivante: lorsque, regime indirect d'un 

il doit elfe suivi de Ii (I dans », d se sOils-entend au lieu de 
s'exprimer Iorsque Ie verbe est precede d'un pronom affixe son 
direct ou indirect ou d'une des particules separables d, tn; de pluli), 
Iorsque Ie verbe dont man! est regime indirect est ell « elre Il, ou eme/ 
« ~tre (dans un lieu) I), la particule d « dans » qui doH suivre mani peut 
ad libitum se sous-entendre ou s'exprimer (les 2 tournures sont egale­
ment elegantes), dans les autres cas, d doH toujours s'exprimer. I<~x. 

mani i(e/? ou a-toil quilte? (quoi du lieu qu'il a quitte? quel est Ie 
lieu qu'i1 a quilte?) mani !bkilnet? ou sont-elles allees a? (quoi du 
lieu aue il elles sont allees '? quel est Ie lieu auqueI elles sont allees?) 

jjeren dar arahal'? ou ont-Us traverse dans 19 vallee? (quoi du lieu 
qu'ils ont traverse dans la vallee? quel est Ie lieu qu'i1s out traverse, 
etc. '1) our essiner mani kkenel. - Nek essaner eoua khenet, .Ie ne sais 
pas ou elles sont allees. - Moi je sais Ie lieu que elles sont allees 11 
(Ie lieu auquel elles sont allees). - Mani s tedened? vers ou as-tu fait 

(quoi du lieu que vers tu as fait paHre? quel est Ie lieu vers 
lequel tu as fait paHre? de quel cOte as-tu, etc.?) mini s ted(iijled? vers 
ou as-tu joue? (quoi du I,ieu que vers lu as joue? quel est Ie lieu vers 
Iequellu, etc. '1 de quel cOle as-tu, etc. ?) mani s ekken? vers ou sont-i1s 
alles'1 (quoi du Iif:'U que vcrs etc. ? quel est Ie lieu vers lequel, etc, ? de 

" 
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cote sout-Hs alles ?) mani s e taouieti k.aia? vers ou porteras-tu du 
bag-age? (quoi du lieu que vers, etc.? queI est le lieu vers lequel, etc. ? 
de quel cote porteras-tu, etc. 'l) our essiner mani s e aouier kaia. Neh 
essaner eoua s e taouied kaio; je ne sais pas vers ou je porterai du 
bagage. Moi je sais Ie lieu que vers (le lieu vers lequel; de quel 
tu porteras du bagage ; mal1i s has e taouied ko,ia? vers ou lui porteras­
tu du bagage? mani s edd e taouied kai« i llJou.m'1 d'ou porteras- tu ici 
du bagage 11 Mousa ? (d'ou apporteras-tu du bagage a Mousa'1) mani s 
h'ln e taouied kaiai Mol~sa? vers ou porteras-tu la-bas du bagage a 
Mousa? mani s ell/inet didin ? vers oil sont les femmes? mani s melnet 
tbara(jin? vers oil out ete (sont) Ies lilies? mani s igraou aoua-rer? 
d'ou a-t- il trouve (reeu) ceci ? mani s iwua? d'ou a-t-Il hu ? (de quel 
point d'eau, de quel lieu ayant de l'eau a-t-il bu'1); mani s idd-iermes 
amis ennU '1 d'ou a-t-il saisi ici son chameau? mani s htn-iermes amis 
ennU? vers ou a-t-il saisi la-bas son chameau '1 mani t legened'1 ou 
as-tu fait paHre'1 (quoi du lieu que dans tu as fait paHre? quel est Ie lieu 
dans lequel tu as fait paHre'1) ; mani d iddel? oil a-t- il joue'1 (quoi du 
lieu que daus tu as joue'1 qud est -Ie lieu dans lequel tu as joue?) mani 
d ensen? Oll ont-i1s couc.he '1 (quoi du lieu que dans ils ont couche? 
est Ie lieu dans Iequel ils ouL etc. ?); mani d etaouied kaia 'I oil porteras­
tu du bagage'1 (quoi du lieu que dans tu, etc. '1 quel est Ie lieu dans 
lequel tu, etc. ?) ; OUI' essiner mani d eaouier kaia. - Nel~ essaner eoua d 
e taouied kaia, je ne sais pas ou j'apporterai du - Moi je sais 
Ie lieu que dans (Ie lieu dans lequel) tu ap.porteras du bagage ; mani has 
elaouied !b(l1a? ou lui porteras·tu du bagage? (quoi du lieu que [dans] 
tu lui, etc. '1 quel est Ie lieu ldans] lequel tu lui, etc. '1); mani Mkemetinn 
aoua-1'fr'1 ou vcrs a-t-il dit ceci'1 (quoi du lieu que [dans] iI VOllS. etc. '1 

est Ie lieu [dansl lequel il vous, etc, '1) mani dd e taouied kaia i 
Mousa? ou porteras-tu ici du bagage a Mousa '? (quoi du lieu que 
tu apporteras, etc. ? quel est Ie lieu [dans] leqllel tu apporteras, etc, '1); 
mani !lin e laonied Itaia i Mdusa? ou porteras-tu lilbas du bagage a 
Mousa? (quoi du lieu que [dans] tu porteras, etc. '1 quel est Ie lieu [dans] 

tu porteras, etc, '1) ; mani d elldnet dirj'in ? (ou: mani, llanet rJ,id~n?) 

oil sont les femmes? (quoi du lieu que dans sont, etc. ? queI est Ie lieu 
dans Iequel, etc. '?); mani d me/net tbarar)'ln? (ou: mani mi!lnet tbara­
gtn ?), ou ont ete (sont) les lilies '? (quoi du lieu que dans sont, etc. ? quel 
est Ie lieu dans lequel, etc. 'I). Mousa, mani'1 rnani d ilM? Mousa, ou '? 
ou est-il '1 (Mousa, quoj du lieu? quoi du lieu que dans (dans lequel) iI 
est ?) ; Jfousa, mani '? ma-n-eotttn nU? Mousa, comment? quoi de I'etat 
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de lui? (Mousa, quoi de l'etat ? quoi de l'etat de lui (comment va-t-Ill ?t 
mani, Ahag{}ar'? iksii, mir kala? comment, l'Ahaggar ? il a eu dA l'herbe 
Iratcbe, ou non? (quoi de l'etat, l'Ahaggar, etc.) : nteled-d ihanan. Mani 
Amder? izzei, mir I,ala ? izziH. - Mani, Takamauu» ? elkMr' ra,~ - Mani, 
AmeLtal? iessa'rukel. Mani, Ag-mama? ih amezzar, Dassi», mani '7 
teqa'u,q,ei, - Hebbdni, mani? tekkii kel-outli, tegmai iikh, - Mou.~a. mani? 

tu as quitte ici Ies tentes (tu viens des tentes), Comment, Amder ? 
comment va-t-il, Amdcr '1) est-il gueri, ou non? il est guert. Comment, 
Takammart? (comment va-t-elle, Takammart '?) Ie bien seulement (il n'y 
a que le bien; elle va bien), - Comment, Amellal ? (comment va-t-il, 
Arnellal '1) il a voyage (il est patti en voyage). - Comment, Ag-mama ? 
(comment va-t-il. Ag-mama'1) iI est danq le campernent. Dassin, com­
ment? (Dassiu, comment va-t-elle Y) elle ne va pas mal. - Hebbani, 
comment? (Hebban! comment va-t-elle '?) elle est allee chez des irnrad, 
elle oherche du lait (pour chercher du lait), Mousa, comment? (Mousa, 
comment va-t-Il Y) iI est malade; nek {eler-ed I-n-arnegel. - I-n-amegel, 
ma d iottia? iegouQ,ei. Mani, lbatessa? elkMr ras. Mard, Tit '1 tecti­
eM(f. - 1'(1maiiraeet, mani? tegoui)ei. 1'iirhao'uhaout, lYwni? touMr 
fa (1), moi j'ai quitte ici l-n-amegel (je viens d'f-u-amegel). -l-n-amegei, 
quoi avec est-il pareil ? (a quoi est-it pareil? comment va-t-il f) - il ne 
va pas llJal (ses cultllres ne vont pas mal). Comment, Abalessa '1 (com­
ment va-t-i1, Abalessa'1) -- Ie bien seuJement (il n'y a que Ie bien; il va 
bien; les cultures y vont bien), - Comment, Tit? (comment va-t-elle, 
Tit?) elle est laide (I'etat des cultures y est laid; la recolte s'annonce 
mauvaise). Hllnaiiraset, cOlilment '? (Tamaiiraset, comment va-t-elle?) 
- Elle ne va pas lBal (ses cultures ne vont pas mal), - Tarhaouhaout. 
comment? (Tarhaouhaout, comment va t-elle'1) - Ime est belle tout a 
fait (ses cultures sont tout iI tait belles). E'ssaukeier, ahel 01./,/2-1"er. ­
Mani? s Ahaggar, je voyage (je pars en voyage) aujourd'hui. Ou? 
Ou?) - pour !'Ahaggar; Mnneier ales ien. iVani? (aull edrar 
je vois un homme. - Oil '1 sur cette montagne Iii; ens d 1Wani, 

(1) l-n-amegel. lbalessa, Tit, 1'i1manraset, Tltrhaouhaont sont des noms 
de villages; demander des nouvelles des villages. c'est demander des 
nouvelles de I'etat des cultures; les reponses indiquent donc !'etat des 
cultures. Si au lieu de nom mer des villages, on nommait des vallees, des 
massifs montagneux, ou des regions, les nouvelles demandees seraient 
celles de J'tHat des pflturages; les reponses indiqueraient I'etat des 
pflturages. 
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mani? ed enser rour hano,n in, couehe ici. - Oil, oil '1 (on eela, ou cela ? 
I formule de relus ] ) je coucherai chez (a) mes tentes. 

Mani-de est compose de '1I~ani et de la particulede« la (proximite ou 
eloignement mode res) Il. II ne s'emploie que comme dernier mot d'une 
proposition ou formant a lui ssul une proposition dlstincte. II est hahi­
tuellement interrogatlf. II peut s'employer sans etre interrogatif, mais 
seulement dans des phrases exprimant l'lgnorauce ou Ie doute, non 
dans celles qui exprtmeut Ia connaissauee ; dans ces deruleres, « oil. 
cela lIne se traduit pas ou se rend par. eoua accompagne d'un verbe . 
(Ex. egel, fr'mes-ed amis in. Mani-de, dar Ahaggar. - Mani-de, dar 
Ahaggar? rO~IH' Mol~sa, para, saisis lei (sa/sis pour me I'amener) mon 
chameau. - Ou cela ? dans l'Ahaggar. Oil cela? dans l'Ahaggar ? 
chez Mousa; neier ales ien de. Mani-de? j'al vu nn homme la. - Oil 
eela '?igla. - Mani-de'? our essiner mani-de. - Nek essaner eDna ikkii, 
il est parti. - Oil cela? je ne sais pas oil cela, Moi je sais Ie lieu que 
il est aile a (Ie Ijeu auquel il est allej ). 

Mani-de-h est compose de mani et de la particule de-h « ill (proxtmite 
ou doignement moderes) II qui est synonyme de de. -- Mani-de-h est 
synonyme de mani,-de et s'emploie exacternent de la meme maniere : 
partout oil on emploie mani-de, on peut employer a sa place mnni-de-h 
et inversement; mani-(iJ et mani-de-h. sont aussi employes run que 
I'autre. 

;Vani-se est compose de mani et de la particule se « vers iii (eloigne­
ment modere) I). line s'emploie que comme dernier mot d'une proposition 
ou formant it lui seul line proposition distincte. II ~st habituellernent 
interrogatif. II peut s'employer sans eIre interrogatif, mais seulement 
dans ies phrases exprimant l'ignorance et Ie doute, non dans celles qui 
expriment la connaissance; dans ces dernieres, « vers oil. ceia lIne se 
traduit pas ou se rend par eou,a suivi de s « vers II et d'un verbe. 
(Ex. culir. - J[ani-se? all, hdk enner mani-se. - Leret i mani-se. 
E,mlner eoua s tekktd. Mani-se? - Mousa, je pars. - Vers oil cela '? ­
Je ne te dirai pas vers oil cela. - Fais-moi connaltre vers oil cela. Je 
sais Ie lieu que vers (Ie lieu vers lequel) tu vas. Vers on cela? ­
!dousa (vers chez Mousa)). 

M,ani-se-h est compose de mani et de Ijl particule «( vers Ill. (eloi­
gnement modere) I) qui est sYllonyme de se, - Mani-se-h est synonyme 
de mani-sli et s'emploie exactement de la m~me maniere; partout oil on 
empioie mani-se, on peut employer a sa place mani-se-h et inversement ; 
mani-se et mani-se-h sont aussi employes I'un que ['autre. 
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gmmi est peut-etre une deformation de ma n ('trnir (l quai du moment II. 
II est habituellement interrogaliI. II peut s'employer sails etre inter­
rogatif , rnais seulernent dans des phrases exprimant l'ignorance au le 
doute, non dans celles qui exprimeut la connaissance ; dans ces dernieres,I', 
« quand (quel est Ie moment que) » se traduit par coua suivl de tt. 
« dans » et d'un verbe. Emmi peut etre suivi d'un verbe, de la parti­
cule d « dans I), etre place-a la fin d'une phrase sans Mre suivi de rien, 
ou Larmer a lui seul une proposition. II ne peut etre ni sujet ni regime 
direct d'un verbe. Lorsqu'll a Ie sens de « quai du moment que? 
est Ie moment que? » le « que » qui y est contenu peut etre regime 
indirect d'un verbe; celui ci se place apres emmi et se meta l'indicatif ; 
lorsque ( que )1 est regime indirect, emmi doit etre suivi de la particuls 
d « dans I) (qui se sous-entend dans certains cas, cornme on Ie verra 
bas). Quand emln'i forme a lui seul une proposition. au qu'il est place a 
la fin d'uue phrase sans etre suivi de rieu. il a le sens de « quai du 
moment? qnel est Ie moment?» Lorsque emmi est regime indirect d'un 
verbe, Ie sujet de ce verbe doit toujours se placer avant emmi ou 
Ie verbe, jarnais entr'eux (on peut dire: ,trnder, emmi d 'igUi? Arnder, 

est-iJ parti? au : emmi d igl F;mder? quand est parti Amder? on 
ne peut pas dire: emmi d Jrnder igla ?). - Ernllti presente, en ce qui 
concerne son cmploi suivi de d ( da ns II, la meme particularite que

" e, rnani, d-%n-der; c'cst la suivante : lorsque, regime indirect d'un verbe, 
iI doit etre suivi de d ( dans i), d se sous·cntend au lieu de s'exprilller 
lorsque Ie vcrbe est prectide d'un pronolll afIixe, son regime direct ou indi­
rect ou d'une des parlicules separables d, 'in; de plus, lorsque Ie verbe 
dont emmi est regime indirect est ell ( etre )), au ernel ( (ltre (dans un 
lieu) I), la particule d « dans ) qui doit suivre emmi peut ad libitum se 
sous-entendre au s'exprirner (les 2 tournures sont egalement elegantesl 
dans les autres cas, d doit toujours s'exprimer. 

Ex. ernmi d erinen ? quand ont-ils ete rnalades? (quoi du moment que 
dans ils ant ete malades ? quel est Ie moment dans lequel its ont etc ma­
lades?) ernmii d {iJlen illani1n '7 quand ont-ils quitte les tentes? (quoi du 
moment que dans ils ont, etc. ? quel est Ie moment dans lequel ils ont, 
etc. '7) emmi d ekk;net /Htssin '? quand sont-elles allees chez Dassin? 

du fIIoment que dans elles sont, etc. '? quel est Ie moment dans lequel 
etc. ?) ernnti d ioua '? quand esHI ne? (quoi du moment que dans iJ est. 
etc. ? quel est Ie moment dans lequel, etc. '?) emmi it eeg allen nU? quand 
se fera sa tente (son mariagel? (quai du moment que dans sera faite sa 
tente'? quel est Ie moment dans lequel sera faile, etc. '1); emmi it Ii kken 
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Taouat? quand Irout-ils au Touat? (quai du moment que dans its iront. 
etc. ? quel est Ie moment dans lequel, etc.) ; out essineremmi d iernmdut. 
Nek ess!lner eoua d iemmol~t, je ne sais pas quand if est mort. - Moi je 
sais Ie moment que dans (dans lequel) il est mort; emmi d Ii taouied kaia 
i Mousa '? quand porteras-tu du bagage iI Mousa '? (quoi du moment que 
dans tu etc. ? quel est Ie moment dans lequel tu, etc.Y) - Emmi tuis e 
taouied. kaia? quand lui porteras-tu du bagage? (Quoi du moment que 
[dans] tu, etc. ? quel est Ie moment [dans] lequel tu , etc.?); emmi !liUtemet 
inn aoua-rer'? quand vous a-t-il dit ceci ? (quoi du moment que [dans] il, 
etc. '? quel est Ie moment [dans] lequel il, etc. '7) ; emmi dd c t aouied 
kniai Jlousa? quand porteras-tu du bagage 11 Mousa? (quoi du moment 
que [dans] tu, etc.? quel est Ie moment [dansj lequel tu, etc. '?J frluni hin 
etaouiea kaia « Jlousa? quand porteras-tu la-bas du bagage a Mousa ? 

du moment que [dans] tu, etc. ? quel est Ie moment [dans] lequel tu
 
etc. ?) emTr!i d ellenet row' O!len, ti(li(l'in? (ou : emm'i uenet rOt~t Otum,
 
etc, '?l quand ont-elles ete chez vous, los femmes '? (quoi du moment que
 
dans elles, etc. ? quel est le moment dans lequel elles , etc. '1) i wlmi d
 
melnet tbar!l(J/inrour ouen '? (ou : emmi 'melnet lbardq:l,n, etc.Y) quand ant
 
etc les lilies chez vous '7 (qual du moment que dans ont ete, etc '1)' quel
 
est Ie moment dans lequel ont ete, etc, '1). - 191a, Emmi? our ess'iner
 
emm·i. Sek ess!lner (ou : nek essaner eoun d iglitl, II est parti. Quand '? je
 
ne sa is pas quando Moi je sais (ou : moi je sais Ie moment que dans (Ie
 
moment dans lequel) it cst parli; ennenious-ed; I'mmi? our e""iner
 
emmi. Sestfn emmi, Us ont dit [qu'] [I est arrive ici; quand '[est·1I arrive] ?
 
je ne sais pas quand, Questionlle quand (demande !juand); lJassln teddioll.
 
Emm,i? dar tellit ta ba, Dassill a fait compagnie (s'est mariee). Quand?
 
dans Ie llJois que iJ n'y a plus ',dans Ie rnois qui n'est plus; dans Ie mois
 
passe; Ie mois dernier). 

Emmi-de est compose de ernmi et de la' particule de « Iii (proxlrnite au
 
eloignement moderes) I). II ne s'emploie que comme dernier mot d'une
 
proposition ou formant a lui seul une proposi tion distillcte. II est habi­

tuellement intcl'l'ogatif. II peut ;'emploJer sans Nre interrogatif, mais
 
seulemen t dans des phrases expriman t l'ignoranee au Ie dOllte, lion dans
 
celles qui expriment la eonllaissallce ; dans ces dernieres «quand eela I)
 

ne se tl'adult pas ou se rend par eoua suiv! de d « dans )1 et d'un vel'be.
 
(Ex, aoui OUlli. i LHJ.ssin, Emmi·di!? IOl~rat, apporte dll benrre a Dassin.
 
Quand cela? demain; kenan iemmoltt. Ernmi-de? nai·(lI;ian. Emmi-de,
 
mai.-a(lan '? daT (louilen, Kenan est mort. Quand cela? I'an passe. Quand
 
eela, I'an passe? dans I'ele; iglll. Emmi-de? ow' essiner ernm·i-de. Nek
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/lSsaner (ou : nek euaner eoua d igldl, il est parti. Quand cela '? je ne sa Is 
pas quand cela, Moi je sais (ou : moi je sals Ie moment que dans (dans 

il est par tij ). 

Emmi-de-h est compose de elnmi et de la particula de-h « 13. (proximite 
on eloignement mode res) » qui est synonyme de de. - Emmi-de-h est 
synonyme d'emmi-de et s'emplols exactement de la merne maniere ; par­
tout ou on emploie efllmi-de, on peut employer 11 sa place emmi-de-h et 
inversement; emmi-de et emmi-de-hsont aussi employes l'un que l'autre, 

III 

Qualification at dagres de comparaison 

Q UALlFIC \.TION 

1I semble qu'il n'y a que 2 adjectifs, savoir : 

1 erk (masc. sing. et pl.), mauvais; terk(fem. sing. et pl.), mauvaise, 
mauvaises. 

2 mendam I masc, et tem., sing. et plur.), lei. telle, tels, telles 

Erk. ne s'emplois qu'accornpagne d'un substantif; mendam ne s'emploie 
qu'accompaglle d'un substanlif ou du pronom indefini a « ce qui, ce 
que, e~c. II. Erk se place toujours irnmediatemenl avant Ie nom qu'i! 
qualifie; mendam se place toujours irnmediatement apres Ie nom qu'i\ 
accompagne ou Ie proDom a. Le nom qui suit erk eprouve la modification 
du son-voyeUe de son articulation initiale, s'il appartienl aux noms qui 
subissent Cette modification (voir ci-dessus: L. II. - I Nom. -- ,.. modi­
fication du son-voyelle de I'articulation initiale des noms). Voir ci-dessus 
I'emploi de mendam (L. II. - II. Pronom. Ill. Pronorns indelinis. _ 
10' mendam. etc.). (Ex. erk ekli,mauvais esclave; terk lebarat, mauvaise 
fiUe; erk ennas, mauvais chameaux; terk Q,i¢in, mauvais as femmes. 
A-mendam, lelle chose, telle chose qui, telle chose que; adra,· mendam, 
tella montagne; telemt mendam telle cbamelle; midden mendam, tels 
hommes ; tii),ilj/im mendam, telles femmes). 
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\Quelques autres mots qui ont l'apparence d'adjeotils.. tels que mellen 
« blanc I), an(lerren « petit n, semblent eire non des adjectits mais des 
participes trreguliers : mellen semble uue forme irreguliere de mello1tlen 
« ayant ete blanc; blanc »; anq,erren semble etre une forme irreguliere 
de 'meQ,r~en « ayant ele petit ; petit ». . 

La qualilicatioll s'exprime la pluparl du temps par des participes , 
Souvent aussl au rend des idees pour lesquelles nous employons des 
adjectits par des verbes d'etat, ou par des noms d'etat; quelquefois OIl 

les rend par des noms verbaux accompagnes d'un des verbes 1.'9 « faire », 
ehen « arranger, taire, bien Iaire Il, qui font en cette circonstance Ionctiou 
de verbes auxiliaires. 

1. Qual'ifica.tion paries participes. - Ainsi qu'on I'a dit plus haul. 
(Romarques sur les pronoms dsmonstratits el rclntils. - Remarque Il), 
les participes out tantot le sens d'un participe proprement dit. tautot 
cclui d'un adjectil. Quaod its out le sens d'u n part.icipc, ils ont. selon Ie 
temps du Wlrticipe employe, le sens d'uu participe present, d'un participe 
passe, ou dun partieipe futuro (Ex. s'ctant tu ; se taisan t ; devant se 
taire). Quand ils out le seus d'uu adjcctif , ils out toujours Ie sens d'un 
participe present, que lc temps employe soil le present ou Ie passe 
(on n'emploie jamais dans ce cas Ie participe lutur). (Ex. etant bOD, 

etant	 nair). 
Nous ne nous occupons pas iei de I'emploi des partioipes lorsqu'ils ont 

Ie sens d'un partioipe proprcment dit, mais seuletnent de leur ernploi 
lorsqu'i1s ont Ie sens d'un adjecli!. Dans ce scus , Us no s'emploieut 
jarnais au Iutur ; Us s'emploient en certains cas au present, en certains 
cas au passe; que ce soit Ie present on Ie passe qui soil emplnye, ils ont 
toujollI's Ie sens du present. Pour les circonslances oil on se sert du 
participe present et eelles oil on se sert du partioipc passe, dans Ie sens 
d'adjeclifs. les verbes se divisent en 2 classes: la 1" dassc comprend 
certains verbes dont les partieipt's presents singuliers masculin et 
feminin et Ie participe passe pluriel ne sont jamai" emploYlls dans Ie 
sens d'adjeclifs. et doni les participes passes singuliers au Illasculin el au 
leminin et Ie parlieipe present pluriel sont seuls employes dans ee sells; 
les verbes de cette elasse-sont en assez petit nombre; la plupart expri­
ment d<,s eouleurs au des parlieularites physiques. (Ex. 'mezzcilell, ayant 
ete sourd (Clant sourd, souI'd); mej;zf~(Jet, ayant ete sourde (etant sourde, 
sourde) ; 'me:i;zaijn'in, etant sourds, etant sourdes (sourds, sourdes». 

.,La 2' classe comprelld tous les autrcs verbes; leurs parlieipes passes ct 
presents singnliers et plul'iels sont tous employes dans Ie sens d'adiectifs 
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ruais ils ue sont pas employes inditIeremment: des ri~gles dctermineut 
dans quels cas il faut le particlpe present, dans quels cas il Iuut le 
parttcipe pa-se. 

J" Classe des ve,bes, - Que le pari icipe ernploy« adjccrivemeut • soit 
ialificatif ou attr ibut. chaque fois qu'il est au singulier on emplcie le 

fois qu'il est au pluriel on ernploie le partiei pe 
(I). {Seirr ale.~ , j'ai vu Ull honuue (ou ; l'hornme ) 

ayant ete sourd (etaut SOUI'd, sourd); n'eirr Uhnr~ mezzer)e!, j'ai VII unc 
femme (ou : la tenuue) ayant ete gourde (etant sourde, sourder : 
midden. m"zii!r;nin, j 'ai vu des hommes (ou : les hommes) etant sourds 
(sourds) : neier ales mezzegen oua hi, rrnnld, j'ai vu l'homrne ayant etc 
sourd (etant sourd, sourd) que tu m'as dit ; ntier tllmet iet 1nl'zzegl't, ['ai 
vu une femme avant cl6 sourde (elanl sourde. sourde) ; neier iel mezzeget, 
j'ai vu une ayant ete sourde (etant sourde, sourdc) : neier liioll mrzid­

vu certaines etaut sourdes (sourdos): riMer en: rnrzzerjen, j'ai vu 
quicouque avant ete snurd (etant sourd ..est sourd) ; pre meizejeniasit i d, 
quieonque ayant efl~ SOUI'd (etant sourd, cst sourd) qu'i1 arrive a rnoi ici 

vienne il mol}; a ry,ezierien , neie!); ~. c,' qui (Ia "hnse quelqu'elle soil 
qui. tout ec qui! ayant ete souI'd (etant SOUI'd. cst souI'd). jc rai vu; 
t II ourn. inkerU, celu! quelqu'il soil. ayant etc souI'd (l'tant SOUI'd, 
qui est souI'd) de vous, qu'il se leve, - Neier ales ona mezzegell, .fai vu 
I'homme qui ayant etc SOUI'd (qui etant SOUI'd, qui est sOHyd, souI'd) ; 

taml'~ ta d r.~ellet mezzeget, fai vu la femme qui dans ellf"s (parmi 
elle~;) ayant etc sourde (etant sourde, cst sourde); neier midden oui mez­
za.ynin. fai vu les hommes qui elant sourds 'qui sont sourds. sourdsl; 
ezzt'iier ales oua-1'IT rnezzegm, je connais cet bomme-ei ayant ele souI'd 

~. Appartiennent a la 1" classc les verbes suivants:
f­

·ibhao:l£. ~trf" couleur creme fonee; bezaou. etre couleur gris ccudre ; 
dill (Ta). Mre vert vif; etre bleu vif; idla,., etre trouble (I'eau) ; etre cou­
leur d'cau trouble; felter. eIre plat; ihou.ar, etre rouge; houher, eLre 
gros; hel'es Nre gris d'alouetlc; etre gris de fer; ikOlULl, etre noir, Clre 
fonce; kaliSI'm. etre saumatre; I mlfr. elre roux ;megri, eire petit, etre 

'jeune; imlal. Clre blanc; imrar, eIre grand; 'ilnzag, eIre souI'd; in{ial, 
etre gris souris clair; iouhar, etre vieux ; era'll, etre ancien; 'irouar, eIre 
jaune; iroual, eIre brun; ismam, etre amer; ouzzar. etre noir ; zerrcr, 
lHre de plusieurs coulenr/!; 'tzraf, eLre de coulellr vieil argent; etre de 
coulellr gris metallique, etc, 

i........
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(dant SOUI'd, sourd) ; ez:;{iier liles auu-h. mez:a'f;en, je connals cct homme 
ett; sourd (etant SOUI'd, sourd) (011 peut dire. de meme : liles oUll-i-tler 

oltll~tii.h, ou-in, ou-in-(/er ; oua-n-lii, rlllll1-n-d:L-h, IHuHH.I-in, 
'in, nin-der ; en-ai-h. 'en-d-in. en-d-in-der) 

ti-ti rIIi'Zza{ruin, je conuals ccs femmes etant 
sourdes (sourdes). ,~H 1IleZzefjen Ii esen?qui avant etc sourd (etant sourd, 
est sonrd) dans eux (parmi eux) ? ouUi l'i-rer, rna, mezze{ien d esenet ? ces 
chevres-ci, quoi ayant ete sourd (eland SOUI'd, est sourd) dans elles (par" 
mi piles)? (lle,~ tnui-rer! mei;zi!(ien, cet homme-ci un qui ayant etc SOUI'd 
(etant sourd , est sourd) (cet hornme-ci est sourd) ; tame! en-d-f.n ti mel;­

cette Iernme de la-bas (cette femme d'alors) une qui ayant l'te 
sourde (etant sourde, est sourde) (cette femme d'alors est sourde); oui hi 

i mezzrlgnin, ceux que tu m'as dit des qui etaut sourds (sont 
sourds) (eeux que tu rn'as dit sont sourds). 

2"" r:la""e de nerlw." - l , Quand Ie part icipe employe adjectivement 
sert d'adjectif qualifieatif, nOll d'attribut, qu'i! soil au singulier au au 
piliriel, au rnasculin ou au feminin, on emploie TOUJOUHS LE Pj\MICIPE 
l'ASSF; lorsque son sujet est un prollolll rela tif, un des pronoms aaua. 
eoua (qui expriment la determination!, un nOlll de nombre ordinaL ou un 
subslantif aecompaglle d'un pronomrelatif ou demonstratil ou d'un nom 
de lIombre ordinal; on emploie 'J'OL'JOUHS L~; PAlUICIPE. I'llItSt:NT dalls les 
autl es eas En d'autrcs termes, on emploic' Ie PAHTlCIPI'; PASSE lorsque Ie 

pe II pOllr sujet un des pronoms OUIl, snuI-rer, O~U1, oua-li. lIua-i-rlrr, 
oWl.rl,t.h, au, 'in, O11;-in·del', oua-n-di, ow),-n-dl-h, o'tJ(l.·n-li-in, oua­

n-d-in, der; (1Ouc1-l'e1', aoua, aoull-h, a-ider, a-Iii. 11 ill-h, nOli-in, aon-in­
a-n di-h, a-n-d-in, Il-n-d-in-der; aoua, eoua: un "110m de 

nOlllbre ordinal; on un substantif a.ccompagne d'un des pronoms demons­
tratiis owl-reT, OWL, o'ua-h, oun-i-der. oUIl-d'i. oua-dl-h, ou-1.n, on-in-der, 
oua-n-di. oucHHil-h, olw-n-d·ln, OUI1-n·d in-d'~r, d',une des expressions 
demonstratives tit, di-h, in. hin-der, en-dt. en-Itt-h, fit-ii-in. en-d-'in·der, 
ou d'un nombre ordinal. On elllploie L~. PAIITICIPE PIlESENT lorsque Ie par­

a pour sujet uu des pronOll1s inrtellnis i, ti, ire, It. e, ien. iet, 
un nOlll de nombre cardinal. ou un Sllbstantil \lon aceompagne 

d'ull des pronollls domonstratils Olirl-nr, ana, etc, d'une des expressions 
demonstratives di. rtl-h. etc., ou d'un nombre ordinal. 

Ollservafion. Tout subslantil accolllpagne d'un des pronoll1s demolls­
tratils owl-tel', oua etc., d'une des expressions demonstratives Iii. di-h. 

J 

etc_, O'u d'un 110mbI''' ordinal, veot Ie partidpe employe adjee.tivem~nt 
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dont il est sujet au passe, que Ie pronorn demonstratif soit place avant ou 
apres lui, et que Ie pronom demonstratit, l'expression demonstrative ou 
le nombre ordinal soit avant ou apres Ie partloipe employe adjeetivement ; 
mala il la condition que Ie pronorn, l'expression 011 le Hombre ne se rap­
porte qu'au substantif seul, sans autre role que de Ie determiner et Ialsant 
partie de la meme proposition que lui; si au contraire le pronom demons­
tratlt, I'expression demonstrative, ou le nombr-eordinal sont en apposition 
au substauttt, faisanl partie d'une autre proposition que lui, ils ne sout pas 
regardes comme I'accompagnant, et Ie substantit ne veut pas Ie particlpe 
dont it est sujet au passe mals au present. (Ex. alp.~ oiui-re«, iouleren; 
Ttl); I); (ou ; oua-re» ales iouteren, ril!; I); ; ou : (Ill',' iouleren oull-I'I'T, ril); 1);, 
cet hornme bon-ei , je I'airne ; !(crrtet ta-i-der touleret, si 
(ou : t.a-i-der tl'irnet touieret, .' i tennui; neiel); ~;el: au: tiimet louleret 
ta-i-der, « i tennut, neie(. ~.et), cette femme bonne [que) a tu ur'as dit (a 

laquelle, au sujet de laquelle tu rn'as parl e), je I'a i vue; 
1);en (ou : midden outernin df-h, rife ken), ces 

hornrnes bous-Ia, ie Ies aime; (Lillis aua It kem(l dar ouf dd­
eloueien; ner oua 11, (ou : funis wulerw, OWl n /"erulj, dar etc.). Ie 3' bOil 
ehameau, dans eeux qu'ils ont conduits ici, Ie voila. Wlais Oil dil: dle.' 
ioularen, oua-I'er; 1'1~~ ~~, Ull homllle bon, celui-ci; je l'aime (e'est un 
homllle bon, ce/ui-ei ; je I'aime) : tilmetlou/(Irl'l, la-i-I1I'r si ti'nnfd, neie1); 
/Yet, 1a femme bonlle, celle-Ia dont lu m'as parle, je rai vue; tame? {01l­

laret, ta-i-del' s i, /ennid ; ni!idy, /Pet, uue femme bonne, celle-Ia dont lu llJ'as 
; je I'ai vue (c'est une femme bonne, celle-la dont lu m'as parl6; je 

l'aJ vue); runis ioulare/)" oua n kel'a(t dar oui drl-eloueien, fIer OUiI-h, Ie 
bon chameau, Ie 3' dans ceux qu'lls ant amelles, Ie voila : ami~ ioularen, 
oua n kel'1l4 dar oui dd-etu'ueien; ncr oua-It, Ie bon cbameau, [c'est] 
Ie 3' dans ceux qu'its onl amenes; Ie voila (ou : un bon chameau. [c'esl] 
Ie 3', etc.)). 

II. Quand Ie participe employe adjeelivement sert nOll pas d'l'ldjectif 
laJificalif mais d'atlribut, fJu'il soil au sJngulier Oll au pJuriel, au mas­

eulin ou au femillin, on emploie rOUJOUHS LE PAHTlC1PE PHESENT, 

III. Remanlues. - l' Dans eertaines phrases it est tres facile de dis-
si Ie participe est employe adjectivemenl, soil comme quali/ieatif, 

soil comme atlribul, ou s'iI est employe avec Ie sens d'un parlicipe. 
(Ex. 1. neier ales oua iouleren, fai Vll I'homme bon; 2. neier ates ien 

fai vu un homme bon; 3. ales oua-rer i, 'ioull1,ren, eet homme-ei 
est bon. On voil sans Deine que dans les ex. 1, 2, Ie participe est employe 

.. 
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adjeetivement comrne qualltlcatll, et que dans l'ex. 3, il est employe 
adjectivement eomrne attrlbutl. Dans d'autres phrases, la distinction est 
moius facile a Iaire (ex. 4, i ioularen, ran t eddounet emr!(ln, un qui etant 
bon, raiment Ies gens i1s sont entiers (un bon, tout Ie monde I'aime); 
~),i iouleren, eIt i1'en edelounet emdan, un qui ayant etc bon, I'aimeront les 
gens its sont entiers (un qui aura ete bon, tout Ie monde l'aimera l. Dans 
rex. 4, le participe est employe adjeetivement cornrne qualiflcatif : dans 
l'ex. 5, il a Ie sens d'un participe ; 6. eft, ioularen, r!.in t man, quiconque 
elanl bon, raiment les ames (Ie bon, quelqu'it soil. I'aunent les ames); 
7. (ol'/:ioul(!ren, e It erin. man, quiconque ayant ete bon, I'aimeront les
 
ames (quiconque aura ete bon, I'aimeront les ames), Dans rex. n, le par­

ucipe est employe adjeetivement corume quali/icatif ; dans rex. 7, it a Ie
 
sens d'un par ticipe) ; 2' Los partieipes qui suivent les pronorns inter­

rogalits mi, mil, sont employes ou bien avec Ie sens de particlpes, Oll
 

bien adjectivemcnl camille attrlbuts ; ils ne sont pas employes adjective­
ment comme ql1alificatifs (ex , 8.mi inuUiren dar m:idden oni-rer'? mi 
'iouldren d esen, mi ichcharjen'? qui etant bon dans ees hommes-ci '? 
etant bon duns eux , qui etant mauvais '? (qui est bon parmi ces hcrnmes-ci ? 
qui est bon d'entr'eux, qui est mauvais?); 9. mi iouteren dar midden 
oui-fer? mi iouleren Ii. esen, m! -ichche(ien? qui ayunt ele bon dans ces 
hommes-ei? qui ayant ete bon dans eux, qui ayanl ete muuvais (qui a 
etc bon [dans lelle circonslance J parmi ces hommes'? Qui a He bon (qui 
s'esl bien conduit) d'entr'pux, qui a ete mauvais (qui s'est Illal conduitJ'?), 
Dans rex. 8, Ie participe est employe adjectivement comme altribut (et 

. par cons(;quent it est au present); dans rex. 9, it a Ie sens d'UB participe; 
10. ma ionUlren dar elnncls oui-rer? seken i ma d, esen iottlrlren, rrw d e"en 
ichchar,len, quai citant bon dans ces ehameaux-ci ? llIontre-moi quoi dans 
enx etant bon, qllOi dans eux etant mauvais (qu'y a-t-i1 de bon parmi ces 
chamcaux '? mOIl Ire-mOL co qui est bon parmi eux [et] ce qui est mauvais 
parmi eux (ceux d'elltr'eux qui sont bans et ceux d'entr'ellx qui sonl 
mauvais)); 11 ma ionliiren dar emnas ou.i-rer '? seken i ma rl esen iou.leren, 
lila d esen ichcharjen, quai ayantete bOIl dans ces cbameaux-ci '? rnontre­
moi quai dans eux ayant etc ball, quoi dans eux ayant ete mauvais 

a etc bon (s'est bien comporlel [dans leBe circonslance] 
parmi ces chameaux '? montre-moi ce qui s'est bien comporte d'enlr'eux, 
ret] ce qui s'est mal comportc). Dans rex. 10, Ie partieipe est employe 
adiectivernent comme attribut ; dans l'ex. 11, il a Ie sens d'un partieipe; 

mi te!jrrloued 'iou,lilren dar midden oui-rer'1 qui as-tu IroU\'c etan I 
bOil dans ces bommes (nui as'tu trouve de bon narJni ees hommes?) 

~~" I
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13. mi te!il'/touedioalereTl dar muide« oui-rer? qui as-tu Irouvc ayant ete 
bon dans ces bommes '? (qui as-tu trouve qui alt etc bon (qui se soil mon­
tre bon) [dans telle circonstanca] parmi ces hommes ?). Dans l'ex, 12. Ie 
participe est employe adjectivement comme attribut; dans I'ex, 13, ll a 
le seus d'un participe ; 14. mfl iouuiren. dar Dil"sin '? - Tit(aol1ln. d ami, 
d inulem, et tiirniil«; quai etant bon dims Dassjn ? (qu'y a-t-it de bon dans 
Dassin v) les yeux et la bouche (les dents), et Ie visage, et la tournure ; 
15. ma iou{erm dar teJltra n l)(lssin? teta uiitt«, tei,(dl'et, tessiln ilnzl!d, 

avant etc bon dans la mauicrn d'etrc de OAssin ? (qu'est-cs qui s'est 
montra bon dans la maniere d'etre de DAssin?) elle a de l'inlelligence. 
elle est cornrne il Iaut, elle sail le violon. DansI'ox. U. le participe est 
employe adjectivement couuur. attribut; dans l'ex, 15. il a le sens d'un 
partieipo) (1). (Ex. 1. 1H~ier ales aua 1'OUWren, j'ai vu I'homme qui ayant 

, ete bon (I'hommc qui etant bon, l'hornmequi est bon, l'honuno bon) 2. oua 
ioulel'en d esen. 1IW. iemolts? celui qui ayant ete bon dans eux (celui 

.est bon, Ie bon, parmi e!lx). qu'est-il (Ieqtlel est-il?); 3. ana-reI' in""".",, 
i. celni-ci ayanl el~ bon Icelni-ci qui est bon. ce bon-ci) me 

on peut dire de rneme: OWl (Oll: flu.a-h, oua-i-dC}', flua-Ift, 
ou-'1n, au-in rlq. oua-n·di. oua-n-di-h, olla.-n-d-in. O1w-n(l-'ln-rJu, aoud­

lUi/Ia., anua-h. 11-'i-der, /l-rti. n-rJi-h. Illll~-ill, aou-ln-der, /l-n-lii. a-n­
l1-n-d-in, -a-n-d-in-der. aoua, foua) iouleren irirazi ; 4. OUIl 8 li'erarj 

ionlel'en, dar ernnas. :;iith e hid. Ie 3' avant ete hon, dallS les chamr;aux. 
achete-le ici ill' 3' qui est bon, Ie :1' ball: d'cnlre les chameanx. achi'te-Ie): 
0. neier trirru( l!l-I'pr touten't, j'ai VlI cettr~ f('mme-ci ayant ete bonne (j'ai 
vu celtc femme ci qlli est bO,nne. rai Vll cette boom- femme-ci); on peut 

(1) Appartienllent a la 2" c1assc les \ferb(~s suivants : 

vivre ;1111'(1'.Ed ieI'. Clrc pen nOlllbn'ux ; etre pell aboudant : 
etre fatigue; oUfJcdou. (~tre eg-al : irihal Nrc court; !'t:hchp(l, etr(' mau­
vais; housi, Ctre beau; ahez. eIre proche de; inai. etre nonveau; 
neul; ekmou. laire mal a; ehen, arran.ger; etre arrange: 
etroit ; ouka,~, etre chaud ; elfJeh, etl'(J exlremclIlent lIlaiLtre ct laible ; 
etre faible ; 'ilmaq, etre mou : Ider, etre bon: emil/. (Til). rnoul'ir; 
etre convenable (pour): amen, eLI'e dresse; itO/IS, 

pOlirri ; ere.~. descendrc de; (Jrl'ezz. etre cass(; ; erhed. ablmer : Nre abllllc; 
e/flym. lier; Nrc lie: itaI'. etre sec; retes, Nre COU[le; isdad. etre mince: 
i.,la{, etre lisse ; etrp poli ; ismar.l. etre lroid; esser, briller; ezzel, eLre 

,[,droit; ii.a etre doux; izzarj, etre pur; iga ('fa), etre nombrcux ; 
(1'a); etre long: all' (Ta),. eIre dillicUe; soh (Ta), elre forI. ptc. 

\ 
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tamer, ta (ou: ta-n, ta-i-der, 

en-di-n. 
ta.-n-di-h. tf1.-n-d·ln, ta-n-d-tn-der, 

en-d-in, en-d-tn-der) /onUret; 6. telemt 
di.

ta s 
eni a I~ai ekrir, la 3' chamelleayant ete. bonne [que] j'ai trouvee 

(Ia 3' bonne chamelle que j'ai trouvee), elle ce que je t'ai donne .c'esf ellc 
que je t'ai donnee). 7,i iouUiren, ran t eddowwt emdan. un qui etant bon 
(est born. l'aiment ies g-ens Us sont en tiers (un bon, tout Ie monde 
I'aime); 8. mudr Ii teclwha(let, eSS01t{er h touliil'et, je ne veux pas. uue 
(lui etant mauvaise, je prelere une qui etant houue (je ne veux pas une 
mauvaisc, je prclere line bonne) : 9. CUei, arel'-di ii}uidren, pars, appellc 
ici un qui titant bon (une pcrsonne bonne [quelqu'elle soit]); 10. eglni ti 
toul6,ret dar ou!li. eloui teli-d oherche une qui etant bonne dans les 
chevres (cherche une bonne. parmi les chevres). conduis-la icl ; 11 dili 
b'c iOllWren. onr telckid I'relr-hcha(len, va a quiconque etau t bon, ne va 
pas a quieonque 'Hallt mauvais (va au bou [quel.ju'Il soil]. ne "va pas au 
rnauvais [quelqu'it soit] ; 12. 11 ioulrlren, ran " eddounet emdr1ll, ce qui 
(la chose quelqu'elle soit qui) etant bon I'aiment les gens Us sont ellticrs 
\la chose bonne. quelqu'clle soil, tout Ie monde I'aime): 13. eimtWl'en. 
ak aOti Jdem il' e rt e" iselien, Ie lieu iqllclqu'il soit] qui elallt bOll. chaquc 
personnc veut U fera aecroupir dans lui (Ie lieu bon. quelqu'i1 soit, eha­
cun aime il s'y installer): 14, erinLouer len. lOularen. dar emnli, out-rep 
j'ai trouve lIll elanl. bon (j' [enl ai trouvc un bon), dans cps c.hallleaux-ci; 
15, ekkir ti,ioQ. ollif1rntn, je sui,; aile chcz c.ertaines IHant bonnes (chez 
certaines femmes bonnes) ; 16. dol' elnn(i~ m nassin. /liier e,;~en O1dlirnin, 
dans les chameallX de Oassin. j'ai Vll deux etant bons (i' [enl ai Vll 

2 bons); 17. dies iouWrm a IIi -innen aouu-rel', un homlile et&llt bon 
ce qui fO'ayant dit epci (c'est Ull hOllllllC bon qui m'a dit ceci); 18. neier 
tlhl14 lou/l1re!. j'ai va une femme ctanl bonne (une femme- bonne); 
19. ellslr raul' IHes iouta"m; j'ai couche chez Ull hOllllllC etanl. bon (un 
hommc bon); 20. W,IW~ iet !ontllret It neil'T'nml' sen, une femme etant bonne 
cc qu<' j'ai VII chez NIX (c.'est une lemme bonne que .i'ai vue cbez eux); 
21. ekktr litesim -imli!l.I'en, ic' suis alle chez un hornme etallt bon (un 
homme bon) : 22. ekC~1' I'ou!' eddounB/ ouiioQ oularntn, j'ai passe les heu­
res du milieu du jour chez certaines gens etant bonnes' (chez de bonnes 
gens): 2:L amis ennU iouli'irw, neiel). 1;" son chameau elant bon (SOli bon 
chameau), je I'ai vU: 24. amis ennekiouUiren. OWl, tessiJne1i, l~grl1z ( ton 
chameau elant b'lll (ton bon chameall), que tu as su (que lu saisJ, me 
plait: 25. amis ellne!. iouir:irm (Oll : ami.,; wnck i 'io/tlitren), ton chameau 
[est] elant bOll (ou : Ion chameau [est] un qui eLant bon) (ton chameau est 
bon); 26. amis en IlfrfUsa. jrmUtren (ou : mnis en Mousa i iou/aren), Ie cha­

---------_t-=:
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meau de Mousa [est I etant bon (ou : Ie cbameau de Mousa [estJ un qui' 
etant bon) (Ie chameau de MOlisa est bon) ; 27. tabaraHin toularet IOU: 
taba'(~H in ti toularet), ma fille [est] etant bonne (ou : rna fille [est] une 
qui etant bonne) (rna fille est bonne) ; 28. telemt ennit touiare: (ou : teiem: 
ennU Ii toularet), sa cbamelle [est] etant bonne (ou: sa chamelle [est] une 
qui etant bonne) (sa chamelle est bonne); 29. amis oua-reri ioular~n, ce 
charneau-ol [est] un qui etant bon (ce chameau-ci est bon); ;m. telemt t-~n 
ti touiri.rN, eette chamelle-Ja lest] une qui etan t bonne (cette oharnelle-Ia 
est boune) ; 31. t(lmet ta-n-rii ti touias-et, cette femme de la [est] une qui 
etant bonne (cotte femme d'alors est bonne) ; 32. midde'n-en-d-'in i ioulGr­
n'in, ees hornmes de la-bas [sont] des qui etant bOIlS (ees hornmes d'alcrs 
sont bons) : 33. amui-re» i iouidren, ceci [est] un qui etant bon (ceci est 
bon); 34. (lIe.~ oua teneiert i -ioularm, I'homrnc que tu as vu [est] un qui 
etant bon (I 'hom me que.tu as vu est bon) ; 35. t(hne~ ta s teoueiec; ahh ti 
touuiret, la femme que a (a laquelle) tu as auporte du lalt [est] une 
elant bonne (est bonne». 

2. Qualification pal' Ips cerbes d'etat, les noms d'etat. et ies norns vel'­
bau», - Lorsqu'un adjecti] francais est attribut, on pent presque toujours 
le rendre ad libitum par Ie partlcipe ou par I'indicatif du verbe cqrres­
pondant; souvent aussi on peut Ie rendre par ie nom d'etat, lorsque Ie 
verbe ell a uu ; quelquefois on peu t Ie rendre par le 110m verbal du verbe 
accompagne de run des 2 verbes chen, qui servent dans ce cas de 
verbes auxiliaires. Souveut nne ou deux de ces tournures sent beaucoup 
plus usihipS que les autres : cerlains verbes sont plus employes au 

l'illdicalif; pour d'autres, c'est Ie contraire; certains verbes 
n'ont pas de nom d'etat, ou en out UII qUi a UIle signification plus res­
treinte que celie riu verbe; d'autres ont un nom d'etat tres employe 
tandis que leur participe I'est peu ; des 4 tournures, la moins euwlovee 
est ~elle du nom verbal. 

Par ex., If'S phrases que voici peuvent se rendre des manieres 
suivantes : 

Moust! est SOUI'd. ! 1 Jlal/sa i meizerien Mousa un qui ayant etc 
SOUI'd (Mollsa f'st SOUI'd). 

2. I) .\jo'\1sa cst sourd. 
3 » Mousa [est] Ull sourd. 
4 ) tarnmeZi:.ek a, Mo'usa surdite ce qu'i1fait 

(Mo'usa, c'est surdite 
qU'il fait). 
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Ces 4, tournures sont toutes tres employees; la 2' est celle qui l'est 

le plus.	 .. 
1. ales oud-reT ii,ello'ullin cet homme un qui etan tCet bomme est libre (cet b. est Iibre). 

llbre. 
) 

ielloutlet' eet hornme est libre.2. 
elelli cet homme [est] un libre. 3 I) 

elloulloII, a cet homme fait d'etre Iibre4 » 
igii	 ce qu'il fait (c'est fait 

d'etre Hbre qu'll fait). 

La 3m, touruure est beaucoup pIUS employee que les autres; les 
2. premieres, assez souvent employees au figure «( avoir un caractere
 
noble, des manieres nobles »), ne Ie sont presque jamais au propre; la
 
derniere est employee quelquefois au propre et quelquefois au figure.
 

ton ami un qui etant pau­1. amidi nnek i ietloulJ,hinTon compagnon vre (ton ami est pauvre).
 
est pauvre.
 ton ami est pauvre.

2­ n 
tale~lpe ton ami [est] un pauvre . 

3 » 
e!lou~~oua	 ton ami pauvrete ce qu'il 4 I) 

fait (c'est pauvl'et(~ qu'i1 

La 3m, tournure est beaucoup plus employee que les autres; les
 
3 autres sont pmnlovees auelQucfois mais rarement.
 

lui un qui (\tant bon
 1 ent i iou!aTenLui iI est	 bon. est bon). 
lui est bon.2 mta iouliir 
lui bonte ce qu'i1 lait (c'est 4, enta tau!lou!,. a igti . 

bonte qu'it fait). 
] 

ceBes-ci
La 1" tournure est beaucoup plus employee que les 2 autres ;
 

sont aussi employees quelquefois. II n'y a pas de nom d'etat.
 

1 ales oua neier i ichcM- l'bornrne que rai vu un
L'bomrne que rai . q,en qui etant mauvais \est 

vu est JIIauvais. mallvais ). 
» ichcht1,q l'hornrne que j'ai vu est 

2. ))	 
mauvais. 

.,~': 

~-
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L'homme que j'ai 3 ales oua l'hornme que j'ai vu [est] 
vu est mauvais , un homme ruauvais.• \ » ) a l'homme que j'ai vu me­

ilia cbanccte ee qu'il fait 
(c'est m. qu'il fait), 

La 2'" tournure est la plus clIl.loyee de toutes; la 1" est frequenunent 
employee aussi : II'S 2 dernieres sont employees, mais beaucoup morns. 
Les tournures L 2. 4, peuvent s'employer en parlant de persounes, 
d'animaux et de' chases; la 3m

, ne s'emploie, au propro, qu'en parlaut de 
personnes, car Illnouheq., signilJe (( un homme mauvais ».' 

Mon chameau est 1 amis 'in i kaouiilen mon chameau un qui etant 
tonce . fonce (est tonos). 

2 » kaolMI mon charneau est Ionce, 
3 I) eJwollel mou charneau [est ] un 

animal Ionce. 
4 » tekkaouelt a iga mouchameau'couleur Ion­

cee ce qu'il fait (c'est 
couleue Ioncea uu'il fail) 

La 1" tournure est h"!lll(>"n~ que II'S autres : celles-c]
sent aussi employees les unes autant que Ies au tr es. Les 
tournures 1,2,4. peuvent emplover en parlant de personnes, d'anirnaux 
et de choses ; la 3m, ne parlant des animaux. car ekaoU/J/
signifie (( un animal Ionce ». 

Le chemin est I 1 ilbal'ek~a i Ie cbemin un qui ayant etc difficile. dift1cile (est difIicile), 
2 ) iou/ret Ie chemin a ete difficiJe 

(esl ditricilel. 
4 » itri a Iechernin difficulte cequ 'j I 

fait (c'cst difficulle qu'iJ 
faif), 

Ces 3 tournurcs sont toutes tres employees, la 2' est celie qui I'est Ie 
II n'y a pas de nom d'etat. • 

On ne peut pas d{re; ,'I{ousa ilia liimezzek, i(l ellouJlou, ig enOll!),l),ou, 
touUOU&, ig OUh01U! ilia fekkaouelt, ig Uri; nL en ernployant Ie passe: 

iglj tammezzek, etc Ce serait incorrect. 

~:~_...:-...~-

• 
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Dans les 7 ex~mples oil Jigure le nom verbal. on peut remplaccr i(/11 
par ikna mais Ie sens est un P('U different, it renferme une idee d'intensite. 
Iknl1 diflere, en outre, de iga en ce qu'il se place ad libitum avant ou 
apres Ie nom verbal: 10rsqu'i1 est apres lUI iI a le sens actil, lorsqu'j\ 
est avant lui iI a le sens passif. (Jlousa tijrmnezze"~ a 'ilma, Mousa surdite 
ce qu'il fait bien (Mo"usa. c'cstsurdite qu'Il fait hien ; Mouse est tres 
sourd); M.O'u,~ll ikna Ii1mmezzeli', :\Iollsa est bien [comme} surdite (Mollsa 

est tres sourd)). 
signifient : Mousa ostet Jfousaikm'l Wmmez­lifousa trlmrnei;zeli II Ires sourd.iekikn,l cet homme est tres no­tl.le$ outi-re?' illm ellottl­dIes oua-rer fl101J,llo'/l a ble.Ion'ikna ton ami est tres pau­am~di nneh, ih'n ellou/i;­Ilm'idi nnel: eUou/fb:()1~ a vre.kouiknd lui est tres bon.enlaiknrl /ouLLou!J,ertta touUouk (l, ilma, 

Isignifi ent: I'homme que et lUes (lua neier ikn{'Hes oua neitr o'llhd'urf a ['ai vu est tres mallouhouq.,ilend vais, 
(non chameau est tresami« in ilmd, ul,.kaouelt amisin tekkaouelt a fonce. 

ilena Ie chemin est tres difli­11IJIII'ekka iI.n alri
iibare/i;ly,a Uri a ikna die. 

3. ueniorque« - 1· Lorsqu'un parlicipe employe adjer,tivement et Iai­
sant fonction d'adjectif qllalificatif suit un suhstalllif sans que rien dans 
la'phrase illdique la determination ou i'indetermination. Ie participe peut 
avoir soit Ie sens determinri. soit Ie sens indelermine, (Ex. a,misioulGr 

en 
, 

ouo n keraq dar oui d,d-eloueirn. Ie bOil cbameau, [c'est] le.3' dans ceux 
qu'Us ant amencs (au: 1111 bon chameau. pte.); &idi. IMlOueten 'ious-ed, Ie 
chien noir'est arrive ici (au: un chien noir pst arrive ici) ; t!tme! derrl!let 
leyliJ.. la fel11me aveuQ;le est partie (Oll : ulie fernlllE' avpugle est partie): 
e(;raou.er If'Lun'! ennele de1"rIHel. rai trouve la charnelil' aveugl e (ou : j'ai 
trouve une chamell e aveu~le qui est il toi)). pour determiner un participe 
laisant fonction d'adjectif quaIificaliL on Ie fait precfider du pl'onom 
relatil mill, la, etc., lui servant de sujel. ou biNl 011 fait accompagner Ie 
nom qu'i1 qualifip d'un pronorn demonstrat.if (oua-rer, OHa, oua-II, aua-i­
der, etc, . oua-n-di mta n-rfi-h. etc.l ou d'une expr('ssion demonstrative 
{dl. dt-h: etc.: en"dl, en-dt-h etc.), (Ex. amis ouaiouleren, oua n kcmiJ, 

I. 
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dar oui dd-efmJeien, le chameau qui ayant ete bon (Ie chamsau qui est 
bon, Ie bon chameau), [c'estj Ie 3' dans ceux qu'ils out aruenes : lidi oua 
kaoueLen iouS'--ed, Ie chien qui ayant fite noir (Ie chien qui est nolr, le 
chien nolr) est arrive lei; tlimet ut-rer derretet legla, cette Iemrne-ol 
aveugle (cette femme aveugle cl) est partie; eqriiouer telemt-en~di nnek 

~.	 de/relel, j'ai trouve cette chamelle de la rd'alors) de toi aveugle (cette 
chamelle d'alors aveugle qui est a tolj ). Pour indiquer qu'un participe 
Iaisant fonction d'adjectil qualificatif est iudetermine, on fait accompa­
gner Ie nom qu'rl qualitie de ien, iet, oU'iiOl,t. tiiort. (Ex. amis ien ioularm, 
OU(l n kel'a(l dar ou-i dd-eLmteien, un bon cbameau, [c'eat] Ie 3' dans ceux 
qu'ils ont amenes ; eidi ien kaou~len ious-ed, un chien noir est arrive iei ; 
ti<f,iij/in liiot,l derralnZn er/IiJnet, quelques femmes aveugles sont parties; 
e(Jri1ouer -imnas ouiiorjderriUnin, j'ai trouve quelques chameaux aveugl es). 
Voir plus haut ce qui eoneerne Ia determination des noms (L. II. ­
I. Nom. 5_ determination des noms); 2' On entend souvent les escla­
ves, imrad, isakkarnaren et autres gens parlant mal 'exprlrner l'idee 
qualiflcatlveau moyen de l'irrdioatit des verbes d'etat dans des phrases 
ou Ia tournure exige le partielpe. Par ex" Us traduisent « j 'ai un veto­
meat neul » par lir aseuo« ieinai, j'ai un vetement II est neuf; tandls 
qu'il Iaut dire: iir aseisou. ieinaien, j'ai un vetement etant neul. Leur 
maniere de parler est une Incorrection ; 011 peut dire: lir asels01J, ieinai 
j'ai un vetement ; il est neuf; ou : asetsou hin iein/h, mon vetement est 
neur, etc., mais la plJrase «( fai un v6tement !leuI» ne peut se rendre 
que par: lir asels(m iein(lien, ou lir aselsou 'ien ieinii-ien. 

II 

DEGRES	 DE COMPARAISON 

l' Comparalit' de sllperiol'ite. ~ Selon Ie sells de la phrase, Ie eom­
paratif de superiorite peut se rendre par les unes 011 les autres des 
expressions suivantes : 

1 I Le verbe 
2 }) 
3 » 

4 I) 

;) » 

, etre plus grand que, etre superieur a. 

ernou, vai nere. 
passer, depasser. 

etre meilleur,que. ':U 
echchem, valoir mieux. 
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L'expression iUa· /tin (Wi-hin) , au dela.
 

» iWl.-d, en deca.
~ ILes particulesdennerj, audessus de.8 I 

I) [ouil, sur.~I 
) daou (dag) , sous.10I 

Aril~r. ernou, aki, iWi-hin, dennerl s'empLoient pour exprimer toute 
superiorite reelle, en bien ou en mal. Tous lesa sont tres usltes dans 

ce sens. 
aurou et echchem ne s'emploient que pour exprimer une superiorit6 en 

bien. Tous 2. sont tJ'es employes dans ee sens . 
FouL! ne s'emploie que pour exprimer une superiorite en bien ou une 

superiorite en une chose qui n'est ni uu bien ni un mal. U est peu 
employe, paree que dans beaueoup de cas la dlversitc des sens qu'il peut 
avoir (( sur, a cause de ») rend rail la phrase obscure. 

Daou ne s'emploie que pour exprimer une superiorlte en mal ou une 
est en realite une mferiorlte. II est peu amnlove dans eli 

sens, a cause de l'obseurite que son emploi llPllt. nrodui 
est entua-« ne s'emploie que pour exnrimer ce sens, a cause de 

r ealite ulle inJeriorite, 11 est peu
 
robscurite que ,>on emploi peut produire.
 

Ex, «( I'Ahaggar est plus frais que Ie Touat » peut se rendre ainsi : 

Ahaggariourji5r Ti10uat te,iem(l!J, l''Ahaggar est superieur au Touat 
[en} fraicheur .. 

» ieml1 » 

II ioukei ,)
3 

lj, • 'iJ WUT » 

;) )) ichchumi » 

» l' Ahaggar va inc Le Touat fral­

cbeur. 

II I ftlJli1;;!5'" surpasse Ie Touat I en 
frakheur. 

I) 

II 

I'Aha~gar est meilleur 
Touat (en] fratcheur. 

L'Ahaggar vaut mieux 
Touat [en] fratcheur. 

que 

que 

Ie 

Ie 

sernrni4ilUl-Mn i l'aoual I' Ahaggar est froid au dela du 
)1\ (j Touat. 

7' 

~7,_'_"'''' 
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8
 ,ihaggar semm~1) denne,q TiiOUQt 
I'Ahaggar est froid au-dessus du 

Touat. 
9 )) I) 

» ('Ahaggar est froid Sur Ie Touat , 
10 

(I Dasstn est plus belle que Helba » peut se rendre a insi : 

Dllssin touiJ!!/' Helba lihousai, 

2 
3 
4 

;; 

6 
7 

8 
9 

10 

1 

)1 tel'na » I)· 

J) touki!i » I) 

» touf' )1 )i 

» techcharn i Helba. » 

» teMsei 'ilUI-hin i Heu)« 

I) aeunefi Helba 
» [oull » 

Dassin est superieure a Helba 
[en] beauta. • 

Dassin vaine Helbe [ell] beauta. 
Dassin surpasse lIelba [en] heauta, 
Dassin est mellteure que Helba 

!en] beaute. . 

Dasstn vaut uueuxquo Ilelba 
heaute. 

Dassin est belle au dela de Helba. 

I) au-dessus de Helba, 
I) sur Helba, 

« Keke est plus mauvaise que MIni ») peut se rendre ainsi : 

KekiJ touger Mini uuhaluj" Kek6 est superteurc a Mini i en]
lucchaneele. 

2 IJ ierrui 
Keke vainc Mini» » 

] mechan­
cets , 

3 I) to'Ukei II I) • Keke depasse Mini ] ruechau­
cete,4 

1) 

6 I) techchtil) illa-Mn i JHni 

I: 
Keke est mauvaise au deli! de 

MIni. 

)J » denneg Mini Keke est mauvaise au-dessus de 
Mini, • 

J)11: » doou Mlni Keke est mauvaise sous Mini. 
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Ie 11 \J'Y a personae qui soil plus grand que toi » se rendre aiusi :
 

1 

12 

3 

4, 

!) 

6 

7 

8 

9 

ou II ille ere kaiioug~l'en tezz~- ne I'est pas celui [qlq'il soit ] qui 

au It ilte ere kai iernan teZ:Z;~!jl'el 

ou tt i~M en! kai ioukeien le~ze­
gl'et 

au It We ere haleichchiimen tezse­

firel 

au tt We etC ilia lulk in 

ou it ·il/I! 111'15 hegl'in denneg ek 

(il n'y a pas qui que ce soit 
t'etant superieur [en] longueur. . 

ne I'est pas celui [qlq'iI soil] qui 
(il n'y a pas qui que ce soit 
te vainquant [en jlongueur. 

ne l'est pas eelul [qlq'il soit ] qui 
(il n'y a pas qui que ce soit qui) 
te surpassant [en] longueur. 

ne rest pas celui [qlq'il soit ] qui 
(i1 11'3' a pas qui que ce soit qui) 
valant mieux que toi [en J lon­
gueur. 

ne l'est pas celui [qlq'il soit I qui 
(il n'y a pas qui que ce soit qui) 
etant long au dela de tol, 

ne rest pas celui [qlq'il soit ] qui
 
Iii n'y a pas qui que ce soit qui)
 
etaut long au-dessus de toi.
 

10 

I( Biska est plus petit que Boddi J) peut se rendre aiusi : 

Biska est court en deca de Beddi , 7 I Biska gezzemt illa-d i lleddi 
J) sous10 I) ) daOt4 Beddi » I} 

) pour
 

( Mousa est meilleur que Kenan I) peut so. rendrc ainsi :
 

J) ) i IMddi » J} 

4, Mousa iour Kendn 
!) J) ichcMm i Kenan 

G J) ioutlirillil-Mn i Kenan 

8 )) » denneg Kenl1n 

MousR est meilleur que Keniln. 

I) vaut mieux que Kenan. 

) est bon au dela de Kenan. 

II est bon an-dessus de Kenil.n. 

"..~.. be 

http:1'.,.....�
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tnuiedo« s'cmplotn [lour cxprimec uno veritable egnlite, mesurable soit 
mater iellernent soil par scs rITels. 

IIII/nu s'emploic pour cx pr imcr uue similitude c t non une egalite 
mesurablc mater iellcmen t. 

len, iet, tuuei icn, hOlWd, s'cmploieut pour oxpr irnur les cgalites et les 
similitudes de toules sortes. (Vnir ci-dessus I'ernploi de ien, iet, pour 
exprimer l'idce de « IIC laire qu'un » : L. II. -- II. Pronoms. - III. Pro­
noms indefinis. 4" ien. iet, ouiicti, tiiol,i). 

Ougedou, nalou. ien, buret ien, hound sont aussi employes les uns que 
les autres. 

Ex « l'Ahaggar est aussi lrais que I' Ajjer» peut se rendre ainsi : 

1 Ilhu(JI)((" iaugda liljjer tn:enu,ie l'Ahaggar est egal a I'Ajjer [en] 
lralcheur. 

» dljjer ougddn tesemefe I'Ahaggar et L' Ajjer sont egaux 
. [en] lralcheur. 

» » tesemrje nesen iou- l'Ahaggar et l'Ajjer leur lralcheu I' 
gda est egale. 

2 ,Jhafwur ioula dJjjer tesenuii I'Ahaggar est pareil a I'Ajjer [en] 
lralcheur. 

» 111jjer au/an tesell1cle l'Ahaggar et I'Ajjer sont pareils 
[en] Ir alcheu r , 

» ) .. tesel/ll.ze llesen l'Ahaggar et I'Ajjcr leur lralcheu I' 
toulil est pareille. 

:1 I .lhayl)!l1' ti Ijjer leselllclenesen ie! l'Ahaggar et I~Ajjer ieur lraicheur 
[est] une (ne fait qu'uu , est la 
meme). 

) » lun«! ien dar te- l'Ahaggar et I'Ajjer [sont] une 
semd« rnome chose dans la Iratcheur . 

I, Ah(/IJI/Ill' d Ijjel' Ii'HIIII/': nI'.~P/l l'Ahagznr rt I'Ajjer leur Iralcheur 
luire! ien i psi] L1l1e meme chose. 

o i AllI/fJl/'II' honl/dUII'1" 1/'si'IIICI,; l'Aha'-.:,gar et. l'Ajjcr [r-st I couune 
lAjjr-r Ien J tru lchcur . 

» sCl/lI/lIIl lrou nd IJil'j' l'Ahaggar r.st froid r ornme l'Ajjer , 

))	 'i semmiilen /lIi/il/rl.Jjjel' l'Ahag.'-.:<ll' Ull qui dant froid (est 
fruid) r onuue l'Ajjer. 

«( 

1 

2 

3f 

6 

1/ 

I
8 
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« Le Touat est plus chaud que I'Ahaggar » peut se rendre ainsi : 

1 I Tiiouat 'taurje}' toukse Ahaggar Ie Touat est superieur [en] cha­
leur a I'Ahaggar. 

21 » terna )) » Ie Touat vainc [ en ] chaleur 
I'Ahaggar. 

3 I » toukCi » » Ie Touat surpasse [en] chaleur 

, ':I I 

I 

l'Ahaggar. 

6 I » tekkous Wa-Mn i Ahaggar Ie Touat est chaud au dela de 
I'Ahaggar. 

8 » ) dennerj Ahaggar Ie Touat est chaud au-dessus de 
I, l'Ahaggar. 

9 I » (aull Ahaggar Ie Touat est chaud sur I'Ahaggar.) 

Elle est plus malade aujourdhui qu'hier » peut se rendre ainsi : 

terin touger ahel aw'i,-rer enti ahel elle est rnalade elle est super ieure 
aujourd'hui a hier. 

) tern » » elle est mala de elle value au­
jourd'hui bier. 

» toukei » elle est malade elle depasse au­) 

jourd'hui hier. 
terin ahel outi-rer illa-hin i enrj elle est malade aujourd'hui au 

ahel dela de hier. 
terin ahel aua-rer denney eni). ahel elle est malade aujourd'hui au­

dessus de hier. 

2' Camparatif d'egalite. - Selon Ie sens de la phrase, Ie cornparatif 
d'egalite peut se rendre par les unes ou les autres des expressions 

r suivantes : 

1 Le verbe ouqedou, etre egal .
 

2 » oulou, etre pareil.
 
3 Les pronorns ien, un, iet, une.
 
4 L'expression haret ien, une chose (une seule chose, une merne
 

chose).
 
5
 La particule hound, cornme. 

F-,.
 

11 
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« Dassin est aussi belle que Helba II peut ~e rcndrr- ainsi ' 
1 
2 i lui-si» lOU/l1 Ii lle/fln filiol/sai D<issin est parcllle a Hclba [ . n " I '~ 

r, f, heaute,·t ' 
» It Hetba oukinet tihousu ; Ihls8in d !Il'lhil soul parel lles 

bcsutc. 

)) )) liho'asai nesenet Dllssin 1'1 'Ilf'lba leur hi'a(l.te est 
ouuine; 

3 J Ddssin d Helba tllwv.sai nesmet D<lssill et Helbn leur brau[(' 
ien un 111(' fait nu'un, cst Ia nl(\lIlPl. 

4 I· Dassfn d ileUm tiaret ien II' Dassin 1'1 lIelba [sont ' uue 1I)(\Illf' 
housui chose dans la beaute 

15 Ddss!:n IlOund He/lilt Dussin ~esll couuno Helba [en ] 
hcautc. 

» teMsei hound llelliu . !illssin est bellI' cornrne Helba. 
» Ii. lehOst'lel hournl Hclba !ia.-sin UHe q ui ctant belle (est 

lwllel conune Helba. 

« Keke est aussi mauvaise que Mtni » peut sc rcndrc ai ns i : 

1 ' Ktl/rl! tonrll111 Ii Mini o'/lllo'w,l 1{(lke est egalt' ~,Mini me­
chaucete. 

» rI hUnt: oli,wldl1el ouhou(1 1\0ke et Mini soul 6gales [en 
mvchancete 

» )) nesenet iou- I,eke eI vlln i leur meehaucele est 
egale. 

:2 h"ekli llmlrl d JHn'i ouholuj est par!'ille il Mini en 
1lJ lccilHneete. 

» d ,mlli ou!f1nel oi/holl!.1 1«,1,,) p[ MIlli ~onl pareilles [pu 
Ill<iehallef'!.l', 

») ») (luhoiu,l n~sf1lfIIOIlI(( F{('kL' d .\/lili lellr llll;ehancet(i est 
pan'ille, 

I) » ») im IIJ'kt', p[ Mini leur llll'ehallcett" 
lInl'lnc' faillJuun, estla Illtll1lC) 

4, )) ») hare! ien dILl' K(\I\tj ('l .\Hlli i sunt' une IllcIIJe 
cbose dans la meehancete. 
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F:\eke [est \ comme MIni [en j me­5 1 {\c/il' lunnu: JII1/1i ouliolHI 
chauccte.i 

){f·kc est muuvaisc (~OnIllIO .\Hni.)) Icehrlul.r,I tuuuul Jl1ni 
t i, IpeheJi{jlll'l I/mwd Mini Kel"j une 'lui etaut mallvais~ (est 

mauvaise) conune :'\1Ini. 
» 

que lIt'ddi II peut se rendre ainsi ;« Bbka csl aussi 

Siska est egal a Bi'ddi [en] stature.lJi~lw d III'ddi Ii/willi­
iI l!i!ildi o!lIldau Ifheddl; l) el Beddi sent egaux Ien 

statute. 

)) Id(l'ddl' w;sen lowJdil Biska el Bcdd] leur stature est » . . 
I cgale," 

~ 

.. )1 iet I3iska et Heddi leur stature lest 1 
nne (ne fail qu'un , est la meme). 

)) ')
.) )) 

luirc! ien ill!!' /lihl'ddf Biska et Heddi Ison I ] une meme'> » » 
chose dans la stature. 

lIeddi (('heddi: Biska Iest J comme 13eddi Ien I.. I) hound 
stature. 

Biska un qui etant long(esl grand)hrwtulllhirii 
cornrne Heddi. 

« Mousa est aussi bon que I{cnilll » peu1se rendre alnsi : 

Mousa est ega I aKenan ren] bonte, J , I Moltsa lollUdu d f{rndfl louUoll" 
Mousa at Kenan soul {gaux [ell]» d li.elliin fl1lluilin » 

boute. 
loullou',: HCSn! lou- Mo'usa 1'1. Kenan leur bonte est 

» » 

!Ilia 
MOllsa est pareil i) Rem'w I en ] 2 MOlwi iouW,d Ji.ellan loul/oul;,
 

bonle.
 
MOllsa et Kenan sont pareils
 

» d A(I(fin OUUiII 
bon le. 

Mousa et Kenan leur bonle est 
» IIJulLouh' w'.~en 10uUi. 

pan'Hle. 

l) I) )l l) iel MOllsa et Kenan leur bonte [est J
:1 une (ne fait fju'un. eslla meme), 

b." --,-,. 

3 
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4, J/ousa Ii Kenc1n tuiret im dar :\1 0'11"a et Kenan [sunt] line urenre 
10ulkn: ~l' elto, ... dans la boule. 

I.	 :; :llot/sa hound A', min 101i1l0llk :\Io\lsa cst I COIIIllIC Kenan [en 
b(JlI1('. 

» ioulur houtut II:clllln :\lo\l,a est !JOI) conuue II:CIH)n. 

I) i icul/i n:« liou n.i A'('/irlil 'lo\lsa UII qui 1;lall! hon (est bon) 
rouuue [((,11,) u. 

,1 :;'" (I lJlissln est a ussi malade a rd'hui q u'Iri-r se rcu.lr« ainsi 

Diissin 10IJ!ldri olie! oud-re» d 111/(1 J);Jssill est ('. a l» aujourdhui et 
ahei tournu hier [en) malad 

DiJ;;.,in, 10111'1101111111011 r)licluuii- Dilssill. sa IIla111(li(' 
ret ct 10 n 1'11I1 ahr! OII!ldlil/l'l e! celle dhicr son 

Ddssin, uhe! 01/(1-1'1'1' {Ol/rWI unit IJ<is,ill. aujourrl'Iru i sa maladie­
louydd 1 tc n. ohrl ('sl ('gale II eelle d'uier. 

2 Dtissin. teriu, iouui alul fJw!-rl'!' [)il~siu. es! malade. clle ('st Illl­
d 1'11(1 ahe! nille aujourd'hu! ct hier. 

lHissin touui uliel CUrl'/'I'r It riu] D~ssin est parr-ille i el 
atie! 10I1I'1Ia hir-r II'll u.aladio. 

Drissill.lolJJ'1w Ivdlla I! nhrl ow)- IHls~itL sa tllala,die 
11'}' rt la n. (;11(/ ahe! ouhiu>! PI. "cll,' d'hil'!' sout 

lJils.lin. «lie! Ollll-nr tuu r,«: uu it Dil-i,itl. 
iculu I III I/. {'/(I otul est p~]l'cilie tl 

:3 lJa"sill.lolJnw 'Ilult (U /I uhflvlul" lJussitl. sa IIlliladie d·w·:,· .... ·11 ... : 

11'1' d elt(i ahl'l 'iel(./ (1'IJil'l' resl] line 
sl la IIIt"'Ii('). 

4 Dt1.dn lel·ln. ulieL(Jutl-! 1')' d I'm,! lHt~:iill esl maladc. aujourd'hui 
alld harl'l ifn hier i c'esl lltH' IJlt~llll' elwse. 

5 Dii.~si1l tfr~rt ahd liOII mi Dassilt est lIIaludc aujolll'd'hui 
alief COlIllJle hiel'. 

INissi11, lounw nnE! alief OIIlI-rer lJ~lssill. sa Inaladit, lsI uujourd'hui 
hound 1'11(1 ahei	 cOlTlmc hier. 

lJdssin ahd oud-rer h(IItJUl ell.(l Dassin [e:,l aujourd·ltui eOlllllle 
aheilou1'1ia hil'r jeu] IJialadi,'. 

3' Comparuli{ - Sl'IOIl Ie scus de la phrase. Ie tolJlparatif 
d'inferiorile se tradui! par les unes Oil II'S autres des 
sui vall tes : 

1 

oft.lledo/(. clre eii;al. a(Ccompagne d'une [j(\gation.Le verbc 
ontou. (il.re paretl, acco-upagne d'une nsgatlon. 

1 
Le verbe
 
La r.nrtit hound. corume accorupagut-e d'une negation.
 

:: 
3 

L'expression iiui-«, ell de(~il.4 
L'exprpssion daou (lilTln. SOliS.H 

rl'u ne uegal ion pour cxpruner uue 
Ie. uiesurahle materiellvmentinfel'iorile cousistaut eu u ne ver ilahlr­

ou par ses eflet s. 
cnuo» accompagnc d'uue neg-aUon s'cmploie pour exprimer une inle­

r ior il.e consistant en uno dissemhlancl' c!uon en uue illegalile mesurable 

materief leurent . 
pour exprimer toutesI/O/wil 

II'S inicrioriles 
I1W-d et «aou ne s'emploienl que pour ex primer des inferioriles qui 

sent de r cel les inieriorilfls rmorales Oll materieIles): et non pour ex primer 
des inlcriorites qui sont ell f(lalile dr-s super ior ites rnorales ou matertelles 
(comme « moi ns ma uvais, moins pelit » ), . 

tniqcdou.: O1lioll 1'1 lunuul. accompagnes de negations. sout tous :3 Ires 
,,,,,n!,H'pS; lunuu! est Ie plus employe des 3. 

emnloves. it cause des obscuri tcs auxquellesJl/il-d el 11£1011 s01l1
 
leurprnnloi neul donner lieu ,
 

» peu I se reudre ainsiEx. (11'.'\.lJ"g",Ul est mnius frats que 

d .IBcr le- l'Ahaggar n'esl pas egal it1 ihagil((" 0111' 
Ien I fralchell!'.semde 

('Ahaggar n't'sl pas pare!1 aI'AjjerOUl' ioule Ii2 
en I iratcheur. 

I 
I'Ahaggar n'est pas comme I'Ajjera » ») iemoti.\ lround 

en] fratchellr. 

») I'Ahaggar n'es! pas froid comme
I)» 

I'Ahagga r non pas un qui elantoW'riil' i Sfllllllirlfllllollllrl» 
froid (n'cst pas froid) eomme 
I'Ajjcl'.

4
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(I 11(·IIHl est ruoins helle' que Oilssin » peut se rendre ainsi 
t
 
2
 Helhu ollr uiul» d nils"in lihOlewi lIelba u'est pas (lareille a Dassiu 

[en boaute. 
:3 flelba our teniou« hound Diissill Hr-lba nost (las couuur- Dassin : 

tihousai i en J beaute. 
Helin! ov I' (chose! hoiuu! IJris.lin lIelba n'est pas belle connue 

HassilL 
fld/w 011/ 1/ /Chi;"'fiel luuuu! lIelba nestpas nul' qui etan t belle 

D{is<W1 
(u'est pas belle) COIIHne Dassiu , 

4 llelba lehosei, ()(;r!lchdn illll-li, i llelha est belle, rnals en der;a de 
-Dtissi« Uasstn . 

;) Ilelt)« leil/i"ei, bcchchan !laou lIelba est belle. mail' Ielle est ]
DrZ.ssin till!, li'hou"u i SOLIS Dassiu dans la bcaut«. 

« Mini est molns mauvaise que Kek(; )) pout se reudre ainsi : 

MIni ow Ii APIa! JUni nest pas egale a KI'ke 
mcchancete. 

Mini ow' touli' Ii Kf'ki Mini u'est pas pareille a l{r'ke 
[en; mechancetc, 

,mni DIU' lnnou" hound /(r!f,;t! Mini u'cst pas connne Keke 
oulunu; mechauccts. 

,l11ni our I~('h(hilt hound Ke/rt! J1ini u'est pas rnau vaisa comme 
({eke,
 

JJ'ini aU!'!iir II, (nhe/ull.!el hal/III!
 Mini lion pas uue qui etaut
Kt3k/3 rnauvaiso m'est pas iuauvaise) 

eouune K('i(e. 

II Biska est moins petit llue BMdi }) peut se rendre ainsi : 

11i.~ka our lie~:;oull!OlIlId Heddi Hh;I,a u'esl pas courl COlllme 
Biiddi, 

Bisku !ie.:;;;oulen honnd Biska non pas UI1 (lui etant court 
IJeri Ii i (n'est pas petit) COll1ll1e Beddi. 
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(( Biska est ruolus grand litH' Heddi I) pl'ul se re ndre aiusi 

,{ UiJrJiI I I/'hl'dile llif'ka nest pas l'~al il Heddi ren Jlh;;/m 0111' 
stature. 

Hisk a u'ost pas I1Hrril a Bi'ddiJJi;;lm 11I/1' lo/i/I) ti /lcr/lli (1'/ll'ddl:~ Icu i ~Ialure, 

Hiska u'est pas comme Br'ddiJJ/'~liIl (Jill' lell/ou" /IIJllnrl liI'dili3 
... tature. .liiledde 

I/(Jurl/I, Biska non pas un elant long I nestIhs/m on}'!;;!'! 
pas g,ralld) C0ll1111e Heddi. 

Hiska [cst] III de\'a dc BMd i danslIis/at illiHI i mdll, {/11!' IOlmlile~ 
la stature. 

Biska Iest] sous Bcddl dan" lalii:da( {//IO/I IIerid i do!' III/lei/Ill!5 
"lalul'c, 

« Keuan est uioins b011 que Mousa )) pcut se reudre aius! 

1 I Kellii/l OUI' iO/lri/.Ie Ii JJOtl.'ll 10/(1- Keuan nest pas l'gal a :'vloh"a [ell 
{auf,: bon le, 

2. Kewin OUI' iaut« Il JIOU511 {(mUonl, l\.(lllt'tll u'est pas oared a :\lohsa 
len] boule. 

3 i Kenilu our lWJOnS iuuuu! .IJohsa Kenan u'est pas couuue :Vloltsa 
louL/m.d;, I en ~ bonte.I 

Kenan our lOIl{i,' hound .1I0lHlM), Ken~1l n'est pas bon couune :\Ill'usa 

Kenan a1I1'lj it' i ioulsre« hound Kenan non pas Ull qui ()lant bon 
Mohsu (n'est pas bon) cnmme \lollsa, 

4 I Kenan ionldr, bel'litl/un illa-d i Kenan est hon, mais PU du;a de 
,llou-,a MOlisa, 

5 I Kenan iO/iUlr, beellchdn ,i/IOll Kenan estbou, ilia is SOLtS ~IOlisa 
Mollw 

) peul se rendrc ainsi ;
II Dassin cst moins maladl' Hlljounl'hlJi 

1 
2 

Dassin n'est pas malade aujour
3 Di1"sin 0111' tel'in ahe! owl-I'el"
 

(\'hui eOlllllle bier.

hOI/lid /'111) al/rt 

4
 
a
 



:"'....-.--,.,....¥ ... ----~~ 

'!'i l 'Of \r
 
--,1fjR ­

,Ii: 8/tpcl'lali{ alisolu, -- L0 superla tif abso!u se fend presque toujours 
par la partieule hnullu n. (I beaucoup » qui se place apres I" verbe (indicatif 

, ou participe), 

Ex, II/wygrn' ,lcmmi(I/lol1llrm. l'Ahag-gar est Iroid heaucoup (11'('8 froid) ; 
/)I1.1si1l Ichosei houlmn, Ditssin est helle \)callcollp I Ires belle r : Mini 

:\tllni est mauvatseJreaueoup (Ires mau vaise) : ltiska 
lJe::;~OjJ,llw!llla/l, Biska est pdit beaucoup (tres pel il ) : lIi'lltii i 
houlia n, lll~ddi un qui e!anl long heauroup (Heddi est Ires grand); 
Mougu ,; 'iollldl'cn 1(0ullrnL :\Ioilsa un qui etant bOll luaucoup (iVlollsa 
est tres bon); /)r18,ill terin lioullan, 1),1."8in est inalade beaucoup (Ires 
malade) ,

:'f 

:J" Superlal,if: Lo supr-rtsti! se rend habltnellerncn I ainsi : le vcr he 
qui serf de qualiflcattt sr md all participe e! Oil place avant lui le 
pronom relatH ou (J, tu . I) /I i . u. OIJ Ull des prollOllis indetinis oua. a: on 
fail precerier de la preposilioll r!uI' « dans )) les mots qui expriment ce 
sur quoi I'emporte ce qui e'd all suporlal i l. (Ex. ilia teiuou..~ ta I('iliheiet 
liar <tmez;;ar:' let tehnse.«! dar rlllle::;::;a)'. lnissi», quells est ia plus belle 
dans Ie ellmpelllenl '? - la plus belle dans Ie callIpement, Ic'cst 1Ditssin}. 
Lorsquc la phrase qui contiellt Ie super'laWa la forme «( ... c'est ... 
est Ie IIIus ... de ... I'. au fait precedeI' 1(' partieipe d'Ull pr'ollom per­
sonnel sujel sui vi de II cc qui )), (Ex. c'psI DAssin qui eSI la plus belle 
du eampelllcnL nils,lln. 1'/1/ 1/ i!uI.'elen dal' 1111I1':;;;;01':. III f\S Ia plus belle 
de loutes Ies femmes. hem II ilul,eien dill' (Iu,l'in t:{I/([(Infll. 

{ Ex, Ahaggar Pill a ,\'wllILf(/en dar i.'a,llen O/li-fel' (ou : 0111/. 

rial' kallen oul-I'i!" I lw (!U II I'l. l'Ahag,llar Illi ee qui {-raul froid dans ces} (au: celui qui ayallt titl! I'rllid dalls ces pays-ci. [e'esl II'Allllggar) 

I 
(I.·Ic'est I'Ahaggar qui est Ie plus froid de ees pays-eil; /)rl",<ill enl ihrlsl'hn 

dUt'.1hu{JgU1' imrll1 IOU: III le/ulsl'iet IiUI'l/1011I111!'imr!11. IJI1xxin), nassin 
ee qlli {)tant beau dans 'Ahaggar it est. euUl'r (011 : Coptle qlli ayant 

ele belle daus I'Aliaggar il est en tier, fc'est] Dilssin) c'est Dii,;;sin qui est 
belle de I.out rAhag~ar); Item II i!liJ,,'im (/10' 1I/III';;;;ar (011 : In

l~ 
lehrisciel dar ame;;;:;ar. "('/)1), toi ce qoi (o!anl beau dans Ie eampement 
(ou : cellI' qui ayant ele !Jelle dans Ie l~alllpf'luellt. f e'est.] toil (c'est toi 

es fa plus belle du cam pellIell!j : 10 li'sselll'l imi.wf rial' hanlin, ilia 
le'lllok~? - Odssin enl II isx(/tun i'IILzari rift)' lialllin lOU: til Il's,~iinehmi.(Jd 

riar hanrill, J)a.,~Ri1l), celie qui ayant su Ie I'iolon dans les (ent.es (celie 
sail Ie miClIX II' violml dans Ie eampemellt) qu'est-elle (laquelle est­

~lle)'? Dliss!n, elle ee (jui sachant Ie violon d~ns les leules (ou : celIe 
qui ayanJ. su Ie \'iolnll dans II'S tentes, [e'psl] Dassin) (c'f'st Dassin qui 

•
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sail le mioux le violon dans Ie eampement); ma lemous ia ll~('hchedet, 
dar Itirtin u-rer: - /,Pkl' ru! a ichch!1I.1en dar (Ji(tin 11-rcl' (ou : ta tech­

dar (Ii(f'in ti- I't't', J,cke). qu'est cclle ayant ete mauvaise dans ces 
tern III es-ci '? (quellc est la plus mauvaise de ces fenllnes-ci?) - Ke~e 
elle ce qui etaat mauvais dans cos Iemmes-ci (ou : celie qui ayant Clll 
mauvaise dans ces fenllnes-ei. [c'est i 1(6ke) (c'es! I\eke qui est la plus 
mauvaise de ces !ellltlles-ei i: lJi"h'(L 0111' iemolls (lua ijezzoulen dol' 
(LtneZZar (ou : J]i"lm. Ollfliit' cal a !ii'Zzoulen dar I1me;;zar), l3iska n'est 
pas celui qui ayaul de petit dans Ie campeillell't (ou : Biska. non pas
 
lui ce qui otant petit dans Ie L:alll\leIl1cnll (Biska n'cst pas le pins peti
 
dncalllllelllenI): llta iCllious tJ/IO liezz()iiLen dar "iml'zza!,! oua rje;;zo11tcn
 
ltiska ; OU-O lIe!iel"i n /lCddi {on: flis/ill enl a ; IIclldi cnl a her''''''''
 
qu'ost cclui qui ayant de petit dans le eampomcnt '? (qnel est le
 

<Ill campement '?\ eclui flui ayaut de petit Biska : eelui qui ayaut 
etc long Heddi (ou : Biska lui ce qui danl petit: Heddi lui ce qui etaut 
long) (Ie plus petit ost Bisl,a. Ie plus grand est f1Mdi); J){i·"in ent a it1nen 
da!, (Ui,f'in !'i-I'er (011 : la ter1ne~ dar I/i(lin t'i-I'el', l)(Lssin), Dossin, clle ce 
qui etant lIlalade dalls ces fcmmes-ei (ou ; cellI' qui ayant el.e malade 
dalls ees felllllll's-ci, [c'cst] Dossin) (c'cst Dlissin qui est Ie plus malade 
dans ces femmcs-ci); !/Ill i,;l/I.ous an'in oaa hCljel'tn dar I1kdt owl-1'er? ­
ow' cssiner IIHLiemoux OWl hp!jel'llI. Ow/, n oua-rer oU1'!iil' tid a 

(au: ouriemo/I') oua he!it'r'ln), /Jua /I:!it'f'tn, oua-n-d-'in 
(Oll: Olw-nd-'in leneied; wi II lIe!irin). l[ucl est Ie pliils qui ayant etc 
long daps ee pays ei? (quel eslle puits Ie pillS profund de ec pays-ci '?) 
je ne sais pas ce 'Iu'esl celui qui ayant etc long (je \Ie sa,ispas quel est 
celui qui cst Ie plus prolond). Celui de celie vallee-ci nOli pas lui ce qui 
etant long (ou': n'csI pas cclui qui ayant <'!e long) (eelui de eeUe vallee­
ci n'cst pas Ie plus prolond)- Celll! qui ayan~ He IOllg, [eest] celoi de 
la-bas (celui d'alors) que tu as \'u (ou : eelui d'alor,; que tu as vu, lui 

l[lli elaul proiond) (Ie plus prolond, c'est celui d'alors que lu as vu) ; 
il'lI/ous aotlaichchi!llen rt-t-rer '! - rwud-rer (au: aoua-,'er ent a 

'ichchfiden; ou: aoua-rer .enl a it:llc!H1den d-''i-rer; ou: ((OtIC/' ichcll~(len 
d-'i-rer, aOUa-I'i']'), (ju'est-ce qui ayaHt etc mauvais ici't (qu'est-cc 
esl Ie pIUS lIlauvais iti 11- ceci (011: cI'ci lui ee qui etanl. mauvais; 
ou: ceei lui ce qui etanl. llIaul'ais ici; ou: ce qui ayant ell! mauvais iei, 

eeei) (cee! estee qui est Ie pillS maul'ais), 
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